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I 

Vorbemerkung: Klammervermerke mit einem= Zeichen weisen auf 
ein Bezugswort an anderer Stelle hin 

A & B, Bekleidungsfirma 

Abbrüche 

Abendgymnasium 

Abendrealschule 

Abenteuerspielplätze 

Abfallbeseitigung 

ADAC 
Adrian, Reinhold, Amtsleiter 

Ahle, Dr. Hans (=Küppersbusch) 

Ahrens, Dr. Hans-Peter (=Knapp- 
schaft) 

Aktion Gemeinsinn 

Aldenhoven, Heinz (=Schalke 04) 

Allenstein, Patenstadt 

Alshut, Elmar (=KJG) 

· Altbausanierung 

Altenheime 

Altenwohnur.gen 

Altstadt, Stadtteil 

157 
5,9,17,50,51,65,71,131,193, 

207 

204 

176 
114f.,118,169,191 

80,162 

121 

50f. 

38 

115 

Amateurfunker 
Ambelang, Klaus (=SPD) 

amnesty international 

Amtsgericht Buer 
Amtsgericht Gelsenkirchen 

Angershausen, ~eihbischof Julius 

Anliegerbeiträge 
Annette-von-Droste-Hülshoff-Schule 

Ansorge, Dirk, Freisträger 

AOK 

Aral AG 
Aral-l)okal 

130,146,149 

236 

164 

60 

59,104 
71,77,90,117,138,141,160,165, 

177r.,210,215,217,237 

52,186,210 
6,27,66,80,83,127,132,140,154, 

161,237,238 

233 
119 

100 

1,14f.,25,94 

214 

?36 

106,135 

94,143 

209 

57,67,109,132,136,?27 

141 

151 



II 

Arbeiterliteratur 

Arbeiterwohlfahrt (A.Wo) 

Arbeitgeberverband 

Arbeitsamt 

Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen 

Arbeitsgemeinschaft "Dritte Welt" 

AG "Soziale Brennpunkte" 

Arbeitsgericht 
Arbeitslosenberatung, Modell 

Arbeitslosigkeit 

Arbeitsmedizinisches Zentrum 

Arbeitsplätze 

Architekten, Bezirksgruppe 

Armin bunker 
Arnold GmbH, Gastronomie 

Arzteverein 
Asbeck, Julius (=Musiktheater) 

Augner, Hans-Friedrich, Pfarrer 

Ausbildungsplätze 

Ausgleichsamt 

Ausländer 

Ausländerbeirat 

Ausländerheime 

Ausländerkinder 

Ausländerkongreß 

Ausländerkreis 

Aussiedler 

Ausstellungen 

101 

40,45,52,147,177,217 

78,84,q4,145 

8,9f.,18,28,31f.,39,46,48,62, 

66,68f.,86,88,95,106f.,126f., 

127,128,129,146f.,148,157,159, 

167,170,178,189,199,219,221f. 

9,25f.,39,66,159,199,217,219 

215 

134 

1 39 , 1 L+- 5 , 2 3 7 
167f. 
8,9f.,10,11,18,24,28,31f.,62, 

66,88,106f., 126f., 146f.,156, 

159,163,178,189,199,221f. 

198 

98,127,195 

201 

83,164,237 

131 

176 

154 

135 
39,45,46,51,55,144,146,148, 

175,224 

1 
8,37,48,50,66,88,106,114,126, 

146,147,159,172,177,184,186, 

191,196,197,221,223 

50,184,191 

50,186,197 

24, 25, 150f. , 217 
121 

121 

42 

9,31,48,52,56,73,78,86,101,103, 

104,107,112,121,130,132,133, 

155,161,177,181,197,200,202,21~ 

214,215,217,218,222,224,236 



III 

Austermann-Optik 

Autismus, Modellversuch 

Autobahn 

Backmeroff, Fritz (=Kleingärten) 

Bahlau, Helmut, Betriebsrat 

Bahnhofshotel 

Ballett 
Bargen, Anna van, 101. Geburtstag 

Bartlewski, Kurt (=SPD) 

Bauausschuß 

Baudezernat 

Bauer, Maklerfirma 

Bauernhöfe 

Bauförderungsamt 

ßaue;ewerbe 

Baumbestand 

Bauordnungsamt 

Bauprojekte 

Bauringsiedlung 

Bauverein Falkenjugend 

Bauvereinigung "Grüner Hiige 1" 
Bayrischer Rundfunk 
Bebauungsplan Nr. 46 (Rungenberg) 

Bebauungsplan 115 (Bülse) 

Bebauungsplan 136 (Feldmark) 

Bebauungsplan 148 (Mitte) 

Bebauungsplan 161 (Buer) 

Bebauungsplan 164 (Hassel) 

Bebauungsplan 166 (Beckhausen) 

Bebauungsplan 169 (3chalke) 

Bebauungsplan 170 (Erle) 

Bebauungsplan 171 (Buer) 

Bebauungsplan 173 (Buer) 

Bebauungsplan 177 (&le) 

61 

19,89,158 

11f. 

129 

86 

41 

77,111,208 

4 
89,107,109,117 

16,46,49f.,51,65,79,92,107, 

158,220 

11f.,155,203,228 

76,187,196,203,234f. 

9 
220 

30,48,49,66,141 

62,74,97,109,132,141,177,181, 

210,234 

7, 12,122 

42,97,110,127,136,173 

161 

84 

231f. 

64 

201 

55 
209 

225 

110 

67 

28 

49f. , 74,176 

206 

12 

51,139 
200 



IV 

Beckhausen, ftadtteil 

Bedra, Heinz, Betriebsrat 

Behinderte 

Behrenbeck, Paul (=Bundesverdienst- 
kreuz) 

Belucke, Annegret (=IrlTEG) 

Benzolalarm 

Bergamt 

Bergbau AG (BAG) 

Berger Feld 
Berghorn, Alfred, Chordirektor 

Bergjohann, Eberhard, Amtsleiter 

Bergmannsheil-Krankenhaus 

Berufsfortbildungswerk "Graf Bis- 
marck" 

Berufsgenossenschaft "Bergr.iannsheilu 

Berufsschulen 

Berufsverbote 

Beschlußausschuß 

Besuche, ausländische 

Besuche, inländische 

Betriebsausschuß 

Betriebsräte 

Bette, Ludwig, Amtsleiter 

Bezirksseminar für Lehrer 

Bezirksvertretungen, allgemein 

Bezirksvertretung Mitte 

Bezirksvertretung Nord 

14,101,120,165,206,214 

65 

42,57,67,113,128,132,156,1S8, 

165,168,180,182,190,214,231 

71 

57 
93,94,122,128 

40,62,83,171,229 

25,34,38,41,50,57,69,84,186, 

235 

41,171 

2 
19 

1,132 

8,61,69,159, 173,181 

1 
50f.,52,135,137,143,224 

55,131 

91,107 

52,53,54,94,106,114,123,133,145, 

148,155,156,170,172,179,182,1~2, 

193,203,213 

6,46,47,49,56,57,58,60,62,68, 

72,80,83,102,122,179,207,226, 

233 

79,107 

20,64,65,68,70,73,84,86,87,88, 

149,168,170,204,206f.,227,228, 

230,238 

43 

169 

14,86,176 

43,86,111,139,225 

43,86,119,127,162,184f.,186,198, 

219,226 



V 

Bezirksvertretung Cst 

Bezirksvertretung Süd 

Eezirksvertretung ',,,est 

Biesewinkel, Hugo, Verdienstkreuz 
11Bild"-Zeitung 

Bildungszentrum 

Bilinski & Hohen-Hinnebusch GmbH 

Bill, Helmut, Stadtdirektor 

Birkenhauer, Hubert (=Hauseigentümer- 

verein) 

Bismarck, Stadtteil 

Bismarck-Hafen 

Bistum Essen 

Blindenverein 

Blumenschmuckwettbewerb 

Bochum 

Bochum-Gelsenkirchener StraP.enbahn 

~esellschaft (Bogestra) 

Bochumer Straße 

Böckelmann, \Tilfried (=Wüstenrot) 

Böhm, Hartr.iut, (=I'unstpreis) 

Bomben 2. Weltkrieg 

Bösing, Bernhard, Schulleiter 

Boßhammer, Hans-Georg, Kantor 

Bottrop 

43,86,109,197,206,219 

86,116, 199f. , 225 

86,120,122,127,184f. 

83 

79,81f. 

9,73,101,111,143,177,1s8,210, 

215,217,230 

49 

19,33,34,75,91,1~3,137,212 

92 

8,20,49,50,61,65,81,172,186 

77 
10,141,160,162 

180 

201 

3,8,17,35,56,57,79,102,129,152, 

153,163,164,196,200 

79,113,117,147,152,166,190,236 

232f. 

92 
18.1 

6, 46, 157, 180 

156 

211 

1,9,16,31,73,98,142,157,165, 

171,193,204,2n8,216,223 

Brtinde 110,203,209 
Brauer, Dachdeckerei 208 

Brecht, ~aria (=kath. Farnilienbildung)187 

Brepohl, Dr. Wilhelm, verstorben 150 

Briefmarkenfreunde 

Broekmann, Alfred (=RWE) 

Brücken 

Brunnen 

Bruttoinlandsprodukt 

Buchs, Ernst, Verdienstkreuz 

218 

238 

29,71,82,97,102f.,121 

c:;9, 119,175 

150 

237 



VI 

Buer, Stadtteil 

Bulmke-Hüllen, Stadtteil 

Bund d. Deutschen Katholischen 

Jugend (B:CKJ) 

Bund Deutscher 1ommunalbeamter 

Bundesjugendspiele 

Bundesverdienstmedaille 

Bundesverdienstkreuz 

Bundeswehr 
Burba, Dr. Klaus, Superintendent 

Bürgerinitiative "Flöz Dickebank" 

K1rgerinitiative "Grimberg" 

Bürgerinitiative "Horster Straße0 

Bürgerinitiative "Kinderspielplatz 
Viktoriastraßett 

Bürgerinitiative "Kranefeldstraße" 

Bürgerinitiative "Tossehof" 

Bürgerinitiativen 11VKR11 

Bürgerverein Becvhausen-Sutum 

Bürgerverein Hassel 

Bürgerverein Schaffrath 

Bürgerverein Rotthausen 

Büscher, Josef, Autor 

Buschmann, Bauunternehmen 

Buthmann, Gerhard (=CDU) 

Bütte, Egbert (=oC Delphin) 

C & A, Bekleidungsfirma 

Caritas 

Carl-Friedrich-Gauß-Gymnasium 

Casino-Konzerte 

1,11,16,?0,~5,26,42,51,59,61,C2, 

63,65,72,76,02,98,99,101,103, 

1n9,111,112,117,119,129,136,137, 

139,140,141,142,145,147,152,155, 

156,161,162,166,175,177,178,179, 

181,1P6,197,202,213f.,237 

~0,81,84,101,108,123,172 

60,129 

112 

192 

L+5, 74 
5,71,83,112,131,195f.,237 

1 
c15,182 

7,40,75,93,130 

157 

139 

149 

70,80 

8,11 

16 

122,164 

186 

147,230 

225 

89 
146 

108 

183 

154 

28,45,51,90,q2,158f.,217 

209 

?2,34,44,78,98,1ns,169,202,218, 

225,229 



VII 

CDU 

CDU-Ratsfraktion 

CDU-Stadtverordnete 
Cetin,Mustafa (=TÜrk. Lehrerverein) 

Chemische Werke Hüls (CWH) 

Chilenen 

Chile-Solidarität 

Chorgemeinschaft Buer 

Clingenstein, Helmut (=Amtsgericht) 

Commerzbank 

Conrad, Rolf, Polizeipräsident 

Consolidation, Zeche 

co op-Verbrauchermarkt 

CVJM 

D/1.G 

Lahlbusch-Verwaltungs AG 

Däumig, Claus, verstorben 

Delegation der Stadt 

Denkmalsschutz 

Dettmer, Dr. Hermann, Arzt 

Deutsche Angestellten-Krankenkasse 

Deutsche Bank 
Deutsche Kommunistische Partei (DKP) 

Deutsche Soziale Union 

Deutscher Paritätischer Wohlfahrts 

verband (DPWV) 

Deutsches Rotes Kreuz 
DGB 

LGB-Jugend 

Diakonie-Station 

Diakonisches Werk 

Dienstwagen, städtische 

Dietrich-Bonhoeffer-Haus 

Lietz, Eberhard (=f'lusiktheater) 

21,26,46,47,63,72,80,82,85,86, 

96,108,112,131,153,176,1~7,205, 

219,228,231 

27,40,75,78f.,87,99,104,106,107~ 

108,117,120,135,159,171,188,206~ 

211,213,216,217f. 

5,91,160 

102 

9 3, 94, 128, 1 36 
42 

82 

212 

?14 

132,214 

197,220 

34,50,56,57,68,70,209,233 

196,211,217f. 

106,160 

102,131 

234 

229 

239 

33f.,40,55,199,221 

91 

142 

117 

13,57,63,75,77,85,98,189 
47 

136,184 

78 

82,83,112,129,163,170 

87,236 
44 

45,165 

126 
1+-6,182 
166 



VIII 

Diphterie-Fälle 
Iölitzsch, Annemarie (=Musiktheater) 

Dopatka, Gerd (=Stadtverwaltung) 

Dörnemann, Heinz (=SPD) 

Dorow, Erwin, Amtsleiter 

Dortmund 

Dosedahl, Maria, verstorben 

Dreikönigs singen 

Dresdner Bank 
Drese, Hermann, Gehörlosenverband 

Dressler, Manfred (=SPD) 

Dreyer, Helmut (=SPD) 

Drogenberatung 

Duisburg 

EGA-Siedlung 
Edelbrock, Karl-Heinz (=SPD) 

Edition Xylos 

BDV, kommunale 

EDV-Fachschule 
Ehmen, Karin (=Karneval) 

Ehrenring der Stadt 

Eichholz, IG aus, Pfarrer 

Eigenheime 

Einbruch 
Einwohnerentwicklung 

~inwohnermeldeaIT.t 
Einzelhandelsverband Buer/Horst 

Einzelhandelsverband Gelsenkirchen 

~isen + ~etall AG 
Elite-Rennen (=Trabrennbahn) 

Elter, Günter (=Trabrennverein) 

Emanzipation, Arbeitskreis 

Emscher 

Emscherbruch, Zentraldeponie 

Emschermulde 

Emscherschnellweg 

237,238 

154 

116 

107 

2,17,25,39 
1,3,5,19,~6f.,59,90,150,152, 

213,235 

155 
141 

15,202 

158 

205 

120 

158f. 

152 

28 

31 , 85,109, 115 

63,156 

21,231 

61 ,69. 

10 

233 

32 
51,55,104,137,139,150,201,206, 

229,231f. 

152 

3,152,175f. ,195 

207,238f. 

86f.,170,195,196,?27 

195,196 

136,180 

1·29 

14,29,140 

208 

104f. 

80,193 

20,~4,38,41,230f. 

158 



IX 

Energiepolitik 

Engel-Apotheke 

En~lich, Karl (=BbV Resse) 

Entei~nunßsverfahren 

Entlassungen 

Erdstöße 

Brle, Stadtteil 

Erkelenz, Karl (=CDU) 

Erstaufführungen 

Erwachsenenbildung 

Essen 

Essener Landgericht 

Europa-Möbel 

Ev. Allianz 
Ev. Arbeitnehmerbewegung (EAB) 

Ev. Gemeinde Altstadt 

Buer 

Erle 
Hassel 

Heßler 

Horst 

Hüllen 

Hesse 

Schalke 

Üclrendorf 

Ev. Kirchenkreis 

Ev. Krankenhaus 

Ev. Kreisjugendpfarramt 

Ev. Sozialpfarramt 

Evangelisch-methodistische Kirche 

31,57,68,162,189,210,215 

?23 
170 

91 

12 , 60 , 1 00 , 1 7 3 

92, 94,108, 11+ 5, 1 L~6, 179 
28,32,36,49,61,65,69,71,72,74, 

75,77,81,95,101,104,109,110, 

111,114,120,139,160,181,196, 

199,203,205f.,206,209,211,217r. 

221,231f.,236 

5 
35,193,21q,230 

5 
1,3,24,25,48,67,133,146,147, 

152,153,157,183,196,207,218, 

223 

48,59,74,84,116,132,142,175, 

198,205,236 

13 

164f. 

174 

55 
22,32,71,135,164,?24 

106,197 

182 

54 
164 

236 

34, 64,117,197 
64 

67,68 

20,55,94,124,132 

71 

38,94 

9,37,121,189 

99 



X 

Faber, Gebäuctereini~ung 

Faber, HRns, InnungsCTPister 

Fachhochschule für ~aschinenbau 

Fachhochschule f-'ir öffentliche Ver 

waltung 

tamilienberatung, ev. 

Familienberatung, kath. 

Fassadenwettbewerb 
F:CF 

Feldmark, Stadtteil 

Ferienpaß 

Fernmeldeeinrichtungen 

Fernuniversität 

Feuerwehr, Freiwillige 

Feuerwehr, städtische 

FIFA-Turnier 

Filmtheater 

Finanzamt Nord 
Finanzamt Süd 

Finkelberg, Walther (=Musiktheater) 

Flächennutzungsplan, Entwurf 

Flachglas AG Delog-Detag 

Fleischerinnung 

Floatglasanlage 

Flöz Dickebank, Zechensiedlung 

Flüchtlinge, politische 

Frank, Willi, Verdienstkreuz 

Franke, Dorothee, Pastorin 

Franke-Stift (=Krankenhäuser) 
Frauen 

Frauenarbeitslosigkeit 

Frauenbildungsanstalt 

Freibad Grimberg 

161 

201 

3,14,141 

28,37,56,116 

20 

24 

20,62,236f. 

40,42,63,66,75,85,135,153,196, 

208,211 

58,74,84,91,133,137,140,168,181 

198,201,209,229 

25,119 

~5,102,177,206,226 

67,136,143,153,179f.,198 

78,150 

78,81,137,150 
81 

6,27,83f.,97,161 

43 

5,43 

154 

21,39,42f.,43,114f.,185,219, 

225,231,232f. 

12,17,48,60,74,91,116,144,234 

47 

48,74,75,91,116,143,144,181, 

201,209,229 

7,12,16,40,46,47,57f.,63,67, 

68, 7 5, 9 3, 94, 1 30, 1 L+4, 163,187, 
190,194,200,207,215 
42 

195f. 
22 

1LL5 

53,57,58,65,66,PO, 3,88,90,112, 
196,208,211 

8,10,48,106,126,146,159 
46,89 

157 



XI 

"Freie Bürger-Union" 

Freudenstein, HAns, GRstronom 

Frey, Pans (=Jun~sozialisten) 

Freye, Gustav, ßhrenobermeister 

Freyht, ~ilhelm (=GdFolizei) 

Fri·edenskirche 

Friedhöfe 

Friedrich-Engels-Gesellschaft 

Frigoscandia, Tiefkühlfirma 

Fronemann, Johannes, Pfarrer 

Fuhr- und Reinigungsamt 

Fürstenbergstadion 

Fußball-Europameisterschaft 1976 

Fußball-Weltmeisterschaft 1974 

Fußgängerzone Altstadt 

Galerie Glasmeier 

Galerie Szepan 

Galopprennbahn Horst 

Gartenbauamt 

Gastspiele 

Gaststätten 

Gasversorgung 

Gatenbröcker, Bäckerei 

Gattineau, Rüdiger (=Küppersbusch) 

Gebäudereinigerinnung 

Gebietsentwicklungsplan(::sSVR) 

Gehrmann, Paul, Amtsleiter 

Geldbach, Flanschwerk 

Geldbach, \/ilhelm, Unternehmer 

Gelsenberg AG 

Gelsenkirchen 100 Jahre 

tt Gel s erik i.r-che ne r Barock" 

Gelsenkirchener Gemeinnützige Woh 

nungsbaugesellschaft (GGW) 

Gelsenwasser 

63 

115 

223 

45 
1f,6 

99 
108,1()1,208 

156 

13,71,82 

224 

32,131,162 

53 

137 
64 , 9 6 , 1 O 2 , 1 5 5 
159 

236 

48,218 

10,73,94,151,229 

62, 74,109 

2 7 , 31 , 34 , 1 54 

51,115,148,150,151 

154 

160 

38 

103,161 

38,1?1 ,212 

207 

296f.,227 
12q,222 

26,38,46,51,68,77,98,100,115, 

147,170,173,187,204,210,225 
60,102,166,202,218 

150 

104,219 

23f.,75,93,95,97,120f.,134,138, 
148,176,220 



XII 

Gemeindeordnung 

Gerhard, Werner (=SPD) 

Gerkrath, Rolf, Pfarrer 

Gertrud-Bäumer-Realschule 

Gertzen, Hans (=SPD) 

Gesamthochschule 

Gesamthochschule, Förderverein 

Gesamtschule Berger Feld 

Geschäftsordnung des Rates 

Geschäftsstelle des Oberbürgermeisters 

Gesundheitsamt 

Gesundheitsausschuß 

Gewerkschaft der Polizei (Gd.P) 

Gewerkschaft Er-z iahung und \Iissen 

schaft (GEW) 

Gladbeck 

Glasmeier, Ernst-Otto (=SPD) 

Glasmeier, Rolf, Künstler 

Glasow, Ernst von (=VEBA-Che~ie) 

Glas+ Spiegel-Manufaktur 

Glückauf-Brauerei 

Glückauf-Kampfbahn 

Göhr, Ferdinand (=tSU) 
r 

Goltz, Ernst, Rek~ 

Gorny, Otto (=SFD) 
Grabowsky, Walter (=CDU) 

Graf Bismarck, eh. Zeche 

Graf Bismarck, Zechensiedlung 

Grau, Tiefbaufirma 

Grawenhof 

Grenda, Giegfried (=Halde Pungenberg) 

Grimberg-Hafen 

Großer Preis der Stadt (Galopp) 

7 
111 

34 

200 

69,104,168,175,206 

41,43,59,76,84,128,153 

?3,33 
11,35,38,44,76,108,118,130, 

1R6,226 

212 

103 

133,142,172,238 

51,52,79,100,106,133,174,205 

79,182,186 

1c~6 

1,9,16,26,31,43,48,60,223,233 

21f. 

73,236 

187 

87, 107f. 

47,69,95f.,98,102,158 

43,58,61,101,133 

47 

192 

212 

139 

17,24,71,83,158,173,206 

65,187,199,203,221,235 

49 

132 

222 

77 
73 

Großer Preis der Stadt (Radrennen) 129 

Großer Preis der Stadt (Springturnier) 98 

Großer Preis der Stadt (Traben) 143 

Groß-Gelsenkirchener-Woche 175 



XIII 

Großmütterverband 

Grotowski, Ulrich, Werksdirektor 

Grude, Theo (=CDU) 

Grün ausschuß 

Grundschulen 

Grundstücke 

Grünflächen 

Güney, Behan, Türl'". Frauenverein 

Gürcan, Ali ( =AVlo) 

Gußstahlwerk 

Gymnasien 

Haar, Uwe, Pfarrer 

Habers, Karl-Heinz (=Trabrennverein 

Hacke, Bauunterneh~en 

Hafenbetriebsgesellschaft 

Halden, allgemein 

Halde Rungenberg 

Halfmannshof, Künstlersiedlung 

Hallenfreibad Berger Feld 

Handwerkskammer Münster 

Handwerk, Kreis 
Hank, Dr. Dieter (=VEBA-Chemie) 

Hans-Sacbs-Haus 
Hansch, 1.,ierner ( ='rrabrennbahn) 

Hartung, \..Jilli (=C'I'V) 

Hassel, Stadtteil 

Hasselbruch, Fliesenlegerei 

Haufe, Werner, Bürgermeister 

Fauptamt 

Hauptbahnhof, Verknüpfungspunkt 

213 

230 

107,160 

25f.,79,210 

19,24r.,137,139,153,205r.,214, 

226 

29,35,96,124,139,145f. 

62,66,105,137,161,168,191,198, 

201,205,209,219,231 

196 
40 

47,88 ,171 ,220 

1?,75,94,130,132,133,143,155, 

209,226 

236 
140 

14,115 

212,239 

62,171,219 

42f.,57,147,149,184f.,188,197, 

201,211f.,222,230,231 

73,121,146,173,181,224 

171 
45,53 

45,53,144,146,224 

187 

111,148,151,171,222 

8'+ 
71,193 

3,9,11,16,30,39,44,68,R9,101, 

112,117,137,140,169,182,186, 

196,198,204,205f.,215,226,237, 

?38 
146 

99,194 
161 

6, 50,159 



XIV 

Fauptpostamt 

Hauptsatzung 

Hauptschulen 

Haupt- und Finanzausschuß 

Hausfrauenbund 

Haushalt 1974 

Haushaltsnachtrag 

Haushaltsplan 1975 

Haushaltsplan 1976 

HRushaltsrecht 
Haushalt, überplanmäßige Ausgaben 

Haus- und Grundbesitzervereine 

Eauth, Rüdiger, Ffarrer 

Haverkamp (=Bismarck) 

Hawig, Pudolf (BSV Buer) 

Hawoli, Künstler 

Reib, Rudolf (=Stadtsparkasse) 

Heidemann, Herbert, Schulleiter 

Heimatmuseum 

Heimkinder 

Heindrichs, Prof. Heinz-Albert 

Heinrichs, Theo (=Stadtverwaltung) 

Heinrichs, Willibald (=SFD) 

Heinz, Ursel, Fastorin 

Heinz, Wilhelm (=Polizei) 

Hellmund, Sie~fried, Pfarrer 

Henckelrennen (=Galopprennbahn) 

llengsbach, Dr. Franz, Bischof 

Bennig & Eckert, Textilfirma 

Herten 

Heßler, Stadtteil 

Hilmar, Jiri (=Kunstpreis) 

Hochbauamt 

Hoesch AG 

Hoffmann, Inge, Verbraucherberatung 

Hofmann, Hans (=B8V Zrle) 

161 

58 

37,S1,56,120,226f. 

23,40,74,75,77,79,1n0,104,120, 

123f.,136,139,158f.,168,177f., 

200,212,235 

80 

117 

213 

23, 27, 31 

80,110,117f. 

168 

24, 77,114,188 

91 f., 101 

32 

8 
109 

73 
70,182 

52 

213 

189 

218 

116 

34,89 

133 

170 
20 

95 
10,103 

91 

89 

26,38,42,47,110,157,186,203,231 
181 

11,73 

132 
1qo 

143 



xv 

Rohen-Hinnebusch, Baufirma 

Iio Lb e r-g , Fliesenfirma 

Folstein, r.on su L Karl 
"Holste in s c he Sch1,•:eiz" ( = ?eld:1:ark) 

Hoppe, Neubau 

Horst, Stadtteil 

Horster Rennverein 

Horvat, Ivica (=Schalke 04) 

Hotel- und Gaststättenverband 

Hotel Maritim 

Eotelprojekt Seestraße 

Hotel zur Post, Gelsenkirchen 

Hugo, Zeche 

Huka, Textilfirma 

verstorben 

Hünermann, Dr. ~erner 

Hygiene-Institut 

Ignatowsky, ~alter, Chorleiter 

Industrieansiedlung 

Industrieclub 
Industriegewerkschaft Bau, Steine, 

I:rden 
IG Bergbau und Energie (IGBE) 

IG r~etall (IGM) 
Industrie- und Handelskammer (IRK) 

Informatik, ~odellversuch 

Initiativkreis Freizeitzentrum ßuer 

Innere Mission 

INSTRE (=Flöz Dickebank) 

IiTEG, Reichsbund-Jugend 

21,u9 

1 S5 
~3,216 

1 37,168 , 1 °8 
112 

6,7,19,53,56,57,58,64,68,70, 

80,81,90,98,09,101,106,113, 

118,146,154,1S6,165,166,170, 

172,212,220,?37 

10 

106 

3,98,115 

34,LJ.4,151,170,174,191,193 

3,28 

36,59,111 

34,42f.,50,57,64,65,139,147, 

149,150,184f.,188,193,1q7, 

211f.,213,222,230,231 

157 
74 ,84, 109 

?02f. 

81 

79,94,104f.,116,138 

2 
6,?q,35,36,46,65,82,83,127, 

128f.,145f.,155,157,160,169 

59 
4Q,61 

11,50,64,65,70,73,117,186,187 

c7, 175,206r. ,227 

49,59,129,155,195,196,216 

35,108 

177 
168 

57f.,68,93,144,163,194,200 

57 



XVI 

Interessens~emeinschaft 1aternber- 92 

verstraße 

Interessensgemeinschaft rler VEP.A-An 

lieger 

Irlandhilfe e.V. 

Italiener 

Jaeger, Wolfgang (=CDU) 

Jahresbericht der Stadt 

Jahresschau Gelsenkirchener Künstler 

Janitzki, Kurt (=Iünstlerbund) 

Jassner, Josef, Verdienstkreuz 

Johanniter-Hilfsdienst 

John, Rolf, Künstler 

Joswig, Helmut, Konrektor 

Jüdische Kultusgeneinde 

Jugendamt 

Jugendarbeitslosigkeit 

Jugendarbeitsschutz 

Jugendausscbuß, Fußball 

Jugendberatungsstelle 

Jugend~usikschule 

Jugendwohlfahrtsausschuß 

Jugendzentren 

Jugoslawen 

Jung, Dr. Vlrich (=VHS) 

Junge Union 

Junp:sozialisten 

Jungwähler 

I<ahlert, Hans (=0tadtverwaltung) 

Kalka, Werner, Bauunternehmer 

Kalthoff-Kühlhaus GmbH 

Yanalisation 

FaninchenzUchter 

Kaolack, Partnerstadt 

125 

18,58 

114,172 

34,82,85,106 

127,221,?38 

222 

15,107 

131 

78 

121 

200 

1.i5 
125,164 

8,10,24,32,33,39,46,48,50f., 

52,66,68f.,87,106,126,146f., 

157,189,192,199,222 
126 

81 

125 

22 

7f.,33,79,124,153,191 

84 , 164 , 1 7 7 , 2 3 7 

18,172,177 

5 
174,218,220,233 

50,58,94,107,115,134,147,223 
1s3 

161 

110 

29 

104f. 

229 

145 



XVII 

Karneval 
Karnik, Alois (=Jugendfußball) 

:Kaspari, Herner (=Stadtsparkasse) 

Katholiken-~usschuß 

KAB lckendorf 

Kath. Dekanat Buer 
Kath. Familienbildungsstätte 

Kath. Gemeinde St. Augustinus, Alt- 
stadt 

St. Barbara 

St. Elisabeth, Heßler 

St. Hedwig, Buer 

St. Hippolytus, Horst 

St. Josef, Schalke 

Liebfrauen, Beckhausen 

Liebfrauen, Neustadt 

St. Ludgeri 
St. Mariä Himmelfahrt, Buer 

St. Pius, Hassel 

St. Urbanus, Buer 

KJG 
Käufer, Hugo Ernst (=Stadtbücherei) 

Kauf ha I Le , \,Jarenhaus 

Kaufhof, Warenhaus 

Kaufkraft 
Kauke, Dr. Walter, Rechtsdezernent 

Kays, Ernst, Oberverwaltungsrat 

Ferkemeyer, Theo (=Sängerkreis) 

Kerkhoff, ~.}ilhelm, Preisträger 

finder 

Yindergärten 

:Kinderheime 

Yinderhilfe e.V. 

Rinderklinik 

Kinderspielplätze 

10,32,185 

81 

70,138,182 

1~1,214 

179 

92 

187 

211 

Kircbenaustritte 

Kirchhellen 

103 

92 

73 
118 

58 

160,162 

114 

2 
73,202 

97 
2,60,203,213 
60 

101,230 

187f. 

229 

48 

48 

204,217,233f. 

212 

20 

113f.,161,166,212 

36,53,64,,128,162,238 

76,120,130,168,189 

174 

174,177,231 

8f.,15,100,114f.,118,140,149, 

169,191 

25 

16,26,233 



XVIII 

Rlein, Eugen (=Musikverein) 

Ylein, Eans, verstorben 

.C:leingärtner 

Klimasch, Günter (=Schalke 04) 
Klose, Eeinz-Joachim (=VHS) 

Knappschaftskrankenhaus 

Knochen-Extraktion GmbH 

¥narr, Anneliese (=Presseamt) 

Knudsen, Dr. Christian, Pfarrer 

Koch, He i nr-Lch=I'd e t e r (=Tiefbauamt) 

Kogge, Generalkonsul Hubert 

Kohlensäure-Produktionsgesellschaft 

Fokerei Hassel 

Kokerei Scholven 
Kolkenbrock, Bernhard, Verwaltungs- 

direktor 

Kolpingsfamilien 

Eomic e.V. 

Yommunale Keuordnung 

Kommunales Kino 

Kommunalwahl 

54 
146 

26,113,129,179,225 
1C'8 
80 
71,115,142 
133,140 
166 
1~7 
17 
157 
235 
39 
40,52,76,110,137,205 
238f. 

Rönemann, Günter, Generalintendant 

König, Dr. Hans-Georg, Cberstadtdi- 

rektor 
König, Heinrich, Gedächtnis 

König, Karl, Amtsleiter 

Yönigswiese 

Yonjunkturmaßnahmen 

Konkurse 

Eontinent-Möbel GmbH 

Konzerte 

Kopex, polnische Firma 

Korosec, Feuerungsbau GmbH 

00,119 
8 3 , 124 , 164 , 2 3 7 
1,3,15,25,223,233 
27, q7, 161 

16,21,26,37,40,46,u9,56,63,66, 
72,75,77,79,so,s2,e5,153 
4 3 , 5 3 , 124 , 1 54 
28,35,58,75,123 

119 
207,239 
103 

11,30,53,159,165,176,194,196, 
209,213 
14, 21 ,49, 115, 157 
12f.,33 
2 , 1 Ü , ? 2 , 3L~ , 4-1 ,1+4 , 4 9 , 54 , 60 , 64 , 
78,85,98,105,108,114,131,162, 
169,174,193,202,218,219,229, 
230 
34 
18 



XIX 

Kortenkarnp, Karl-Josef (=Caritas) 

Y.osberg, Hans, Gastronom 

Kotowski, Yarl-Heinz (=SPD) 

Kowallek, E'riedrich (=SPD) 

Kowalski, Ruth ( =8,PD) 

"KPD" 
Kraftfahrzeugshandwerk 

Kramer, Dr. Hugo, Diözese 

Kranefeldstraße, Ausbau 

Krankenhäuser 

Krankenkassen 

Krauss, Hermann (=Polizei) 

Kreulich, Ludger (=CDU) 

Kreuzer, Bauunternehmen 

Krick, Günter (=CLU) 
Krieger, Norbert, Elternsprecher 

Kritische Erzieherinnen 

Krug, Michael (=FDP) 
Kuhlmann, werner, Oberbürgermeister 

Kullik, Karl (=SFD) 

:Kulturamt 

Kulturausf-;aben 

Kulturausschuß 

Yulturdezernat 
Kulturelle AG tckendorf 

Rultursekretariat ~uppertal 
Kunstausstellungen s. Ausstellungen 

Kunstkreis der Polizei 

Künstlerbund 

I:unstpreis der Stadt 
Eunstsa~mlung, st~dtische 

90 

150 

104,160 
1 r-,9, 220 
53 

63 

178,228 

158 

70,80 

56,71,115,132,142,145,160,174, 

177,188 

57 
82 

228 

8 
87,107 
142 

66,80 

40,135 

13,16,26,31,40,61,79,81f.,82, 

85,88,89,99,109,112,113f.,116f., 

123,125,130,134,148,149,159, 

161,164,169,170,171,179,180, 

182,187,192,193f.,194,195f., 

1°s,1q9,209,213,219,224,237,23s 
106,153 

12,97,111,161,195 

31 

79 , 1 OL~ , 16 7 , 18 5 
200,202,216 

39 
167,185 

119,1<?,7 

15,107,198.f. 
181 

4,31,52,56,86,107,125,133,155, 
181,200,222 



xx 

funststipendiaten 

YunstvPrein Gelsenkirchen 

:Küppersbusch AG 
Kurschat-Lisberg, Lelene (=Ruhrse 

minar) 

Rurt-3chumacher-Straße 

r-.urzarbeit 

Kurzenh~user, Gabriel, Pater 

Lampferhoff, 3tahlbau 

Lanc.esentwicklungsgesellschaft NRW 

Landgericht Hamburg 

Landschaftsverband Westfalen-Lippe 

Lange, Bruno, verstorben 

pL~S-Bauprojekt 
½iarmschutz 

Lehrer 

Lehrermanf2el 
Leibold, Großküchenfirma 

Leistun~sgemeinschaft Textilpflege 

Leitsch, Alfons, Amtsleiter 

Leitsch, Heinrich, Pfarrer 

Lenrahilfe 

Liegenschaft samt 

Liegenschaftsausschuß 

Limpert, Richard, Autor 

Literarische ~erkstatt 

Littke, ~aria, 105. Geburtstag 

L6bbert, Josef, Oberbür~ermeister 

L6chterheide 
Lohmeyer, Hans (=SuS Beckhausen) 

L6wenpark 

Luda, Rarl (=CDU) 
Lutter, Dr. Werner, A~tsleiter 

185 

<?,155,217 

1,38,88,112,234 

232 

2,200 

8,12,17,32,48,66,88,100,105, 

106f.,115,126f.,147,159,168,170, 

178,1q7,1g9,219,221,235 

202 

127 

183 
81f. 

70,160,165,182,215 

159 

173 

51,67 

102,169 

26,52,134,142,172 

83 

111 

103 

173 
18 

9,50,7g,109,113,124,128f.,145f., 

159,172,204,217,233 

3 5, 79,107, 168 
89 
208 

170f. 

15,16,34,40,41,53f.,59,f1,91, 

98,175,220,223 
90 

102 

43,90,183,205 
108,112 

25,39 



XXI 

Lüttine;hof, l,fasserburf, 

Luycx, Eendrikum (=Löwenpark) 

Lyzeum Buer 

Maikundgebung des DGB 

I'!al teser-Hilfsdienst 

Mann, ~öbelhaus 

~ännergesangsvereine 
~annstetten, Dr. Robert, Amtsleiter 

~arcona-Textilfirma 
' ,.... /,,,(,I 

Marek, Felga (=Iralnd ilfe) 

Marienhospital 

~arinekameradschaft 

:Marl 

~arten KG, Elektrofirma 
Martini, Karl-Heinz (=Tischtennis) 

r-·~a t zkowski, Bernhard ( =IZomic) 

~ax-Flanck-Gymnasium 

ray, Joachim (=Musikverein) 

Mehlberg, Fritz, verstorben 

~eier, Klaus, Preisträger 

Meineke, Thea (=SFD) 
~eißner, JUrgen (=SJD Falken) 

~ensing, Bekleidune;shaus 

Menzel, Heinz (=SI.ID) 

~erkel, ~ax (=Schalke 04) 

~euser-Hoppe, Neubau 
Meya, Prof.Dr. Seinrich, Oberstadt 

cirektor 

Mieten 
r,:ieterini tiati ve Larlstraße 

~ieterinitiativen Rotthausen 

Möhlich, Theo ( =f-:usiktheater) 

Mohr, Dr. Hans-Jürgen, £rzteverein 

3f.,9,12,17,23,33f.,55,167,176, 
196,209,221 

183 

112,135 

83 

78 

38 

73,202,212 

8 ,46 ,86, 167 

92 

18 

147,160,207 

179 

89 

51 
108 

237 

94,133,143,211,226 
102 

45 

209 

116 
,~ 4 

157 

3f., 107 
106 

112,207 

24f.,26,40,44,53,76,89,115,116, 

117,121,134,135,147,151,152, 

1S5,159,161f.,171,175,177,184, 

193f.,197,211f.,222,?27,236 
117,147 

76,157,196 

67,85,139,220 

27,77,154 
176 



XXII 

r,: ö 11 er , 1 ~ e in r i ch ( = L 1r G ) 
T-~öl lers, Dr. Josef, Amt s Le i, ter 
:r<ontel, ;~erner, Sozialpädagoge 

~ordau, Fritz (=BV Beckhausen) 

Mörs, \.:erner ( =CDV-) 
~ühlenbrock, Heiner, Sti~endiat 

~tiller, Bernhard, verstorben 

rüller, brich, Pfarrer 
.Müller, har..s-Eeinrich, Pfarrer 

~undt, Heinz-Felix (=SFD) 

I\ünster 

1:~usiktheater im Revier 

Nusikverein, städtischer 

111 

5 
182 

122 

79 ,8?, 91,104 

185 

143 

94 

22 

154 

153,158,177,188,204,216,233 

2,19,21f.,27,31,36f.,43,44, 

53,61,77,88,89f.,110f.,114, 

116,120,124,145,154,166,167, 

184,190,192f.,208,213,230 

54,102,211 

~agel, Herbert (=Presseamt) 

Kationalsozialisten 

2aturfreundejugend 
Neef, Dr. Eberhard, Schulleiter 

Seubauer, Mc=mfred, Amtsleiter 

teubaum, Autohaus 
~eumann, Erwin, Sozialdezernent 

Neumann, Heike (=Schalke 96) 

~eumann, Karl-Heinz, Gastronom 

Neumann, Reinhold (=Stadtsparkasse) 

:;:;eustadt, Stadtteil 

Newcastle, Partnerstadt 

Nic~el, Werner (=Presseamt) 

Niedel, Heinz, Amtsleiter a.D. 

rorstern, Zeche 

NPD 
Novotel GmbH, Hotelkette 

Nurkostüme, Gelände 

Nuth, ~erner (=SPD) 

207 

63,85,208,218 

55 
132 

93 
64 

78f.,91,99,159,199,217,237 

55 
98,158 

70,182 

61,94,108,110,111,112,158, 

159,172,183,228 

1 5, 5q, 133, 172 

64,166 

5 
5,34,46,47,50,57,70,77,141, 
230f. 

63,85 
3,28 
28 

85 



XXIII 

Cbdachlose 

Oberstadtdirektor, 8telle 

Oberverwaltungsgericht Hün s t ez- 

Oblatenkloster 

Orchester, städtisches 

Ordnungsamt 

Crtssatzung 
Ossowsky, Heinz (=Berufsfortbildungs 

we r k ) 

Osterhoff, Zementfabrik 

CTV 

Pagel, Georg (=Berufsfortbildunv,s- 
werk) 

Fages, Literaturzeitschrift 

Parkplätze 

Farkstadion 

Park- und Werbegemeinschaft Buer 

Fartnerstädte 
Fässler, Ilse, Künstlerin 

Patschinsky, Karlheinz (=BDKJ) 

Faulfeuerborn, Hanni (=CDU) 

Personalausschuß 
~ersonalrat Stadtverwaltung 

Petzoldt, Franz (=Ruhrseminar) 

Ffeil, Hugo, Kreishanciwerksmeister 

Pielken, Dr. Faul, Arzt 

Pleiss AG, Gastronomie 

Pleiss/Dienberg, Architektenteam 

Pluto, Zeche 

Polizei 

28,29,45,91,134,153,18Sf.,192, 

1 cy~, 209, 219 , 2 32 

37,40,58,69,77,112,120,135,172 

91 

123 

60,195,203 

29,138 

106 

8 

101 

71,89,112,151,182,193,205,222, 

232 

8 

I'olizeiwachen 

Polsum 
Poß, Joachim (=GFD) 

7,142 

65 

2,38,54,64-,81,122,132,137,156, 
188f. 

59,166 

15,54,59,72,133,145,148,172 

199 

129 

108 

17,25,79,104,118,180,188,231 

25,112,116,151,167,204,217 
232 

53 

71 

173 

229 

50 

13f.,30,35f.,82,118,119,126, 
142,170,197,220 

13f.,101,198,232 

26,76,83 

1()7 ,223 



XXIV 

Fotthof, ¼ilhelm, Schulpfarrer 173 

Prasuhn, tr. Klaus-Ulrich, 3chullei- 156 

ter 

Preiserhöhungen 

Presseamt 

Presseklub Gelsenkirchen 

Freute, Dr. Paul, Arzt 

Privatisierung öff. Dienst 

Fro Grün, Grünflächenverein 

F-rostitution 

Psycho-soziale Beratungsstelle 

Fumpwerk (=Rhein-Herne-Kanal) 

Rathaus Buer 

Rationalisierungen 

Ratsausschüsse, all~emein 

Ratssitzungen 

Ratssitzungssaal 

~~~~RBH~!p¥üfungsamt 
Rechnungsprüfungsausschuß 

Rechtsamt 

Rechtsberatung, kommunale 

Rechtsdezernat 

Recklinghausen 

Refierungsbezirk, Neuordnung 

Reichsbund 

Heimann, Jörg (=SPD) 
~einert, Dr. Heinrich (=VBBA-Chemie) 

Reinhard, Sgbert (=SPD) 

Renfordt, Klaus, Pfarrer 

Reppekus, Dieter, DGB-Sekretär 

Resse, Stadtteil 

2,44,93,97,124,134,135,138,147, 

148,166,190,227,229,236 

70,80,111,127,166,207 

40,130 

1 ~3, 140 
167,181,206,224 

137,168,177,198 

154,234 

51 

46,230 

30,109,119 

120,225,228 

79,100,104,106,107 

27f.,49,58,59,78f.,79,99f., 

116f.,135,159,172,176,191,192, 

212f.,216f.,217f.,233f. 
118 

15 ~ 112' 120' 13 5 
29,32,102f.,121,131,205 
131,142 

42,126 

206 

1,105,110,133,138,148,165,171, 
193,204,206,208,226 

165,171,193f.,204,208,216 
57,152,156 
94 

90,105 

28,~ä,46,85,88,94,101,109,141, 
180 

164 

82 

10,13,19,27,61,101,108,109,149, 
155,188,202 



XXV 

Resser I'·~ark 
ReubekampsiP.dlung ~- .. chol ven 

Fevierpark Nienhausen 

Rex, Heinz, Betriebsrat 

Ehe in-Herne-Kanal 

Rheinisch-~.Jestf. i.,:ohnstätten AG 

Rheinisch-\.·estf. Gehörlosenverband 

Rheinstahl Gießerei AG 

Ricarda-Huch-Gymnasium 

Richter, Liesel, Lehrerin 

Riebe, Karl (=Casino-Konzerte) 

Riessersee GmbH, Gastronomie 

Rittmann, Wolf~ang (=BC Buer) 

Fomansky, Ljubomir, Generalmusik- 
direktor 

Rose, Arthur, Gastronom 

Bose, Peter, Kulturdezernent 

Hosenmontagszug 

Rossa, ~gon, Bürgermeister 

Rotthausen, Stadtteil 

Ruhrgas 

Ruhrkohle AG (hAG) 

Ruhr seminar 

Ruhr-Zoo 

~un~enberg s. Ealde 
Rupret, Anton, Gastronom 

:H\;:E 

Camosny, Burkhard, Chordirektor 

Sandmann, ?ranz, Bürgermeister 

Sängerkreis 

Canitärtechnik-Innung 
lansinanea, Jorge, Choreo~raph 
0awitzky, Paul, Künstler 

Schaerer, r-:ichael (=Junge Union) 

Cchäfer, Theo, Bauunternehmer 

81,109,168,197,206,237,238 

76,205 

?5,54,78,113,114,168,1S2,193, 

195,1Q7,201,208,213,229f. 
84 

46,230 

7,12,46,93,163,200,215 
132 

23,47,88,171,226 

155 

55, 131 

225 

59,111 

58 

2,85,105,114,154,203 

98 

200,202,216f.,233 

32,185 

20,84,109,124,153,155,160,164 

17,60,67,71,85,101,110,121,139, 

172,177f.,189,220,225,226 
124 

20,57,62,117,137,150,179,1s4r. 
100,113,232 

2 5, 30, L~6, 70,211 
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1975 war für Gelsenkirchen ein Jahr des wirtschaftlichen und 

politischen Umbruchs. 

Mit annähernd 9.000 Arbeitslosen, einer um weitere 4.000 Bürger 

gesunkenen Einwohnerzahl und einem Schuldenstand von nunmehr 

420 Mio DM wurde die fünftgrößte Stadt des Ruhrgebietes beson 

ders hart von der anhaltenden wirtschaftlichen Krise getroffen. 

Aufgrund der einseitigen Wirtschaftsstruktur bereiteten insbe 

sondere die Einbrüche im Energiebereich Sorge. So mußte der 

Bergbau angesichts wachsender Kohlehalden erstmals seit langem 

die Kohleförderung zurücknehmen. Auch die mit dem Zusammen 

schluß der beiden Energiekonzerne VEBA-Chemie AG und Gelsenberg 

verbundene Hoffnung auf Sicherung der Arbeitsplätze im Mineral 

ölsektor erfüllte sich nicht. Neue Wege wie die Zuhilfenahme 

überregionaler Förderungsprogramme und von Arbeitsbeschaffungs 

maßnahmen mußten deshalb beschritten werden, um die Auswirkungen 

der Krise möglichst gering zu halten und der inneren Auszehrung 

der Stadt entgegenzuwirken. 

Trotz aller Schwierigkeiten war 1975 dennoch auch ein erfolg 

reiches Jahr. So begannen die Arbeiten am Luftschacht Emscher 

mulde und der eigentliche Bau der Stadtbahn. Neue mittelstän 

dische Betriebe konnten angesiedelt werden. Durch das Urteil 

des Landesverfassungsgerichtes über die Auflösung der neuge 

bildeten Stadt Bottrop wurden wieder Hoffnungen auf einen Zu 

sammenschluß von Gelsenkirchen und der Nachbarstadt Gladbeck 

geweckt, wenn auch die Zukunft der Stadt bei der Zuordnung der 

Regierungsbezirke weiterhin unklar blieb. Die Eröffnung eines 

Studienzentrums der Fernuniversität Hagen sowie die Aussicht 

auf den Sitz der Verwaltungshochschule des Landes hoben die 

bildungspolitische Bedeutung der Stadt für den Emscher-Lippe 

Raum und erschlossen weitere Wege zur Errichtung einer Gesamt- 

hochschule. 
Mit der Wahl eines neuen Oberbürgermeisters und eines neuen 

Oberstadtdirektors sowie der Neubesetzung zweier Dezernenten 

stellen ergaben sich im Zusammenhang mit den Kommunal- und Land 

tagswahlen im Mai, aus denen die SPD als großer Sieger hervor 

ging, einschneidende personelle Veränderungen in der Verwaltung 

der Stadt und innerhalb der Mehrheitspartei. Die neue Rathaus 

spitze unter Oberbürgermeister Werner Kuhlmann ging daran, ihr 



Versprechen einer sozialen Politik für Randgruppen wie Obdach 

lose, Ausländer, Kinder und Behinderte einzulösen und für diese 

Ziele breite Kreise der Bevölkerung zu bewegen. Die rigorosen 

Sparvorschläge der Verwaltung zur Entlastung des Haushaltes 

stießen dagegen sofort auf den Widerstand der Betroffenen und 

ihrer Gewerkschaften. Anders als in früheren Jahren wurden 1975 

jedoch erste Schritte unternommen, um bei Planungskonflikten 

auch die Bürger mitsprechen zu lassen, sei es hinsichtlich der 

bundesweit bekanntgewordenen Auseinandersetzung um die Zechen 

siedlung Flöz Dickebank oder bei der Planung der Hugo-Halde 

Rungenberg. Durch die Einrichtung der Bezirksvertretungen und 

die Öffnung der Ratsausschüsse ergaben sich weitere Möglich 

keiten für eine bürgernahe Politik. 

Ein personeller Wechsel kündigte sich ebenfalls auf kultu~ 

rellem Gebiet an. Generalintendant Günter Könemann erhielt 

kurz nach seiner Vertragsverlängerung mit dem Musiktheater 

einen Ruf nach Karlsruhe, und in den städtischen Sinfoniekon 

zerten stellte sich eine Reihe talentierter Gastdirigenten als 

Nachfolger des bald scheidenden Generalmusikdirektors Ljubomir 

Romansky vor. Eine für die Heimatfreunde erfreuliche Nachricht 

brachte im Jahr des Europäischen Denkmalschutzes das Konjunk 

turförderungsprogramm des Landes, in das der Erhalt der Wasser 

burg Lüttinghof aufgenommen wurde, dem sich schließlich auch 

die Mehrheitsfraktion des Rates anschloß. 

Der Fußball-Bundesligist FC Gelsenkirchen-Schalke 04 sorgte mit 

dem Schuldgeständnis der angeklagten Spieler im songenannten 

Meineidsprozeß nur auf nichtsportlichem Gebiet für Aufsehen. 



1. Januar 

Gemäß der kommunalen Neuordnung wird der Raum Westerholt 

vom Amtsgericht Buer abgezweigt und dem Amtsgericht Reck 

linghausen zugeordnet. Die Bearbeitung Westerholter Fälle 

hat in Buer bisher ungefähr 15 Prozent des Gesamtvolumens 

ausgemacht. Das Bottroper Ausgleichsamt übernimmt von Gel 

senkirchen 20.000 Gladbecker Akten, die hier von sechs 

Beschäftigten bearbeitet wurden. 

Das für Recklinghausen, Gelsenkirchen, Gladbeck und Bottrop 

zuständige Verteidigungskommando 335 der Bundeswehr verlegt 

seinen Sitz von Buer nach Recklinghausen. 

Die 43 Jahre alte Klinik Bergmannsheil in Buer geht mit 

ihren knapp 300 Betten in den neugegründeten Berufsgenossen 

schaftlichen Verein für "Heilbehandlung und Berufshilfe 

Bergmannsheil" über. Die Bergbauberufsgenossenschaft mußte 

ihre Krankenanstalten in Buer und Bochum aus gesetzlichem 

zwang (zu wenig Eigenbelegung) aufgeben, ist an dem neuen 

Verein aber zu einem Drittel beteiligt. Die restlichen zwei 

Drittel teilen sich 23 andere Berufsgenossenschaften. 

In Folge der Fusion der Zeitungsverlage von "Westfälische 

Rundschau" und "Westdeutsche Allgemeine Zeitung" in Dort 

mund und Essen zu dem gemeinsamen "Zeitungsverlag Westfalen" 

übernimmt die WR ab sofort die Lokalausgabe der WAZ. 

Im Rahmen des ausgeweiteten Kooperationsvertrages mit der 

Firma Witte-Haustechnik GmbH/Iserlohn übernimmt die Gelsen 

kirchener Firma Küppersbusch & Söhe AG den Witte-Hausgeräte 

Vertrieb sowie die Witte-Anlagentechnik und führt beide Be 

reiche mit Sitz und Betriebsstätten in Gelsenkirchen bzw. 

Iserlohn fort. 
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Solist des traditionellen Neujahrskonzertes im Musiktheater 

im Revier unter Leitung von Generalmusikdirektor Ljubomir 

Romansky ist der Bielefelder Pianist Hans Richter-Haaser mit 

Werken von Frederic Chopin. 

Die Stadtwerke erhöhen die Tarife für Gas urn 25 Prozent. Die 

Maßnahme ist eine Folge der Erhöhung der Bezugspreise, die 

die Ruhrgas AG aufgrund der veränderten Wettbewerbssituation 

im Energiebereich durchgeführt hat. 

Der Leiter des Tiefbauamtes, Ltd. Baudirektor Erwin Dorow, 

tritt mit Erreichen der Altersgrenze in den Ruhestand. In 

seiner 17jährigen Amtszeit wurden 100 Mio DM verbaut, insbe 

sondere für Sportplätze, Brücken und Entwässerungsleitungen. 

zu nennen sind vor allem der Ausbau der Kurt-Schumacher-Straße, 

der Bau des Parkstadions und der Beginn des Stadtbahnbaus. 

Mit Beginn des neuen Jahres geht der Chordirektor der katho 

lischen Zentralpfarrei St. Urbanus Buer, Alfred Berghorn (63), 

nach 38jähriger kirchenrnusikalischer Tätigkeit in den Ruhe 

stand. Sein Nachfolger wird der 24jährige Mendener Burkhard 

samosny. Der Chorleiter von St. Urbanus, Walter Ignatowsky 

(32), wechselt zu St. Ludgeri. 

2. Januar 

Wie schon in den vergangenen Jahren weist der Jahresabschluß 

bericht 1974 der Volksbank e.G. (vormals: Spar- und Darlehens 

kasse) Buer hohe Zuwachsraten auf. So wurde mit der Bilanz 

summe von 170 Mio DM ein absoluter Zuwachs von 17,4 Mio DM 

_ das entspricht einer Steigerung von 10,9 Prozent - erzielt. 

Der Gesamtumsatz des Unternehmens stieg um rund 620 Mio DM 

(= 21,5 Prozent) auf rund 3,5 Mrd DM. Bei den Spareinlagen 

konnte mit einer Zunahme um 15 Mio DM(= 16,5 Prozent) auf 

106,2 Mio DM erstmals die 100-Mio-DM-Grenze überschritten 

werden. 
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Die Studentenvollversammlung der Fachhochschule Bochum/ 

Abteilung Gelsenkirchen beschließt mit 80 Prozent der 600 

Anwesenden, den seit Dezember vergangenen Jahres aufge 

nommenen Streik gegen Prüfungsverschärfungen fortzuführen. 

3. Januar 

Der Billard-Club Rot-Weiß Buer richtet im Sporthallenzen 

trum die dreitägigen Deutschen Billard-Jugendmeisterschaften 

in acht Klassen der Freien Partie aus. Höhepunkt ist ein 

Jugend-Länderkampf zwischen Belgien, den Niederlanden und 

der Bundesrepublik um den zum zehnten Mal ausgespielten 

"Cup van Beem", den die deutsche Vertretung erneut gewinnt. 

4. Januar 

Angesichts der nur 35 Prozent betragenden Belegungsfrequenz 

der 1.000 Hotelbetten in der Stadt warnt der Hotel- und 

Gaststättenverband vor der Verwirklichung des umstrittenen 

Hotelprojektes an der Seestraße in Erle, mit dem der Rat 

der Stadt inzwischen die Firma "Novotel Deutschland GmbH" 

betraut hat. 

Nach Durchführung der Gebietsreform im Land Nordrhein-West 

falen und des Ruhrgebietsgesetzes steht die Stadt Gelsen 

kirchen mit zur Zeit 330.045 Einwohnern hinter Köln, Essen, 

Düsseldorf, Dortmund, Duisburg, Bochum und Wuppertal an 

achter Stelle in der Rangfolge der Großstädte. Zuvor hatte 

Gelsenkirchen Platz 7 inne. 

5. Januar 

Auf einer Bürgerversammlung in Hassel spricht sich der SPD 

Stadtverordnete des Stadtteils, Heinz Menzel, gegen die Über 

nahme von Haus Lüttinghof aus, weil die Kosten mit 600.000 DM 

für die Grundsicherung der Substanz, 4 Mio DM für die gesamte 
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Wiederherstellung und unbekannten Folgekosten zu hoch seien. 

Stattdessen gibt Menzel dem Bau eines Hallenbades und einer 

Schule den Vorrang. 

In der ersten Ausstellung des Jahres zeigt die Städtische 

Kunstsammlung Aquarelle des Schweizers Bernhard Lüthi. Inner 

halb von zwei Jahren stieg die Besucherzahl in der Städtischen 

Kunstsammlung um 150 Prozent. In den neun Ausstellungen des 

Jahres 1974 wurden allein 25.700 Besucher (gegenüber 17.200 

in 1973) gezählt. 

6. Januar 

Die vestische Straßenbahnen GmbH wird 1974 mit einem Verlust 

von etwa 5,2 Mio DM abschließen. Der für das laufende Jahr 

prognostizierte Verlust von 10 Mio DM ist bereits in Höhe von 

8 Mio DM abgedeckt. Fahrpreiserhöhungen wird es laut Beschluß 

des Aufsichtsrates vorläufig nicht geben. Bei der Vestischen 

sind mit 1.150 Mitarbeitern heute 600 weniger als im Jahre 

1950 beschäftigt. Der Fahrzeugpark umfaßt 210 Busse und 60 

Straßenbahnen. 

In Gedenken an den kürzlich verstorbenen Altinternationalen 

Fritz Szepan will der Fußballkreisligist Vfl Resse 08 die im 

Ausbau begriffene Sportanlage an der Autobahn "Fritz-Szepan- 

Stadion" taufen. 

7. Januar 

Die älteste Einwohnerin von Buer, Anna van Bargen, begeht 

ihren 101. Geburtstag. 
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Nach dem neuen Weiterbildungsgesetz, das die Erwachsenen 

bildung in Nordrhein-Westfalen zur kommunalen Pflicht macht, 

ist die Erwachsenenbildung in Gelsenkirchen laut Volkshoch 

schuldirektor Dr. Ulrich Jung auf die Ergänzung eines Bil 

dungszentrums in Buer angewiesen. Der Studienplan des 1. 

Semesters 1975 weist 345 Kurse an. Die gesetzlich vorgesehene 

Zahl von 800 Kursen wird die VHS erst 1977 erreichen können. 

1974 besuchten etwa 12.000 Hörer die insgesamt 600 Lehrgänge. 

Das 1916 erbaute Fachwerkhaus Maximilianstraße 3 in Buer wird 

abgerissen. Auf dem 90 qm großen Grundstück soll ein Geschäfts 

haus errichtet werden. 

In Kürze soll die gesamte Förderung der Zeche Nordstern über 

Bandstraßen erfolgen. Ausgelegt ist die Zeche auf 2 Mio Jahres 

tonnen. Im Dezember 1974 erreichte Nordstern einen Tagesrekord 

von 8.000 t. Nach dem Endausbau im Jahre 1977 wird diese Lei 

stung allgemeine Zielvorstellung sein. 

8. Januar 

Neuer Leiter des Finanzamtes Süd, das auch nach der Neuordnung 

für Wattenseheid zuständig ist, wurde mit Jahresbeginn Finanz 

amtsdirektor Dr. Josef Möllers (48), der zuletzt Leiter des 

Finanzamtes Dortmund-Süd war. Er folgt Direktor Heinz Niedel, 

der das Amt seit 1968 leitete und zum Jahresende 1974 vor 

zeitig in den Ruhestand trat. 

Karl Erkelenz, seit 27 Jahren als CDU-Stadtverordneter im Rat 

der Stadt tätig, erhält anläßlich seines 75. Geburtstages das 

Bundesverdienstkreuz. 
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Bei der Ausschachtung für das Wasserwerk an der Devensstraße 

in Horst wird eine 5-Zentner-Bombe aus dem 2. Weltkrieg ge 

funden und entschärft. 

Mit der heutigen Vorstellung stellt das Industrie-Filmtheater 

in der Altstadt seinen Betrieb ein. Es wird im Rahmen der Bahn 

hofssanierung, ebenso wie das Regina-Kino, noch in der ersten 

Jahreshälfte abgebrochen. Als Ersatz wird die Firma Sprenger 

Filmtheater bis Jahresende an der Bahnhofstraße zwei neue 

Kinos eröffnen. 

9. Januar 

Der Parlamentarische Staatssekretär im Bundesfinanzministerium, 

Karl Haehser, besichtigt die Werksanlagen von VEBA Kraftwerke 

und -Chemie in Scholven. 

zur Erschließung des Industriegeländes an der Adenauerallee sind 

umfangreiche Entwässerungs- und Straßenbaumaßnahmen eingeleitet 

worden, deren Kosten sich auf fast 6 Mio DM belaufen. 

Der Bundestagsabgeordnete Friedhelm Farthmann, Landesvorsitz 

ender der SPD-Arbeitsgemeinschaft der Arbeitnehmer, stellte 

nach einer Betriebsbesichtigung des Schalker Vereins eine 

befriedigende Beschäftigtensituation für das Unternehmen fest. 

Wegen der Produktionsdrosselung im Mineralöl- und Kunststoff 

bereich hat die Geschäftsleitung der VEBA-Chemie AG ein 

Aktionsprogramm zur Abwendung von Kurzarbeit und zur Sicherung 

der 5.100 Arbeitsplätze im Scholvener Werk erstellt, das unter 

anderem erhebliche Produktionseinschränkungen und einen Ein 

stellungsstopp vorsieht. Von Umsetzungsmaßnahmen sind 170 Be 

schäftigte betroffen. 
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Nach Auskunft der Bürgerinitiative "Flöz Dickebank und Umge 

bung" soll die Stadt bereits 1973 Abrißgenehrnigungen für große 

Teile der Siedlung in ückendorf erteilt haben. Neue Abbruchs 

genehmigungen wird der Leiter des Bauordnungsamtes, Hans-Joachim 

Splettstoesser, nach Ansicht der Bürgerinitiative nicht ver 

weigern. Der Amtsleiter hat bereits zu erkennen gegeben, daß er 

das Zumauern von Leer-Wohnungen durch die Rheinisch-Westfälische 

Wohnstätten AG für eine notwendige Sicherheitsmaßnahme hält, 

urn eine widerrechtliche Nutzung zu verhindern. 

In der dritten Ausgabe des Literaturperiodikums "Pages" be 

schäftigen sich 15 Autoren in 19 Beiträgen mit dem Thema 

"Alltag". 

Die Stadt will in diesem Jahr insbesondere den Wohnungsbau für, 

ältere Menschen und kinderreiche Familien fördern. u.a. wird 

der Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten AG ein Darlehen in Höhe 

von 165.000 DM zur Finanzierung von 33 Altenwohnungen an der 

Schüttlakenstraße in Horst gewährt. 

Mit der heutigen öffentlichen Sitzung des Jugendwohlfahrtsaus 

schusses beginnt eine neue Phase der Kommunalpolitik. Nach dem 

neuen Absatz 2 des§ 42 der Gemeindeordnung sind ab 1.1.1975 

nicht nur die Ratssitzungen, sondern auch alle Ausschußsitzungen 

öffentlich. Zeit und Ort sowie die Tagesordnung werden im Amts 

blatt der Stadt veröffentlicht. Bei Personalangelegenheiten, 

Auftragsvergaben, Darlehens- und Kreditgeschäften, steuer- und 

vermögensrechtlichen Angelegenheiten sowie anderen vertraulich 

zu behandelnden Fällen kann die Öffentlichkeit ausgeschlossen 

werden. 

10. Januar 

Auf Platz 1 der Dringlichkeitsstufe setze der Jugendwohlfahrts 

ausschuß auf seiner gestrigen Sitzung den Bau eines Spielplatzes 
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im Haverkamp in Bismarck. Auf Platz 2 folgt der von einer 

Bürgerinitiative geforderte Bolzplatz an der Plutostraße im 

Tossehof. 

Der langjährige Leiter des Berufsförderungswerkes Graf Bismarck, 

Heinz Ossowsky, nahm Anfang des Jahres neue Aufgaben in der 

Bochumer Einrichtung des Berufsfortbildungswerkes des DGB wahr 

und wurde von dem Leiter der Pädagogischen Zentrale der Haupt 

verwaltung, Georg Pagel, abgelöst. 

50 Jahre besteht das Bauunternehmen Emil Kreuzer, das sich mit 

Hoch-, Tief-, Beton- und Industriebau im Ruhrgebiet befaßt 

und in der 3. Generation von Rudolf Kreuzer jun. geleitet 

wird. Im vergangenen Jahr zog das Unternehmen von der Hütten 

straße in die Bergmannstraße um. 

Mit 11.300 registrierten Arbeitslosen, davon 6.960 Männern und 

4.340 Frauen, ist die Arbeitslosenquote im Gelsenkirchener 

Bezirk im Dezember vergangen Jahres auf 5,9 Prozent gestiegen. 

Wie der kommissarische Leiter des Arbeitsamtes, Dr. Manstetten, 

der Presse mitteilte, lag die Arbeitslosenquote am 9. Januar 

diesen Jahres bereits über 6 Prozent. Die Durchschnittszahl an 

Arbeitslosen lag 1974 mit 4,6 Prozent deutlich über der von 1973 

(2,5 Prozent) sowie der Druchschnittquote der übrigen Ruhr 

gebietsämter (3,3 Prozent). Mit 12 Prozent Arbeitslosen waren 

die Bauberufe am stärksten von der Rezession betroffen. über 

durchschnittlich stieg auch die Zahl arbeitsloser Ausländer, 

die mit 1.034 Arbeitslosen einen Anteil von 9, 2 Prozent an der 

Gesamtzahl hatten. Die Zahl arbeitsloser Jugendlicher ging ge 

ringfügig um 11 auf 780 zurück. Sehr stark stieg die auf 37 

Betriebe ausgedehnte Kurzarbeit an, von der 5.159 Beschäftigte 

betroffen sind. 
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Das Arbeitsamt Gelsenkirchen spricht von einem unverzeihlichen 

Versäumnis der Stadtverwaltungen von Gelsenkirchen, Bottrop und 

Gladbeck, die von der Bundesanstalt für Arbeit getragenen Maß 

nahmen zur Arbeitsbeschaffung bisher nicht genutzt zu haben. Im 

Rahmen der Fördermaßnahmen ist beispielsweise die Sanierung von 

Haus Lüttinghof möglich. Voraussetzung dafür ist ein Pachtver 

trag des Liegenschaftsamtes mit den Erben des kürzlich ver 

storbenen Eigentümers, Freiherr von Twickel. Bei einem Zuschuß 

von 240.000 DM der Bundesanstalt hätte die Stadt in diesem Fall 

nur noch 60.000 DM für die Rettung des historischen Gebäudes 

aufzubringen. 

Der Kunstverein Gelsenkirchen eröffnet im Foyer des Bildungs 

zentrums eine umfangreiche Werksübersicht des Westerholter 

Bergmannes und Landschaftsmalers Many Szejstecki, die rund 

30 Bilder aus den Jahren 1966 - 74 umfaßt. 

Im Rahmen des Sozialreports hat Industrie- und Sozialpfarrer 

Kurt Struppek mit Hilfe von Vertrauensleuten und Gewerkschaftern 

bei 400 Textilarbeitern und -arbeiterinnen eine Fragebogenaktion 

durchgeführt. Aus den inzwischen eingegangenen 100 Antworten 

auf den 17seitigen Fragekatalog läßt sich entnehmen, daß die 

Folgeerscheinungen der Arbeitslosigkeit weitgehender als bis 

her angenommen sind. über das Arbeitsamt sollen nun weitere 

1.000 Fragebögen an Arbeitslose verschickt werden, um einen 

besseren überblick über deren persönliche Belastung zu erhalten. 

Im Rahmen der Abrißarbeiten zur Errichtung des Sonderschul 

zentrums in Hassel wird der letzte alte Hasseler Bauernhof, 

das Haus Grothoff an der Löchtestraße, freigezogen und abge- 

rissen. 

In einer Sonderuntersuchung des Arbeitsamtes über die Arbeits 

losenstruktur der Stadt im letzen Jahr wurde festgestellt, daß 
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von den 9.044 Arbeitslosen Ende September 1974 (5.155 männlich, 

3.889 weiblich) über die Hälfte, nämlich 4.793 (2.468 Männer, 

2.325 Frauen), keine abgeschlossene Berufsausbildung hatte. 

1.140 arbeitslose Frauen hatten vor ihrer Entlassung ausschließ 

lich Teilzeitarbeitsplätze. Von den 9.044 Arbeitslosen waren 

1.406 deutsche Jugendliche unter 20 Jahren, davon 571 männlich, 

835 weiblich. 15 Prozent der Männer und 4 Prozent der Frauen 

waren bereits über ein Jahr arbeitslos. 

Die Umsätze auf der Horster Galopprennbahn sind 1974 bei 18 

Veranstaltungen und 138 Rennen mit 7,9 Mio DM gegenüber 1973 

mit 17 Renntagen, 132 Rennen und einem Umsatz von 8 Mio DM 

leicht zurückgegangen. Dennoch konnte der Gelsenkirchen-Horster 

Rennverein seinen 4. Platz innerhalb der Arbeitsgemeinschaft 

Westdeutscher Rennvereine halten. In diesem Jahr wird das 

Geläuf auf der Horster Rennbahn nach dreijähriger Reparatur 

arbeit wieder auf 2.320 m (statt 1.900 m) vergrößert. 

Im Resser Vereinshaus wird das gesamtstädtische Prinzenpaar 

Karin I. (Ehmen) und Lothar I. (Weinhold) vom KC Grün-Weiß 

proklamiert. 

12. Januar 

Bischof Dr. Franz Hengsbach eröffnet mit einem Pontifikalamt 

in der Propsteikirche St. Augustinus die Veranstaltungen des 

Bistums im Rahmen des Heiligen Jahres. In die Fürbitte wird 

auch die besonders in Gelsenkirchen vorherrschende Arbeits 

losigkeit einbezogen. 

13. Januar 

Der rumänische Cellist Radu Aldulescu und Gastdirigent Rainer 

Koch, 1. Kapellmeister der Kölner Oper, gestalten das 5. 

Sinfoniekonzert mit Werken von Schumann, Dvorak und Jürg Baur. 
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14. Januar 

Die Bürgerinitiative Tossehof hat die Schaffung von Gemein 

schaftsspielplätzen noch vor der Bebauung des Bereiches ge 

fordert. Statt Betonspielstraßen solle dort ein Erlebnis 

und Betätigungsplatz mit Bolzplätzen, Rollschuhbahn und 

Freiflächen bzw. eine "Sandwüste" mit geeigneten Spiel 

geräten errichtet werden. 

Im zweiten Deutschen Fernsehen wird in der Reihe "Kenn 

zeichen D" eine Befragung über die Auswirkung der besonders 

hohen Arbeitslosigkeit in Gelsenkirchen ausgestrahlt. 

In der Gesamtschule tagt die vom Deutschen Städtetag 

eingesetzte Arbeitsgruppe "Schulverpflegung". 20 Fachleute 

aus dem gesamten Bundesgebiet diskutieren über praktische 

Fragen der Schulverpflegung. 

Die Landesregierung sieht sich nicht in der Lage, den Stil 

legungsbeschluß der Deutschen Texaco AG über das Steinkohle 

kraftwerk Bismarck abzuwenden. Bereits gestern begann die 

Erörterung des Sozialplanes zwischen Personaldirektion, 

Gebietsdirektion und Werksleitung sowie Betriebsrat und 

IG Bergbau und Energie Ruhr-Nordwest. 

Per Dringlichkeitsentscheid hat das Hochbauamt den Bau von 

drei Sporthallen in Buer, Hassel und Schalke bewilligt, der 

im Rahmen der Konjunkturmaßnahmen gefördert wird. Die Kosten 

werden mit 2,3 Mio, 1,04 Mio und 770.000 DM veranschlagt. 

In einer öffentlichen Stellungnahme hat das Baudezernat der 

Stadt jetzt die Kritik des Grafen von Westerholt am geplanten 

Ausbau der L 511 zurückgewiesen. Der Stadt vorliegende frühere 

Stellungnahmen des gräflichen Rechtsanwaltes hätten gegen die 

Planungen keine grundsätzlichen Einwendungen vorgebracht. 
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Vorsorgliche Planung und frühzeitige Information der Be 

völkerung seien durch die nachrichtliche Eintragung in den 

Bebauungsplan "Kinderklinik" (Nr. 171) gegeben. Der Ausbau 

der L 511 sei zudem vorerst nicht zu erwarten. 

15. Januar 

Das städtische Kulturamt hat nun zumindest vorübergehend die 

Federführung für den Aufruf "Rettet Haus Lüttinghof" über 

nommen. 

16. Januar 

Die Vereinigten Papierwerke (Schickedanz und Co.) führen 

wegen rückläufiger Nachfrage nach Wellpappenverpackung für 

zwei Monate Kurzarbeit durch. Betroffen sind davon 120 Be 

schäftigte. 

Wegen der rückläufigen Absatzlage will die Delog-Detag Flach 

glas AG noch in diesem Monat 20 bis 30 Mitarbeiter aus den 

Werkstätten entlassen. 

Der Leiter des Bauordnungsamtes, Hans-Joachim Splettstoesser, 

hat gestern dementiert, daß zur Zeit rechtsgültige Abbruch 

genehmigungen für 35 Häuser der ückendorfer Zechensiedlung 

"Flöz Dickebank" vorliegen, bestätigt jedoch, daß die 

Rheinisch-Westfälische Wohnstätten AG bereits 1973 Abbruch 

genehmigungen beantragt und erhalten hat, deren Geltungs 

dauer inzwischen abgelaufen ist. 

Die Kontjnent Möbel Großeinkauf GmbH und Co., Buer, wird ihre 

geplante Ausstellungshalle nun in einer anderen Stadt errichten. 

da die Stadt Gelsenkirchen ihren Antrag auf Reduzierung des 
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Grundstückpreises und auf Erlaß der Erschließungsbeiträge 

mit Blick auf stagnierende Umsatzzahlen abgelehnt hat. Das 

Möbelunternehmen erzielte nach eigenen Aussagen 1974 eine 

nominale Umsatzsteigerung von 10 Prozent bzw. real von 3 

Prozent, während der Branchenumsatz allgemein real um 8 

Prozent zurückging. Dem Kontinent-Verband sind bundesweit 

300 einzelne Möbelhäuser angeschlossen. 

Mit einem Billigverkauf von Eiern in acht vorwiegend von 

Arbeitern bewohnten Gebieten der Stadt wirbt die DKP im 

Rahmen einer bundesweiten Aktion für ein Preisstopp-Gesetz 

und eine Preiskontrolle für Grundnahrungsmittel. 

Die Firma Strohmann eröffnet in Resse ein neues "Europa 

Möbel-Einrichtungshaus". Diese zweite Niederlassung des 

1897 gegründeten Unternehmens verfügt vorläufig über 3.000 

qm Fläche und soll auf 6.000 qm im Endausbau erweitert 

werden. 

Der Unterbezirksparteitag der SPD fordert mit 145 : 120 

Stimmen (bei zwei Enthaltungen) den Landtagsabgeordneten 

Werner Kuhlmann auf, sich als Spitzenkandidat für die im 

Mai stattfindenden Kommunalwahlen zur Verfügung zu stellen. 

17. Januar 

Die schwedische Firma Frigoscandia hat der Stadt jetzt 

offiziell mitgeteilt, daß sie sich unter der Voraussetzung 

von Zuschüssen aus der 7,Sprozentigen Investitionshilfe des 

Landes auf dem eh. Texaco-Gelände ansiedeln will. 

Das Innenministerium des Landes hat entschieden, daß der 

Schutzbereich Ost im Gelsenkirchener Polizeipräsidialbereich 
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erhalten bleibt. Die Beamten dieses Bereiches werden Ende 

des Jahres ein neues, von privater Hand errichtetes Gebäude 

an der Balkenstraße beziehen. 

In der Nacht zu Freitag starb unerwartet der Geschäftsführer 

des Westdeutschen Traber-, Zucht- und Rennvereins Gelsen 

kirchen e.V., Günter Elter, im Alter von 54 Jahren an einem 

Herzinfarkt. Elter kam 1952 nach Gelsenkirchen und übernahm 

1959 neben der Geschäftsführung der Trabrennbahn Nienhausen 

busch auch die der Arbeitsgemeinschaft westdeutscher Trab 

rennvereine. Elter war maßgeblich an der Entwicklung der 

Trabrennbahn zu einer der führenden Turfstätten Europas 

beteiligt. 

Die Studentenvollversammlung der Fachhochschule Bochum/ 

Abteilung Gelsenkirchen hat mit 2/3-Mehrheit beschlossen, 

den unbefristeten Streik gegen die neue Prüfungsordnung 

abzubrechen. Als Grund wird die uneinheitliche Vorgehens 

weise der Studenten im Land angegeben. Wissenschaftsminister 

Johannes Rau kritisiert die Studenten gleichzeitig scharf 

wegen ihrer teils unannehmbaren Forderungen. 

Der Wahlausschuß der Stadt legt fest, daß das Wahlgebiet 

weiterhin 34 Bezirke umfaßt, die jedochzumTeil gegenüber 

der Ordnung von 1969 geändert werden (Beckhausen). In die 

fünf Bezirksvertretungen werden bei bis zu 40.000 Einwohnern 

11 Vertreter, bis zu 60.000 Einwohnern 13, 80.000 Einwohnern 

15, 100.000 Einwohnern 17 und über 100.000 Einwohnern 19 

Vertreter gewählt. 

18. Januar 

Der Buersche Unternehmer Hans Hacke, alleiniger Inhaber des 

Straßen- und Tiefbauunternehmens Karl Schneider und der 

Firma Hans Hacke, Baustoffe und Transporte, hat beim Amts- 
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gericht Vergleich angemeldet. 

Der Förderverein "Sozialreport Gelsenkirchen", der im Oktober 

vergangenen Jahres gegründet wurde und dem zahlreiche Reprä 

sentanten aus Industrie und Gewerkschaft angehören, fordert 

der Rat der Stadt vor der zweiten Etatlesung auf, 50.000 DM 

aus kommunalen Haushaltsmitteln für seine Zwecke zur Ver 

fügung zu stellen sowie Mitträger zu werden. 

Auf der Jahreshauptversammlung des Gelsenkirchener Künstler 

bundes übernahm der frühere Vorsitzende Kurt Janitzki, der 

1973 von diesem Amt zurückgetreten war, in Anbetracht des 

Jubiläumsjahres erneut den Vorsitz. 

Die durchschnittlichen Zuwachsraten der örtlichen Filiale 

der Dresdner Bank AG lagen 1974 im Aktiv- bzw. Passivge 

schäft bei 20 bzw. 10 Prozent. 

15 Monate nach einem persönlichen Versprechen von Oberbürger 

meister Löbbert am 9. Oktober 1973 sind immer noch keine 

Arbeiten für einen Kinderspielplatz an der Ecke Grenz-/ 

Leipziger Straße in Angriff genommen worden. 

Auch bei der Neuordnung der Jahre 1974/75 wurde eine zur 

Stadt Gelsenkirchen gehörige Fläche von 20.110 qm inmitten 

von Bochum-Wattenseheid "vergessen". Bei der Exklave handelt 

es sich um die Gemarkung Uckendorf, Flur 21, Flurstücke 1, 

5, 6 und 7. 

Der 1973 vereinbarte Kulturaustausch mit Newcastle ist auf 

Wunsch der Engländer wegen Terminschwierigkeiten auf 1976 

verschoben worden. 
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19. Januar 

Auf der Kreiswahlkonferenz der SPD wurde der Landtagsabge 

ordnete Werner Kuhlmann (53) mit 146 Stimmen zum Spitzen 

kandidat der Gelsenkirchener Sozialdemokraten für die bevor 

stehende Kommunalwahl gewählt. Sein Gegenkandidat, der bis 

herige Oberbürgermeister Josef Löbbert, erhielt 102 der 

insgesamt 250 Stimmen. In 5 Bezirken stellte die Wahlkon 

ferenz in einer einmaligen Verfahrensweise Gegenkandidaten 

zu den von den einzelnen Ortsvereinen benannten Kandidaten 

auf. Damit steht fest, daß 18 der jetzigen 34 Mitglieder 

der SPD-Ratsfraktion auf keinen Fall mehr im neuen Rat 

vertreten sein werden. 

20. Januar 

Der Bauausschuß beschließt auf seiner 1. öffentlichen Sitzung 

unter dem Beifall von rund 50 anwesenden Bürgern aus Uckendorf, 

dem Rat der Stadt vorzuschlagen, in "Flöz Dickebank" keine 

Häuser mehr abreißen zu lassen. Die Gemeinschaft "Instre" 

(Institut für Stadt und Regionalentwicklung in Bochum) sol~ 

für ein Honorar von 130.000 DM mit der Untersuchung des 

Sanierungsgebietes beauftragt werden. 

Die Bürgerinitiativen und -vereine von Buer, Schloven, Hassel 

und Nachbarstädten sammeln eine Woche lang Unterschriften für 

ihren Einspruch gegen den Bau eines zusätzlichen Kraftwerk 

blockes in Scholven. Die Bürger fordern Entgiftungsanlagen bei 

den bestehenden Werken der VEBA Kraftwerke Ruhr, eine Kosten 

Nutzen-Analyse, einen Bebauungsplan sowie das Ausschöpfen 

aller nach dem Bundesimmissionsgesetz gegebenen Möglichkeiten. 

Die Schwefeldioxidimmissionen im Bereich von Gelsenkirchen, 

Galdbeck, Bottrop und Kirchhellen betragen bei einem Flächen 

anteil von 0,09 Prozent am Bundesgebiet 9,44 Prozent der ge 

samten Schwefeldioxidimmissionen in der Bundesrepublik im 

Jahre 197-0. 
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Die Flachglas AG will im Laufe der nächsten Monate die Grau 

glaswanne, die letzte der vier Glaswannen im Rotthauser Werk 

stillegen. Betroffen sind von dieser Maßnahme 70 Beschäftigte, 

die umgesetzt werden sollen. Von Kurzarbeit sind augenblicklich 

1.200 Beschäftigte betroffen. 

21. Januar 

Die Gemeinnützige Baugenossenschaft "Wohnungsbau" plant ein 

20 Mio DM umfassendes Projekt von 116 Eigentumswohnungen als 

Fortsetzungsmaßnahme im Gebiet Linnefant, wo gegenwärtig 106 

Eigentumswohnungen bezogen werden. 

Im Zuge des Abbruchs der eh. Kokerei Graf Bismarck wurde die 

Misch- und Mahlanlage gesprengt. In den nächsten Tagen wird 

gleichfalls der 70 m hohe Abgaskamin gesprengt. 

Die örtliche SPD tritt in ihrem Entwurf für ein Komrnunalwahl 

kampfprogramrn für die Offenlegungspflicht der Einkommens 

verhältnisse für Rats- und.Ausschußmitglieder ein, um jede 

Vermischung von Politik und Geschäft zu vermeiden. 

Die Beigeordnetenkonferenz besichtigt in Anwesenheit der 

Vorsitzenden der Ratsfraktionen Haus Lüttinghof und infor 

miert sich über die entstehenden Sanierungskosten. 

22. Januar 

Mit den Stimmen der SPD-Mitglieder wählte der Personalaus 

schuß der Stadt den 38 Jahre alten Heinrich-Dieter Koch, 

der seit 1971 stellvertretender Leiter des Tiefbauamtes 

Bochum ist, zum Nachfolger des aus Altersgründen ausge 

schiedenen Leiters des Gelsenkirchener Tiefbauamtes, Erwin 

Dorow. 
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Unter Vorsitz der Gelsenkirchenerin Helga Marek wurde der 

überörtliche Verein "Irlandhilfe e.V." gegründet, der im 

Ruhrgebiet Ferienaufenthalte für irische Kinder organisieren 
will. 

Die in Gelsenkirchen ansässige jugoslawische Firma Korosec 

Feuerungsbau GmbH, in der zur Zeit 200 Mitarbeiter beschäftigt 

sind, stellt in Zusammenarbeit mit dem Arbeitsamt 240 Um 

schulungsplätze für Arbeitslose zur Verfügung. Die Firma hat 

kürzlich einen langfristigen Vertrag für den Neubau von 106 

Koksöfen in Brasilien abgeschlossen. 

Durch die Aktivitäten der ehrenamtlichen Mitarbeiter der 

Aktionsgemeinschaft Lepra-Hilfe Gelsenkirchen im Deutschen 

Aussätzigenhilfswerk kamen im Jahr 1974 insgesamt 100.000 DM 

zusammen. Das Geld ist in erster Linie für den Ausbau der 

Leprastation in Koloware (Togo) bestimmt. 

Das Amt für Stadtentwicklungsplanung hat anhand der Entwick 

lung von Bruttoinlandsprodukt, Beschäftigtenstruktur und 

Einkommen von 1961 bis 1970/71 eine umfassende Untersuchung 

der örtlichen Wirtschaftssituation vorgenommen. 1971 lag 

das Bruttoinlandsproduktmit4,546 Mio DM deutlich unter den 

Werten anderer Ruhrgebietstädte. Die Beschäftigtenzahl sank 

im Untersuchungszeitraum um 15 Prozent. Als Ursache für die 

hohe Arbeitslosenquote und das anhaltende Abwandern von 

Fachkräften sieht das Amt das zusammentreffen negativer 

Konjunkturentwicklung mit einer wachstumsschwachen Wirt 

schaftsstruktur. Hinzu kommt eine Arbeitsplatzstruktur mit 

überwiegend niedriger Qualifikationsanforderung, die erhöhte 

Entlassung in der Rezession sowie mangelnde Austiegsmöglich 

keiten zur Folge hat. Pläne zur Wirtschaftsförderung sollten 

deshalb zum Ziel haben, Arbeitsplätze mit hohem Vergütungs 

niveau zu schaffen sowie die Bereiche "Handel und Verkehr" 

und andere Dienstleistungsbereiche zu fördern. 
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23. Januar 

Der Schulausschuß beauftragt die Verwaltung mit einer Modell 

entwicklung zur Förderung für autistische Kinder. Zur Zeit 

sind im Stadtgebiet sechs Fälle von kindlichem Autismus be 

kannt. 

In Dortmund wird der Theaterkooperationsvertrag zwischen den 

Städten Dortmund und Gelsenkirchen durch die Unterschriften 

von Oberstadtdirektor Hans-Diether Imhoff (DO) und Stadt 

direktor Helmut Bill (GE) abgeschlossen. Mit der laufenden 

Spielzeit gehen das Musiktheater im Revier und die Städtischen 

Bühnen Dortmund eine enge Kooperation (z.B. Inszenierungsaus 

tausch) ein. Der Vertrag hat eine Laufzeit von 5 Jahren. 

Nach den Vorstellungen des Sportausschusses wird das Sport 

becken des geplanten Hallen-Freibad-Komplexes im Berger Feld 

nur 21 x 50 m messen (statt der für Wettkämpfe vorgeschriebenen 

25 x 50 m), da eine Erweiterung Mehrkosten von 800.000 DM ver 

ursachen würde. Insgesamt werden sich die Kosten für das Pro 

jekt auf rund 20 Mio DM belaufen, von denen die Stadt nach 

Berechnungen der Stadtkämmerei 50 Prozent tragen kann. 

Nach Informationen des Leiters des Amtes für Stadtentwicklungs 

planung, Eberhard Bergjohann, stehen im Augenblick 547 Grund 

schulklassen zur Verfügung. Eine Unterversorgung mit Klassen 

räumen ist lediglich in den Stadtteilen Resse, Schalke und 

Horst vorhanden. Um in der Sekundarstufe I optimale Voraus 

setzungen für die Beschulung zu schaffen, müßten 1980 die 

Gymnasien in Gelsenkirchen-Mitte zehnzügig, in Nord sieben 

zügig, in Ost vierzügig und in West dreizügig eingerichtet 

sein. Zu lasten der Realschule (1980 sind hier bei einer 

Klassenstärke von 33 Schülern 21,7 parallele Klassen, bei 

einer Stärke von 28 Schülern 25,4 Klassen zu erwarten), geht 

der Trend zur Gesamtschule, deren prozentualer Schüleranteil 

seit 1972 von 1 auf 6 Prozent gestiegen ist. 
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Fünf der insgesamt acht Preise im Fassaden-Wettbewerb der 

Stadt Gelsenkirchen, zu dem insgesamt 25 Bewerbungen einge 

gangen waren, gehen an Hauseigentümer in Buer. Den 1. Preis 

über 2.000 DM gewinnt Wilhelm Kerkhoff für das Haus Marien 

straße 4. 

Nach Informationen des SPD-Stadtverordneten Egon Rossa (SPD) 

will die Ruhrkohle AG ihren geplanten Luftschacht auf der 

für eine Universität vorgesehenen Freifläche westlich der 

Kurt-Schumacher-Straße in Sutum abteufen. 

Der Betriebsrat des Texaco-Kraftwerkes in Bismarck und die 

Deutsche Texaco AG verabschieden einen Sozialplan für die 

von der Stillegung betroffenen Beschäftigten, der ein Ver 

legungsangebot zum Kraftwerk Rheinpreußen bei Moers bei 

einem Verlegungsgeld von 3.000 DM vorsieht. Bei Ablehnung 

des neuen Arbeitsplatzes werden bis zu 40.000 DM Abfindung 

und ein Jahr volle Nettobezüge bezahlt. Am 30. Juni dieses 

Jahres verlieren die ersten 47 Beschäftigten ihren Arbeits 

platz in Bismarck. Am 30.6.1976 wird der Rest der 80 in der 

Hochdurckanlage tätigen Mitarbeiter entlassen. 

In der Robert-Koch-Straße nimmt eine von insgesamt 50 mit 

Bundesmitteln finanzierten Modell-Beratungsstellen für Fami 

lienplanung und Schwangerschaftsprobleme ihre Arbeit auf. 

Initiator der Stelle, die Familienplanung, Beratung in den 

sozialen Brennpunkten und ständige Zusammenarbeit mit Be 

hörden und freien Wohlfahrtsverbänden zur Aufgabe hat, ist 

Pfarrer Siegfried Hellmund. Ihn unterstützen zur Zeit ein 

Arzt, zwei Sozialarbeiter und eine Praktikantin. Die Kosten 

von 140.000 DM werden zu einem Viertel vom Kirchenkreis 

getragen. 



- 21 - 

24. Januar 

Der nach Anregungen und Bedenken aus der Bevölkerung über 

arbeitete Entwurf für einen Flächennutzungsplan wird für 

einen Monat zum zweiten Mal öffentlich ausgelegt. 

Nach dem Zusammenbruch der Baufirma Hohen-Hinnebusch, einem 

Zusammenschluß 10 verschiedener Unternehmer, werden Forde 

rungen in Höhe von 25 Mio DM erhoben. Ursache des Zusammen 

bruchs ist die übersteigerte Bautätigkeit Hohen-Hinneb~schs, 

die die Zahl der Bauobjekte von 5 im Jahr 1965 auf 35 in 

1970 ansteigen ließ. 

25. Januar 

Die Wahlkonferenz der CDU stellt mit großer Mehrheit ihre 

34 Kandidaten für die diesjährige Kommunalwahl auf: von 

85 Stimmzetteln enthalten 77 ein Ja zur gesamten Liste. 

Einstimmig wird der Entwurf eines kommunalpolitischen 

Programms verabschiedet, das unter anderem attraktivere 

Stadtkerne fordert. 

Für die Arbeitsgemeinschaft Kommunale Datenverarbeitung in 

Nordrhein-Westfalen (AKD) übernimmt Gelsenkirchen eines 

von vier Projekten zur Automation im kommunalen Einwohner 

wesen. Die Stadt soll im Rahmen des am 20. Januar d.J. 

unterzeichneten Vertrages eine komplex strukturierte Ein 

wohnerdatenbank aufbauen und unter Einsatz der Datenfern 

verarbeitung weiterführen. 

Der SPD-Stadtverordnete Ernst-Otto Glasmeier kritisiert die 

Theaterkooperation zwischen den Bühnen Dortmund und Gelsen 

kirchen als Fortschreibung veralteter Strukturen und fordert 

stattdessen eine "Stadtkunstpolitik". Glasmeiers Vorschläge 

sehen vor, das Musiktheater im Revier als Teil einer GmbH 
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aller Revierbühnen und insbesondere als Produktions- und 

Spielstätten mit Akzent auf dem Bereich Musical zu führen. 

Ferner beinhalten Glasmeiers Pläne neue Konzertformen, eine 

Jugendmusikschule, bildende Kunst auf der Straße und in 

allen Stadtteilen sowie die Einrichtung von Spielstraßen. 

Uber 200 Teilnehmer, die je nach Bildungsstand ein Jahr oder 

18 Monate die Volkshochschulkurse für den Hauptschulabschluß 

besuchten, haben bisher den Abschluß nachholen können. 

26. Januar 

Ditta Pasztory-Bart6k, die Witwe des ungarischen Komponisten 

Bela Bartek, spielt im 1. Casino-Konzert des Jahres mit 

ihrer ständigen Begleiterin Maria Comensoli die Suite op. 

4b und sieben Stücke aus "Mikrokosmos", Werke Bart6ks für 
zwei Klaviere. 

In der Apostelkirche Buer werden die neuen Pastoren Dorothee 

Franke (28) und Hans-Heinrich Müller (35) in ihr Amt einge 

führt. Frau Franke tritt die Nachfolge von Pastor Seidenstücker 

im 1. Pfarrbezirk an. Pastor Müller wird die bisher vakante 

Stelle im 4. Pfarrbezirk (Bergmannsglück) einnehmen. 

27. Januar 

Mit der ersten Bohrung für die Tunnelträger beginnt nun nach 

Abschluß der Vorarbeiten der eigentliche Stadtbahnbau. Verant 

wortlich ist das Stadtbahnbauamt unter Leitung von Dr.-Ing. 

Karlheinz Westhaus, das aus 46 Mitarbeitern (zusätzlich 5 

Meßgehilfen) besteht. Wegen der Arbeiten wird die Husemann 

straße ~wischen Bahnhof und Machensplatz ab sofort für den 

Gesamtverkehr gesperrt und die Linien der Nahverkehrsgesell- 
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schaften über Ahstraße, Hibernia- und Dickampstraße umgeleitet. 

Während an der bauausführenden Arbeitsgemeinschaft keine Gelsen 

kirchener Firma beteiligt ist, stammen die Tunnelteile von der 

Rheinstahl Gießerei AG. 

Der Ausgleich des Haushaltes ist in diesem Jahr nur über eine 

10,6 Mio DM-Abdeckung durch die Rücklage möglich, von der allein 

7 Mio DM an den Verwaltungshaushalt gehen. Bis 1978 werden nach 

jetziger Ubersicht der Stadtkämmerei zwischen 8 und 12 Mio DM 

im Verwaltungshaushalt fehlen. Von den laut Plan vorgesehenen 

Investitionen der Stadt müssen daher 12 bis 15 Mio DM im Jahr 

gestrichen werden. 

28. Januar 

Nach Beschluß des Haupt- und Finanzausschusses wird nun auch die 

Stadt Mitglied im Förderverein "Gesamthochschule". 

über 30 Architekten und Bauingenieure sowie Statiker der ört 

lichen Fachverbände BDB, BDA und VFA inspizieren die Innen 

und Ausseneinrichtung von Haus Lüttinhof. Im Haushaltsentwurf 

für 1975 sind vorläufig keine Mittel für eine Restaurierung 

eingeplant. Zuvor soll der Wille zur Mithilfe bei der Bürger 

schaft abgewartet werden. 

29. Januar 

Die Gelsenwasser AG, das größte Wasserversorgungsunternehmen 

in der Bundesrepublik, wird spätestens im Herbst ihre Preise 

für Privatverbraucher erhöhen. 1974 verkaufte die Gelsenwasser 

Gruppe rund 307 Mio Kubikmeter Wasser und konnte damit den 

Vorjahresabsatz halten. Im Bereich der Muttergesellschaft stehen 

Steigerungen bei den Haushalten (+ 3,9 Prozent) und Gewerbe 

(+ 9 Prozent) Absatzverluste bei der Industrie (- 1,3 Prozent) 

und bei den Wiederverkäufern (- 2,9 Prozent) gegenüber. Der 
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Jahresabschluß der Gelsenwasser AG wird mit 168 Mio DM ein 

Umsatzplus von 11,9 Prozent aufweisen (1973 : 150 Mio DM). 

17 Mio Kubikmeter Betriebswasser zur Versorgung der VEBA 

Chemie und der Kraftwerke in Scholven sollen in einem 

zwischen der Gelsenwasser und dem RW Wasserwerk in Mühlheim/ 

Ruhr ab 1977/78 über eine 10 km lange Leitung von der Wasser 

gewinnung Dorsten des RW geliefert werden. 

Seit 25 Jahren besteht die kath. Beratungsstelle für Ehe-, 

Familien- und Lebensfragen, die jetzt im Haus Ahstraße 8 

neue Räume bezog. 1974 führten die vier Fachberaterinnen 

in Gelsenkirchen (ohne Buer) 504 Gespräche mit 141 Rat 

suchenden (1973 : 150/84). 

Vom 12.11.1974 bis 15.01.1975 hat die Stadtkämmerei die Zu 

stimmung zu über- und außerplanmäßigen Ausgaben in einer 

Gesamthöhe von rund 2,2 Mio DM erteilt. 

Das Berufsförderungswerk "Graf Bismarck" führt gezielte Maß 

nahmen gegen die Arbeitslosigkeit von Jugendlichen und Ge 

fängnisentlassenen durch: einen Ausbildungslehrgang für 20 

Jugendliche ohne Schulabschluß, Metallverarbeitungslehrgänge 

für 19 ältere arbeitslose Jugendliche sowie Fortbildungs 

maßnahmen für 31 Arbeitslose. 

Mit einer Listenaktion an den Schulen will das Schulamt die 

Dunkelziffer in der Beschulung von Ausländerkindern ermitteln. 

Allein vom 1. September 1974 bis 1. Januar 1975 kamen schätzungs 

weise 650 ausländische Kinder zusätzlich nach Gelsenkirchen. 

Die ausländischen Kinder werden zur Zeit in 46 Vorbereitungs 

klassen unterrichtet. 

Wie die Werkszeitschrift "Ruhrkohle" berichtet, informierten 

sich Kulturdezernent Prof. Dr. Meya und Vertreter des tür 

kischen Konsulats in Essen in der Gecksheide-Schule in Buer- 
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Schaffrath über das Projekt "Zusatzunterricht für türkische 

Kinder", das unter der Obhut des Jugendheimstättenwerks e.V. 

läuft und maßgeblich durch die Bergbau AG Gelsenkirchen unter 

stützt wird. 

30. Janua~ 

Durch die kommunale Neugliederung reduziert sich die Zahl der 

Richter am Amtsgericht Buer um einen auf acht. 1974 stiegen 

die Verhandlungen um 73 auf 1.310. Bezeichnend für die wirt 

schaftliche Krise ist der Anstieg der Mahnsachen um 2.523 

auf 8.993. Auch die Zahl der Kirchenaustritte stieg im Bereich 

Buer von 589 auf 714, davon 451 ev. und 283 kath. 

1975 soll der Ferienpaß, der für ein geringes Entgelt kosten 

losen Eintritt in Hallen- und Freibäder sowie 50 Prozent 

Ermäßigung im Ruhr-Zoo und Revierpark garantiert, auch in 

Essen gelten. 1974 wurden 10.000 Pässe ausgegeben, so daß von 

den veranschlagten Kosten in Höhe von 20.000 DM nur die Hälfte 

benötigt wurde. 

Im Gegensatz zu der Empfehlung des Personalausschusses hat sich 

die Mehrheit der SPD-Fraktion für den Leiter der Verkehrs 

planungsabteilung des Planungsamtes, Baudirektor Dr. Werner 

Lutter, als Nachfolger für den in Ruhestand getretenen Leiter 

des Tiefbauamtes, Erwin Dorow, ausgesprochen. Auch der Per 

sonalrat ist für Dr. Lutter und fordert, daß auch in Zukunft 

bei der Besetzung wichtiger Ämter in erster Linie Bedienstete 

der Stadt berücksichtigt werden sollen. 

31. Januar 

Der Grünausschuß schlägt dem Rat der Stadt zur Beschlußfassung 

vor, in der ersten Arbeitsbeschaffungsmaßnahme auf Stadtver 

waltungsebene 50 Arbeitslose acht Monate lang mit der Bepflan 

zung von ödlandflächen zu beschäftigen. Von den Gesamtkosten 
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der Maßnahme in Höhe von etwa 1 Mio DM hätte die Stadt 10 

Prozent zu tragen. Als Ersatz für Kleingärten, die im Heßler 

Bruch Bebauungsmaßnahmen zum Opfer gefallen sind, solle~ in 

diesem Jahr auf Beschluß des Grünausschusses im ersten Bau 

abschnitt 18 von 74 geplanten Gärten an der Terneddenstraße 
errichtet werden. 

1. Februar 

Durch Zuweisung von 94 Grund- und Hauptschullehrern zu Schul 

beginn ist die Lehrerfehlquote zwar um 5 Prozent zurückge 

gangen, liegt aber mit rund 15 Prozent immer noch erheblich 

über dem 7,5prozentigen Landesdurchschnitt. 

Auf dem Gelände der Gelsenberg AG in Horst wird eine Versuchs 

anlage zur Gewinnung von Eiweiß aus Erdölparaffin errichtet. 

Das vom Bundesforschungsministerium unterstützte Forschungs 

projekt dient der Bekämpfung des Hungers in den Entwicklungs 

ländern. 

Der SPD-Spitzenkandidat für die Kommunalwahl, Werner Kuhlmann, 

und SPD-Vorsitzender Heinz Meya geben als Wahlkampfziel für 

die Kommunalwahlen im Mai an, mehr als 40 Sitze im Rat der 

Stadt erreichen zu wollen. 

Auf dem Parteitag des CDU-Kreisverbandes wird Günter Volmer 

erneut zum Vorsitzenden gewählt. Aus dem Geschäftsbericht für 

1974 geht hervor, daß auf Kreisebene 43 und im Ortsbereich 

insgesamt 123 Veranstaltungen stattfanden. Die Geschäftsstelle 

versandte 20.000 Drucksachen und 500 Briefe. 

An 17 Meßpunkten in Buer, Westerhalt, Polsum, Gladbeck und 

Kirchhellen soll der im vergangenen Jahr neuangeschaffte Meß 

wagen der VEBA-Chemie in diesem Jahr Messungen der Luftver- 
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schmutzung durchführen. Die städtischen Meßpunkte liegen an 

der Feuerwache I Wildenbruchstraße 1hoher Eisengehalt in un 

löslichem Staubanteil), Feldhauser Straße in Scholven (wechseln- 
' 

der Geha-lt von Sulfaten, Chlor und Ammoniak) und an der Oemken 

straße in Resse (niedrige Gehalte an unlöslichen und löslichen 

Staubanteilen). 

Ortrud Beginnen vom Berliner Reichskabarett setzt die im Novem 

ber vergangenen Jahres im Kleinen Haus mit Helen Vita erfolg 

reich gestartete Reihe "Ihr Auftritt bitte ••. " fort, in der 

sich prominente Vertreter der Kleinkunst vorstellen. 

Mit dem Premierenfilm "Effi Briest" von Rainer Werner Faßbinder 

wurde das Schauburgstudio an der Horster Straße eröffnet. Das 

97 Plätze umfassende Kino der Sprenger-Filmtheaterkette soll 

ab April einmal in der Woche als Kommunales Kino genutzt werden. 

2. Februar 

Gastregisseur Friedrich Pätzold - als freier Regisseur in 

Amsterdam und Darmstadt tätig - inszeniert Verdis Oper "La 

Traviata", die in zwei Sprachen (italienisch und deutsch) 

aufgeführt wird. Die amerikanische Sopranistin Christina Asher 

singt die Titelrolle in der von Theo Mölich musikalisch be 

treuten Aufführung. 

3. Februar 

In der 61. und letzten Sitzung des Rates der Stadt innerhalb 

seiner Amtsperiode wird der Etat von 477.886.400 DM im Ver 

waltungshaushalt und 179.472.600 DM im Vermögenshaushalt gegen 

die Stimmen der CDU-Stadtverordneten verabschiedet. 

Einstimmig bei einer Enthaltung billigt der Rat in nichtöffent 

licher Sitzung die Verwaltungsvorlage, nach der für den im ver- 
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gangenen Jahr schwer verunglückten Oberstadtdirektor Dr. Hans 

Georg König (53) ein Pfleger bestellt wird, der die Entscheidung 

über einen vorzeitigen Ruhestand infolge Dienstunfähigkeit trifft. 

Der Rat beauftragt die Stadtverwaltung, für den Bereich der 

sog. ECA-Siedlung (ECA = "Economic Cooperation Administration") 

in Beckhausen den Bebauungsplan Nr. 166 aufzustellen, der den 

erforderlichen Ausbau der Straßen, die Errichtung weiterer 

Parkplätze sowie die Erweiterung der vorhandenen Häuserzeilen 

nach städtebaulich geordneten Gesichtspunkten festlegen soll. 

Der Rat der Stadt ändert das Gelände an der Seestraße in Buer 

gemäß dem Bundesbaugesetzt in ein Sondergebiet um, damit die 

Firma "Novotel" dort ein Hotelprojekt verwirklichen kann. 

Der Caritasverband eröffnet in der Josefinenstraße seine vierte 

Hausaufgabenhilfe in einem sozialen Brennpunkt der Stadt, in 

der 40 Kinder betreut werden können. 

4. Februar 

Der nordrhein-westfälische Landtag nimmt den Entwurf über die 

Einrichtung einer Fachhochschule für Verwaltung (mit Sitz der 

allgemeinen Verwaltung in Gelsenkirchen) an, den der Gelsen 

kirchener Landtagsabgeordnete Egbert Reinhard (SPD) als Sprecher 

der Kommission "Projekt Verwaltungshochschule" begründete. 

Das Sozialwerk St. Georg will auf dem ehemaligen Nurkostüme 

Gelände in Erle für 8,2 Mio DM ein Therapiezentrum für 1.000 

psychisch Kranke errichten. Im Einvernehmen mit dem Arbeits 

amt werden dabei für 52 Arbeitslose Arbeitsplätze geschaffen, 

die hier nach einjähriger Ausbildung durch Fachkräfte das 

Schwesternexamen ablegen können. 
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Die Speditionsfirma Franz Siefert hat von der Stadt im Industrie 

hafen ein 10.853 qm großes Grundstück in 50jähriger Erbpacht 

erworben, um eine 8.000 qm große Lager- und Verladehalle für 

Stahl- und Eisenprodukte zu errichten. Mit dem 4-Mio-DM-Projekt 

schafft das Unternehmen, das bereits 4 Lagerhallen unterhält 

und 80 Arbeitskräfte beschäftigt, 26 zusätzliche Arbeitsplätze. 

Laut Berichtsvorlage des Rechnungsprüfungsausschusses verstößt 

die Abteilung "Brückenbau" des städtischen Tiefbauamtes seit 

geraumer Zeit gegen das Gesetz, weil die wenigen vorhandenen 

Brückenbücher seit 1964 und das Brückenbauwerks-Verzeichnis 

seit 1965 nicht fortgeschrieben wurden. 

5. Februar 

Die Kühlhaus Kalthoff GmbH errichtet auf ihrem Gelände im 

Stadthafen ein neues Großkühlhaus mit 50.000 cbm Lagerkapazität. 

Der 30.000 cbm umfassende erste Bauabschnitt des 10 Mio DM 

teuren Projekts soll bis Dezember des Jahres fertiggestellt 

sein. 

Bahninspektor Werner Schneider (37) übernahm kommissarisch die 

Nachfolge des kürzlich verstorbenen Geschäftsführers und Renn 

sekretärs des Westdeutschen Traber-, Zucht- und Rennvereins, 

Günter Elter. 

Nach einer Statistik des Ordnungsamtes lebten am 30. Juni 1974 

3.513 Obdachlose in Gelsenkirchen, das sind 1,6 Prozent der 

Gesamtbevölke~ung. 59,1 Prozent der Obdachlosen sind kinderreiche 

Familien. Nur 3,8 Prozent wohnen bis zu sechs Monate in einer 

Obdachlosensiedlung, 20,4 Prozent bis zu 2 Jahren und 75,8 Pro 

zent länger als zwei Jahre. 
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6. Februar 

Nach dem Bericht der Kreispolizeibehörde für 1974 ist die Zahl 

der Kriminalitätsfälle um 0,48 Prozent auf 14.907 angestiegen. 

Die Aufklärungsquote sank gegenüber 1973 um 1,42 Prozent. Der 

einfache Diebstahl liegt mit 5.044 Fällen an der Spitze. Die 

schweren Körperverletzungsdelikte haben dagegen um 55 auf 140 

Fälle abgenommen. Im Straßenverkehr stieg zwar die Zahl der 

Unfälle um 0,1 Prozent auf 4-754, doch wurden 6,5 Prozent 

weniger schwere Unfälle verzeichnet. 

60 - 70 Prozent der im Rahmen der Programme für Konjunktur 

förderung zu vergebenen Aufträge wurden an heimische Tiefbau 

und Landschaftsbau-Firmen vergeben. 

Haushaltsmittel von 600.000 DM und eine Verpflichtungsermächti 

gung über 1,4 Mio DM sichern den 1. Bauabschnitt der Ruhr-Zoo 

sanierung (Ausbau des Haupteinganges). In den Jahren von 1976 bis 

1980 sollen jeweils 1 bis anderthalb Mio DM für die Moderni 

sierung des Tiergartens bereitgestellt werden. 

7. Februar 

Die Stadtsparkasse konnte 1974 ihre Bilanzsumme um 10,1 Prozent 

von 1,58 Mrd DM auf 1,74 Mrd DM erhöhen. Erstmals überschritten 

die Einlagen auf Sparkonten durch eine Zunahme um 86,4 Mio DM 

die Milliardengrenze. 61,3 Mio DM wurden an die Gemeinden des 

Zweckverbandes zur Verwirklichung kommunaler Aufgaben ausgezahlt. 

Die 1. Ausbauphase des Datenfernverarbeitungsnetzes wurde mit 

Anschluß der Zweigstellen Bulmke und Hassel-Nord abgeschlossen. 

Bereits drei Tage nach Ende der Einspruchsfrist, die über 2.000 

Einwendungen brachte, findet im Rathaus Buer der Anhörungstermin 

zu dem geplanten Block A der VEBA Kraftwerke Ruhr in Scholven 

statt. Aus Protest gegen die kurze Einberaumungszeit, die den 
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zuständigen Stellen kaum Zeit zur Überprüfung der Einwendungen 

gegeben haben dürfte, verläßt die Hälfte der 40 anwesenden 

Kritiker den Sitzungstermin. Die Einsprecher, zu denen als 

Rechtsnachfolgerin der Stadt Gladbeck auch die Stadt Bottrop 

gehört, kritisieren insbesondere die Arbeit der Ämter für 

Stadtplanung und Vermessung, die immer noch Wohnungsneubauten 

in unmittelbarer Industrienähe zulassen. 

Die SPD-Spitzenkandidaten für Landtags- und Kommunalwahl, 

Werner Kuhlmann und Karlheinz Edelbrock, erklären bei einer 

Besichtigung der VEBA Kraftwerke Ruhr, daß neue Kohlekraft 

werke eine Sicherung von Arbeitsplätzen und Energieversorgung 

bedeuten. 

Die Ausgaben der Stadt für Kultur (darin enthalten auch der 

Ruhr-Zoo) belaufen sich in diesem Jahr auf 26,286 Mio DM. 

Die Subventionen für das Musiktheater im Revier sind urn knapp 

2 Mio DM auf inzwischen 13,693 Mio DM gestiegen und bilden 

den größten Bereich des Kulturetats. 

Der "Internationale Arbeitskreis für konstruktive Gestaltung, 

ist zum zweiten Mal mit einer Ausstellung in der Städtischen 

Kunstsammlung vertreten. 14 Künstler zeigen "Sequenzen zwischen 

Weiß und Schwarz". 

Erstmals findet mit der Komödie "Das Vergnügen, anständig zu 

sein" von Luigi Pirandello die Premiere einer Tournee-Theater 

Inszenierung in Gelsenkirchen statt. In einer der Hauptrollen 

des Stückes der "Neuen Schaubühne" (Berlin) ist der bekannte 

Schauspieler Siegfried Lowitz zu sehen. 

8. Februar 

Mit 12.543 registrierten Arbeitslosen erhöhte sich die Arbeits 

losenquote im Arbeitsamtsbezirk Gelsenkirchen im Januar d.J. 
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auf 6,6 Prozent. Dies ist die dritthöchste Quote in Nord 

rhein-Westfalen. 14 Prozent der Arbeitslosen (1756) sind 

jünger als 20 Jahre. Dieser im Vergleich mit dem Landesmaß 

stab niedrige Anteil wurde durch 16 Förderlehrgänge für 400 

Jugendliche erreicht. Die Kurzarbeit hat um 16,5 Prozent 

zugenommen und betrifft nun 6.000 Erwerbstätige. 

9. Februar 

Die Pfarrer Klaus Eichholz und Rüdiger Hauth werden in der 

Apostelkirche in Buer als Landespfarrer des Gemeindedienstes 

für Weltmission/Bereich westfälisches Ruhrgebiet eingeführt. 

10. Februar 

300.000 Zuschauer besuchen den 1,8 km langen Erler Rosen 

montagszug, der in diesem Jahr unter dem Motto "So sind wir 

auf der Cranger Straße" steht. 

12. Februar 

Der Rechnungsprüfungsausschuß stellte beim Fuhr- und Reini 

gungsamt zweifelhafte Vorgänge bei der Anschaffung von vier 

neuen Fahrzeugen (einwöchige Dienstreise zur Abnahme und 

eigenmächtige Bestellung beim gleichen Unternehmen) fest. 

Nach Verwaltungsplänen sollen die Öffnungszeiten der Stadt 

bücherei generell um zwei Stunden verkürzt werden, um das 

Personaldefizit aufzufangen. Die Ausleihzahlen haben sich 

1974 bei 25.619 aktiven Lesern mit 811.030 Büchern gegenüber 

1972 um 30,5 Prozent gesteigert. 
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13. Februar 

Seit dem 2. Januar ist der neue 5.400 qm umfassende Teil des 

nun 10.000 qm großen Zentrallagers der Kontinent-Möbel-Groß 

einkauf GmbH und Co. KG an der Benzstraße in Betrieb. Die 

Zentralverwaltung des Unternehmens beschäftigt 80 Mitarbeiter. 

14. Februar 

Der Förderkreis "Gesamthochschule Gelsenkirchen", dem in 

zwischen auch die Stadt mit einem einmaligen Beitrag von 

1.000 DM beigetreten ist, hält auf Schloß Berge seine kon 

stituierende Sitzung ab. Wie neben anderen auch der Vor 

sitzende des Förderkreises, Konsul Holstein, und Stadtdirektor 

Bill feststellen, weil der Kreis Gelsenkirchen langfristig, 

in Phasen und mit ausgewählten Fächern zum nächsten Hoch 

schulstandort in Nordrhein-Westfalen entwickeln und damit 

die Entwicklungschancen des gesamten Emscher-Lippe-Raumes 

verbessern. Nach einer Untersuchung des Institutes für 

regionale Bildung (Hannover) werden bis 1985 im Emscher 

Lippe-Raum 4.500 Studenten jährlich erwartet. Mit einer 

Studienplatznachfrage von über 10.000 Anwärtern sei zu 

rechnen. 

Zu Beginn der öffentlichen Sitzung des Jugendwohlfahrtsaus 

schusses im Hans-Sachs-Haus zum Thema "Jugendarbeitslosigkeit" 

fordern Mitglieder der Sozialistischen Deutschen Arbeiter 

jugend (SDAJ) unter anderem 400 DM Arbeitslosengeld für 

Jugendliche, die nach Schulabschluß keine Lehrstelle erhalten, 

und kostenlose Nutzung des öffentlichen Nahverkehrs. 

15. Februar 

Anläßlich des Jahres des Europäischen Denkmalschutzes ruft 

der Verein für Orts- und Heimatkunde alle Bürger auf, sich 

aktiv an der Rettung von Haus. Lüttinghof, der ältesten 
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Wasserburg der Stadt, zu beteiligen und bittet um Spenden auf 

die zwei Sonderkonten des Vereins. 

16. Februar 

Unter dem Titel "Zu Gast in Gelsenkirchen" steht die im großen 

Saal des Hotels Maritim aufgenommen (und am Nachmittag des 

20. Februar vom WDR/NDR als Rundfunksendung ausgestrahlte) 

Veranstaltung mit bekannten Showstars wie Schlagersängerin 

Lena Valaitis und Interviews mit Oberbürgermeister Löbbert, 

den Franktionsvorsitzenden Heinrichs und Volmer sowie Stadt 

direktor Bill zu Themen wie Arbeits- und Finanzlage der 

Stadt. 

Der gebürtige Bueraner Dirk Schortemeier und der Tenor Alva 

Tripp von der "Deutschen Oper am Rhein", Düsseldorf, gastieren 

als Solisten im Casino-Konzert mit Rossinis "Petite Messe 

Solenelle". 

Pfarrer Rolf Gerkrath (33) wird in der Pauluskirche in Resse 

in sein Amt eingeführt. Er übernimmt den II. Pfarrbezirk als 

Nachfolger des nach Hamburg gegangenen Pfarrers Hüttemann. 

17. Februar 

Im eh. Bismarckfeld erfolgt um 10.57 Uhr vor den Bergwerks 

direktoren der Bergbau AG Gelsenkirchen, Zeche Hugo und Con 

sol, den Landtags- und Bundestagsabgeordneten Reinhard, Jaeger 

und Volmer, Baudezernent Terboven und dem Handelsrat der 

polnischen Botschaft der "Durchbruch" der Verbindungsstrecke 

im Flöz 2/3 von Nordstern zum Luftschacht Emschermulde II. 

Seit März 1973 war die polnische Firma Kopex damit beschäftigt, 

den Luftschacht zu teufen. Das gesamte Projekt der Zeche Nord 

stern kostete 50 Mio DM und garantiert Arbeitsplätze für 

13.000 Beschäftigte in drei Sehachtanlagen und die Förderung 

von weiteren 30 Mio t Kohle. 
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Das Amtsgericht Bochum bestellt Frau Ilse König zur Pflegerin 

ihres 1974 schwer verunglückten Gatten, Oberstadtdirektor Dr. 

König. 

Der Liegenschaftsausschuß spricht gegen die Stimmen der CDU 

die Empfehlung aus, daß der noch in Oberhausen wohnende Stadt 

kämmerer Walter Stemmermann ein etwa 100 qm großes Grundstück 

an der Schulstraße in Erle zum Preis von rund 100.000 DM er 

hält, um dort eine Zweitwohnung einzurichten. 

Im Sinfoniekonzert ist in deutscher Erstaufführung die Sinfonie 

Nr. 2 der Brüderlichkeit des schwedischen Komponisten Jan 

Carlstedt zu hören. Solist des Klavierkonzertes in a-Moll, 

Werk 16, von Edward Grieg ist der amerikanische Pianist 

Theodore Lettvin. 

18. Februar 

Der Neubau des Fernmelde- und Postgebäudes an der Dickampstraße 

soll nach Informationen der Oberpostdirektion Münster noch im 

November d.J. beginnen. Die Bauzeit für das Fernmeldegebäude 

mit Knotenvermittlungsstelle beträgt dreieinhalb Jahre. Die 

Baukosten werden rund 100 Mio DM, die Kosten für technische 

Einrichtungen etwa 350 bis 400 Mio DM betragen. 

Ein in Gelsenkirchen entwickeltes und seit 1969 an der Gesamt 

schule erprobtes "Informatik-Programm" soll vom nächsten Schul 

jahr an an acht weiteren Schulen in Nordrhein-Westfalen wei terge 

testet und bei positivem Ergebnis ab 1977/78 zum Pflichtfach 

für die Sekundarstufe 2 werden. In Gelsenkirchen haben bisher 

3 Abiturjahrgänge "Informatik" als Schwerpunkt wählen können, 

15 bis 20 Prozent eines Jahrganges machten davon Gebrauch. 

In der vergangenen Woche führte das 2. Kommissariat der Gel 

senkirchener Kriminalpolizei aufgrund eines Durchsuchungs- 
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und Beschlagnahmebeschlusses eine Razzia im "Hotel zur Post" 

am Bahnhofsvorplatz durch, bei der mehrere Personen des Glücks 

spiels überführt wurden. 

Zum Nachfolger von Horst Wünnemann als vorsitzendem des Unter 

bezirks der Jugendorganisation SJD - Die Falken wurde mit klarer 

Mehrheit der bisherige 2. Vorsitzende, Peter Weckmann (22), 

gewählt .. 

19. Februar 

Im Rahmen der Bauvorhaben in Scholven, für die die Stadt in 

diesem Jahr über 3 Mio DM zur Verfügung stellt, wird unter 

anderem der Bau eines Kindergarten in der Mehringstraße und 

der eines Schulkindergartens an der Straße "Im Brömm" reali 

siert. 

Das Schuhhaus Hermann Schlatholt plant auf einen 2.000 qm 

großen Grundstück an der verlängerten Balkenstraße für 1,2 

Mio DM den Neubau einer Hauptverwaltung und eines Zentral 

lagers. Die Zahl der Arbeitsplätze des Buerschen Unternehmens 

soll nach Fertigstellung des Projekts in Erle um 15 bis 20 

erhöht werden. 

20 .. Februar 

Das Musiktheater im Revier konnte seine Besucherzahl in der 

Spielsaison 1973/74 von 176.187 (Spielzeit 70/71) auf insge 

samt 227.607 steigern. Die Zahl der Platzmieter erhöhte sich 

im selben Zeitraum von 9.774 auf 16.663. 

Mit vier Operninszenierungen (darunter Wagners "Walküre") wird 

Dortmund im Rahmen des zu Jahresbeginn geschlossenen Kooper 

ationsvertrages in der kommenden Spielzeit im Musiktheater 

gastieren. Hinzu kommen aus Dortmund 15 Schauspielaufführugen. 
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Im Austausch zeigt das Musiktheater in Dortmund Meyerbeers 

"Hugenotten" in neuer Fassung, die Strauss-Oper "Arabella", 

Claude Preys "Die gefährlichen Liebschaften" in deutscher 

Erstaufführung und eine Offenbach-Operette. 

Der Sozialausschuß hat auf seiner letzten Sitzung den Sozial 

report der ev. Kirche als kommunalpolitische Aktivität begrüßt, 

den Beschluß über eine finanzielle Unterstützung des Projekts 

jedoch vorerst vertagt. 

Der Unterbezirksparteitag der SPD verabschiedet ein 12seitiges 

Wahlkampfprogramm, dessen Leitfaden der ständige Dialog der 

sozialdemokratischen Politker mit den Bürgern der Stadt ist. 

Als eine Maßnahme wird beispielsweise die Einrichtung von Bei 

trägen für bestimmte Bevölkerungsgruppen wie Senioren oder 

Ausländer vorgeschlagen. 

21. Februar 

Nach dem 15 : 15-Pari in der SPD-Ratsfraktion hinsichtlich der 

Verfahrensweise dringender Stellenbesetzungen wird es vor dem 

Wahltag am 4. Mai keine Wahlen zum Oberstadtdirektor, Sozial 

dezernenten oder Hafenbetriebsdirektor geben. 

Wie die Visite einer dreiköpfigen Arbeitsgruppe des Innenmini 

steriums ergab, ist die Hauptschule am Haidekamp in ückendorf 

ab 1. August d.J. als Sitz der Zentralverwaltung und einer der 

10 Abteilungen der Fachhochschule für die allgemeine Verwaltung 

vorgesehen. In dem Gebäude werden 20 bis 25 Dienstkräfte der 

Verwaltung sowie zunächst 60 Studierende, im Endausbau in drei 

Jahren bis zu 300 Studierende, Platz finden. Die Hauptschule 

wird in das Schulzentrum Uckendorf umsiedeln. 



- 38 - 

Der 45jährige Dipl.-Kaufmann Rüdiger Gattineau wurde Nachfolger 

des zum Jahresende ausgeschiedenen Vorstandsvorsitzenden der 

Firma Küppersbusch und Söhne AG, Dr. Hans Ahle. 

Auf einer Reise nach Europa mit Stationen in Genf, Bonn und 

Stockholm stattete der Generalsekretär des "Christlichen Vereins 

Junger Männer", in Tanzania, Jacob George Mallya, dem Kreis 

jugendpfarramt einen Besuch ab. 

22. Februar 

Die Bergbau AG will den Luftschacht Emschermulde II genau 

450 m südwestlich des südlichen Elfmeterpunktes des Park 

stadions errichten. Der 10 Mio DM teuere Schacht soll als 

Symbol der Arbeit für Europas größte Bergbaustadt die Ver 

bindung zu Freizeit (Parkstadion) und Bildung (Gesamtschule) 

herstellen. 

Die Stadt hat im neuen Gebietsentwicklungsplan "Regionale 

Infrastruktur" des Siedlungsverbandes Ruhrkohlenbezirk mit 

sechs ausgewiesenen "besonderen Wohnsiedlungsbereichen" im 

Vergleich zu anderen Großkommunen im Revier eine beachtliche 

Aufwertung erfahren. Mit fünf weiter auszubauenden Erholungs 

schwerpunkten liegt Gelsenkirchen sogar an der Spitze im 

SVR-Zuständigkeitsbereich. 

Die süddeutsche Firma Mann-Mobilia, Möbel- und Einrichtungshaus 

und Wertkauf, steht mit der Stadt in Verhandlung, auf einem 

etwa 150.000 qm großen Areal der Gelsenberg AG in Heßler ein 

Möbel- und Einrichtungshaus mit der Bezeichnung "Mann-Mobilia" 

sowie ein SB-Warenhaus unter dem Namen "Wertkauf" einzurichten. 

Der Investitionsaufwand soll 30 bis 50 Mio DM betragen. Der 

Umsatz wird für die Anfangszeit auf 100 bis 120 Mio DM und in 

der Endphase auf rund 160 Mio DM jährlich geschätzt. Es sollen 

voraussichtlich 800 Arbeitskräfte beschäftigt werden. 
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An drei aufeinanderfolgenden Wochenenden veranstaltet die 

"Kulturelle Arbeitsgemeinschaft ückendorf" die 2. ückendorfer 

Kulturtage mit Theateraufführung, offenem Singen und Ko~zert 

abend. Zum Auftakt gastiert im Rahmen der internationalen 

Amateur-Schauspielerbegegnung die Liebhaber-Theatergesell 

schaft Solothurn/Schweiz. 

24. Februar 

In nichtöffentlicher Sitzung wählt der Haupt- und Finanzaus 

schuß einstimmig den bisherigen Leiter der Abteilung "Ver 

kehrsp.lanung" beim Planungsamt der Stadt, Dr. Werner Lutter 

(44), zum Nachfolger des pensionierten bisherigen Leiters 

des städtischen Tiefbauamtes, Erwin Dorow. Dr. Lutter trat 

am 1.4.1964 in den Dienst der Stadt. 

Die Stadt hat Ende letzter Woche beim Arbeitsamt einen Antrag 

auf Sondermaßnahmen für 144 arbeitslose Jugendliche gestellt. 

Bereits vorher war beschlossen worden, 23 Auszubildende ein 

zustellen, deren Weiterbeschäftigung nach der Ausbildung jedoch 

nicht gewährleistet wird. 

Im Stadtbahnbau wird aus betrieblichen Gründen im Anschluß 

an den Bau des Verknüpfungspunktes Hauptbahnhof nicht der Bau 

der Strecke Grasreinerstraße/Musiktheater, sondern der Pla- 

nungsabschnitt nördlich der vorgesehenen Station Musiktheater 

vorgezogen werden. Der Teilabschnitt hat eine Länge von 

1,395 km, der bis auf die Station Leipziger Straße ohne offene 

Baugruppen erstellt wird. 

Nach dem Entwurf des Flächennutzungsplanes sollen 12 bis 15 

Häuser an der Flachsstraße in Hassel abgerissen werden, um 

einen Grüngürtel für den Staubschutz rund um die Kokerei Hassel 

entstehen zu lassen. Die betroffenen Bürger fordern dagegen, 

daß die Kokerei den Grüngürtel auf ihrem Werksgelände errichtet. 
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Ali Gürcan, Sozialbetreuer seiner türkischen Landsleute bei 

der Arbeiterwohlfahrt, richtet eine zunächst aus 400 Bänden 

bestehende Leihbücherei ein, deren Finanzierung aus den Er 

lösen des letzten Bühnen- und Presseballs vom Presseklub 

Gelsenkirchen garantiert worden war. 

25. Februar 

Die FDP wählt ihren Kreisvorsitzenden Michael Krug zum Spitzen 

kandidaten für die Kommunalwahl. Krug kandidiert auch für den 

Landtag. 

In einer Stellungnahme des Bergamtes zur Umweltbelastung durch 

die Kokerei Scholven heißt es, daß nie ein 100 m breiter Grün 

gürtel zur Auflage gemacht wurde, daß jedoch nach Freizug einiger 

Wohnstraßen an Stelle der Bebauung dort Begrünungsmaßnahmen 

durchgeführt werden sollen. 

Nach einer Stellungnahme des CDU-Fraktionsvorsitzenden Günter 

Volmer zu der Auseinandersetzung um die dringenden Stellen 

besetzungen bei der Stadt haben beide Fraktionen in der ört 

lichen SPD (Meya/Kuhlmann und Lobbert) der CDU ein Vorschlags 

recht für ein Dezernat angeboten, je nachdem, ob die CDU für 

eine Stellenbesetzung vor dem 4. Mai oder nach dem Wahltermin 

eintritt. 

Der persönliche Referent des Landeskonservators für Denkmal 

schutz besuchte auf Einladung der Bürgerinitiative "Flöz 

Dickebank" die vom Abriß bedrohlte Bergarbeitersiedlung. 

Der Haupt- und Finanzausschuß hat in seiner nichtöffentlichen 

Sitzung beschlossen, vom Box-Club Gelsenkirchen-Erle 49 die 

auf dem städtischen Grundstück an der Cranger Straße errichtete 

Sportanlage einschließlich der Inneneinrichtung zum Zweck einer 

weiteren Nutzung für Schulbelange zu erwerben. 
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26. Februar 

Die Bergbau AG akzeptiert ein Geländedreieck westlich der Kurt 

Schumacher-Straße in Sutum als endgültigen Standort für den 

Luftschacht Emschermulde II. Ein 20 m breiter Grünstreifen soll 

die Anlage abschirmen. Die Mehraufwendungen durch die Standort 

verlegung vom Berger Feld betragen 2,1 Mio DM für die Strecke 

unter Tage und jeweils 700.000 DM für jeden der sieben abge 

teuften Flöze. 

Das Bahnhofshotel am Bahnhofsvorplatz 6 wird an den bisherigen 

Unterpächter weiter verpachtet, da das Vorderhaus trotz einiger 

Abbruchmaßnahmen im Zuge des Stadtbahnbaus noch ca. zwei bis drei 

Jahre stehen bleiben wird. Das Hotel wird seit 6 Jahren als Inter 

nat für Umschüler des DGB-Berufsförderungswerkes genutzt. 

Beim Konzert der Reihe "Junge Solisten spielen große Konzerte" 

stellt sich der aus Gelsenkirchen stammende Wahl-New-Yorker 

Joachim Ludewig (27) mit dem Violinkonzert Nr. 5 a-Moll von 

Henri Vieuxtemps vor. 

27. Februar 

Der Siedlungsverband Ruhrkohlenbezirk unterstützt - wie aus 

einem Schreiben von Verbandsdirektor Neufang an Oberbürgermeister 

Löbbert hervorgeht - die Bemühungen der Stadt, Standort einer 

Gesamthochschule zu werden. Das Gutachten des Instituts für 

regionale Bildungsplanung bestätige, daß Gelsenkirchen als Stand 

ort einer Gesamthochschule die landesplanerische Forderung nach 

einer bevorzugten Zentralen Lage im regionalen Siedlungsgefüge 

erfüllt und damit geeignet ist, in den Bildungsunterschieden 

innerhalb des SVR-Gebietes einen Ausgleich zu bewirken. 

Wie das Amt für Stadtentwicklungsplanung mitteilt, stehen jedem 

Einwohner Gelsenkirchens im Durchschnitt etwa 1,8 qm Sportfläche 

(unter Einbeziehung der privaten Anlagen) zur Verfügung. Pro 
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5.500 Einwohner steht ein Sportfeld von mindestens 50 x 90 m zur 

Verfügung. Damit gehört Gelsenkirchen zu den Gemeinden, die am 

besten mit Sportflächen ausgestattet sind. Etwa 12 Prozent der 

Bürger hier sind Mitglied in einer Sportorganisation. 

In einem Schreiben an die rund 100 in Gelsenkirchen und Buer tätige1 

Rechtsanwälte und die Präsidenten der hiesigen Gerichte hat die 

FDP die Schaffung einer öffentlichen Rechtsberatungsstelle nach 

Essener Vorbild angeregt, die einkommensschwachen Bürgern kosten 

lose Rechtsauskünfte erteilen soll. 

28. Februar 

In der neuen Werkstatt des Werkvereins an der Braukämperstraße in 

Buer entstehen gegenwärtig im 1. Bauabschnitt für 10 Mio DM 

Arbeitsplätze für 250 Behinderte. Der 2. Teil sieht der Ausbau 

die Schaffung weiterer 200 - 250 Plätze vor. Mit 16 Mio DM Ge 

samtkosten, deren Finanzierung noch nicht gesichert ist, handele 

es sich hierbei um das kostspieligste Kirchenprojekt der letzten 

12 Jahre. Zur Zeit beschäftigt der Werkverein in seinen beiden 

Werkstätten an Parallelstraße und Wilhelminenstraße 170 Behinderte 

aus dem Einzugsbereich Gelsenkirchen und Bochum-Wattenseheid. 

Allein in Vormerklisten sind mehr als 100 Personen als Anwärter 

erfaßt. 

Das Land bezuschußt den Bau eines übergangsheimes für Aussiedler 

an der Flaßkampstraße in Heßler mit fast 600.000 DM(= 58,5 Pro 

zent der Bausumme). Das Heim wird 24 Räume umfassen. Im ver 

gangenen Jahr wurden insgesamt 166 Personen (77 Aussiedler, 51 

DDR-Zuwanderer, 38 Chilenen) nach Gelsenkirchen eingewiesen 

(1973 : 130). 

Die Vereinigung Freischaffender Architekten, Bezirksgruppe Gelsen 

kirchen, kritisiert die im Entwurf des Flächennutzungsplanes aus 

gewiesene Ausbreitung der Hugo-Halde. Sie soll nach Osten über 
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die Bebauung der Schüngelbergstraße fast bis zur Horster Straße 

reichen. 219 Häuser sind in dem ausgewiesenen Gelände noch be 

wohnt. 

Der Sportausschuß beschloß bei mehreren Stimmenthaltungen, dem 

Fußballbundesligisten Schalke 04 noch rückständige Platzmieten 

für die Benutzung der Glückauf-Kampfbahn in Höhe von fast 93.000 

DM bis auf einen geringen Rest zu erlassen. 

1. März 

Die Stadt und Generalintendant Günter Könemann haben in Gesprächen 

geklärt, daß der Intendant des Musiktheaters noch weitere 5 Jahre 

(bis 1981) im Amt bleibt. Könemann kam vor 4 Jahren als Nach 

folger von Prof. Günter Roth (jetzt Hannover) nach Gelsenkirchen. 

Neben dem Flächennutzungsplan hat die Stadtverwaltung ein Ziel 

programm für fünf Planungsräume entsprechend der neugebildeten 

Stadtbezirke erstellt, das als Grundlage für weitergehende räum 

lich-funktionale Entwicklungskonzepte dienen soll. Als vorrangig 

wurden der Landesbaubehörde davon die drei Bereiche Mitte (Bahn 

hofsvorplatz), Nord (Gesamthochschule) und Ost (Anschluß Schnell 

bahnnetz) gemeldet. 

Der bisherige Vertreter des Vorstehers beim Finanzamt Süd, Re 

gierungsdirektor Ludwig Bette (48) aus Gladbeck, wird Leiter des 

Finanzamtes Nord. Seine wichtigsten Aufgaben werden die Vorbe 

reitung für die 1976 geplante Finanzamt-Neuordnung und die Neu 

regelung der Einkommenssteuer sein. 

Der Safari-Park des Grafen Westerholt verfügt nach umfangreichen 

Umbauarbeiten über eine auf 15 h erweiterte Eingangssektion des 

insgesamt 50 h umfassenden Areals, die Dam- und Schwarzwild, 

Lamas, Bergziegen und Zebras beherbergt. 1974 kamen mit 150.000 

Besuchern 40 Prozent weniger als erwartet. 
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Die Stadtwerke erhöhen die Strompreise wegen der erhöhten Liefer 

preise der Rheinisch-Westfälischen Elektrizitätswerke um 5,5 Pro 

zent. 

Im Musiktheater im Revier kommt die Donizetti-Oper "Don Pasquale" 

in der Inszenierung des Strehler-Schülers Ferrucio Soleri aus 

Mailand zur Aufführung. 

Auf der 8. Landeskonferenz der Sozialistischen Jugend "Die Falken" 

in der Gesamtschule Berger Feld setzt sich bei der Kampfabstimmung 

um die Wahl des Landesvorsitzenden der Gelsenkirchener Sozial 

arbeiter Jürgen Meißner (28) gegen Klaus Amoneit aus Herten durch. 

Im Hotel Maritim tagt der 3. Landeskongreß der konservativen 

Schüler-Union. Zum neuen Vorsitzenden wird Hans-Josef Vogel aus 

Werl gewählt. 

Die Türkische Förderation der Arbeitervereine in der Bundesre 

publik hält in der Metallberufsschule eine Konferenz über Fragen 

der Familienzusammenführung ab. Unter den 500 Teilnehmern ist 

auch SPD-Unterbezirks-Vorsitzender Prof. Dr. Meya. 

2. März 

Zur Eröffnung der Zentralen Diakonie-Station Buer-Nord der Ge 

meinden Buer-Mitte und Hassel spricht Pfarrer Dr. Finger von der 

Heilanstalt Bethel in der Apostelkirche zum Thema "Der psychisch 

behinderte Mensch". 

Das Proteus-Ensemble aus Bremen gastiert beim Casino-Konzert mit 

Werken von Casella, Hindemith und Hummel. 
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3. März 

Im Alter von 77 Jahren stirbt der ehemalige SPD-Stadtverordnete 

Fritz Mehlberg, Träger des Ehrenringes der Stadt seit 1966. 

Mehlberg war 57 Jahre lang Mitglied der SPD und der Gewerkschaft. 

Dem Rat der Stadt gehörte er von 1956 bis 1969 an. Bis 1956 war 

Mehlberg Jugendleiter der "SG Eintracht Gelsenkirchen". 

4. März 

Die Arbeitsgemeinschaft der freien Wohlfahrtsverbände, der Mit 

glieder des Deutschen Paritätischen Wohlfahrtsverbandes, der 

jüdischen Kultusgemeinde, des Diakonischen Werkes, der Arbeiter 

wohlfahrtund des Caritasverbandes angehören, hat ein Arbeitspapier 

zur Verbesserung der Obdachlosensituation erstellt. Als Nahziele 

werden darin die Aktivierung der Betroffenen sowie eine Verbes 

serung der Lebens- und Wohnbedingungen angeführt. In zwei bis 

fünf Jahren sollen ein Umlegungsstopp erreicht und die Primitiv 

unterkünfte in der Katernberger Straße (rund 1.200 Bewohner) 

sowie der Josefinen- und Emmericher Straße beseitigt werden. 

Der Vizepräsident der Handwerkskammer Münster, Christian Vogedes 

aus Gelsenkirchen, unterstreicht in einem Gespräch mit der Re 

daktion der "Westdeutschen Allgemeinen Zeitung" die Bereitschaft 

des Handwerks zur Ausbildung einen qualifizierten Nachwuchses. 

In Gesamt-Gelsenkirchen bildet das Handwerk gegenwärtig 2.500 

Nachwuchskräfte aus. 

Der 70jährige Ehrenobermeister der Innung für Sanitär- und 

Heizungstechnik, Gustav Freye, wird mit der Verdienstmedaille 

des Verdienstordens der Bundesrepublik Deutschland ausgezeichnet. 

Freye führte die Innung von 1934 bis 1973 und war von 1945 bis 

1970 im Vorstand der Kreishandwerkschaft. 
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5. März 

Um 11 Uhr wird in der Nähe des Kanalhafens bzw. der st~llgelegten 

Zeche Wilhelmine Victoria eine 250 kg schwere englische Bombe mit 

Langzeitzünder und Ausbausperre entschärft. Grothusstraße und 

Rhein-Herne-Kanal werden gesperrt, die Anwohner und Beschäftigten 

der Firma Schickedanz sowie der Zechen Nordstern und Gelsenberg 

in Luftschutzmaßnahmen einbezogen. In den vergangenen Monaten 

wurden auf dem für Industrieansiedlung vorgesehenen Gelände 27 

Bomben-Blindgänger gefunden. 

Mittels einer kleinen Anfrage im Landtag will der Gelsenkirchener 

Abgeordnete Egbert Reinhard (SPD) erreichen, daß der Art. 6 des 

§ 1 des Gesetzes zur Verbesserung des Mietrechtes auf die Zechen 

siedlung "Flöz Dickebank" angewandt und damit die Rheinisch-west 

fälische Wohnstätten AG gezwungen wird, die leergezogenen Wohn 

ungen in der Uckendorfer Siedlung neu zu belegen. 

Zum Auftakt des CDU-Wahlkampfes spricht der CDU-Generalsekretär 

Kurt Biedenkopf vor rund 400 Zuhörern in der Frauenbildungsanstalt. 

Im ersten Abschnitt der Ruhr-Zoo-Sanierung wird laut Beschluß des 

Bauausschusses der seit Jahren erforderliche neue Eingangsbereich 

südlich der Zoo-Gaststätte angelegt. Von der neuen Eingangsanlage 

bis zur Münsterstraße soll eine fußläufige Zone entstehen. Die 

Gesamtkosten belaufen sich auf 3,5 Mio DM. 

Der kommissarische Leiter des Arbeitsamtes, Dr. Manstetten, und 

seine Mitarbeiter geben einem Arbeitskreis arbeitsloser Jugend 

licher des Dietrich-Bonhoeffer-Hauses Hassel ein Interview zum 

Thema "Jugendarbeitslosigkeit". Nach seinen Angaben gibt es im 

Arbeitsamtbezirk nur 3.445 Stellen für 3,800 Jugendliche. Inner 

halb der vergangenen vier Jahre hat sich das Stellenangebot um 

50 Prozent verringert. 63 Prozent der arbeitslosen Jugendlichen 

haben keine Ausbildung. 
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Eine Gruppe ehemaliger CDU-Mitglieder und politisch bisher Unge 

bundener gründet mit dem Kreisverband der "Deutschen sozialen 

Union" (DSU) eine neue Gelsenkirchener Partei. Die rechtskonser 

vative Organisation zählt bisher 20 Mitglieder. Vorsitzender ist 

Ferdinand Göhr, früherer Vorsitzender der CDU-Betriebsgruppe 

Stadtwerke. 

6. März 

Der stellvertretende Sprecher der Bundesregierung, Staatssekretär 

Armin Grünewald, unternimmt eine Grubenfahrt auf der Schachtanlage 

Nordstern. 

Das Bundeskartellamt hat die Glückauf-Brauerei neben sieben wei 

teren Brauerein wegen vorbotener Preisabsprachen zu einer Geld 

buße von 75.000 DM verurteilt. 

7. März 

Nach viermonatiger Arbeit in der ückendorfer Siedlung "Flöz 

Dickebank" legte eine Studiengruppe angehender Architekten und 

Stadtplaner der Technischen Hochschule Aachen ein Gutachten vor, 

nach dem die Bausubstanz entgegen äußerem Anschein ausgezeichnet 

ist und die 150 Jahre alten Häuser deshalb erhaltungswürdig sind. 

Die Stadt hat sich nach langwierigen Verhandlungen mit der Flei 

scherinnung auf eine Verlegung des Innungsgebäudes an der Grothus 

straße in Heßler in die 1.500 qm große Schlachthofhalle geeinigt. 

Damit ist das letzte Hindernis für den vollständigen Ausbau der 

Grothusstraße beseitigt. 

Finanzminister Apel besichtigt das Gußstahlwerk, um sich über die 

Fertigung der Tunnelelemente für den Stadtbahnbau zu informieren. 
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8. März 

Im Februar stieg die Arbeitslosenquote im Arbeitsamtbezirk um 

0,2 Prozent auf 6,8 Prozent an (12.913 Arbeitslose). Die Arbeits 

losenzahl sank bei den Frauen um 43 auf 4.698, während sie bei den 

Männern um 413 auf 8.215 stieg. An der Spitze der Berufsgruppen 

stehen immer noch die Bauarbeiter mit 1.148 Arbeitslosen. Bei den 

Frauen liegen die Warenkaufleute mit 776 sowie die Textil- und 

Bekleidungsberufe mit 717 vorne. zugenommen hat mit 1.141 die Zahl 

der arbeitslosen Ausländer auf 8,8 Prozent der Gesamtarbeitslosen 

zahl, während die Zahl der arbeitslosen Jugendlichen unter 18 

Jahren durch Sondermaßnahmen um 116 auf 688 zurückging. Obwohl sich 

die Zahl der kurzarbeitenden Betriebe von 42 auf 48 erhöhte, ging 

die Kurzarbeit im Bezirk um 15,3 Prozent zurück. 

Nach einem Gutachten des Siedlungsverbandes Ruhrkohlenbezirk für 

den Zeitraum von 1960 - 68 gab es im nördlichen Stadtgebiet einen 

5,8prozentigen Abfluß von Kaufkraftströmen nach Essen und Gladbeck. 

Die Bindungsquoten für den aperiodischen Bereich liegen demnach in 

Gelsenkirchen niedriger als in Nachbargemeinden. 

Der Schweizer Künstler Rene Ramp hat in der Galerie Szepan mit 

"Raumvisionen" seine erste Einzelausstellung in der Bundesrepublik. 

Beim 2 2 gegen Bayern München läßt der FC Schalke 04 seine An- 

hänger über den Kauf des anwesenden brasilianischen National 

spielers Marinho abstimmen. Von den 70.000 ausgegebenen Stimm 

zetteln werden jedoch nur noch 450 gefunden. 

10. März 

Vor der 8. Zivilkammer des Landgerichtes Essen wird die zweite 

Verhandlung im Floatglas-Prozeß ohne Beweisaufnahme abgeschlossen. 

Stadtrat Dr. Kauke verneint für die Stadt Gelsenkirchen die Frage 

nach einer von der Stadt gegebenen Risikogarantie für die Flach- 

glas AG Delog/Detag. 
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Fragen zur inneren Sicherheit stehen im Mittelpunkt einer Wahl 

kampfveranstaltung der SPD mit Landesjustizminister Dr. Diether 

Posser. 

In nichtöffentlicher Sitzung beschloß der Rat der Stadt, an Stadt 

kämmerer Walter Stemmermann ein Grundstück an der Schulstraße in 

Erle unter der Auflage zu verkaufen, daß der zur Zeit in Ober 

hausen wohnende Kämmerer nach Gelsenkirchen zieht. 

Im Sinfoniekonzert gastiert die sowjetische Violonistin Liane 

Issakadse mit Bruchs g-Moll-Konzert. Als Gastdirigent stellt sich 

der Augsburger Kapellmeister Eberhard Bäumler vor. 

11. März 

Die Buersche Tiefbaufirma Friedrich Grau hat bereits im Februar 

beim Amtsgericht die Eröffnung eines Vergleichsverfahrens zur Ab 

wendung des Konkurses beantragt. Wie verlautet, sollen etwa 100 

Beschäftigte betroffen sein, die nach Auskunft der IG Bau, Steine, , 

Erden zum Teil schon bei einem anderen Tiefbauunternehmen Arbeit 

gefunden haben. 

Wie erst jetzt durch eine Veröffentlichung der Industrie- und 

Handelskammer Münster bekannt wurde, hat der Gelsenkirchener Bau 

unternehmer Heinz-Werner Hohen-Hinnebusch (53) nach dem Zusammen 

bruch der 10 Unternehmen umfassenden Firmengruppen Hohen-Hinnebusch 

im Oktober 1974, der größten Firmenpleite der Vergangenen Jahre, 

im Januar d.J. gemeinsam mit einem Kompagnon eine neue Firma in 

Form einer GmbH mit der Mindesteinlage von 20.000 DM gegründet. 

Als Tätigkeitsbereich der "Bilinski und Hohen-Hinnebusch GmbH" 

mit Sitz in Bismarck wird die Vermietung von Autokränen und Bau 

maschinen aller Art angegeben. 

Der Bauausschuß beschließt in seiner 100. Sitzung den Bebauungs 

plan Nr. 169 (Neubaugebiet Musiktheater), in dem nur noch 240 der 
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ursprünglich vorgesehenen 340 Wohnungen - je zur Hälfte Miet- und 

Eigentumswohungen - geplant sind. Einen Teil der Kosten, die durch 

die geringere Bauverdichtung entstehen, wird die Stadt übernehmen 

müssen. Nach einer Idee von Prof. Spengelin sieht der Plan zwei 

große, nach Westen offene Wohnhöfe vor. Für den ruhenden Verkehr 

sind 240 Stellplätze vorgesehen. 

Bei einer Pressekonferenz im Ausländerheim Sobbehof, Bismarck, 

stellt IGBE-Sekretär Heinz Feige nach der Besichtigung von 13 im 

Bezirk Ruhr-Nordwest vorhandenen Ausländerheimen einen wesentlich 

verbesserten Zustand der Anlagen fest. Die Belegung ist gleich 

zeitig erheblich zurückgegangen. So sind im Consol-Bereich von 

1.139 nur noch 551 Plätze belegt, bei Nordstern 266 von 400, bei 

Hugo 685 von 803. Der Ausländeranteil auf den heimischen Zechen 

ist auf Consolidation (ohne Pluto) mit 1.216 Ausländern von ins 

gesamt 3.852 Beschäftigten (= 31,57 Prozent) am höchsten und liegt 

weit über dem Durchschnitt der Bergbau AG (19,76 Prozent). 

12. März 

Die Jungsozialisten haben den Entwurf einer Satzung zum Ausländer 

beirat vorgelegt, wonach der Rat der Stadt in Ausländer-Angelegen 

heiten keine Entscheidung ohne vorherige Hörung des Beirates 

treffen kann und diese Institution finanziell ausstatten muß. 

Zur Vorbereitung der Sanierung des Bahnhofsvorplatzes hat das 

Liegenschaftsamt 16 Betriebsverlagerungen, 24 Grunderwerbsrege 

lungen, 160 Mietumsetzungen und 37 Abbrüche vorgenommen. Von den 

Gewerbebetrieben an der Husemannstraße und am Bahnhofsvorplatz 

haben drei Beteiligte ihren Betrieb aus persönlichen Gründen 

aufgegeben. Die Häuser Husemannstraße 1/3 und Bahnhofsvorplatz 

6/9 bleiben bis auf die eingeschossigen Anbauten vorerst stehen. 

Wie der Leiter des Schulverwaltungsamtes, Reinhold Adrian, mit 

teilte, will die Stadt rund 600 arbeitslose Jugendliche, darunter 

zahlreiche arbeitslose Berufsschüler, durch eine starke Aus- 
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weitung des bestehenden Angebotes der Sonder-, Haupt- und Berufs 

schulen erfassen. Unter anderem plant die Stadt die zusätzliche 

Einrichtung des Berufsvorbereitungsjahres an der Bauberufsschule 

in Buer und der Metallberufsschule sowie die Einrichtung von 

Klassen der Höheren Handelsschule an der Einzelhandelsschule in 

Buer. Für zusätzliche Ausbildungsplätze in der Wirtschaft stellt 

das Land eine fünfstellige Summe zur Verfügung. 

Abgerissen wird das Haus Hochstraße 11, das für Jahrzehnte die 

Gastwirtschaft "Zum goldenen Bock" beherbergte. Das Radio- und 

Elektro-Unternehmen Marten KG will hier ein 600 qm großes Ge 

schäftshaus mit 4 Etagen errichten. 

Die Unternehmen Gelsenberg AG und VEBA AG haben ihre Arbeitsge 

biete nach der Ubernahme der Mehrheit der Gelsenberg-Aktien durch 

die Veba aufgeteilt. Die GAG, deren Rechtsform erhalten bleibt, 

ist verantwortlich für Rohölaufschluß und -gewinnung in allen 

Feldern und Konzessionsgebieten der Veba Chemie AG, der GAG und 

der gemeinsamen Beteiligungsgesellschaft Deminex. 

13. März 

Der vom Bauausschuß beschlossene Bebauungsplan Nr. 173 {Bereich 

südlich der Middelicher Straße) sieht nach einem Konzept der 

Deutschen Stadtentwicklungs- und Kreditgesellschaft mbH und des 

Stadtplanungsamtes den Bau von 80 Eigenheimen vor. Lärmschutz 

wälle sollen das Gebiet vor der BAB abschirmen. 

Einstimmig beschloß der Gesundheits- und Klinikausschuß des Rates 

einen Zuschuß von 15.000 DM für die Beratungsstelle "Sucht-Jugend 

Kommunikation". Das Geld soll durch überplanmäßige Mittel (7.000 

DM) und eine Minderung von 8.000 DM der Zuwendungen für die Psycho 

soziale Beratungsstelle der Caritas aufgebracht werden. 
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Bei der Erörterung des Berichtes über die Messungen der Landes 

anstalt für Immissions- und Bodennutzungsschutz (Essen), der 

Bundesanstalt für Umweltschutz für 1972/1973, der Meßprogramme 

der Stadt und der Umweltprobleme im Stadtteil Scholven kritisier 

ten Mitglieder des städtischen Gesundheitsausschusses die amt 

lichen Meßergebnisse als "Gefälligkeitsmessungen". Der Kokerei 

Scholven wurde in diesem Zusammenhang der Vorwurf gemacht, trotz 

Auflage irnmernoch keinen Grüngürtel als Schutzstreifen angelegt 

zu haben. 

Bei Dreharbeiten eines Fernsehteams des WDR zum Thema Jugendar 

beitslosigkeit zeigte sich der Leiter der Metallberufsschule, 

Herbert Heidemann, angesichts des herrschenden Lehrermangels 

skeptisch gegenüber den geplanten Sondermaßnahmen der Stadt. 

Nach dem Rechenschaftsbericht der Arbeiterwohlfahrt (AWO) wurden 

in den letzten zwei Jahren zwei moderne Seniorenzentren mit 83 

Wohnungen fertiggestellt. Kurz vor dem Baubeginn stehen ein Alten 

heim und ein Altenkrankenheim mit 200 Betten. Zwei Kindergärten 

mit 110 Plätzen wurden im Berichtszeitraum gebaut. Die 18 Senioren 

klubs zählten etwa 100.000 Besucher. Die AWO-Hilfskräfte gaben 

6.205 Hauspflegestunden. Gegenwärtig zählt die AWO Gelsenkirchen 

2.345 Mitglieder in 27 Ortsvereinen, 516 ehrenamtliche Mitarbeiter 

sowie 15 hauptamtliche Beschäftigte. 

Eine neunköpfige Delegation des Zentralrates der Freien Deutschen 

Jugend der DDR, Gast des Bundesvorstandes der Sozialistischen 

Falken-Jugend, informiert sich beim Stadtjugendring über die 

Jugendhilfe in Gelsenkirchen. 

In einer von Kunstverein und Museum gemeinsam getragenen Aus 

stellung zeigen die Düsseldorfer Künstler Horst Lerche und Axel 

Heibel im alten Gebäude der Städtischen Kunstsammlung an der 

Horster Straße "Aspekte des Raumes". 
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14. März 

Der ehrenamtliche türkische Ministerpräsident und Vorsitzende der 

türkischen republikanischen Partei, Bülent Ecevit, spricht im 

Fürstenberg-Stadion in Horst vor 15.000 Landsleuten. Die an 

schließende Pressekonferenz hält Ecevit im Hause des SPD-Unter 

bezirksvorsitzenden Prof. Dr. Meya ab. 

Nach dem Ausscheiden der langjährigen Vorsitzenden Ruth Kowalski 

wählte die Delegiertenkonferenz der Arbeitsgemeinschaft sozial 

demokratischer Frauen im Unterbezirk die bisherige Stellvertre 

terin Hannelore Eising (45) zur neuen Vorsitzenden. 

Die Stadt baut an der Mehringstraße in Scholven einen neuen 

Kindergarten mit 90 Plätzen. Die Baukosten von 752.000 DM werden 

im Rahmen des zweiten Konjunkturförderungsprogrammes knapp zur 

Hälfte vom Land getragen. 

In dem mit Generalintendant Günter Könemann abgeschlossenen Ver 

trag über die Intendanz des Musiktheaters behält sich die Stadt 

vor, die Leitungsstruktur des Theaters zu verändern und gegeben 

falls im Laufe der nächsten Jahre Regelungen für eine Beteiligung 

des Ensembles (wie des übrigen Personals) an der Programmge 

staltung zu treffen. 

Eine erst in diesem Jahr geschaffene goldene Ehrennadel der Hand 

werkskammer Münster wird zum 1. Mal an den Gelsenkirchener Stadt 

verordneten Hugo Pfeil in seiner Eigenschaft als Kreishandwerks 

meister und für seine Verdienste um die Zusammenführung der 

Innungen von Gelsenkirchen und Buer verliehen. 

15. März 

Eine sechsköpfige Delegation aus Vertretern von Rat, Verwaltung 

und Presse mit Oberbürgermeister Josef Löbbert an der Spitze hält 
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sich zu einem mehrtägigen Informationsbesuch in der jugoslawischen 

Partnerstadt Zenica auf. 

15 Jugendleiter aus dem Iran, die auf Einladung des Bundesministe 

riums für Jugend, Familie und Gesundheit die Bundesrepublik be 

reisen, besichtigen den Revierpark Nienhausen. 

16. März 

In der Heßlerkirche wird Hilfsprediger Norbert Schmidt ordiniert. 

In seinem diesjährigen Frühjahrskonzert führt der Städtische 

Musikverein unter Leitung von Eugen Klein in der Schalker Erlöser 

kirche die h-Moll-Messe von Johann Sebastian Bach auf. Eugen Klein 

begeht in diesem Monat sein 30jähriges Jubiläum als Dirigent des 

Musikvereins, der heute etwa 170 Aktive zählt. Unter Klein kamen 

nahezu alle bekannten Oratorien und Chorwerke zur Aufführung. 

17. März 

Auf der Jahreshauptversammlung des FC Schalke 04 bekommt der von 

Präsident Günter Siebert und dem Vorstand eingebrachte Antrag, die 

freie Verfügungsgewalt des Vorstandes von 50.000 auf 250.000 DM 

bei Spielerkäufen zu erhöhen, nicht die erforderliche Dreiviertel 

Mehrheit. Auch zwei Satzungsänderungen, nach denen der Verein 

überwiegend ehrenamtlich geleitet werden sollte und nur noch Mit 

glieder der Fußballabteilung in Vorstandsgremien wählbar sein 

sollten, finden keine Mehrheit. Für 1976 plant Schalke, das bei 

einem Jahresumsatz von 8,5 Mio DM ein Plus von 203.000 DM erwirt 

schaften konnte, die totale Uberdachung des Parkstadions sowie den 

Teilumbau der Kasernenbauten zu einem Vereinsheim und Jugend 

Internat. 



- 55 - 

Entsprechend einer Empfehlung des Städtetages hat der Verein für 

Orts- und Heimatkunde Buer bei der Stadtverwaltung die Einrichtung 

einer Stelle für Baudenkmal- und Stadtbildpflege angeregt. Aus An 

laß des 100jährigen Jubiläums will der Verein, wie auf seiner 

Jahreshauptversammlung beschlossen, einen Film mit dem Titel 

"Jahresringe einer Stadt" aufführen. In diesem Jahr erscheinen 

auch wieder Beiträge zur Stadtgeschichte, die sich schwerpunkt 

mäßig mit Haus Lüttinghof befassen. 

Der Bebauungsplan Nr. 115 für den Raum Scholven/Bülse sieht nörd 

lich der Bundesbahnlinie 36 Einfamilienhäuser, 12 zweigeschossige 

Reiheneigenheime und 9 Zweifamilienhäuser für Nebenerwerbssiedler 

sowie südlich der Bahnlinie weitere 38 Einfamilienhäuser (Garten 

hofhäuser) vor. 

Die Landesjugendkonferenz der Naturfreundejugend Westfalen befaßte 

sich auf ihrer Tagung in Gelsenkirchen mit dem Berufsverbot für 

die in ihrer Landesleitung tätigen Lehrerin Liesel Richter und 

den Themen Ausbildungssituation und Kulturarbeit. 

Der beigeordnete Generalsekretär des Nationalen Kirchenrates von 

Kenia, Bethuel A. Kiplagat, spricht auf der außerordentlichen 

Tagung der ev. Kreissynode über die 5. Weltkonferenz des ökumeni 

schen Rates der Kirchen. Die Synode entscheidet sich mit 102 von 

129 Stimmen für die Einrichtung einer Pfarrstelle für den Super 

intendenten, die im Herbst erfolgen soll. Superintendent Dr. Klaus 

Burba wird dennoch weiter Predigt- und Sakramentsdienst in der 

Kirchengemeinde Gelsenkirchen leisten. 

Heike Neumann von Sus Schalke 96 wurde bei den Deutschen Jugend 

Hallenmeisterschaften der Leichtathleten in München mit 56,5 Sek. 

deutsche Meisterin über 400 m. 
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18. März 

Die Kunsteinkäufe der Städtischen Kunstsammlung werden in diesem 

Jahr den 30.000-DM-Etat überschreiten. Unter den gewünschten Ob 

jekten ist auch eine Arbeit des Gelsenkircheners Heiner Szamida. 

19. März 

Im St.-Josef-Hospital, Horst, wurde die neue Röntgenabteilung in 

Betrieb genommen, die seit 1971 für 1,3 Mio DM erweitert und 

modernisiert wurde. 

Gelsenkirchen ist neben Berlin, Düsseldorf und weiteren 9 Städten 

einer von insgesamt 200 Ausstellern auf der 4. Verkehrsausstellung 

in Essen. 

Bereits ein Jahr vor der offiziellen Inbetriebnahme des Schulzen 

trums Uckendorf (Schuljahresbeginn 1976/77) wird die mit 30 bis 

32 Klassen konzipierte Hauptschule des Zentrums eröffnet, weil 

die bisherige Uckendorfer Hauptschule am Haidekamp mit Beginn 

ko_mmenden Jahres als Verwaltungs-Fachhochschule genutzt werden 

soll (vgl. 21. Februar d.J.). · 

Die alte Consol-Dampflok, die 1918 bei der Hohenzollern AG Düssel 

dorf gebaut und für die Zeche "Unser Fritz" gekauft wurde, geht 

als Ausstellungsstück in das Bergbaumuseum Bochum. 

Nach einem Grundsatzbeschluß des Werksausschusses der Stadtwerke 

werden künftig Änderungen der Allgemeinen Stromtarife der Stadt 

werke ohne Ratsbeschluß vorgenommen. 

Der frühere Justizminister Gerhard Jahn ist Gast einer SPD-Wahl 

veranstaltung in Buer. 
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Der Bundesvorsitzende der DKP, Herbert Mies, kommt nach Horst zu 

Gesprächen mit Bergleuten der Zeche Nordstern über aktuelle Fragen 

der Energiepolitik und der Wirtschaftslage in der Bundesrepublik. 

Auf der Gründungsversammlung der Jugend im Reichsbund, INTEG Gel 

senkirchen, deren Aufgabe die Integration Behinderter in die Ge 

sellschaft ist, wird Annegret Belucke zur 1. Vorsitzende gewählt. 

20. März 

Von 132,4 Mio DM, die der Aufsichtsrat der Ruhrkohle AG für Inves 

titionen der Bergbau AG Gelsenkirchen bewilligte, sind 88,8 Mio 

DM in diesem Jahr für die Fortführung eingeleiteter Konzentra 

tionsmaßnahmen auf den Zechen Hugo und Consolidation vorgesehen. 

21. März 

Die Werksleitung der Zeche Hugo will eine Erweiterung ihrer Halde 

in Richtung Süden (verlängerte Schaffrather Straße) bei der Berg 

baubehörde auch dann einleiten, wenn eine Zustimmung der Stadt 

noch nicht vorliegt. 

Die Beteiligung an den Früherkennungsuntersuchungen der Allge 

meinen Ortskrankenkasse ist 1974 bei den versicherten Frauen auf 

43 Prozent (1973 : 35 %) und bei den familienversicherten Frauen 

auf 35 (1973 : 28 %) Prozent gestiegen. 22 Prozent aller ver 

sicherten Männer ab 45 Jahren gingen zur Vorsorgeuntersuchung. 

Die Bauverwaltung stellt das Bochumer Institut für Stadt- und 

Regionalentwicklungsplanung unter Prof. Dr. Landwehrmann vor, 

das mit dem Gutachten über die Sanierungsmöglichkeiten in der 

Uckendorfer Siedlung "Flöz Dickebank" betraut wurde. Nach Ostern 

will das Institut mit einer Fragebogenaktion bei 450 betroffenen 

Haushalten (etwa jeder 5. Haushalt in dem Gebiet) einen Meinungs 

und Sozialdatendurchschnitt gewinnen. In Zusammenarbeit mit der 



- 58 - 

Bürgerschaft soll dann ein Gutachten erarbeitet werden, das zu 

säztlich von einer Untersuchung des Wohnstandards und der Bau 

substanz durch das Architektenteam "G 7" begleitet wird. 

22. März 

Die 1890 erbaute St.-Josef-Kirche in Schalke wird zum ersten Mal 

seit dem Krieg renoviert. Die Arbeiten werden ungefähr ein Jahr 

andauern. 

Im Rahmen der Irlandhilfe verbringen 15 Belfaster Kinder vier 

Ferienwochen bei Gastfamilien in Schaffrath, Feldmark und Horst. 

Kultusminister Girgensohn spricht zum Auftakt der Landeskonferenz 

des Jungsozialisten-Schülerbundes zu Problemen der Gesamtschul 

reform. 

Zum neuen Vorsitzenden des westfälischen Billardsverbands wird 

Wolfgang Rittmann vom Billardverein Rot-Weiß Buer gewählt. 

• 
24. März 

Der Rat der Stadt beschließt einstimmig die Versetzung des vor 

einem Jahr verunglückten Oberstadtdirektors Dr. König in den Ruhe 

stand. Trotz des Auszugs eines Teils der SPD-Ratsfraktion wird 

außerdem die sofortige Ausschreibung der Stelle beschlossen. 

Mit 22 gegen 13 Stimmen (bei 7 Enthaltungen) lehnt der Rat der 

Stadt in nichtöffentlicher Sitzung den Erlaß von 92.000 DM Sta 

dionmiete aus der Glückauf-Kampfbahn für den FC Schalke 04 ab. 

Zum 3. Mal wird im Rat nicht die vorgeschriebene Mehrheit von 28 

Stimmen für die Änderung der Hauptsatzung nach der landesgesetz 

lichen Regelung der Sitzungsgelder für Stadtverordnete, die Haus- 

frauen sind, erreicht. 
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Oberbürgermeister Löbbert begrüßt im Industrieclub neun Vertreter 

der englischen Partnerstadt Newcastle-upon-Tyne mit Lord Mayor 

Margret Collins an der Spitze. 

In nichtöffentlicher Sitzung stimmt der Rat dem Vorschlag der 

Stadtverwaltung zu, das "Hotel zur Post" am Bahnhofsvorplatz an 

den Gelsenkirchener Gastronomen Wessel zu verpachten, der über 

eine weitverzweigte Restaurant-Kette verfügt und seit Jahren das 

Glückauf-Haus und das Bahnhofshotel führt. Beim Landesgericht 

Essen läuft zur Zeit noch eine Zahlungs- und Räumungsklage gegen 

den bisherigen süddeutschen Pächter (Riessersee GmbH). Nach Mit 

teilung des städtischen Baudezernates wird das Hotel in den 

nächsten sieben Jahren nicht abgerissen. Allein für Änderungen 

im Küchenbetrieb sind nach den Forderungen der Staatlichen Ge 

werbeaufsicht 100.000 DM notwendig. 

25. März 

Der Beirat der Vestischen Gruppe der IHK Münster setzte sich auf 

seiner ersten Sitzung d.J. für Gelsenkirchen als Standort einer 

Gesamthochschule mit Teileinrichtungen in geeigneten Nachbar 

städten ein. 

Nach einem Schnellbrief des Landesinnenministeriums hat die Stadt 

die Bereiche, in denen durch Zinsverbilligung Altbaumodernisierung 

subventioniert werden, urn 6 auf 11 Zonen erweitert. Der gesamte 

Sanierungsbereich umfaßt nun 9.156 Wohnungen. 

Nach jahrelanger Planung verwirklicht die Park- und Werbegemein 

schaft Buer nun das Projekt eines Brunnens auf der Hochstraße/ 

Ecke Springestraße. Die Brunnenplastik wird von der Dortmunder 

Künstlerin Liesel Bellrnann aus Muschelkalk und Sandstein ge 

schaffen. 
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Eine fünfköpfige Delegation von Bundestagsabgeordneten der SPD, 

an der Spitze der ehemaligeFinanzministerDr. Alex Möller, hält 

sich zu einem anderthalbtägigen Besuch bei der SPD Buer auf. 

Zum Diözesanleiter der kath. Jungengemeinde (KJG), dem größten 

Mitgliedsverband des BDKJ, wurde der Gelsenkirchener Elmar Alshut 

(25) gewählt. 

Das Geistliche Konzert in der Urbanuskirche Buer, eine neue Ein 

richtung des Städtischen Orchesters, bringt als Uraufführung das 

Konzert in a-Moll für Viola und Orchester, Werk 45, von Hermann 

Schroeder aus dem Jahre 1974. Solist ist Ulrich Koch. 

26. März 

Bis zum 30. Juni will die Flachglas AG Delog/Detag ihre gesamte 

Verwaltung in Rotthausen als nächstem Standort zur Hauptproduk 

tionsstätte Gladbeck-Rentfort zusammenfassen. Dazu wird der ge 

samte Bereich "Vertrieb" einschließlich Service von Fürth nach 

Gelsenkirchen verlegt, wodurch hier 100 Arbeitsplätze entstehen. 

Gleichzeitig fallen mit der morgigen Stillegung der letzten Libby 

Owens-Wanne in Rotthausen 120 Arbeitsplätze im Produktionsbereich 

fort. Die Unternehmensleitung hat dem Arbeitsamt bereits Massen 

entlassungen mitgeteilt und für die Betroffenen einen Sozialplan 

aufgestellt. 

Nachdem der 1969 im Econ-Verlag erschienene Bildband "Gelsen 

kirchen" vergriffen ist, soll unter dem Titel "Gelsenkirchen 100 

Jahre jung" ein neuer Bildband in Eigenverlag erscheinen. Die 

Kosten für den in einer Auflage von 6.000 Exemplaren geplanten 

Bildband belaufen sich auf knapp 54.000 DM. Der Auftrag ging an 

eine Buersche Druckerei. 

Im Rahmen von Liegenschaftsmaßnahmen zur Förderung des Wohnungs 

baus hat die Stadt 11 Baugrundstücke in einer Gesamtgröße von 
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5.400 qm in den Stadtbezirken Erle, Bismarck, Resse und Buer-Mitte 

vergeben, auf denen rund 40 Wohnungen in sechs Mehr- sowie fünf 

Ein- und Zweifamilienhäusern errichtet werden können. 

Der FC Schalke 04 will in Sachen Mietschulden aus der Glückauf 

Kampfbahn eine Verwaltungsklage gegen die Stadt einreichen, weil 

die Gebühren angeblich falsch berechnet wurden. 

Der Vorsitzende der IG Bau, Steine, Erden, Rudolf Sperner infor 

miert sich vor Ort über die Neustadtsanierung un den Stadtbahnbau. 

27. März 

Nach Information des Landtagsabgeordneten und Spitzenkandidaten 

der SPD zur Kommunalwahl, Werner Kuhlmann, wollen die Veba Chemie 

AG und die Gelsenberg AG in Gelsenkirchen ein neues gemeinsames 

Verwaltungsgebäude errichten. Mit dem Bau, der für 1.200 Be 

schäftigte konzipiert ist, soll im Herbst auf einem von sechs in 

Buer angebotenen Grundstücken begonnen werden. Das Großprojekt 

wird im tertiären Bereich 600 neue· Arbeitsplätze schaffen. 

Ihr 75jähriges Bestehen begeht die Erler Firma "Optik-Uhren 

schmuck Austermann", die in 3. Generation von Hermann Austermann 

geführt wird. 

Im Rahmen von Konzentrationsmaßnahmen wird die private Fachschule 

für elektronische Datenverarbeitung des DGB zum 1. April d.J. von 

Hohendahl bei Düsseldorf zum DGB-Bildungszentrum auf dem Graf 

Bismarck-Gelände verlegt. 

30. März 

Das Musiktheater im Revier bringt als Osterpremiere Benatzkys 

Operetten-Evergreen "Im weißen Rössl" in der Inszenierung von 

Gastregisseur Paul Vasil. 
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1. April 

Bis zum 30. November d.J. läuft wieder der vom SVR angeregte 

Fassaden-Wettbewerb, der Gebäude aus der Gründerzeit und im 

Jugendstil (zwischen 1870 und 1920) erfaßt. Die Stadt hat dafür 

sechs Preise im Gesamtwert von 6.000 DM ausgesetzt. 

25 Jahre besteht die Privatschule Stiller an der Kirchstraße, die 

einen durchschnittlichen Schülerbestand von 500 Schülern hat und 

sich vorrangig mit der Ausbildung von Schreibkräften befaßt. 

2. April 

Das städtische Gartenamt führt z.Zt. in Buer - parallel zur Auf 

forstung von Scholven und zur Anlage des sog. Straßenbegleitgrüns - 

eine umfassende Begrünungsaktion des Stadtkerns durch. Im Rahmen 

dieser Aktion werden mehr als 100.000 Jungbäume gepflanzt. Ange 

pflanzt werden ausschließlich Platanen, Robinien, ungarische 

Silberlinden, Kastanien und Baumhasel. 

Inzwischen bezieht ein Zehntel der Arbeitslosen im Arbeitsamtbe 

zirk Gelsenkirchen, 1.000 Männer und 200 Frauen, Arbeitslosen 

hilfe. 434 Arbeitnehmer beantragten die Mobilitätszulage. Bisher 

erhielten verschiedene Unternehmen 2,7 Mio DM Lohnkostenzuschüsse 

für 569 zusätzlich eingestellte Arbeitskräfte. 

Die Ruhrkohle AG wird in nächster Zeit die Plätze für zentrale 

Halden im Bergamtsbereich Gelsenkirchen festlegen. Zur Zeit be 

finden sich hier noch 300.000 t Koks auf Halde. 

Die neue Geschäftsstelle des Türkischen Arbeitervereins, der hier 

560 Mitglieder zählt, befindet sich jetzt in der Gildenstraße 22. 
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3. April 

Der Ministerpräsident von Nordrhein-Westfalen, Heinz Kühn, sprach 

gestern im Rahmen einer öffentlichen Kundgebung aus Anlaß des 

Kommunal- und Landtagswahlkampfes 1975 auf der Bahnhofstraße. 

Danach stellte er sich den Fragen der Gelsenkirchener Bürger. 

Aus Anlaß des alljährlichen Wirtschaftsempfanges der Stadt be 

sucht Bundeswirtschaftsminister Friderichs Gelsenkirchen und trägt 

sich in das Goldene Buch der Stadt ein. 

Bundestagsabgeordneter Prof. Dr. Wilhelm Farthmann und Landes 

sozialminister Werner Figgen sprechen auf einer Konferenz der 

SPD-Arbeitsgemeinschaft "Arbeitnehmer des Raumes Gelsenkirchen 

und Recklinghausen" in Westerholt. 

Die Bergarbeitersiedlung "Flöz Dickebank" gehört zu 26 von 50 

Siedlungen in Gelsenkirchen, die der Landeskonservator von West 

falen-Lippe untersucht und wegen ihres historischen, archiktek 

tonischen und sozialen Wertes für erhaltenswürdig befunden hat. 

4. April 

Nach Mitteilung des Wahlausschusses kandidieren in allen drei 

Gelsenkirchener Wahlkreisen zur Landtagswahl Kandidaten der SPD, 

CDU, FDP, DKP und NPD. Im Wahlkreis Buer (101) kandidieren ferner 

"Freie Bürger-Union" und "KPD". Für die Kommunalwahl bewerben sich 

136 Direktkandidaten der SPD, CDU, FPD und DKP für die 34 Wahl 

bezirke der Stadt sowie die 5 Stadtbezirksvertretungen. 

"Agonie und Ekstase" ist der Titel der ersten Buchveröffentlichung 

aus der im vergangenen Jahr gegründeten "Edition Xylos", für die 

Irmgard Stein verantwortlich zeichnet und in der Holzschnitte von 

Heinz Stein und Texte des heute im Bergischen lebenden Horst 

Bresser vorgestellt werden. 



- 64 - 

5. April 

Mit einer Eröffnungsschau stellt das Autohaus Wilhelm Neubaum 

seinen neuen 220 qm umfassenden Verkaufsraum an der Grothusstraße 

vor. 

Der Bayrische Rundfunk drehte in Horst einen Fernsehfilm mit dem 

Arbeitstitel "Das große Los", in dessen Mittelpunkt der Horster 

Arbeiter Johann Hendricks steht. Nach Aufführung im BR soll der 

Film später im WDR 3 wiederholt werden. 

6. April 

In der Pauluskirche in Resse wird Pastorin Renate Spieker als 

Hilfspredigerin eingeführt. 

Der Stadtfilm 1974 wird der Öffentlichkeit vorgeführt. Im Mittel 

punkt des vom städtischen Kameramann Werner Nickel gedrehten 

35minütigen Streifens stehen die im Parkstadion ausgetragenen 

Spiele der Fußball-Weltmeisterschaft. 

600 türkische Beschäftigte der Zeche Hugo besuchen eine von der 

IG Bergbau und Energie und dem Betriebsrat der Schachtanlage 

organisierte Folklore-Veranstaltung. 

7. April 

Der neue ev. Kindergarten an der Breslauer Straße in Schalke wird 

offiziell seiner Bestimmung übergeben. Für 90 Kinder stehen hier 

3 Gruppenräume zur Verfügung. Die Baukosten beliefen sich auf 

700.000 DM. Der alte Kindergarten, der nur 55 Kinder aufnehmen 

konnte, soll zu einer Altenstube umgebaut werden. 

Im 8. Sinfoniekonzert spielt der amerikanische Pianist Malcolm 

Frager Bela Bartoks 1. Klavierkonzert. 
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8. April 

Der Betriebsrat des Texaco-Kraftwerkes Bismarck und die IGBE Ruhr 

Nordwest haben Minister Prof. Dr. Halstenberg gebeten, zu über 

prüfen, ob anstelle des jetzt stillgelegten Hochdruckteiles des 

Kraftwerkes ein neues Kohlekraftwerk entstehen könne. Wie Be 

triebsratsvorsitzender Heinz Bedra betonte, hat der jetzt weiter 

arbeitende Kraftwerksteil, dessen Leistung von 100 auf 80 MW 

zurückgenommen wird, die technischen Voraussetzungen, auch nach 

1979 noch produktiv zu arbeiten. 

Das städtische Wohnhaus Maelostraße 23 soll im Rahmen des Bebau 

ungsplanes Nr. 126 für Buer-Mitte abgerissen werden, sobald die 

Wohnungen freigezogen sind. Auf dem Abbruchgelände sollen Park 

plätze für das städtische Hallenbad angelegt werden. 

Zum Abbau der großen Frauenarbeitslosigkeit in Gelsenkirchen und 

zur weiteren Strukturverbesserung der heimischen Wirtschaft hat 

die Stadt eine Dringlichkeitsentscheidung getroffen, wonach sich 

die Elektrofirma Eldur GmbH aus Langenberg auf einem fast 6.000 qm 

großen Anreal an der Benzstraße in Erle ansiedeln kann. Die Stadt 

hat sich verpflichtet, das Gelände baureif zu machen und die Er 

schließungskosten von 8.000 DM zu tragen. Die Gesamtinvestitionen 

der Firma werden sich auf 1,4 Mio DM belaufen. Für die Produk 

tionsaufnahme werden rund 100 Mitarbeiter benötigt, darunter 10 

Facharbeiter und 75 Montiererinnen. 

Der Bauausschuß lehnt eine Gestaltungssatzung für die Zechensiedlung 

Breite Straße in Erle ab. Nach Reprivatisierung der Häuser hatten 

die Eigentümer Änderungen vorgenommen, die Baudezernent Terboven 

als "städtebaulichen Wildwest" bezeichnet. 

Nach einem Bericht der Betriebsleitung der Kokerei Hugo hat die 

Prüfung der Koksofenbatterien durch eine Spezialfirma im Januar 

ergeben, daß von den Anschlüssen, die als Emissionsquellen der 

insgesamt 100 Kammern in Frage kommen, nur 3 Prozent schadhaft 

waren. 
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11.000 Erstwähler können in Gelsenkirchen an der Landtags- und 

Kommunalwahl am 4. Mai teilnehmen. Die Stadt stellt den Parteien 

Adressenaufkleber für 1 Pfennig je Stück zur Verfügung, um ihnen 

Gelegenheit zu geben, sich mit ihren Argumenten an die jungen 

Wähler zu wenden. 

9. April 

Ab 5. Mai wird eine weitere Maßnahme des Arbeitsamtes zur Arbeits 

beschaffung beginnen, bei der 50 Kräfte für 6 Monate zur ödland 

begrünung eingesetzt werden. Von den 900.000 DM Lohnkosten über 

nimmt die Arbeitsverwaltung 700.000 DM. Die Begrü,ungsaktion um 

faßt sechs Maßnahmen nördlich des Kanals sowie drei in Alt 

Gelsenkirchen. 

Für den Monat März meldet das Arbeitsamt einen leichten Rückgang 

der Arbeitslosigkeit um 340 auf 12.573 (= 6,6 Prozent). Von der 

Arbeitslosigkeit betroffen sind bei den Männern insbesondere die 

Bauberufe (1.158 Arbeitslose), bei den Frauen die Warenkaufleute 

(748). Der Anteil der Ausländer an der Gesamtarbeitslosenzahl 

erhöhte sich leicht auf 9,3 Prozent, während die Frauenarbeits 

losigkeit weiter anteilsmäßig zurückging (36,2 Prozent). 674 

Jugendliche unter 18 Jahren waren ohne Arbeit, davon 391 Mädchen. 

Die Kurzarbeit nahm von 48 auf 50 Betriebe zu und erreichte mit 

einer Steigerung auf 6.195 Betroffene einen neuen Höchstständ. 

Am 7. April wurde in Gelsenkirchen der Arbeitskreis "Kritische 

Erzieherinnen" gegründet. Als 1. Maßnahme verfaßten die bisher 

13 Mitglieder einen Offenen Brief an Landesarbeitsminister Figgen 

über die Arbeitslosigkeit von Kinderpflegerinnen im Bereich der 

Kindergärten. 

In der FDP-Kreisgeschäftsstelle wurde der Arbeitskreis "Liberale 

Frauen" gegründet. Ab sofort soll hier eine Bürgerberatung nur 

für Frauen eingerichtet werden. 
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Nach der Statistik der Allgemeinen Ortskrankenkasse ist der 

Krankenstand 1974 mit 7 ,68 Prozent gegenüber 1973 (7,74 Prozent) 

geringfügig gesunken. Während sich die Krankmeldungen vor 58.434 

in 1973 auf nur 48.174 in 1974 verringerten, verlängerte sich die 

Dauer der Fälle von Arbeitsunfähigkeit von 18,6 auf 21,9 Tage im 

Durchschnitt. 

In Rotthausen gründen Mieter aus dem Bereich Schonnebecker, Saar 

brücker, Lothringer, Schemann-, Elsässer und Schevenstraße eine 

Mieterinitiative gegen rückwirkende Mieterhöhungen von teilweise 

über 30 Prozent. 400 Haushalte sind von den Mieterhöhungen durch 

das Bauunternehmen Fritz Spieker (Gelsenkirchen) und Kogge (Essen) 

betroffen. 

10. April 

Eine Kommission aus Vertretern der Fernuniversität Hagen infor 

miert sich über das Raumangebot in Gelsenkirchen, um hier ein 

Studienzentrum zu eröffnen. über die Einrichtung der Studienzen 

tren wird die Landesregierung im Juli d.J. entschieden. 

Der Verein "Sozialhilfe - Selbsthilfe Körperbehinderter e.V." hat 

die Stadt um Gewährung eines Mietkostenzuschusses für die An 

mietung eines Raumes gebeten. Die Betreuungsgruppe der Sozialhilfe 

wurde im Januar 1971 gegründet und umfaßt zur Zeit 120 Mitglieder. 

Nach eingehender Erörterung der Bedenken und Anregungen zu dem 

Bebauungsplan Nr. 164 (Sonderschulzentrum Lasthausstraße) soll das 

Verfahren nun abgeschlossen werden. Die meisten Einwände betrafen 

die Errichtung eines Lärmschutzwalles an der B 227. 

Drei Jungfilmer der Berliner Film- und Fernsehakademie führen im 

ev. Gemeindehaus an der Heidelberger Straße vor 300 Interessenten 

ihren Film "Flöz Dickebank - wir sind mittlerweile wach geworden" 

vor. 
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11. April 

Bei den Hochbauten der Sportanlage Schaffrath wird Richtfest ge 

feiert. Bis Ende d.J. soll die 13.500 qm große Anlage fertiggestellt 

sein. Die Gesamtkosten belaufen sich auf 1,56 Mio DM, von denen das 

Land 330.000 DM trägt. 

Bei einer Besichtigung im Werk Horst von Gelsenberg vertritt Staats 

sekretär Dr. Detlef Rohwedder vom Bundeswirtschaftsministerium vor 

der Betriebsräte-Arbeitsgemeinschaft Erdöl, Kohle und Grundstoff 

chemie die Auffassung, daß die Zusammenführung von Veba-Chemie AG 

und Gelsenberg wesentlich zur Sicherung der Arbeitsplätze in diesem 

Bereich beiträgt. 

Prof. Friedrich Landwehrmann vom Institut "Instre", Bochum, er 

läutert im ev. Gemeindehaus Heidelberger Straße die Pläne für die 

Untersuchung des Sanierungsgebietes "Flöz Dickebank". Die 1. von 

3 Untersuchungsphasen wurde mit der Verteilung von 450 Fragebögen 

an die Betroffenen begonnen. Mit einem vorläufigen städtebaulichen 

Rahmenplan soll die im Mai/Juni laufende 2. Phase schließen. In 

der 3. Phase (bis September) sollen die Ergebnisse in breiter 

Diskussion bewertet werden. 

Zwei Tage lang drehte das zweite Deutsche Fersehen für die Sen 

iorensendung "Mosaik" einen Film über das Senioren-Mundharmonika 

Orchester Hassel. 

12. April 

Nach einem Bericht der Westdeutschen Allgemeinen Zeitung fördert 

das Arbeitsamt zur Zeit 380 arbeitslose Jugendliche. 164 Jugend 

liche absolvieren Kurse für die Berufsreife, davon allein 90 

Jungen auf dem Verbundwerk Bergmannsglück/Westerhalt und auf 

Consol (Schalke). Die zweite Gruppe der Kurse bilden mit 102 

Jugendlichen die Lehrgänge zur Verbesserung der Eingliederungs 

möglichkeiten (insbesondere für Mädchen). Hinzu kommen Grundaus- 
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bildungslehrgänge (53 Jungendliche) und Maßnahmen zur beruflichen 

Fortbildung (61 Jugendliche). 

Die Bergbau AG hat in Zusammenarbeit mit der Revier-Arbeitsgemein 

schaft für kulturelle Bergmannsbetreuung eine Wanderbücherei mit 

Werken in türkischer Sprache eingerichtet, die jeweils sechs bis 

acht Wochen auf einer Zeche verbleibt. 

Die Glückauf-Brauerei AG hat im Geschäftsjahr 1974 bei weiterer 

Sortenbereinigung und Abstimmung des Marktes mit anderen Konzern 

brauereien einen Zuwachs von 7,5 Prozent erzielt. Als Bilanzge 

w~nn weist der Geschäftsbericht 22.000 DM aus. 

Das Westdeutsche Fernsehen stellt in seiner Sendereihe "Stadt und 

Gemeinde" die erfolgreiche Öffentlichkeitsarbeit dar, die die 

Stadt seit 1968 (bspw. mit dem G-Emblem) leistet. 

Mit 261 neu errichteten Wohngebäuden lag Gelsenkirchen 1973 am 

Ende der Reihe vergleichbarer Städte (bis 200.000 Einwohner). 

Gleichzeitig wurden1.905 Wohnungen gebaut, 65,7 Prozent davon 

öffentlich gefördert. Gemeinnützige Wohnungsunternehmen bauten 

483 Wohnungen (71 Prozent öffentlich gefördert), freie Unter 

nehmen 178 (42,1 Prozent) und Private 821 (69,9 Prozent öffent 

lich gefördert). 

14. April 

Der Gelsenkirchener Bundestagsabgeordnete Hans Gertzen hat beim 

Verwaltungsgericht Gelsenkirchen eine einstweilige Verfügung gegen 

die Ausschreibung der Oberstadtdirektorstelle (Bewerbungsfrist 

19.4.) beantragt. 

Im Berufsfortbildungswerk des DGB in Erle wird eine der drei bundes 

deutschen Fachschulen für elektronische Datenverarbeitung einge 

richtet (s. 17. März d.J.). Am 1. Lehrgang nehmen 59 Schüler teil. 
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Mit einem Festakt auf Schloß Berge begingen die rund 190 Mitglieder 

des Ländlichen Reit- und Fahrvereins Gelsenkirchen-Buer am Wochen 

ende das S0jährige Bestehen ihres Vereins, dessen hauptsächliche 

Aufgaben in der Jugendarbeit und in der Entwicklung und Pflege des 

Turniersports bestehen. Zwei Drittel der Mitglieder sind aktive 

Reiter. 

15. April 

Der Verwaltungsrat der Stadt-Sparkasse wählt mit knapper Mehrheit 

den bisherigen Betriebs- und Marketing-Direktor, Rudolf Heib (39), 

ab 01.04.1976 zum Nachfolger des Vorsitzenden Werner Kaspari. Per 

sonaldirektor Reinhold Neumann (46), wird ab 01.07.1976 Vorstand 

mitglied. 

Der Vorsitzende der IG Bergbau und Energie, Adolf Schmidt, besucht 

zum Auftakt der Betriebsratswahlen im Bergbau- und Energiebereich 

die Zechen Nordstern und Consolidation I/VI und III/IV. 

Das Presseamt hat einen neuen Ruhr-Zoo-Prospekt herausgebracht, der 

in Form eines achtseitigen farbigen Faltblattes Eindrücke vom 

Artenreichtum der im Zoo gehaltenen Tiere vermittelt. Der Prospekt 

hat eine Auflage von 100.000 Exemplaren. 

Anwohner der Kranefeldstraße in Horst haben eine Bürgerinitiative 

gegründet, die sich für einen Ausbau der seit 6 Jahren provisorisch 

angelegten Straße einsetzen will. 

Noch in diesem Jahr will der Landschaftsverband Westfalen-Lippe 

mit dem Neubau einer "Westfälischen Schule für Sehbehinderte" in 

unmittelbarer Nachbarschaft des neuen Sonderschulzentrums an der 

Lasthausstraße in Hassel beginnen. 1976 sollen beide Schulen um 

eine Gemeinschaftsturnhalle und ein Lehrschwimmbecken erweitert 

werden. 
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16. April 

Drei Werkshallen der eh. Zeche Graf Bismarck werden in Erle in 

Kürze abgebrochen. Das Gelände wird zur Zeit zur Ansiedlung des 

schwedischen Nahrungsmittelunternehmens "Frigoscandia" erschlossen. 

Die Eisenbahnbrücke der eh. Hafenbahn der Zeche Wilhelmine-Viktoria 

wird in dieser Woche abgerissen, um Platz für die neue Trasse der 

Hans-Böckler-Allee zu schaffen. 

Nach ihrer Weihe vor 5 Jahren hat dieev. Stephanus-Kirche Buer 

nun eine eigene Orgel. Das von Rudolf von Beckerath gebaute In 

strument besitzt 19 Register und kostet 150.000 DM. 

17. April 

Nach 18jähriger Tätigkeit als Leiter der gynäkologischen Abteilung 

im Knappschaftskrankenhaus trat Dr. Paul Pielken am 31. März d.J. 

in Ruhestand. 

Der Sozialausschuß empfahl bei seiner letzten Sitzung dieser Legis 

laturperiode den Bau des Altenheims "Auf der Reihe" in Rot~hausen. 

Insgesamt sind 140 Heimplätze, davon 40 Pflegeplätze, vorgesehen. 

Die Kosten werden sich auf über 10 Mio DM belaufen. 

Der einstige Krankenhaus- Verwaltungsdirektor des ev. Krankenhauses 

und spätere Geschäftsführer des Westfälischen und Deutschen Kran 

kenhaus-Verbandes, Paul Behrenbeck (80), erhält durch Bürgermeister 

Franz Sandmann das Bundesverdienstkreuz für seine Mitwirkung am 

Wiederaufbau des vom Krieg zerstörten Ev. Krankenhauses und seine 

Tätigkeit für die 50ev. Krankenanstalten Westfalens. 

Der ÖTV-Kreisvorsitzende von Gelsenkirchen, Willi Hartung, wurde 

erneut für 4 Jahre zum Vorsitzenden der Abteilung "Allgemeine 

Kommunalverwaltung" des ÖTV-Bezirkes NW II gewählt. 
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Gelsenkirchen ist von der Arbeitsgruppe "Schulverpflegung" des 

Deutschen Städtetages wegen der zu dem Aufgabenfeld gesammelten 

Erfahrungen bundesweit als vorbildlich anerkannt worden. 

Hamburgs 1. Bürgermeister Hans-Ulrich Klose wohnt einer SPD-Wahl 

veranstaltung in Erle bei. 

18. April 

Die Stadt-Sparkasse meldet für die ersten 100 Tage des Jahres 

einen Rekordzuwachs von rd. 100 Mio DM bei den Spareinlagen und 

Geldeinlagen in Sparkassenbriefen. 

Der Bundesvorsitzende der CDU, Helmut Kohl, spricht bei einer 

Wahlversammlung in Buer vor 550 Zuhörern. 

Anfang April nahmen 40 Vertreter Gelsenkirchener Jugendverbände 

an einem Gedankenaustausch mit Organisationen der Sozialistischen 

Jugend Jugoslawiens in der Partnerstadt Zenica teil. Als Ergebnis 

wird am 14. Juli d.J. eine Kindergruppe aus Zenica Gelsenkirchen 

besuchen. Ein Gegenbesuch in der jugoslawischen Stadt ist für 

Sommer 1976 geplant. 

Rückwirkend ab 01.01.1975 ist die Stadt Gelsenkirchen in das Wirt 

schaftsförderungsprogramm des Landes aufgenommen worden. Danach 

werden bei der Neuerrichtung von Betrieben Zuschüsse in Höhe von 

7,5 Prozent und bei der Erweiterung von Betrieben Zuschüsse in 

Höhe von 5 Prozent der Investitionssumme aus Landesmitteln ge 

währt. Weiter wurde eine zusätzliche Förderung in Höhe von 5 Pro 

zent bei Investitionsvorhaben mit besonderem Struktureffekt fest 

gelegt. Das gilt insbesondere dann, wenn die Arbeitslosenquote 

seit längerer Zeit erheblich über dem Landesdurchschnitt liegt. 

Die zur Zeit geltende Investitionszulage von 7,5 Prozent wird 

zusätzlich gewährt. 
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Im Foyer des Bildungszentrums werden Bilder, Zeichnungen und Ob 

jekte des Bottroper Künstlers Bernhard Klippers ausgestellt. 

19. April 

Mit einem Kostenaufwand von allein 4 Mio DM im Hochbaubereich 

werden in diesem Jahr 4 Schulen saniert. 

Die IGBE hat bei den Betriebsratswahlen bei einer höheren Wahl 

beteiligung als vor drei Jahren 96 Prozent aller Sitze erreicht. 

Auf der Verbundanlage Bergmannsglück/Westerholt wurde erstmals 

ein Türke in die Vertretung gewählt. 

Auf der diesjährigen Schau des Deutschen Künstlerbundes in Dort 

mund sind auch die Gelsenkirchener Künstler Tollmann, Glasmeier 

sowie die Ex-Halfmannshöfer Hawoli und Spindel zu sehen. 

20. April 

Vor 20.000 Zuschauern auf der Horster Galopprennbahn gewinnt Außen 

seiter "Funny Man" unter Ron Hutchinson den Großen Preis der Stadt 

Gelsenkirchen. 

Sein 10jähriges Stiftungsfest begeht der "St. Hedwigskreis", 

Verband Buer/Horst, mit einem Hochamt in der Pfarrkirche St. 

Maria Himmelfahrt. 

Anläßlich des 75jährigen Bestehens des Männergesangvereins 1899 

Gelsenkirchen-Resse gibt der 35köpfige Chor unter Chordirektor 

Edmund Schmitz ein Jubiläumskonzert. 
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21. April 

Einstimmig billigt der Haupt- und Finanzausschuß das seit ver 

gangenem Sommer in der Vorplanung befindliche Bauvorhaben östlich 

des Musiktheaters (vgl. 11. März d.J.). Danach sollen dort in 

zwei nach Westen orientierten Innenhöfen 240 Wohnungen unter 

schiedlicher Geschoßhöhe als Miet- und Eigentumswohnungen gehobener 

Ausstattung errichtet werden. 

Die 8. Zivilkammer beim Landgericht Essen hat die Klage der Flach 

glas AG/Delog-Detag gegen die Stadt Gelsenkirchen auf Ersatz des 

ihr durch den 1971 nicht zustande gekommenen Baus der Floatglas 

anlage in der Feldmark entstandenen Schadens abgewiesen. Der Streit 

wert der Klage war auf über 21 Mio DM festgesetzt. Gegen eine 

Sicherheitsleistung von 150.000 DM ist das Urteil vorläufig voll 

streckbar geworden. 

Für seinen selbstlosen Einsatz als Kommunalpolitiker und Gewerk 

schafter erhält der 72jährige Bruno Meyer, der dem Rat der Stadt 

mit 4jähriger Unterbrechung von 1946 bis 1969 angehörte, die Ver 

dienstmedaille des Verdienstordens der Bundesrepublik Deutschland. 

Weiterhin umstritten ist die Rodung auf einem Privatgrundstück in 

der Hülser Heide, der mindestens 45 Bäume mit einem Alter von bis 

zu 120 Jahren zum Opfer fielen. Nach Mitteilung der Nachbarn waren 

die zuständigen Stellen der Stadt rechtzeitig über die Vorgänge 

informiert. Das Gartenamt wird an die Eigentümer Regreßforderungen 

stellen. 

Vier Schulbusunternehmer besetzen den Schulhof der Sonderschule 

für geistig Behinderte an der Heinrichstraße in Erle, um gegen 

die Aufhebung ihrer Verträge durch die Stadt zu protestieren. 
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FDP-Generalsekretär Martin Bangemann sagt den Bewohnern der Ucken 

dorfer Zechensiedlung "Flöz Dickebank" bei einem Gespräch mit der 

dortigen Bürgerinitiative seine Unterstützung für eine Wiederbe 

legung der inzwischen 60 leerstehenden Wohnungen zu. 

22. April 

Die Verwaltung hat ihre Vorlage über eine Beschränkung der Auf 

nahme auswärtiger Schüler an Gelsenkirchener Schulen zurückgezogen, 

da alle angemeldeten Schüler an den Gymnasien und weiterführenden 

Schulen aufgenommen werden konnten. 

23. April 

Die VEBA-Chemie AG hat für 3,2 Mio DM ihre Hauptwerkstatt in 

Scholven um eine Werkstatthalle von 1.350 qm vergrößert. 

Nach einem Vergleich zwischen der DKP und der Stadtverwaltung vor 

dem Verwaltungsgericht Gelsenkirchen darf die DKP 1.000 Wahlplakate 

an Bäumen und Straßenlaternen anbringen, muß sie aber nach den 

Wahlen am 4. Mai auf eigene Kosten wieder entfernen. Die Stadt 

hat der Partei gleichzeitig die Erlaubnis entzogen, die öffent 

lichen Plakattafeln in Anspruch nehmen zu dürfen. 

Die Kommission, die der Rat der Stadt im vergangenen Jahr zur 

Untersuchung der Floatglas-Affäre eingesetzt hat, legt getrennte 

Stellungnahmen zur Durchsicht der Verwaltungsakten vor. Die beiden 

CDU-Mitglieder der Kommission sind entgegen den vier der SPD 

Fraktion angehörenden Fraktionsmitgliedern der Auffassung, daß 

die Verwaltung den Rat nicht ausreichend informiert habe. 

Der Haupt- und Finanzausschuß ernannte Stadtdirektor Bill zum 

Vertreter von Oberstadtdirektor Dr. König als Aufsichtsratsmitglied 

bei der Gelsenwasser AG für die Restwahlzeit bis zur Hauptver- 

sammlung 1978. 
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Die Mietergemeinschaft der neuen Häuser an der Karl- und Eduard 

straße in Erle protestiert gegen drastische Mieterhöhungen durch 

die Gruwa Bauer, die nach Auskunft der Betroffenen bis zu 33 Pro 

zent der Gesamtmiete und 448 Prozent der Nebenkosten betragen. 

Bezugsfertig wurden die drei Neubauten des Erler Kinderheimes 

St. Elisabeth, die jeweils zwei Gruppen von je 12 Kindern auf 

nehmen können. Im alten Gebäude verbleiben Wirtschafts- und Ver 

waltungsräume, hinzu kommt hier eine hauseigene Kindertagesstätte 

für die Kinder der Angestellten. 

24. April 

Die SPD-Ortsgruppe Scholven und Unterbezirksvorsitzender Prof. 

Meya wollen im neuen Rat dafür eintreten, daß der 5 Jahre alte 

Bebauungsplan für den Bereich Johann-, Helmut- und Reubekampstraße 

den aktuellen Gegebenheiten angepaßt wird und die Häuser dort 

erhalten bleiben. Der Plan sieht stattdessen die Anlage eines 

100 m breiten Grünstreifens für die Kokerei Scholven vor. Die 

betroffenen Anwohner haben bereits 280 Unterschriften für den 

Erhalt ihrer Häuser gesammelt. 

Landeswissenschaftsminister Rau verspricht bei einer SPD-Presse 

konferenz in der Gesamtschule, daß die nächste Präsenzhochschule 

in der Emscher-Lippe-Zone - allerdings nicht vor 1980 - gebaut 

werden wird. 

25. April 

Nach dem vorläufigen Lagebericht des Werksausschusses haben die 

Stadtwerke 1974 einen Gewinn von über 872.000 DM für die Kommune 

erwirtschaftet. An diesem Ertrag waren die Stromversorgung (Buer 

und Polsum) mit rund 584.000 DM und der Gassektor (Gesamtstadt) 

mit über 280.000 DM beteiligt. Die Bilanzsumme beläuft sich auf 

76 Mio DM. Von 1961 bis 1974 stieg der durchschnittliche Strom 

verbrauch je Zähler um 159 Prozent, der Gasverbraucher um 171 

Prozent. 
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Nach einem erneuten Beschluß des Verwaltungsgerichtes Gelsenkirchen 

darf die DKP nur noch 80 Plakate an den 40 Sondertafeln der Deut 

schen Städtereklame anbringen (vgl. 23.04.). 

Um das Defizit der Vestischen Straßenbahnen GmbH zu verringern, 

hat der Haupt- und Finanzausschuß vorgeschlagen, dem Nahverkehrs 

unternehmen ein zinsloses Darlehen in Höhe von 1,2 Mio DM zur 

Verfügung zu stellen. 830.000 DM sind dafür im Etat bereits vor 

gesehen, die restlichen Gelder sollen als überplanmäßige Ausgaben 

veranschlagt werden. 

Mit einem Umschlag von 6,41 Mio t liegt Gelsenkirchen an 1. Stelle 

im Gesamtumschlag der bundesdeutschen Kanalhäfen, wenn der Stadt 

hafen (2,3 Mio t) und die Privathäfen Nordstern, Gelsenberg, Hugo, 

Bismarck und Grimberg zusammengefaßt werden. Dies ergab die jetzt 

vom Verband öffentlicher Binnenhäfen e.V. herausgegebene Verkehrs 

bilanz 1974. 

Richtfest wird am Bau des Altenheimes St. Josef der Elisabeth 

Stift GmbH in Erle gefeiert. Im Frühjahr 1976 soll das Heim mit 

seinen 77 Plätzen bezugsfertig sein. 50 Prozent der 4 Mio DM 

Baukosten werden vom Land getragen. 

Die 4. Kammer des Verwaltungsgerichts Gelsenkirchen untersagt dem 

Rat der Stadt die unter Punkt 20 der öffentlichen Sitzung vorge 

sehene Wahl des Oberstadtdirektors. 26 Bewerbungen sind bis zum 

Ende der Frist am 19. April bei der Stadt eingegangen. Bereits 

am 28. April sollte der Rat die Wahl vornehmen. 

Mit Prokowjews "Romeo und Julia" führt das Musiktheater im Revier 

nach Jahren wieder ein abendfüllendes Handlungsballett auf. 

Solisten sind, unter der musikalischen Leitung von Theo Mölich 

und in der Choreographie von Jorge Sansinanea, Liliana Ivanoff 

und Vaclav Slovenak. 
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Prof. Hedwig Bilgram, anerkannte deutsche Orgelinterpretin, spielt 

beim einzigen städtischen Orgelkonzert der Saison Werke von Bach, 

Pachelbel, Mendelsohn-Bartholdy und Reger. 

26. April 

Im Revierpark Nienhausen wird die Wanderausstellung "Rund um den 

Katastrophenschutz" eröffnet. Die Ausstellung ist in Zusammen 

arbeit mit den Organisationen des THW, DRK, der Freiwilligen und 

Berufsfeuerwehr, des Malteser-, Johanniterhilfsdienstes und des 

städt. Zivilschutzamtes organisiert worden. 

Der Arbeitgeberverband Gelsenkirchen und Umgebung wählte auf seiner 

Jahreshauptversammlung Dipl.-Kaufmann Wolfgang Tgahrt zu seinem 

Ehrenvorsitzenden. 

27. April 

1.100 Gelsenkirchener beteiligen sich am 8. Gelsenkirchener 

Wandertag. 

Bei der mit 420 Teilnehmern aus 53 Vereinen stark besetzten Inter 

nationalen Läuferveranstaltung des FC Schalke 04 erzielt Ellen 

Wellmann (Leverkusen) mit 9 : 10,4 Min. über 3.000 m neuen 

deutschen Rekord. 

Im Casino-Konzert interpretieren vier Meisterschüler der Musik 

hochschule Köln klassische Werke. 

28. April 

In der letzten Ratssitzung der Wahlperiode 1969/75 wird der 

Städtische Verwaltungsdirektor Erwin Neumann (45) zum Sozialde 

zernenten der Stadt gewählt. Von 53 abgegebenen Stimmen entfallen 

30 auf Neumann und 19 auf den Gegenkandidaten der CDU, Werner 



- 79 - 

Mörs. 4 Stadtverordnete enthalten sich der Stimme. Neumann trat 

1947 in die Verwaltung ein und wurde 1966 Leiter des Liegenschafts- 

amtes. 

In der Wahlperiode 1969/75 traten die Ausschüsse des Rates 773mal 

zusammen. Neben den 64 Ratssitzungen tagten die Ausschüsse des 

Bau- und des Haupt- und Finanzausschusses 102mal, 63mal tagte der 

Bauvergabeausschuß, Personalausschuß 58, Kulturausschuß 55, Liegen 

schaftsausschuss 54, Ausschuß für Grünanlagen 47, Sportausschuß 

45, Ausschuß für allgemeinbildende Schulen 43, Rechnungsprüfungs 

ausschuß 41, Sozial- und Jugendwohlfahrtsausschuß je 40mal, Aus 

schuß für berufsbildende Schulen 22, Gesundheits- und Klinikaus 

schuß 20, Werksausschuß 36, Ausschuß für die städt. Betriebe und 

Stadtverwaltung je 22mal. 

Der Vorsitzende der Gewerkschaft der Polizei und Spitzenkandidat 

der SPD für die Kommunalwahl, Werner Kuhlmann, erklärt auf einer 

Pressekonferenz, daß er gegen die Behauptungen der BILD-Zeitung 

klagen will, er habe "Baader-Meinhof-Terroristen Borwin Wulf eine 

Fülle von Schriftmaterial überlassen, das geradezu ideal für die 

Zwecke der Anarchisten ist, sich auf den Gegner Polizei, Bundes 

grenzschutz und Verfassungsschutz einzustellen". Bei den Materia 

lien handelt es sich um drei offizielle Broschüren der GdP. 

Der Rat der Stadt fällt einen Grundsatzbeschluß, wonach die Stadt 

für die Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG eine Ausfallbürg 

schaft bis zu 4,15 Mio DM übernimmt. Eine Bürgschaft in gleicher 

Höhe will die Stadt Bochum übernehmen. Mit den Geldern sollen 

Investitionshilfen des Landes in Höhe von 16 Mio DM gesichert 

werden. 

Unter dem Titel "Umweltschutz" veranstaltet die Hauptstelle der 

Stadt-Sparkasse eine Ausstellung, die u.a. Luftbildmontage von 

Gelsenkirchen, einen Arbeitsplatz des Hygiene-Institutes sowie 

eine kleine Wanderausstellung des Bundesinnenministeriums zeigt. 
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Vertreter des Bauamtes haben den Anliegern der Kranefeldstraße in 

Horst zugesagt, daß der Ausbau der Kranefeldstraße im Haushalt 

1976 als vordringlich vorgeschlagen werde. Oberbaurat Friedrich 

Tanneberger erklärte zu den Verzögerungen des Straßenausbaus, daß 

die ursprüngliche Planung, verbunden mit der Anlage einer Straßen 

bahnlinie nach Alt-Gelsenkirchen, wegen des Stadtbahnbauprojektes 

und wegen dringenderer Vorhaben der Stadt habe fallen gelassen 

werden müssen. 

Bei einem Bürgergespräch in Horst erhebt der CDU-Spitzenkandidat 

für die Kommunalwahl, MdB Günter Volmer, den Vorwurf, die SPD habe 

120.000 Wahlkampfbroschüren über das städtische Presseamt drucken 

lassen. 

29. April 

Der Ausschuß für Abfallwirtschaft des Siedlungsverbandes Ruhr 

kohlenbezirk gibt auf seiner Sitzung in Gelsenkirchen bekannt, daß 

voraussichtlich am 1. Juli d.J. auf dem Gelände der Zentraldeponie 

Emscherbruch eine Sammelstelle für wassertoxische Stoffe in Be 

trieb genommen wird. Der Abfall wird dann von dort zu einem eh. 

Salzbergwerk in Herfa-Neurode bei Kassel transportiert. Im ver 

gangenen Jahr nahm die Zentraldeponie bereits 100.000 t feste, 

nichtgiftige und wenig wassergefährdende Abfälle auf. 

Bei einer Veranstaltung des Hausfrauenbundes und des Verbandes 

Frau und Kultur überreichen Vertreterinnen des Arbeitskreises 

"Kritische Erzieherinnen" der Hauptrednerin Lieselotte Funcke, 

Vizepräsidentin des Deutschen Bundestages, eine Petition gegen 

die unzureichende Ausbildung von Kinderpflegerinnen. 

Offiziell vorgestellt wird der Nachfolger von Carola Corte als 

Jugendrefernt für politische Bildung und Leiter des Fachbereiches 

Gesellschaft und Politik der Volkshochschule, Heinz-Joachim Klose 

(33) aus Berlin, der seine Arbeit bereits im September vergangenen 

Jahres aufnahm. 
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30. April 

Als erste Feuerwehr in der Bundesrepublik legte die Gelsenkirchener 

Wehr einen Erfahrungsbericht über den abwehrenden Umweltschutz vor. 

untersucht wurden die Jahre 1965 und 1970 bis 1973. Wurden 1965 

nur 192 Einsätze registriert, so waren es 1973 bereits 608. Den 

größten Anteil nahm die Erhaltung von Grünbestand und Feldkulturen 

(193 Einsätze) ein. Insgesamt machten die Umweltschutzeinsätze 

2,5 Prozent der gesamten Einsätze aus. 

Umweltschutzbeauftragter Dr. Hünermann legt den dritten Bericht 

der Stadt über Immissionen im Gelsenkirchener Raum vor. Trotz eines 

Trends zur besseren Luft liegt Gelsenkirchen demnach bei der Staub 

und Schwefeldioxydbelastung über dem Durchschnitt des Bundesge 

bietes. Unter Staub hatten am stärksten die Bewohner von Bulmke 

Hüllen (Schalker Verein), Horst (Nähe Essener Industriegebiet) und 

Resser Mark (Autobahn) zu leiden. Schwefeldioxyd machte sich - wegen 

der Großbaustellen Parkstadion, Autobahn, Tossehof und der Indu 

strie - besonders in Erle, Bismarck und der Resser Mark bemerkbar. 

Im Parkstadion wird anläßlich des 75jährigen Bestehens des Deut 

schen Fußball-Bundes das Eröffnungsspiel im Fifa-Turnier der 

Schüler-Nationalmannschaft BRD gegen Irland (1 : 0) ausgetragen. 

Kultusminister Girgensohn hat für den heutigen Tag schulfrei an 

geordnet, damit im Rahmen eines Schulwandertages Kinder und Jugend 

liche der umliegenden Stadtbezirke das Parkstadion anstreben 

können. Nach dem Spiel findet auf Schloß Berge ein Empfang durch 

Oberbürgermeister Löbbert für geladene Gäste statt. Federführender 

Organisator ist der Kreisjugendausschuß im Fußball- und Leicht 

athletik-Verband Westfalen unter Alois Karnik. 

MdL Werner Kuhlmann erwirkt vor dem Landgericht Hamburg gegen den 

Axel Springer Verlag und "Bild"-Redakteur Sprang eine einstweilige 

Verfügung auf Unterlassung der Behauptung, das Bundeskriminalamt 

erhebt schwere Vorwürfe gegen den GdP-Vorsitzenden wegen einer 
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Unterstützung der Baader-Meinhof-Gruppe (s. 28. April). Ferner 

muß "Bild" die bisher verweigerte Gegendarstellung Kuhlmanns ab- 

drucken. 

Ein Vierteljahr früher als geplant erfolgt der Durchbruch für die 

2. Ringstraßen-Unterführung der Bundesbahn. Dazu mußten 250 t der 

eh. Stahlbrücke und 1.000 t Widerlager der alten Brücke entfernt 

und eine 15 m lange Brückenplatte unter voller Aufrechterhaltung 

des Bundesbahnbetriebes von Norden und Süden verschoben werden. 

Der Kühlhaus-Neubau der schwedischen Firma Frigoscandia auf dem 

Gelände an der Balkenstraße ist nun durch die Unterzeichnung des 

notariellen Grundstückvertrages gesichert. In der 1. Baustufe ist 

ein 60.000 Kubikmeter umfassender Kaltlagerraum geplant. Die 

Investitionen des Unternehmens belaufen sich auf 11 Mio DM. Zu 

nächst sollen 40 Personen beschäftigt werden. Die Bauarbeiten 

beginnen im Juli d.J. 

Mit einer Rede des Oppositionsführers im nordrhein-westfälischen 

Landtags, Heinrich Köppler, in der Aula der Bildungsanstalt für 

Frauenberufe fanden gestern die Wahlveranstaltungen der CDU in 

Gelsenkirchen ihren Höhepunkt und Abschluß. Köppler würdigte in 

seiner Rede die Verdienste des Gelsenkirchener Landtagsabgeordneten 

Wolfgang Jaeger. Der Kreisvorsitzende Günter Volmer teilte mit, 

die CDU habe den Innenausschuß des Bundestages um Klärung der 

Vorwürfe gegen den SPD-Spitzenkandidaten Werner Kuhlmann gebeten. 

Kurz vor seinem 40jährigen Dienstjubiläum tritt der Leitende 

Schutzpolizeidirektor Hermann Krauß in den Ruhestand. 

Die Gewerkschaftsjugend veranstaltet ein Chile-Solidaritätsfest 

mit dem chilenischen Volkssänger Juan Miranda. Die Rede hält 

DGB-Sekretär Dieter Reppekus. 
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Der Präsident des Landesoberbergamtes, Albert Coenders, überreicht 

dem Grubenkontrolleur Hugo Biesewinkel vorn.Bergamt Gelsenkirchen 

das Bundesverdienstkreuz. Biesewinkel, der seit 1965 Bundesvor 

sitzender der Knappenvereine ist, arbeitet seit 10 Jahren beim 

hiesigen Bergamt. 

01. Mai 

10.000 Menschen versammeln sich zur Zentralen Maikundgebung des 

Deutschen Gewerkschaftsbundes unter dem Motto "Sichere Arbeits 

plätze - Gerechtigkeit - Starke Gewerkschaften - DGB - Inter 

nationales Jahr der Frau" auf dem Hauptmarkt. Bundeskanzler Helmut 

Schmidt tritt in seiner Rede für die gleichberechtigte Mitbestimmung 

in Großunternehmen aller Industriezweige ein. DGB-Vorsitzender 

Heinz-Oskar Vetter fordert eine gerechtere Wirtschaftspolitk. Mit 

Transparenten wie "Stoppt Stillegung Texaco Bismarck" verweisen 

die Demonstranten auf die besonderen Wirtschaftsprobleme der Stadt. 

In Vorgriff auf den Straßenausbau des z.Z. in Erschließungsarbeiten 

befindlichen eh. Bismarck-Geländes östlich der Adenauerallee hat 

die Stadt dem Kaufmann Hans-Dieter Schemme ein 1.000 qm großes 

Betriebsgrundstück an der geplanten Straße C zur Verfügung gestellt. 

Die Firma Leibold-Großküchenservice, das auf einem Grundstück an 

der Hauptstraße in Alt-Gelsenkirchen untergebracht ist, will dort 

für 500.000 DM ein Ausstellungs-, Wohn- und Bürogebäude und eine 

Servicehalle in der Größe von 300 qm bauen. 

Der Verein Kommunikations- und Inforrnations-Centrum (Kornic) er 

öffnet mit einem Literatur-, Musik- und Informationsfest seine 

Räume im Hochbunker an der Arminstraße. 

Das mit dem Bahnhofshotel am Hauptbahnhof verbundene Regina-Licht 

spiel-Theater wird im Zuge des Stadtbahnbaues abgebrochen. In 

diesem Saal führte der einstige Gastronom Ernst Meisterfeld sein 

in den 20er Jahren berühmtes "Variete" durch. Nach dem 2. Welt 

krieg gründete er hier das "Theater des Westens", das Gelsenkir- 
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chener Operettentheater. 

Einstimmig wurde Heinz· Rex, Betriebsratsvorsitzender der Zeche Zoll 

verein, von den 15 Betriebsvertretungen der Bergbau AG Gelsenkirchen 

zum Vorsitzenden des BAG-Gesamtbetriebsrates gewählt. 

Neuer Rennkommentator auf der Trabrennbahn Nienhausenbusch ist ab 

sofort der als Sprecher des FC Schalke 04 im Parkstadion und als 

freier Pferdesportjournalist bekannte Werner Hansch. 

"Mut zu Maß und Mitte" ist das Motto der vom Arbeitgeberverband 

Gelsenkirchen und Umgebung herausgegebenen Jahresbroschüre "Kurs 

75", in der die Errichtung einer Gesamthochschule in Gelsenkirchen 

als Möglichkeit zur strukturellen Entwicklung des Emscher-Lippe 

Raumes gewürdigt wird. 

Kaufmann Günter Stüben, Ehemann der Bauherrin in der Hülser Heide 

(s. 21. April), hat gegen den Stadtverordneten Egon Rossa beim 

Landgericht Essen eine einstweilige Verfügung gegen die Behauptung 

erwirkt, er sei einer der Neureichen von Gelsenkirchen, für den 

Gesetze keine Gültigkeit hätten. 

2. Mai 

Am 9. "Haus der offenen Tür" des Bauvereins Falkenjugend Gelsen 

kirchen e.V. wird Richtfest gefeiert. Die Begegnungsstätte für die 

Jugend an der Skagerrakstraße in Hüllen erhält den Namen "Fer 

dinand-Lassalle-Haus". Die Baukosten einschließlich Einrichtung 

betragen 1,2 Mio DM, die jährlichen Betriebskosten rund 100.000 DM. 

Ein weiterer Neubau in dieser Größenordnung ist in Schalke geplant. 

Der Ortsverband der Falkenjugend in der Feldmark mußte sein Heim in 

der Schmidtmannstraße 9 wegen Erweiterungsarbeiten im Altersheim 

räumen und ist nun im Haus Boniverstraße 32 untergebracht. 
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4. Mai 

Der große Gewinner der gekoppelten Landtags- und Kommunalwahlen in 

Gelsenkirchen ist die SPD. Bei den Landtagswahlen erreicht sie mit 

125.117 Stimmen (= 61,4 Prozent) einen Stimmenzuwachs von fast 3 

Prozent gegenüber der Wahl 1970. Dazu beigetragen hat auch die 

hohe Wahlbeteiligung, die mit 85,05 Prozent um 15 Prozent über der 

von 1970 liegt. Die CDU erreicht 68.593 Stimmen (= 32,6 Prozent), 

die FDP 8.973 (= 4,4 Prozent), die DKP 1.957 (= 0,9 Prozent) und die 

NPD 711 (= 0,3 Prozent). Gewählt sind die drei Kandidaten der SPD, 

Werner Kuhlmann, Karl-Heinz Edelbrock und Egbert Reinhard. Der 

bisherige CDU-MdL Wolfgang Jaeger stand auf Platz 30 der Reserve 

liste und wird nicht mehr im Düsseldorfer Landtag vertreten sein. 

Bei der Kommunalwahl erringt die SPD bei einer Wahlbeteiligung von 

84,64 Prozent 121.419 Stimmen (= 60,3 Prozent) und 32 der 34 Direkt 

mandate. Die CDU erreicht mit 66.882 Stimmen 33,1 Prozent. Die FDP 

verfehlt mit 9.709 Stimmen (= 4,8 Prozent) knapp die 5-Prozent 

Hürde. Die DKP kommt mit 3.505 Stimmen auf 1,7 Prozent. Im neuen 

Rat werden die SPD mit 43, ,die CDU mit 24 Sitzen vertreten sein. 

8 Prozent der abgegebenen Stimmen waren von Briefwählern, 1.000 

Stimmen ungültig. 

5. Mai 

In Auswertung der gestrigen Wahl legt Stadtrat Werner Nuth sein 

Amt im SPD-Unterbezirksvorstand nieder, da er die von der Bevöl 

kerung unterstützte Politik des SPD-Vorstandes und des Parteitages 

nicht voll akzeptieren könne. 

In Rotthausen wurde nun eine zweite Mieterinitiative gegen die 

Mieterhöhungen in den Häusern des Bauunternehmers Spieker im 

Wiehagen und in der Schevensstraße gegründet. 

Im 9. Sinfoniekonzert stellt sich Gastdirigent Reinhard Schwarz, 

Generalmusikdirektor von Hagen, als möglicher Nachfolger des Gel 

senkirchener GMD Ljubomir Romansky vor. Solist beim Violinenkonzert 

D-dur von Johannes Brahms ist der japanische Geiger Yasushi Abe. 
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6. Mai 

Auch bei den Wahlen für die fünf neuen Stadtbezirke hat die SPD 

am 4. Mai die klare Mehrheit der Stimmen erzielt. Im Stadtbezirk 

1 (Mitte) stellt sie 12 Abgeordnete, die CDU 7. Im Bezirk 2 (Nord) 

hat die SPD 10, die CDU 5 Sitze; in Bezirk 3 (West) SPD 9, CDU 4 

Sitze; in Bezirk 4 (Ost) SPD 9, CDU 4 Sitze; in Bezirk 5 (Süd), 

SPD 8, CDU 5 Sitze. 

In der Städtischen Kunstsammlung sind bis zum 1. Juni Acrylglas 

objekte des Schwäbisch-Gmünder Künstlers Ed Sommer zu sehen. 

Willi Hartung, Vorsitzender des ÖTV-Kreisverbandes, wurde in Worms 

einstimmig in die große Tarifkommission seiner Gewerkschaft gewählt. 

Er ist der erste Gelsenkirchener in dem höchsten Tarifgremium der 

ÖTV. 

7. Mai 

Zum stellvertretenden Aufsichtsratsvorsitzenden der VEBA-Chemie AG 

wurde der Betriebsratsvorsitzende des Werkes Scholven und Gesamt 

betriebsratsvorsitzender der VEBA-Chemie, Helmut Bahlau, gewählt. 

Verwaltungsdirektor Dr. Robert Manstetten (42) wird vom Vorstand 

der Bundesanstalt für Arbeit zum Leiter des Arbeitsamtes Gelsen 

kirchen bestellt. Manstetten, der 1963 in Aachen in die Arbeits 

verwaltung eintrat, leitet das Amt als vorläufig Beauftragter seit 

dem 16. September 1974. 

In der Stadtbücherei beginnt die 27. Jahrestagung des Vereins der 

Bibliothekare an öffentlichen Büchereien, bei der sich fünf Tage 

lang 350 Teilnehmer mit dem Thema "Bibliotheks- und Arbeitswelt" 

beschäftigen werden. 

Der Einzelverband Buer/Horst umfaßt nun 496 Mitgliedsfirmen. 26 
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Einzelhändler der Lebensmittelbranche verließen den Einzelhandels 

verband. 

Die gesamte Leistung der VEBA Kraftwerke Ruhr nach Inbetriebnahme 

des 640-Megawatt-Blockes Scholven G erhöhte sich im vergangenen 

Jahr auf 2.349 MW. Insgesamt mußte die Stromerzeugung jedoch um 

9,9 Prozent auf 10,2 Mrd/kWh zurückgefahren werden, da die Auf 

nahme der Energieversorgungsunternehmen um 1,269 Mio/kWh zurück 

ging. 

Die CDU-Ratsfraktion wählt einen neuen Vorstand ohne personelle 

Veränderungen gegenüber dem Vorstand der alten Ratsperiode. Vor 

sitzender Günte~ Volmer erhält 21 Stimmen (bei einer Stimment 

haltung), Stellvertreter Günter Krick 20 Ja, 2 Stimmenthaltungen 

und 2. Stellvertreter Werner Mörs 19 Ja, 1 Nein und 2 Stimment 

haltungen. 

Die DGB-Kreisjugendkonferenz hat das Betriebsratsmitglied vom 

Schalker Verein, Hans-Joachim Wagner (IG Metall), zum neuen Vor 

sitzenden des Kreisjugendausschusses gewählt. Er löst Manfred 

Winter, ebenfalls IGM, ab. In einer Entschließung fordert die DGB 

Jugend wirtschaftliche Entlastungen für arbeitslose Jugendliche, 

deren Zahl sie im Arbeitsamtbezirk auf 1.800 (unter 20 Jahren) 

schätzt. 

Die Glas- und Spiegel-Manufactur hat 1974 Umsatzeinbußen von 21 

Prozent hinnehmen müssen. Bedingt durch die rückläufige Baukon 

junktur sank der Umsatz von 164,5 auf 129,9 Mio DM. Der Personal 

bestand wurde von 1.749 auf 1,368 reduziert sowie Kurzarbeit ein 

geführt. Die Glas- und Spiegel-Beteiligung an der Westerwald AG, 

Wirges, wurde verkauft. Die Glaceries de Saint-Roch (Brüssel) ist 

seit Ende 1974 mit 76 Prozent an der Manufactur beteiligt. 
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8. Mai 

Trotz Auszahlung von Lohnkostenzuschüssen und Mobilitätszulagen in 

Höhe von insgesamt 8,7 Mio DM verzeichnete der Arbeitsamtsbezirk 

Gelsenkirchen im April weiterhin 6,6 Prozent Arbeitslose (12.488 

Personen) und lag damit an der Spitze der Städte und Gemeinden 

Nordrhein-Westfalens. Bei 2.188 offenen Stellen entfiel nur eine 

offene Stelle auf sechs Arbeitslose. Der Anteil der Ausländer an 

der Arbeitslosenzahl betrug 9 Prozent. Der Frauenanteil erhöhte 

sich von 36,2 auf 37,1 Prozent. Dagegen ging die Kurzarbeit bei 

bleibender Zahl der betroffenen Betriebe um 21,1 Prozent zurück. 

Die Küppersbusch AG konnte laut Geschäftsbericht 1974 mit 249 Mio 

DM ihre Umsatzerlöse um 8,7 Prozent gegenüber 1973 erhöhen. Der 

Anstieg geht insbesondere auf die positive Entwicklung im Haus 

gerätebereich zurück. Der Bilanzgewinn für 1974 beträgt 2,2 Mio 

DM. Die Investitionen lagen mit 5 Mio DM um 35 Prozent höher als 

1973. 

9. Mai 

Im Musiktheater wird der öffentliche Teil der Jahrestagung "Biblio 

thek und Arbeitswelt" eröffnet. über die Möglichkeiten der Büche: 

reien, verstärkt Industriearbeiter anzusprechen, sind als Sachver 

ständige u.a. Theodor Körner, Betriebsrat des Gußstahlwerkes und 

Vorsitzender des Verbandes deutscher Schriftsteller in NRW, zu 

hören. 

Die neue SPD-Landtagsfraktion wählt den Gelsenkirchener Landtags 

abgeordneten Egbert Reinhard zum parlamentarischen Geschäftsführer. 

MdL Werner Kuhlmann gehört dem Vorstand als Beisitzer an. Er hatte 

nicht wieder als stellvertretender Vorsitzender kandidiert. 

10. Mai 

Die SPD-Fraktion wählt in geheimer Abstimmung mit 39 von 41 Stimmen 
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Werner Kuhlmann zu ihrem Kandidaten für das Amt des Oberbürger 

meisters. Nachfolger von Willibald Heinrichs als Fraktionsvorsit 

zendem wurde Kurt Bartlewski (32 ja, 6 nein, 5 Enthalt~ngen). 

Die Stadt Gelsenkirchen wird als 1. kommunaler Schulträger der 

Bundesrepublik Deutschland eine Sonderschule für Autisten (Kinder 

mit Wahrnehmungs- und Kommunikationsstörungen) einrichten. Wie 

Schuldezernent Meya gestern auf einer Pressekonferenz mitteilte, 

wird die vom Land als Schulversuch bewilligte neue Sonderschule im 

Schulgebäude an der Spindelstraße in Hassel untergebracht und 

bereits am 1. September die Arbeit aufnehmen. Zum selben Zeitpunkt 

beginnt auch der Unterricht an der Sonderschule für Sehbehinderte 

im umgebauten Gebäude an der Beckeradsstraße in Buer. 60 bis 70 

Kinder werden hier in 6 Klassen lernen. 

Die Städte Marl und Herten haben beim Verwaltungsgericht G~lsen 

kirchen eine einstweilige Anordnung gegen die Neuwahl des Spar 

kassenvorstandes auf der Versammlung des Zweckverbandes Gelsen 

kirchen, Marl, Westerholt, Hamm und Polsum erwirkt. Die Städte 

begründeten ihren Schritt damit, daß sie wegen der kommunalen 

Neuordnung noch nicht ausreichend in der Versammlung vertreten 

seien. Der Verwaltungsrat hatte Mitte April die Nachfolger für 

die im nächsten Jahr ausscheidenen Sparkassendirektoren und Ver 

treter der Vorstandsmitglieder bestellt. 

Im Rahmen des Bundeskongresses des Vereins der Bibliothekare an 

öffentlichen Büchereien hielt die ÖTV-Fachgruppe "Bibliotheken" 

in der Frauenbildungsanstalt eine Kundgebung gegen die schlechte 

Bezahlung der Bibliothekare ab. 

Zum Abschluß der Bibliothekars-Jahrestagung lesen 5 Autoren der 

Arbeiterliteratur, darunter Josef Büscher und Richard Limpert, 

aus ihren neuesten Veröffentlichungen. 

Im Rahmen der Musiktheater-Reihe "Zu Gast bei ... " gibt die ameri- 
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kanische Sängerin Julie Griffeth mit Unterstützung von Lutz U. 

Flöth und weiteren Mitgliedern des Musiktheater-Ensembles eine 

Probe ihrer vielseitigen Talente. 

12. Mai 

Im Alter von 67 Jahren stirbt Ewald Schwabe, Ehrenringträger und 

SPD-Stadtverordneter für den Horster Süden von 1952 bis 1964. Der 

gebürtige Dortmunder und spätere Kaufmann in Horst vertrat bei 

seinem politischen Wirken, unter anderem in den Ausschüssen für 

Höhere Schulen, Sport, Bauverwaltung, mit Nachdruck auch die 

Interessen des Mittelstandes. 

Der Vorsitzende des Caritasverbandes, Karl Josef Kortenkamp, legt 

den Grundstein für das Altenzentrum Löchterheide. Das 8-Mio-DM 

Projekt soll 1976 fertiggestellt sein und umfaßt 40 Plätze_im 

Altenpflegeheim, 80 Plätze im Altenheim, 12 Personalappartements, 

3 Personalwohnungen und eine Altentagesstätte. 

Zum ersten Mal seit der Gründung der Kolpingfamilie Buer-Erle vor 

70 Jahren wurden auf dem Jahrestag auch Frauen in die Familie auf 

genommen. 

Der Löwenpark des Grafen Westerholt wurde um neue Steppentiere 

im Wert von 130.000 DM bereichert. 

13. Mai 

Wie der Vorstandsvorsitzende der VEBA Chemie AG, Dr. Heinrich 

Reinert, bei der Vorlage des Geschäftsberichtes 1974 bestätigt, 

prüft die Unternehmensleitung angesichts anhaltender Verluste im 

Bereich der Mineralölverarbeitung Maßnahmen, die über den im 

Januar verhängten Einstellungsstopp, den Abbau von Uberstunden 

und die Umsetzung von Belegschaftsmitgliedern hinausgehen. Die 

Anlagen sind zur Zeit nur noch zu 55 Prozent ausgelastet. 
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Die Wahl von Erwin Neumann zum Sozialdezernenten am 28. April ist 

von Stadtdirektor Helmut Bill gegenüber der Aufsichtsbehörde be 

anstandet worden, weil sich der CDU-Stadtverordnete und Gegenkandi 

dat von Neumann, Werner Mörs, an der Wahl beteiligte. 

Der amtierende Oberbürgermeister Josef Löbbert legt in der Sitzung 

des SPD-Unterbezirksvorstandes sein Amt als stellvertretender Vor 

sitzender nieder. 

Die Landesbaubehörde lehnt den Antrag der Stadt auf Enteignung 

eines .22 qm großen Grundstückes des Arz~es Dr. Hermann Dettmer 

an der Kurt-Schumacher-Straße 42 ab. Die Stadt, die das Grund 

stück für den Bau eines Bürgersteiges zu einem Preis von 25 DM 

pro qm erwerben wollte, muß nun entsprechend der Richtwerte 65 

DM zuzüglich 5 DM Wertzuwachs pro qm zahlen. 

14. Mai 

Nach dem Scheitern der Tarifverhandlungen für die Bekleidungsin 

dustrie ist es in der Gelsenkirchener Herrenkleiderfabrik Hennig 

& Eckert und bei der Bekleidungs-GmbH Rawe-Rheda in Westerholt 

zu Warnstreiks gekommen. 

Nach jetzt bekannt gewordenen Kostenentscheidungen des Oberver 

waltungsgerichtes Münster müssen die Kläger gegen den Floatglas 

bau aus der Lilienthal-, Stift- und Fürstinnenstraße in Feldmark 

die Hälfte der Gerichtskosten ihrer Prozesse tragen. Der Beschluß 

ausschuß der Stadt, die Stadt selbst und die Flachglas AG zahlen 

ein Sechstel der Prozeßkosten. Die Kläger hatten nach dem erfolg 

reichen Verfahren Müller gegen Flachglas AG ihre Streitsachen für 

erledigt erklärt. Laut OVG war deshalb nicht festzustellen, ob 

diese Anwohner ebenso von dem Werksbau beeinträchtigt worden wären. 

Dr. Rudolf Stoßberg gab auf der Mitgliederversammlung des Haus-, 

Wohn- und Grundeigentümer-Vereins den Vorsitz ab. Sein Nachfolger 



- 92 - 

wurde Richter a.D. Hubert Birkenhauer. 

Die SPD-Fraktion schlägt vor, nach dem bewährten Vorbild aus an 

deren Städten neben dem bisherigen Bauausschuß einen Stadtent 

wicklungs- und Planungsausschuß zu bilden. Der herkömmliche Bau 

ausschuß soll sich nur noch mit anstehenden Einzelprojekten aus 

dem Bereich des Tief- und Hochbaus befassen. 

Für die Aufnahme von regionalen Tarifverhandlungen in der west 

fälischen Bekleidungsindustrie treten zwischen 10.30 und 11 Uhr 

bei der Firma Wilken in Buer 600 Beschäftigte in den Warnstreik. 

Auch die Firma Marcona (200 Beschäftigte) wird bestreikt. 

Gegen 16.10 Uhr erschüttern wieder schwere Erdstöße den Stadtteil 

Uckendorf. 

Die Interessensgemeinschaft Katernberger-/Zollvereinsstraße, die 

Caritas und die Pfarrgemeinde St. Elisabeth Heßler weihen im Hause 

Katernberger Straße 30 a ein neues Freizeitzentrum für die Obdach 

losensiedlung ein. 

Schätzungsweise 2.000 Gläubige aus der St.-Martinus-Gemeinde 

Westerholt und des Dekanats Buer nehmen an der traditionellen 

Maiandacht im Westerholter Wald teil. 

Neuer Bezirksleiter bei der Bausparkasse Wüstenrot in Buer wird 

der 36jährige Bankkaufmann Wilfried Böckelmann. 

Nach Mitteilung des Vorstandes der.Veba Chemie AG wird der Bau 

eines gemeinsamen Verwaltungszentrums von Veba-Chemie und Gelsen 

berg AG wegen der schlechten Wirtschaftslage mit großer Wahrschein 

lichkeit nicht verwirklicht. Von den für 1975 veranschlagten In 

vestitionen in Höhe von 200 Mio DM wird etwa die Hälfte für den 

Ausbau der Polypropylen-Anlagen in Scholven verwendet, um den 
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petrochemischen Bereich zu stärken. Die übrigen Investitionsgelder 

entfallen auf den Bau eines "Hydro-Crackers" (Entschwefelungsan 

lage) in Scholven, einer Harnstoffanlage und einer Ammoniakfabrik 

in Brunsbüttel. 

15. Mai 

Die Gelsenwasser AG beabsichtigt, die seit Juli 1973 unveränderten 

Wasserpreise für Tarifabnehmer (Haushalt und Gewerbe) ab 1. Septem 

ber um annähernd 35 Prozent auf 1,69 DM pro Kubikmeter zu erhöhen. 

Durch die Preiserhöhungen sollen Absatzeinbußen in den ersten vier 

Monaten d.J. und Investitionsrückstände aufgefangen werden. 1974 

lag Gelsenwasser mit einer Wasserabgabe von 307 Mio Kubikmetern 

an der Spitze aller Wasserversorungsunternehmen der Bundesrepublik. 

Bei einem Umsatz von 169,2 Mio DM erwirtschaftete die Gesellschaft 

einen Jahresüberschuß von 20,4 Mio DM und einen Bilanzgewinn von 

10,98 Mio DM. 

Aus einer undichten Pipeline der Chemischen Werke Hüllen ist in 

Sutum auf der Weide des Landwirtes Kamphove (Tiemann) an der Flur 

straße Benzol ausgetreten. Die Chemischen Werke haben die vermut 

liche Fehlerquelle in einem Bereich von 200 m eingekreist und be 

reits 20 Fässer mit Schadstoffen abtransportieren lassen. Die 

Reparaturarbeiten werden noch Wochen in Anspruch nehmen. 

Das Bochumer Institut für Stadt- und Regionalplanung (Instre) legt 

bei einer Bürgerversammlung in der Siedlung Flöz Dickebank die 

ersten Ergebnisse einer Umfrage bei den Bewohnern der Zechensied 

lung vor, die den Wunsch der Bevölkerung nach einer Objektsanierung 

der Häuser bestätigen. Im Detail haben die Antworten überdurch 

schnittlich starke Nachbarschaftsbeziehungen, eine hohe Stadtteil 

gebundenheit und ausreichende, jedoch unkomfortable hygienische 

Verhältnisse ergeben. Der Leiter des Stadtplanungsamtes, Manfred 

Neubauer, fordert als Konsequenz daraus einen Kompromiß zwischen 

der Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten AG und der Bürgerinitiativej 

wonach künftig freigezogene Häuser wiederbelegt werden sollten. 
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Dr. Lech Domeracki, Präsident des Woiwodschaftsgerichtes Posnan 

und Stipendiat der UNO, wohnt einem Zivilprozeß am Amtsgericht bei. 

Pastor Erich Müller wird in der Bleckkirche in sein Amt als Kreis 

jugendpfarrer eingeführt. Pastor Müller kam 1970 als Kreisjugend 

diakon zum Kirchenkreis Gelsenkirchen. 

Im Max-Planck-Gymnasium wird der 40-Minuten-Film "Wir erkunden 

Arbeitgeberverbände" aufgeführt, den der Studienkreis Schule/Wirt 

schaft beim Arbeitgeberverband mit Hilfe von Oberstufenschülern 

und -schülerinnen des Max-Planck- und Annette-von-Droste-Hülshoff 

Gymnasiums gedreht hat. 

16. Mai 

Wasserproben der Chemischen Werke Hüls und des Hygiene-Institut 

ergaben jetzt, daß das Brunnenwasser im Sutumer Bereich durch das 

dort ausgelaufene Benzol nicht verseucht wurde. 

17. Mai 

In der vergangenen Nacht wurden in der Neustadt gegen 23.54 Uhr 

erneut heftige Erdstöße verspürt. 

Die Landesregierung teilte auf eine kleine Anfrage des MdL Egbert 

Reinhard mit, daß die Zweckentfremdung von Wohnraum - wie im Fall 

der Siedlung "Flöz Dickebank" - auch künftig nicht unter Verbot 

gestellt wird, da die Wohnungsversorgung in Gelsenkirchen ausge 

glichen und nicht gefährdet sei. Diese Antwort der Landesregierung 

geht dem Vernehmen nach auf eine Stellungnahme der Stadtverwaltung 

zurück. 

Die SPD-Fraktion wählt den Dipl.-Sozialwissenschaftler und Jung 

sozialisten Jörg Reimann (29) zum neuen Fraktionsgeschäftsführer. 

Er folt Karl-Heinz Wolf, der nicht mehr aufgestellt wurde. 
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Die Holztribüne auf der Trabrennbahn wird abgerissen und an ihrer 

Stelle eine Parklandschaft mit Bänken errichtet. Außerdem richtet 

der Rennverein Kinderspielplätze, Pony-Reitbahn sowie ~ee- und 

Fernsehräume ein. 

18. Mai 

20.000 Besucher sehen auf der Horster Galopprennbahn den Hengst 

"Kronenkranich" aus dem Stall Moritzberg unter Jockey Harro Remmert , 

im traditionellen Henckel-Rennen siegen. "Kronenkranich" stellt 

die neue Rekordmarke von 1.38,1 Min. auf. 

20. Mai 

Die Langenberger Elektro~Firma Eldur GmbH will schon in den nächster1 

Wochen nach Gelsenkirchen ziehen, um die Zuschüsse aus der Ein 

gliederungshilfe der Bundesanstalt für Arbeit in voller Höhe in 

Anspruch nehmen zu können. Das Unternehmen hat als Zwischenlösung 

vor der endgültigen Ansiedlung an der Benzstraße in Erle eine eh. 

Kleiderfertigungshalle an der Dickampstraße gemietet und bereits 

110 Kräfte beim Arbeitsamt angefordert. 

Die Betriebsverwaltung Gelsenkirchen von Gelsenwasser plant in 

diesem Jahr Baumaßnahmen in Höhe von 10 Mio DM. U.a. werden Lei 

tungen von 600 und 400 m Länge in der Bleck- und der Küppers 

buschstraße verlegt. 

21. Mai 

Die Glückauf-Brauerei wird - wie auf der 80. Hauptversammlung mit 

geteilt - auch weiterhin ihre Selbständigkeit behalten. 1974 ver 

kaufte die Brauerei rund 240.000 Hektoliter Bier, darunter 22.000 

Hektoliter Konzernbiere. Die Umsatzerlöse betrugen 24 Mio DM. Für 

das laufende Geschäftsjahr rechnet der Vorstand mit einer kleinen 

Steigerung von 0,3 bis 0,5 Prozent. Noch in diesem Jahr soll eine 

neue Abfüllanlage für rund 600.000 DM und mit einer Kapazität von 
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24.000 Hektolitern fertiggestellt werden. 

Mit 38,56 Mio DM erzielte der Westdeutsche Traber-, Zuchter- und 

Rennverein 1974 auf der Trabrennbahn in Gelsenkirchen bei 81 Ver 

anstaltungen mit 976 Rennen trotz mäßigen Wetters und der Fußball 

Weltmeisterschaft ein Ergebnis, das nur um 2,1 Prozent unter dem 

des Rekordjahres 1973 lag. 

22. Mai 

Nach dem jüngsten statistischen Vierteljahresbericht der Stadt ist 

das Bildungsniveau der Schulabgänger seit Beginn der 70er Jahre 

beachtlich gestiegen. Von allen 1974 an Gelsenkirchener Schulen 

Entlassenen haben 14,4 Prozent das Abitur (1970 erst 8,6 Prozent). 

Dagegen sank die Zahl der Schulabgänger, die sich für eine Berufs 

ausbildung entschieden, von 55 Prozent im Jahre 1968 auf 42 Prozent 

in 1973. 

Die Stadt verlängerte der Westdeutschen Wellpapierfabrik GmbH, 

Düsseldorf, einer Zweigfirma der Vereinigten Papierwerke Schickedan: 

& Co., die Option auf ein Gelände von 65.000 qm an der Grothus 

straße in Heßler bis zum 31. Dezember 1977. Die Schickedanz-Gruppe 

plant dort den Bau einer Auslieferungshalle für 60 Mio DM. Nach 

dem Vollausbau der geplanten Anlage werden dort rund 1.200 neue 

Arbeitskräfte benötigt. 

Der SPD-Unterbezirksparteitag beschließt, der CDU den Posten des 

2. OB-Stellvertreters unter der Bedingung anzubieten, daß die 

Oppositionspartei im Rathaus den SPD-Oberbürgermeister und seinen 

1. Vertreter mitwählt. Mit 135 : 107-Stimrnen wird dagegen der Vor 

schlag des Unterbezirks-Vorstandes abgelehnt, im Rahmen der Ver 

handlungen mit der CDU die Stellvertreterposten für die Bezirks 

ausschüsse Mitte und Süd anzubieten. Dort verfügt die SPD nicht 

über die 2/3-Mehrheit. 
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Zwei morsche Eichen mit einem Umfang von 80 cm werden auf dem Ge 

lände der stattlichen Strafvollzugsanstalt an der Munckelstraße 

gefällt. 

Mit vier Sprengmaßnahmen an den Montagegerüsten des Brückenbau 

werkes an der Ringstraße werden in den nächsten 3 Wochen die 

technischen Arbeiten dieses Bauvorhabens abgeschlossen. 

Mit John Fords klassischem Western "Ringo" eröffent das Kommunale 

Kiono nach dreijähriger Diskussiorr im Schauburg-Studio Buer sein 

Programm, das jeweils donnerstags drei selten zu sehende Filme 

einem breiteren Publikum anbietet. Für die Programmgestaltung 

ist eine Auswahlkommission mit Vertretern der Volkshochschule, der 

Stadtbücherei, des Kulturamtes und drei Journalisten verantwortlich 

Zur Finanzierung begleitender filmkundlicher Informationen hat das 1 

Kulturamt beim Rat Mittel in Höhe von 1.000 DM beantragt .. 

23. Mai 

In Form einer Dringlichkeitsentscheidung hat die Stadt Widerspruch 

gegen die von der Gelsenwasser AG geplante Wasserpreiserhöhung 

eingelegt. Nach Ansicht der Stadtverwaltung sind die von der All 

gemeinen Treuhandgesellschaft veranschlagten Selbstkostenpreise 

"übersetzt". 

Der Buersche Kaufmann und Ex-Bauunternehmer Theo Schäfer wurde vom 

Schöffengericht von dem Vorwurf des fortgesetzten Betruges um 

40.000 DM an mehreren Käufern von Eigentumswohnungen freigesproche~ 

Zum Zeitraum der Hypotheken-Zinsleistungen seiner Kunden habe 

Schäfer den auf ihn zukommenden Konkurs nicht aussehen können. 

Die kath. Gemeinde St. Pius zu Hassel verzichtet beim Kirchbau auf 

die Errichtung eines Turmes und will stattdessen eine 8 m hohe 

Figurenstele des Bildhauers Arnold Morkramer aus Bruchertseifen 

aufstellen. 
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24. Mai 

Nach fünf Jahren Dienstzeit als Oberbürgermeister hat Josef Löbbert 

(SPD) das Amt des Oberbürgermeisters niedergelegt. 

Das Amt für Stadtentwicklung hat eine "Kurzinformation" zum Thema 

"Langfristige Nachfrage nach Arbeitsplätzen in Gelsenkirchen" her 

ausgegeben. Das Amt vertritt darin die Ansicht, daß in erster 

Linie der Berufspendlersaldo verringert und das Bildungsniveau der 

Jugend langfristig angehoben werden müßten. Frauenarbeitsplätze 

und qualifiziertere Stellen seien dringend notwendig. 

Für die bei der VEBA-Chemie AG erwogenen Stillegungsmaßnahmen 

liegen nach Inforarntionen der DKP aus Kreisen der Konzernleitung 

und des Werkes Gelsenberg bereits Pläne vor, wonach im WerkScholven 

1.350 Betegschaftsmitglieder und im Gelsenbergwerk in Horst weitere 

1.000 Beschäftigte entlassen werden sollen. Ferner sei eine Redu 

zierung der AT-Angestellten um 40 Prozent sowie die Entlassung von 

400 Beschäftigten des Werkes Bottrop in Vorbereitung. 

Seit dem 1. Mai ist das Schlachthof-Hotel an der Grothusstraße an 

die Glückauf-Brauerei und den früheren Schalke-Jugendwart Karl 

Heinz ("Charly") Neumann verpachtet. Der bisherige Pächter Arthur 

Rose trat in Ruhestand. Die Stadt soll die Renovierungskosten von 

etwa 230.000 DM übernehmen. 

25. Mai 

Beim bisher größten Reitturnier in Buer, dem Jubiläumsturnier des 

Reit- und Fahrvereins Buer anläßlich seines 50jährigen Bestehens, 

treten 600 Pferde und 450 Reiter an. Vor rund 4.000 Zuschauern 

erringt Reinhold Schüsselberg von RV Werne dabei auf "Paradox" 

den "Großen Preis von Gelsenkirchen". 

Der Detmolder Bläserkreis gestaltet das 240. Casino-Konzert mit 

selten gespielten Werken von Mendelssohn, Mozart und Dvorak. 
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Gemeinsam mit dem 10. Jahrestag der neuen Friedenskirche feiert 

die Gemeinde der ev. methodistischen Kirche an der Luitpoldstraße 

ihr 100jähriges Bestehen. 

26. Mai 

Auf der konstituierenden Sitzung des Rates der Stadt Gelsenkirchen 

in der Wahlperiode 1975/79 wird der SPD-Landtagsabgeordnete und 

Bundesvorsitzende der Gewerkschaft der Polizei, Werner Kuhlmann 

(53), mit 40 von 67 Stimmen zum neuen Oberbürgermeister gewählt. 

Mit Egon Rossa (Buer) und Werner Haufe (Horst) stellt die SPD eben 

falls den 1. und 2. Stellvertreter des OB, nachdem die CDU das An 

gebot der SPD ablehnte, Franz Sandmann als 2. (statt wie bisher als 1 

1.) Bürgermeister zu nominieren. In seiner Antrittsrede führt OB 

Kuhlmann aus, daß sein besonderes Interesse neben der Vertretung 

der Arbeitnehmerschaft vor allen den sozialen Randgruppen gelten 
wird. 

Der Rat der Stadt hebt einstimmig den Beschluß über die Wahl von 

Ltd. Verwaltungsdirektor Erwin Neumann zum neuen Sozialdezernenten 

vom 28. April d.J. auf und setzt den TagesordnungspunktderPun 

mehrigen Wahl des Sozialdezernenten aus Gründen der Ausschreibungs 

gepflogenheiten von der Tagesordnung der Ratssitzung ab. Die Ver 

antwortlichkeit für den rechtlichen Fehler bei der Wahl vom 28.04. 

kann nicht mehr festgestellt werden. 

Mit 43 Stimmen der SPD beschließt der Rat der Stadt, aus Rechts 

gründen die Stelle des Oberstadtdirektors neu auszuschreiben. In 

dem allgemeiner gehaltenen Ausschreibungstext wird von dem Bewerber· 

um das Amt des Oberstadtdirektors nun nicht mehr die Befähigung 

zum Richteramt oder ein wirtschaftswissenschaftlicher Hochschul 

abschluß verlangt. 

Nach interfraktioneller Vereinbarung beschließt der Rat, nur noch 

einen Schulausschuß zu bilden, der auch für Hochschulfragen zu 

ständig ist, ferner einen gesonderten Ausschuß für Stadtentwicklung 
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und -planung zu benennen, den Gesundheits- und Klinikausschuß in 

Ausschuß für Umweltfragen, Gesundheit und Klinik umzubenennen sowie 

die Zahl der Sitze für den Haupt- und Finanzausschuß auf 21, bei 

den übrigen Ausschüssen auf 15 festzusetzen. 

Der Aufsichtsrat der VEBA-Chemie AG in Düsseldorf ermächtigt den 

Vorstand der Gesellschaft zur vorübergehenden Stillegung von Raffi 

neriekapazitäten und Chemieanlagen. vorbehaltlich der Zustimmung 

des Aufsichtsrates der Gelsenberg AG wird auch diese Gesellschaft 

wegen der schlechten Lage auf dem Mineralölmarkt in die Produk 

tionseinschränkung einbezogen. Im Gespräch ist eine Zahl von 1.000 

Kurzarbeitern oder sogar Entlassungen per Sozialplan. 

27. Mai 

Mit einem Filmabend stellen sich zum ersten Mal die 10 Mitglieder 

der Ende 1970 gegründeten Gruppe 119 von "amnesty international" 

der Öffentlichkeit vor. Die Gelsenkirchener Gruppe hat die Be 

treuung von drei Gefangenen übernommen. 

28. Mai 

Der Unterbezirk der sozialistischen Jugend Deutschlands "Die Falken' 

hat eine Untersuchung von 63 städtischen Kinderspielplätzen vor 

genommen und dabei zahlreiche Mängel festgestellt. Fast 83 Prozent 

der überprüften Plätze weisen keine Toilette auf. über ein Drittel 

der Sandkästen sind kleiner als 10 qm und zudem stark verschmutzt. 

Insgesamt entspricht die Anlage der Spielplätze aus pädagogischer 

Sicht nicht den Bedürfnissen der Kinder. 

Mit dem XXIII. Colloquium, das unter dem Thema Berufsvorbereitung 

im Systemvergleich der beiden deutschen Staaten stand, eröffnete 

das Ruhrseminar das diesjährige Programm der Arbeitsgemeinschaft 

"Schule und Wirtschaft". 
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Die Mitgliederzahl im Haus- und Grundbesitzerverein Buer erhöhte 

sich 1974 auf 1.665. Mit Hilfe des neu erworbenen Computers wurden 

für 3.500 Wohnungen Kostenberechnungen durchgeführt. 

Der städtische Rechtsdirektor Egbert Reinhard scheidet aus dem 

Dienst der Stadt aus. Die Versetzung in den Ruhestand ist eine 

Folge der nun auch für Kommunalbeamte gültigen Unvereinbarkeit 

von Amt und Mandat. 

29. Mai 

Bei den Verhandlungen über den Bau einer neuen Polizeidienststelle 

für den Schutzbereich Ost in .Erle hat das Landesinnenministerium 

die Genehmigung und Finanzierung des Projektes von der Auflage ab 

hängig gemach , in der Stadt die Polizeiaußenstellen zu schließen. 

Insgesamt sind acht Stellen zur Schließung vorgeschlagen, darunter 

die Wachen in Rotthausen, .Beckhausen, Hassel, Scholven und Schalke. 

Unklar ist noch die V,erwendung der Wachen in Resse,. Bulmke und 

Horst. 

Die Kunststein- und Zementwarenfabrik Anton Osterhoff GmbH an der 

Uferstraße begeht ihr 75jähriges Bestehen .. Das Unternehmen hat u.a. 

die Glückauf-Kampfbahn mit Werkstücken ausgestattet. 

Unter dem Thema "Arbeiterliteratur gestern und heute" steht eine 

von Hugo Ernst Käufer, stellvertretender Leiter der Stadtbücherei, 

zusammengestellte Ausstellung im Foyer des Bildungszentrums, die 

die Bedeutung Gelsenkirchens und der früheren Großstadt Buer als 

literarische Zentren des Rev·iers nachweist. Den Beginn der Arbeiter- 

1 ·teratur im Revier setzt Käufer mit der Uraufführ·ng des Chor- 

we r ke s "Glückauf- Szenen aus dem Bergmannsleben u am 5. Mai 1895 

im Germania-Saal in Schalke. 

30 .. Mai 

Mit einer Festwoche feiert der Fußballverein und Kreisligist SuS 
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Beckhausen 05 sein 70jähriges Bestehen. Vorsitzender im Jubiläums 

jahr ist Hans Lohmeyer. 

31. Mai 

Das Gelsenkirchener Fernsprechnetz ist ab heute über die neue Vor 

wahlnummer 02 09 (anstelle von O 23 22) erreichbar. Die fünfstel 

lige Vorwahlnummer war für die Auslandsdurchwahl zu lang, nachdem 

im Zuge der Fußball-Weltmeisterschaft der Aufbau der Fernmelde 

einrichtungen verstärkt wurde und im Ort schon sechsstellige Ruf 

nummern vorhanden sind. Bis 1979 soll Gelsenkirchen bisher an 

Bochum gebunden, eine eigene Knotenvermittlungsstelle werden. 

Die Deutsche Angestellten Gewerkschaft (DAG) führt im Hotel 

Maritim ihre 11. NRW-Landesverbands-Tagung durch. 167 Delegierte 

befassen sich mit 180 Anträgen. Unter den 200 Gästen befindet sich 

auch NRW-Wirtschafts- und Verkehrsminister Hans Ludwig Riemer. 

Am 29. April d.J. gründeten 13 der insgesamt 23 hauptamtlichen 

türkischen Lehrer und Lehrerinnen im Schulamt den "Verein der 

türkischen Lehrer in Gelsenkirchen und Umgebung'', der inzwischen 

als gemeinnütziger Verein angemeldet ist. 1. Vorsitzender ist 

Mustafa Cetin. 

Franz Zeilnhofer legte nach 16jährigem Wirken den Vorsitz beim 

Städtischen Musikverein nieder und wurde von seinem bisherigen 

Stellvertreter, Joachim May, abgelöst. 

Die seit 88 Jahren in Gelsenkirchen ansässige Glückauf-Brauerei 

startet auf dem Wildenbruchplatz ein dreitägiges Fest zum 100. 

Geburtstag der Stadt Gelsenkirchen. 

Nach der Kritik des Rechnungsprüfungsausschusses Anfang des Jahres 

hat die Brückenbauabteilung des städtischen Tiefbauamtes inzwische 

einen Dipl.-Ingenieur eingestellt, der die versäumten Eintragungen 
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in den Brückenbauverzeichnissen und -büchern nachliefern soll. 

1. • Juni 

Der städtische Oberamtsrat Norbert Wichelhaus (47) übernimmt die 

Leitung des Standesamtes als Nachfolger von Alfons Leitsch, der 

infolge Erreichens der Altersgrenze ausscheidet. Wichelhaus kam 

1945 zur Stadtverwaltung und leitete sieben Jahre die Geschäfts 

stelle des Oberbürgermeisters und Rates. 

Im Rahmen der Festwoche zum 75jährigen Bestehen der Pfarrgemeinde 

St. Barbara zelebriert Bischof Dr. Franz Hengsbach ein Festhochamt. 

Schwerpunkt der Woche ist die Ausstellung "Dokumente aus der Pfarr- 

geschichte". 

2. Juni 

In "Walter-Faber-Hausn umbenannt wurde das Haus des Bundesinnungs 

Verbandes des Gebäudereinigerhandwerks in Bonn als bleibende 

Erinnerung an den vor einigen Monaten plötzlich verstorbenen Bun 

desinnungsmeister, der zugleich Obermeister der Gelsenkirchener 

Innung war. 

3. Juni 

Obwohl die Absatzentwicklung der Veba Kraftwerke Ruhr (VKR) 1974 

durch die Situation auf dem Bausektor geschwächt wurde, konnte die 

VKR neue Verträge über eine Wärmeleistung von 2 Mio Kilokalorien 

pro Stunde abschließen. Geliefert wurden 3,7 Mio Kilokalorien je 

Stunde. Das mit einem Aufwand von 20 Mio DM eingerichtete Fern 

wärmenetz in Buer wurde um 1.000 m auf 43 km erweitert. Zur Zeit 

wird eine weitere Leitung von 1 km Länge zwischen dem VKR Berg 

mannsglück und dem Hauptverteiler an der Königswiese verlegt. Das 

650.000 DM-Projekt soll in 10 Wochen abgeschlossen sein. Zur Zeit ·! 

zählt die Gesellschaft in Buer 503 Abnehmer mit rund 15.000 Wohn- 

ungen. 
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Mit dem vorläufig letzten Großprojekt von 115 Mietwohnungen an der 

Schweidnitzer Straße in Erle will die Gemeinnützige Baugesellschaft 

der Stadt (GGW) im 25. Jahr ihres Bestehens ihre Neunautätigkeit 

abschließen und das Schwergewicht auf Instandhaltung, Modernisie 

rung und Sanierung verlagern. Das umfangreiche Programm wird mit 

5,5 Mio DM finanziert. Die GGW hat in 25 Jahren 8.647 Wohnein 

heiten, 40 gewerbliche Einheiten, 114 Wohnungen in Kleinsiedler 

stellen, 752 Wohnungen in Eigenheimen und 429 Eigentumswohnungen 

errichtet. 

Anläßlich einer Ausstellung "Modernisierung im Althausbesitz" in 

der Volksbank erläuterte Bezirksleiter Udo Besseler, daß nach 

einer Landesstatistik in Gelsenkirchen rund 1,2 Mio DM für die 

Modernisierung von Wohngebäuden benötigt werden. Ein Drittel der 

etwa 102.600 Wohnungen ist noch ohne Bad und 83,6 Prozent müßten 

mit einer Sammelheizung ausgestattet werden. 

4. Juni 

Nach interfraktioneller Vereinbarung zwischen SPD und CDU finden 

die Sitzungen des Haupt- und Finanzausschusses künftig an jedem 

ersten und dritten Freitag des Monats statt. Der Rat wird jeweils 

am Freitag der letzten Woche einberufen. 

Ohne Uberraschungen verliefen die Vorsitzendenwahlen in den konsti 

tuierenden Sitzungen der Ratsausschüsse für Rechnungsprüfung 

(Werner Mörs, CDU), Schulen (Karl-Heinz Kotowski, SPD), Kultur 

(Theodor Körner, SPD) und Personal (Hans Gertzen, SPD). 

Nach Ergebnissen eines umfangreichen Meßprograrnmes des Landes ist, 

wie Dr. Elmar Schrammek vom beteiligten Hygiene-Institut anläßlich 

des bevorstehenden Umweltschutz-Tages ausführte, die Emscher das 

am stärksten verschmutzte Gewässer im Regierungsbezirk. Der seit 

1971 konstant schlechte Zustand der Emscher lasse sich nur durch 

verstärkten Ausbau der städtischen Kanalisationsnetze, Erweiterung 

der zu 30 bis 40 Prozent überlasteten Kläranlagen und vor allem 
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verstärktes Umweltbewußtsein bei den industriellen und gewerblichen 

Einleitern auf Dauer verbessern. 

In der Reihe "Junge Solisten spielen große Konzerte" stellt sich 

mit dem Solinger Generalmusikdirektor Lothar Zagrosek ein weiterer· 

möglicher Bewerber um die Nachfolge von GMD Ljubomir Romansky vor.· 

5. Juni 

Der Vorstandsvorsitzende der Veba-Chemie AG, Dr. Heinrich Reinert, 

gibt auf der Belegschaftsversammlung in Scholven dreimonatige 

Kurzarbeit für 2.008 und 4.997 Beschäftigten bekannt. In den Pro-· 

duktionsbereichen der Sparten Erdöl (405 Kurzarbeiter), Organica 

sowie im Zentralen und Verwaltungsbereich soll die maximale Ar 

beitszeitverkürzung bis zu 20 Prozent betragen. 

Die Stadt hat 50.000 DM zur Werbung für den Umweltschutztag, u.a. 

einem Malwettbewerb, zur Verfügung gestellt. Nach Veröffentlich 

ungen der Verwaltung wurden 1974 240.000 qm Grünflächen, u.a. mit 

277.000 Sträuchern und Jungbäumen, neu angelegt. Der Grünetat be 

trug 18,5 Mio DM. 9,5 Mio DM wurden für die Abfallbeseitigung 

ausgegeben. 

Anläßlich des Umweltschutz-Tages hält der Arbeitskreis "Umwelt 

schutz'' des Staatlichen Gewerbeaufsichtsamtes Recklinghausen hier 

eine Tagung ab. 

Nach der Veba-Chemie und den Veba-Kraftwerken Ruhr hat nun auch 

der Schalker Verein einen Betriebsbeauftragten für Umweltschutz 

eingesetzt. 

Während in den Jahren 1963/64 hier 0,69 gr Staubniederschlag auf 

einen qm pro Tag ermittelt wurden, sank der Wert in den Jahren ~l 

1972/73 auf 0,31 gr. 



- 106 - 

Wegen eines Mangels in der Ortssatzung unterliegt die Stadt vor der 

3. Kammer des Verwaltungsgerichtes 15 gegen die Erhebung von An 

liegergebühren klagenden Geschäftsleuten aus der Markenstraße in 

Horst. Die Ortssatzung verstößt demnach gegen den Gleichheitsgrund 

satz, da sie nur für die Stadtbereiche gilt, für die ein Bebauungs- 

plan vorliegt. 

200 von 600 hier im Bergbau beschäftigten Frauen beteiligten sich 

an einer Fragebogenaktion der IG Bergbau und Energie Anfang d.J. 

Benachteiligt sehen sich die Frauen insbesondere hinsichtlich der 

Aufstiegschancen und Arbeitsplätze. über 90 Prozent beantworteten 

beispielsweise die Frage nach Weiterbildungsmöglichkeiten in den 

Betrieben negativ. 

Zu den Vorsitzenden wurden auf den jeweiligen konstituierenden 

Sitzungen der Ratsausschüsse für Umweltfragen, Gesundheit und 

Klinik Wolfgang Jaeger (CDU), für soziales Karl Kullik (SPD), 

Sport Karl Sewtz (SPD) und Verkehr Franz Sandmann (CDU) gewählt. 

Der FC Gelsenkirchen-Schalke 04 hat mit Fußball-Trainer Max Merkel 

einen Jahresvertrag mit einem Jahresgehalt von 180.000 DM zuzüglich 

einer Prämie in Höhe von 80.000 DM bei Meisterschaft oder Pokal 

sieg abgeschlossen. Merkel löst Ivica Horvat als Trainer ab. 

44 Diakonissen und Diakone der ev. Kirche Finnlands sind für einige 

Tage Gäste des CVJM der Dreifaltigkeitsgemeinde Erle. 

6. Juni 

Ebenso wie in Bund, Land und Ruhrgebiet ging im Arbeitsamtbezirk 

Gelsenkirchen im Mai die Arbeitslosenquote um 0,3 Prozent auf 

6,3 Prozent (= 11.851 Arbeitslose) zurück. Der Anteil der Frauen 

an der Gesamtarbeitslosenzahl beträgt unverändert 37,1 Prozent, 

der Ausländeranteil 9,2 Prozent. Die Zahl arbeitsloser Jugendlicher! 

unter 18 Jahren ohne abgeschlossene Berufsausbildung konnte um 

10,8 Prozent auf 601 gesenkt werden. Die Zahl der Kurzarbeiter 
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ging um 6,6 Prozent von 4.886 auf 4.565 zurück. Davon stellen die 

drei Wirtschaftsbereiche Elektrotechnik, Glas und Textil 63 Pro- 

zent. 

Zu Vorsitzenden der Ratsausschüsse für städtische Betriebe wurden· 

Heinrich Tomberger (SPD), für Stadtwerbung Helmut Eising (SPD), 

des Werksausschusses Günter Krick (CDU) und des Beschlußausschusses 

Theo Grude (CDU) gewählt. 

Mit einer knappen 27 : 26-Mehrheit bei zwei Enthaltungen spricht 

die Jungsozialisten-Delegiertenkonferenz dem stellvertretenden 

Vorsitzenden Eberhard Strobel wegen seines Verhaltens auf dem 

letzten SPD-Parteitag das Mißtrauen aus. Strobel hatte sich dort 

gegen die Bildung einer Kommission zur Untersuchung von Vorwürfen 

gegen einzelne SPD-Mitglieder ausgesprochen. 

7. Juni 

In der Städtischen Kunstsammlung in Buer wird die Jubiläums-Aus 

stellung des Bundes Gelsenkirchener Künstler eröffnet. Künstler 

bundvorsitzender Kurt Janitzki dankt der Stadt und der Stadt 

Sparkasse aus diesem Anlaß für die gewährte Unterstützung während 

der 25 Jahre des Bestehens. 

Zu Vorsitzenden der Ratsausschüsse für Stadtentwicklung und Stadt 

planung wurden Jochen Paß (SPD), für Bauvergabe Heinz Dörnemann 

(SPD), Grünanlagen Hermann Schwanewilms (CDU), Liegenschaft Heinz 

Menzel (SPD) und des Bauausschusses Kurt Bartlewski (SPD) gewählt. 

In Ergänzung der am 7. Mai veröffentlichten Zahlen zum Geschäfts 

jahr 1974 gibt der Geschäftsbericht der Glas- und Spiegel-Manu 

factur Schalke einen Bilanzverlust von 5 Mio DM bekannt. Die 

stärksten Einbußen brachte der Bereich Isolierglas mit einem 

29prozentigen Rückgang. Lediglich bei den vom Hochbau unabhängigen 

Reflexperlen ergab sich eine Steigerung von 14 Prozent. Erstmals 
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sank auch der Auslandsumsatz der Gesellschaft von 23,7 auf 21,7 

Mio DM; 

Der Gesamtschule Berger Feld ist die Federführung in einem For 

schungsvorhaben übertragen worden, das der weiteren Entwicklung 

des "Rahmenlehrplanes für ein eigenständiges Unterrichtsfach In 

formatik an der Sekundarstufe II" dient. Der Gelsenkirchener 

Informatik-Rahmenlehrplan ist bereits von sieben Schulen über 

nommen worden. (Vgl. 18. Februar d.J.). 

Nach 14jähriger Amtszeit legte GünterKlimasch (Schalke 04) den 

Vorsitz im Tischtenniskreis nieder und wurde zum Ehrenvorsitzenden 

ernannt. Neuer Kreiswert ist Karl-Heinz Martini vom VfB Kirchhellen 

8. Juni 

Die mit einem Kostenaufwand von mehr als 300.000 DM nach einem 

Entwurf des Architekten Franz Kreuz erstellte Friedhofskapelle in 

Resse wird eingeweiht. Gleichzeitig wird das Erweiterungsfeld des 

kath. Friedhofes mit Raum für 800 Bestattungen eingesegnet. Im 

Türmchen der Kapelle ist die 275 Jahre alte Glocke angebracht, die 

früher am alten Pastorat an der Hertener Straße hing. 

Der Westdeutsche Rundfunk nimmt das heutige der trivialen Musik 

gewidmete Casino-Konzert auf. 

9. Juni 

Erdstöße erschüttern gegen 16.15 Uhr erneut die Stadtteile Neu 

stadt, Uckendorf und Bulmke-Hüllen. 

Karl Luda, Kreisverbands-Geschäftsführer der CDU, ist für die 

Ratsperiode 1975/79 zum Geschäftsführer der Ratsfraktion gewählt 

worden. Außerdem wurde der Fraktionsvorstand durch drei Beisitzer 

- Hanni Paulfeuerborn, Franz Sandmann und Gerhard Buthmann - er~ 

gänzt. 
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Im Auftrag der Bundesanstalt für Arbeit verhandelt das Landesar 

beitsamt mit der Allgemeinen Ortskrankenkasse (AOK) über den Kauf 

von zwei Stockwerken im AOK-Verwaltungsgebäude an der Vattmann 

straße. Die AOK will ihren Verwaltungssitz nach Fertigstellung 

des Erweiterungsbaus in Buer zur dortigen Verwaltungsstelle ver- 

legen. 

Neues Königspaar des Schützenvereins Buer 1769 wird beim traditi 

onellen Schützenfest Rudolf Hawig, Leiter der Sparkassenzweigstelle, 

und Anni Tenhaven. 

10. Juni 

Im Ratshaus Buer konstituiert sich die 1. Bezirksvertretung der 

Stadt, die Vertretung Ost. Zum Bezirksvorsteher wird Friedrich 

Kowallek (SPD) gewählt. Die Vertretung will ihre Sitzungen ab 

wechselnd in den Stadtteilen Erle, Resse, Resser Mark abhalten. 

Die Gelsenkirchener Landtagsabgeordneten haben~ neuen Landtag 

zahlreiche Ausschuß-Funktionen übernommen. Werner Kuhlmann ist im 

Ausschuß für Kommunalpolitik, Wohnungs- und Städtebau sowie stell 

vertretendes Mitglied im Innenausschuß, Egbert Reinhard im Haupt 

ausschuß, Ältestenrat, Justizausschuß und stellvertretendes Mit 

glied im Innenausschuß. Reinhard ist ferner Vorsitzender des Wahl 

prüfungsausschusses und parlamentarischer Geschäftsführer der SPD 

Fraktion. Karl-Heinz Edelbrock ist im Ausschuß für Schule und 

Kultur, im Ausschuß für Grubensicherheit, sowie stellvertretendes 

Mitglied im Petitions- und im Haushalts- und Finanzausschuß. 

In der Auseinandersetzung um die Abholzung in der Hülser Heide 

haben sich die Bauherren, das Ehepaar Günter Stüben, und die SPD 

StadtveroLdneten Egon Rossa und Kurt Bartlewski, gütig geeinigt. 

Der Bauherr will das Gelände mit besseren Hölzern neu aufforsten. 

Die Sachverständigen vom Gartenbau- bzw. Liegenschaftsamt konnten 

jedoch bisher keine zuverlässigen Auskünfte über Stärke und Zahl 

der vormals vorhandenen Bäume geben. 
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11. Juni 

Der ehemalige Bueraner Bauunternehmer Werner Kalka will auf dem 

6.000 qm großen Grundstück zwischen Kurt-Schumacher-Straße und 

Cranger Straße in Buer (Bebauungsplan 161), das er aus der Konkurs 

masse der Theo Schäfer KG erworben hat, ein Bauprojekt von zwei 

bis zehn Geschossen in terrassierter Bauweise verwirklichen. Der 

auf 20 Mio DM veranschlagte Bau soll 78 Sozialwohnungen, Büros, 

eine Tiefgarage mit 170 Stellplätzen, einen Abenteuerspielplatz 

und einen Supermarkt umfassen. 

Um 14.15 Uhr bricht in der Naphthalin-Anlage der Kokerei Scholven 

ein Feuer aus, das erst nach zwei Stunden unter Kontrolle gebracht 

werden kann. Betriebsanlagen werden nicht beschädigt. 

Die Genehmigung des Gewerbeaufsichtsrates Recklinghausen für den 

Bau des bisher größten Kraftwerkblockes der Veba Kraftwerke Ruhr, 

den Block "F", liegt jetzt vor. "F" soll die Lücke zwischen den 

älteren 370-MW-Blöcken "B", "C", "D" und "E" im Süden und den 

nördlich gelegenen neuen 640-MW-Blöcken "G" und "H" schließen. Ein 

weiterer Block "A" ist im Süden geplant. Zur Zeit sind fünf Blöcke 

im Betrieb und kaum ausgelastet, da der Stromumsatz in den ersten 

drei Monaten des Jahres um 41 Prozent auf 1.754 Kilowattstunden 

zurückging. 

Die SPD-Ratsfraktion wird in Kürze mit der Beratung des Etats 1976 

beginnen. Sie beschloß die Bildung einer Kommission mit elf Fach 

bereichen - u.a. zur Lösung der Sanierungsprobleme in den Stadt 

teilen Neustadt, Rotthausen, Erle und Heßler -, die bis Mitte 

September die Meinungsbildung abgeschlossen haben soll. 

12. Juni 

In der Studionreihe "Das moderne Werk" bringt das Musiktheater im 

Revier im Kleinen Haus in einer Uraufführung Juri Smutnys einaktige 

Kammeroper "Der Doppelgänger", deren Libretto von dem Schweizer 

Dichter Friedrich Dürrenmatt stammt. Der Oper folgt am gleichen 
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Abend in choreographischer Uraufführung das indische Ballett "Lila 

Bagha" von Ballettmeister Jorge Sansinanea. 

Zwischen Stadtbahnbauamt und der für die Neustadtsanierung verant 

wortlichen Landesentwicklungsgesellschaft ist vereinbart worden, 

daß im kommenden Jahr die Häuser an der Ostseite der Bochumer 

Straße (Nr. 17 bis 31) freigezogen und niedergelegt werden müssen, 

um den Stadtbahnbau vom Verknüpfungspunkt Hauptbahnhof in Richtung 

Süden durchführen zu können. 

Das Kulturamt, das bisher im Haus des Bildungszentrums unterge 

bracht war, wird in das Hans-Sachs-Haus verlegt. 

Die Leistungsgemeinschaft Textilpflege (LTG) mit Sitz in Buer be 

steht seit 10 Jahren. Vorsitzender ist Heinrich Möller. In diesem 

Jahr führt die LTG eine Garantiekarte für das gesamte Bundesgebiet 

ein. 

13. Juni 

Auf der ersten konstituierenden Sitzung der Bezirksvertretung Mitte 

wird Pfarrer Werner Gerhard (SPD) zum Bezirksvorsteher gewählt. 

Neuer Pächter des traditionsreichen Hotels zur Post am Hauptbahn 

hof soll nach erfolgreichem Abschluß der Räumungsklage gegen die 

Riessersee-Hotelgesellschaft jetzt laut Presseinformationen der 

Inhaber des Balkan-Restaurants "International" an der Sellhorst 

straße, Anton Rupret, werden. 

Trotz der Kürzung der Investitionsprogramme für den öffentlichen 

Nahverkehr wird - wie das Presseamt der Stadt mitteilt - der Bau 

der Stadtbahn in Gelsenkirchen weiter vorrangig gefördert. Aller 

dings wird die 10km lange Strecke bisheriger Priorität von der 

Stadtgrenze Wattenseheid bis zum Forsthaus Erle auf die 5-km 

Strecke Neustadtplatz bis Trinenkamp gekürzt. 
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Als Signal für die Gesamtsanierung der Neustadt bezeichnet Ober 

bürgermeister Werner Kuhlmann beim Richtfest den Neubau Hoppe an 

der Bochumer Straße 1, den ersten gewerblichen Neubau im Sanie 

rungsgebiet. Der fünfgeschossige Bau mit Tiefgarage bietet 1.600 

qm Verkaufsfläche und Büroräume. Das 3. und 4. Obergeschoß steht 

für Sozialwohnungen zur Verfügung. Als ersten Neubau der Stadt 

hat er in seiner ausschließlich mit Strom gespeisten kombinierten 

Heizungs-, Klima- und Belüftungsanlage eine sogenannte Wärmerück 

gewinnungsanlage. 

Aus Anlaß des 100jährigen Bestehens der Firma Küppersbusch und 

Söhne AG werden im Ausstellungsraum an der Küppersbuschstraße 

Beispiele aus der Entwicklung der Herdproduktion gezeigt. 

Der CDU-Parteisekretär und Stadtverordnete Karl Luda (57) erhält 

für seinen Anteil an der Erarbeitung der organisatorischen Grund 

lagen der Parteiarbeit das Bundesverdienstkreuz. Luda ist seit 

30 Jahren Geschäftsführer des CDU-Kreises und damit dienstältester 

CDU-Geschäftsführer im Bereich der gesamten Bundespartei. Seit 1964 

ist der gebürtige Remscheider als CDU-Abgeordneter im Rat der Stadt. 

Entgegen den ursprünglichen Plänen der Schulverwaltung soll die 

Aufbaurealschule nur vorübergehend - im Schuljahr 1975/76 - im 

ehemaligen Lyceum am Rathausplatz Buer untergebracht werden, da 

die Räumlichkeiten dort für die im Laufe von drei Jahren erwartete 

Entwicklung der Aufbaurealschule zu 20 Klassen zu eng sind. Die 

Schule soll dann geteilt und im freiwerdenden Schulgebäude an der 

Bergmannsglücksstraße in Hassel und in Schulen im Gelsenkirchener 

Süden untergebracht werden. 

Bei den Personalratswahlen bei der Stadtverwaltung erzielt die 

ÖTV mit 33 von 39 Sitzen einen großen Erfolg. Drei weitere Per 

sonalräte gehören ebenfalls Gewerkschaftsgruppen des DGB an. Der 

"Bund Deutscher Kommunalbeamter und -arbeitnehmer" büßte zwei 

Sitze ein. Fünf Frauen wurden in den Personalrat gewählt. 
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Mit einer Sportwoche feiert DJK Rot-Weiß Wacker Bismarck (vormals 

DJK Schwarz-Weiß und DJK Rot-Weiß) das 50jährige Jubiläum. 180 

Aktive spielen heute in 12 Mannschaften. Die Vorsitzenden im Jubi 

läumsjahr sind H. Rump und W. Lamberty. 

14. Juni 

Die Bochurn-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG, die Straßenbahn Herne 

Castrop-Rauxel GmbH und die Vestische Straßenbahnen GmbH führen mit 

Wirkung vorn 1. Juli d.J. eine zeitbeschränktete Monatsnetzkarte zum 

Preis von 45 DM ein. Die Karte kann montags bis freitags von 9 Uhr 

bis Betriebsende sowie samstags, sonn- und feiertags ganztägig be- 

nutzt werden. 

In den vergangenen acht Jahren hat das Ruhrserninar mit nur 121.360 

DM an finanziellen Einsatz 10 wissenschaftliche Koloquien mit 1.200 

Pädagogen sowie Arbeitgeber- und Arbeitnehmervertretern und 21 drei 

tägige Seminare mit ca. 390 Pädagogen durchgeführt. Die jährliche 

Direktarbeit wird weiterhin aus zwei Kolloquien und vier dreitägigen 

Seminaren mit Betriebs- und Produktionserkundungen bestehen. 

Die Anlage des Kleingärtner-Vereins "Arn Asternwinkel" in Horst, die 

in den vergangenen drei Jahren jeweils Träger der vorn Kleingärtner 

bezirksverband verliehenen "Goldenen Rose" war, wird 10 Jahre alt. 

Den Vorsitz hat seit 1970 Anton Wagemann inne. 

Durch die Vermittlung des Liegenschaftsarntes hat die "Sozialhilfe 

e.V.'', eine Selbsthilfegemeinschaft Behinderter, in der Liborius 

straße 114 einen festen Standort gefunden. Sonderveranstaltungen 

und die wöchentlichen Treffen der 250 Mitglieder zählenden Organi 

sation werden jedoch weiterhin im Revierpark Nienhausen stattfinden. 

15. Juni 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann eröffnet als Schirmherr vor 6.000 

Besuchern den von der Falkenjugend veranstalteten "Tag des Kindes 
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im Berger Park, der mit dem Motto "Alle Kinder wollen spielen" 

steht. 

Das 10. städtische Sinfoniekonzert im Großen Haus des Musiktheaters 

im Revier ist dem 80jährigen Komponisten Carl Orff gewidmet. Unter · 

Mitwirkung der Frankfurter Singakademie und der Städtischen Chor 

gemeinschaft Herne sind die "Carmina burana" und - als Erstauf 

führung - "Trionfo di Afrodite" zu hören. Auf Einladung von General 

musikdirektor Ljubomir Romansky nimmt der bulgarische Botschafter 

in der Bundesrepublik Deutschland, Meschduretschki, an der Musik 

veranstaltung teil. 

Weihbischof Julius Angerhausen weiht die neuen Räume der kath. 

Italienischen Mission im neuen Pfarrzentrum der Pfarrgemeinde Lieb 

frauen in der Neustadt ein. Gemeinschaftsräume und Büros für die 

seelsorgerische und soziale Betreuung der ca. 2.400 hier lebenden 

Italiener haben eine Gesamtgröße von 300 qm. 

17. Juni 

Die "Gesellschaft für den Umweltschutz mbH", Wanne-Eickel, hat an 

ihrer Tankstelle an der Emscherstraße in Erle eine Altölsammel 

stelle für kleine Mengen eingerichtet. 

In der Zeit vom 18.04 bis 06.06. des Jahres stimmte die Stadt 

kämmerei über- und außerplanmäßigen Ausgaben von 500.000 DM zu. Bei 

spielsweise stieg allein der Zuschuß für den Revierpark Nienhausen 

in dieser Zeit um 100.000 DM. 

18. Juni 

Die SJD "Die Falken" beginnt heute mit dem Bau eines Musterkinder 

spielplatzes in Uckendorf, wo die Stadt das Gelände hinter dem 

städtischen Jugendheim an der Bochumer Straße zur Verfügung gestellt 

hat, das sowohl im Flächennutzungs-, als auch im entsprechenden 
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Bebauungsplan für einen Kinderspielplatz ausgewiesen ist. 

Dr. med. Hans-Peter Ahrens ist der neue Chefarzt der inneren Ab 

teilung des Knappschaftskrankenhauses in Uckendorf. Er hat seit 

1971 einen Lehrauftrag der Universität Hamburg und ist seit 1973 

dort Mitglied des Fachbeirates Medizin. 

Nach knapp siebenjähriger Verbandstätigkeit tritt der geschäfts 

führende Vorsitzende des Verbandes des Gaststätten- und Hotelge 

werbes, Hans Freudenstein, mit der Begründung zurück, nicht mehr 

mit der Spitze des Dachverbandes Westfalen zusammenarbeiten zu 

können. Zu seinem Nachfolger wird einstimmig Josef Tigges (36) 

gewählt. 

19. Juni 

Im Zusammenhang mit den im Mineralölbereich bestehenden Absatz 

problemen will nach der Veba-Chemie AG nun auch das Horster Werk 

der Gelsenberg AG eine dreimonatige Kurzarbeit für 710 der 1.500 

Beschäftigten einführen. 

Die beiden buerschen Bauunternehmen "Karl Schneider Straßen- und 

Tiefbaugesellschaft" und "Hans Hacke Baustoffe und Transporte", 

beide im Besitz des Kaufmanns Hans Hacke, werden nach Beendigung 

des Vergleichsverfahrens, das mit einer 60prozentigen Vergleichs 

quote abschloß, aufgelöst. 

Der SPD-Unterbezirksparteitag fordert mit deutlicher Zweidrittel 

mehrheit (163 der 250 gültigen Stimmen) den derzeitigen OB-Vor 

sitzenden Prof. Dr. Heinrich Meya auf, sich um das Amt des Ober 

stadtdirektors zu bewerben. Als neuer stellvertretender Vorsitzen 

der setzt sich Karl-Heinz Edelbrock mit 128 Stimmen nur knapp gegen 

den Jungsozialisten Kurt Woidwod (120 Stimmen) durch. 
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Der Jahresbericht des Hygiene-Institutes bilanziert 44.081 Proben 

der Abteilung "Wasserhygiene". Nach der Auswertung müßten die Werte 

bei rund 10 Prozent der kommunalen Kläranlagen als völlig unzu 

reichend betrachtet werden. 

Für das Musiktheater im Revier fordern die Sicherheitsbehörden nun 

mit Nachdruck, bis zum Herbst eine feuerfeste Abgrenzung zwischen 

Hauptbühne und Seitenbühnen, die beim Bau des Hauses vergessen oder 

eingespart wurde. Die Stadt wird für diese Sicherheitsauflage 

200.000 DM aufbringen müssen. 

Mit sieben Stimmen und bei 5 Enthaltungen wurde Thea Meineke (SPD) 

zur Vorsteherin der Bezirksvertretung Süd gewählt. 

Neuer Personalratsvorsitzender der allgemeinen Verwaltung wurde in 

Nachfolge von Theo Heinrichs Gerd Dopatka. 

Unter Leitung des Schuldezernenten Prof. Meya tagte der Schulaus 

schuß im Deutschen Städtetag NRW in den Zoo-Terrassen zu Fragen 

der Schulentwicklungsplanung. 

20. Juni 

Das nordrhein-westfälische Landeskabinett beschloß, die Fachhoch 

schule für die allgemeine Verwaltung mit Sitz in Gelsenkirchen erst 

am 1. August 1976 einzurichten. 

Das Urteil der 8. Zivilkammer des Landgerichtes Essen im Rechts 

streit zwischen der Flachglas AG Delog-Detag und der Stadt Gelsen 

kirchen vom 21. April d.J. wurde rechtskräftig. Gegen dieses Urteil 

hat die Floatglas AG in der fristgerechten Zeit bis zum 16. Juni 

keine Rechtsmittel eingelegt. 

Der Rat der Stadt wählt drei SPD-Stadtverordnete - Oberbürger- 



- 117 - 

meister Werner Kuhlmann (35 Stimmen), Prof. Dr. Heinz Meya (35 

Stimmen) und den Fraktionsvorsitzenden Kurt Bartlewski (35) - zu 

den neuen Vertretern der Kommune im Aufsichtsrat der Bochum-Gel 

senkirchener-Straßenbahnen AG. Der CDU-Vorschlag, (Verkehrsaus 

schußvorsitzender Franz Sandmann) erhält mit 25 Stimmen auch zwei 

Stimmen der SPD. 

Stadtkämmerer Walter Stemmermann stellt in seinem Rechenschaftsbe 

richt für das Jahr 1974 vor dem Rat der Stadt einen positiven Ab 

lauf angesichts der relativ schlechten Finanzkraft fest, bei dem 

die wichtigsten Investitionsvorhaben durchgeführt werden konnten. 

Im Verwaltungshaushalt wurde ein Uberschuß von 17,3 Mio DM erwirt 

schaftet, der dem Vermögenshaushalt zugeführt wurde. Uberproportio 

nal stiegen die Leistungen im Bereich der sozialen Sicherung. Die 

Personalausgaben machten 38,1 Prozent des Verwaltungshaushaltes aus. 

Die Deutsche Bank eröffnet ihre neue Zweigstelle im Weiser-Bau an 

der Springestraße in Buer. Die Geschäftsräume in dem vierstöckigen 

Bau umfassen 400 qm. 

Für 2,1 Mio DM baut die Kirchengemeinde Resse auf dem Grundstück 

Ahornstraße 170 ein Altenzentrum mit 16 Wohnungen sowie ein Pfarr 

haus für den Seelsorger des 2. Resser Bezirkes. 

Die Hasseler Ortsgruppe der IGBE hat sich in einem Schreiben an die 

Ruhrkohle AG gegen die bis zu zwanzigprozentige Erhöhung der Mieten 

in den RAG-Wohnungen in Buer-Hassel-Nord gewandt. 

Die Baskett-Schülermannschaft des FC Schalke 04 wird mit einem 

86 : 59-Sieg über Hamburg neuer Deutscher Meister. 

21. Juni 

Um ein weiteres Ansteigen der Personal- und Sachkosten im Laufe 

der nächsten Jahre zu verhindern, der 1976 einen Anteil von 50 
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Prozent der Haushaltsausgaben erreichen wird, hat der Personalaus 

schuß die Stadtverwaltung beauftragt, den Personalstand kritisch 

zu überwachen und auslaufende Planstellen in naher Zukunft nicht 

mehr neu zu besetzen. 

Während der Parlamentsferien wird der Ratssitzungssaal der von 55 

auf 67 gestiegenen Zahl der Ratsmitglieder angepaßt. Die Umbau 

maßnahmen kosten 130.000 DM. 

Mehrere hundert Mitglieder der Falkenjugend unternehmen eine Demon 

stration zum Bau des Abenteuerspielplatzes nach ückendorf, um ihre 

Forderung nach baldiger Verwirklichung der drei von der Stadt zu 

gesagten Abenteuerspielplätze zu unterstreichen. 

An der Industriestraße in Horst erfolgt der erste Spatenstich für 

das seit 1972 geplante Pfarrzentrum der St.-Hippolytus-Gemeinde. 

Der für 1,5 Mio DM auf einer Fläche von 620 qm entstehende Bau um 

faßt ein dreigeschossiges Wohnhaus und einen eingeschossigen Kom 

plex mit Altentagesstätte, Bücherei, Jugendräumen und Pfarrsaal. 

23. Juni 

Zum ersten Mal findet in Zusammenarbeit der Polizei, der Stadt und 

der Verkehrswacht eine großangelegte Verkehrssicherheitswoche statt, 

in der vor allem Fußgänger auf die Verkehrsvorschriften hingewiesen 

werden sollen. Vom 1. Januar 1972 bis 31. Mai 1975 waren 1 .833 Fuß 

gänger an Unfällen im Stadtgebiet beteiligt, davon wurden 1.621 

verletzt und 84 getötet. 

Die Gesamtschule Berger Feld war am Wochenende zum ersten Mal 

Tagungsort des Landeselternrates der Gesamtschulen von Nordrhein 

Westfalen, der sich insbesondere mit den Mitwirkungsmöglichkeiten 

der Eltern bei Konferenzen beschäftigte. 
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24. Juni 

Die Kolpingfamilie Gelsenkirchen-Zentral enthüllt zum Gedächtnis 

an ihren ehemaligen Präses, Vikar Heinrich König, im Kolpinghaus 

eine Gedächtnistafel. König wäre heut 75 Jahre alt geworden. Er 

starb an seinem 42. Geburtstag im KZ Dachau. 

Der Kreis der Familien, die kostenlos den Ferienpaß der Stadt er 

halten können, ist durch einen Ratsbeschluß erweitert worden. Mit 

der Zugrundelegung des anderthalbfachen Regelsatzes der Sozial 

hilfe zuzüglich Miete werden nun auch Familien erfaßt, die von 

einer Arbeitslosenunterstützung leben müssen. 

Die Vestische Straßenbahnen GmbH hat nach ihrem jetzt vorgelegten 

Bericht für 1974 im vergangenen Jahr einen Verlust von 5,25 Mio DM 

erlitten. Das für dieses Jahr geschätzte Minus von 10 Mio DM soll 

durch Fahrplanausdünnung als einzige Sparmöglichkeit aufgefangen 

werden, da sich Fahrpreiserhöhungen nicht als optimales Sanierungs 

mittel erwiesen haben. Die Fahrgastzahlen sanken 1974 um 2,1 auf 

5,1 Mio und sind damit auf den Stand von 1972 zurückgegangen. Die 

Vestische investierte 10,5 Mio DM, unter anderem für 40 Standard 

Omnibusse und die Gleisverlegung am Rathaus Buer. 

Zum Vorsteher der Bezirksvertretung Nord wird im Rathaus Buer 

Klaus Ambelang (SPD) gewählt. 

Um die Wasserversorgung auch in Notfällen sicherzustellen, muß die 

Stadt auf Aufforderung des Regierungspräsidenten drei zusätzliche 

Bohrbrunnen anlegen. 

Ein Novum in Nordrhein-Westfalen bedeutet die Gründung des Kunst 

kreises der Gelsenkirchener Polizei, der sich für die künstlerische 

Weiterbildung und die Realisation von Ausstellungen einsetzen will. 

Der Kunstkreis besteht zur Zeit aus 10 Mitgliedern. 
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25. Juni 

Als letzte der fünf Bezirksvertretungen konstituiert sich die Ver 

tretung West mit der Wahl von Helmut Dreyer (SPD) zum Bezirksvor 

steher. Als erstes Thema wird die Planung eines Schulzentrums be 

handelt, dessen Standort im Bereich der Geschwister-Scholl-Real 

schule/Hauptschule Vestische Straße im Horster Zentrum oder im 

Komplex Albert-Schweitzer-Straße in Beckhausen möglich ist. 

Nach 17monatiger Bauzeit wird das neue Kinderheim St. Elisabeth 

an der Cranger Straße in Erle seiner Bestimmung übergeben. 72 

Kinder werden hier in drei zweigeschossigen Wohntrakten mit einer 

Nutzfläche von 1.800 qm untergebracht. 

Das städtische Tiefbauamt baut an der Schulstraße in Erle gegen 

über der Einmündung Darler Straße eine neue Wohnstraße mit der 

Bezeichnung "Wiemannsweg". 

26. Juni 

Die Stadt-Sparkasse erwägt, sich aus Ersparnisgründen an die EDV 

Buchungsanlage des Westfälisch-Lippischen Sparkassen- und Giro 

verbandes in Münster anzuschließen. Von dieser Rationalisierungs 

maßnahme wären 30 Beschäftigte betroffen. 

27. Juni 

Die Fraktionen von SPD und CDU verstandigen sich im Haupt- und 

Finanzausschuß darauf, daß keine Vorstellung von Bewerbern um die 

Stelle des Oberstadtdirektors stattfinden soll und der 15. Juni 

als Wahltermin vorgesehen wird. 

Wie der Vorstandsvorsitzende der Gelsenwasser AG, Dr. Benno Weimann 

vor der Hauptversammlung des Unternehmens im Musiktheater mitteilt, 

könnte der Wasserpreis für Tarifkunden um 0,14 DM günstiger sein, 

wenn die derzeitigen Steuerbelastungen für Substanzerhaltungsmaß- 
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nahmen wegfallen. Weitere Entlastungen des Preises ergäben sich 

darüberhinaus bei verbessertem Gewässerschutz. Die Gelsenwasser 

Gruppe hat in den ersten fünf Monaten des Jahres Absatzeinbußen 

von 11,2 Mio cbm, das sind 8,8 Prozent weniger als im Vergleichs 

zeitraum 1974, zu verzeichnen. Für das Gesamtjahr wird mit einem 

Verlust von insgesamt etwa 20 Mio cbm gerechnet. Die Hauptver 

sammlung schüttet auf den Bilanzgewinn von 1974 in Höhe von 10,98 

Mio DM eine Dividende von 12 Prozent aus. 

Die vom Rechnungsprüfungsausschuß kritisierte Abteilung Brückenbau 

im städtischen Tiefbauamt hat einen 20seitigen Bericht vorgelegt, 

wonach die Abteilung aus Personal- und Geldmangel nicht die ge 

setzlich vorgeschriebenen Brückenbücher habe weiterführen können .. 

Demnach wurden 1962 für 7 Mio DM Brücken gebaut. Die Abteilung 

war damals mit einem Leiter und 5 Ingenieuren besetzt. 10 Jahre 

später wurden für 72 Mio DM Brücken gebaut, ohne daß die Zahl der 

Mitarbeiter in der Abteilung erhöht wurde. 

Im Halfmannshof präsentiert sich Rolf John, seit August 1974 Mit 

glied der Künstlervereinigung, mit einer Einzelausstellung von 

50 grafischen Blättern und Objekten konkretistischer Prägung. 

Auf Initiative des Gelsenkirchener Ausländerkreises und des ev. 

Sozialpfarramtes findet in Bochum der erste deutsche Ausländer 

kongreß statt, der in vier Arbeitsgruppen Rechtsstellung, Bildungs 

chancen, Wohnungssituation und Integrationsmöglichkeiten der Aus 

länder behandelt. In einem u.a. von Schul- und Kulturdezernent 

Prof. Dr. Meya unterzeichneten Aufruf wird ein neues Ausländer 

gesetz, die Schaffung gleicher Bildungschancen, die Erarbeitung 

eines Wohnraumbeschaffungsprogrammes und die Anerkennung des Aus 

länders als gleichberechtigten Mitbürger gefordert. 

28. Juni 

Der Kraftfahrerclub "Starke Achse" Rotthausen im ADAC begeht mit 

einer Festwoche sein 75jähriges Bestehen. Vorsitzender im Jubi- 

läumsjahr ist Heinz Schmitt. 
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30. Juni 

Vor rund 50.000 Zuschauern fanden am Wochenende im Parkstadion die 

75. Deutschen Leichtathletik-Meisterschaften statt. Die erfolg 

reichsten Teilnehmer waren Ellen Wellmann aus Leverkusen und Klaus 

Ehl aus Wattenseheid mit je drei Meistertiteln. Prominentester 

Gast auf der Tribüne war Bundesinnenminister Prof. Werner Maihofer. 

Auf der Versammlung des Bürgervereins Beckhausen-Sutum 1910 zum 

Thema "Benzol-Affäre Sutum" erklärt Helmut Dreyer, Vorsitzender 

der Bezikrsvertretung West, in Vertretung von Oberbürgermeister 

Werner Kuhlmann, daß man die Industrie durch das Bauordnungsamt 

dazu verpflichten müßte, jegliche Umweltgefahr auszuschließen. 

Bürgervereinsvorsitzender Fritz Mordau kritisiert, daß die Schadens 

stelle nicht abgesichert wurde. Auf engstem Raum führten ein Gas 

roh~, eine Benzolleitung, eine Benzin- und Dieselleitung sowie 

mehrere Stromkabel durch das Wohngebiet. Von der Schadensstelle 

seien inzwischen 500 LKW-Ladungen verseuchter Erde weggefahren 

worden. 
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Oberbürgermeister Werner Kuhlmann empfängt auf Schloß Berge 

den polnischen Chor "Surma" aus Warschau, der auf Einladung 

des Bundes der Polen in Gelsenkirchen zu Besuch ist. Der Chor 

leiter, Präses Casimierz Stobiecki, dankt dem Oberbürgermeister 

dafür, daß die Stadt die Schirmherrschaft über die Feier zum 

30jährigen Bestehen der Volksrepublik Polen übernommen hat. 

1. Juli 

Oberstadtdirektor Dr. Hans Georg König ist durch Uberreichung 

der Urkunde an seine Ehefrau durch Oberbürgermeister Kuhlmann 

und Stadtdirektor Bill in den Ruhestand versetzt worden. Dr. 

König wurde am 24. September 1956 zum Kämmerer der Stadt und 

am 8. April 1968 zum Oberstadtdirektor gewählt und bemühte 

sich in diesem Amt bis zu seinem folgenschweren Unfall am 21. 

April 1974 insbesondere um die Verbesserung der Infrastruktur 

und die innerstädtische Verkehrserschließung. 

Gerhard Teulings (27), stellvertretender Landesvorsitzender 

der Jungsozialisten aus Bergkamen, wird persönlicher Referent 

des Oberbürgermeisters. Teulings war vorher Pressesprecher der 

Gewerkschaft der Polizei Nordrhein-Westfalens. 

Unerwartet starb in der Nacht zum 29. Juni Pater Josef Stendebach 

im Alter von 73 Jahren im Oblatenkloster an der Wanner Straße. 

Der gebürtige Bulmker kehrte nach 38jähriger Missionstätigkeit 

1965 nach Gelsenkirchen zurück. 

Mit einem Gesamtkostenaufwand von 740.000 DM verlegt das Elek 

trizitätswerk der Stadtwerke ein 10-kV-Kabel von der Ubergabe 

stelle Hugo bis zur Verteilerstelle Bunker Bülse. Mit diesem 

Anschluß wird die Energieversorgung von Scholven durch Strom 

auf 10 Jahre gesichert. 
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Auf der ersten Sitzung des Jugendwohlfahrtsausschusses wird 

Egon Rossa (SPD) zum Vorsitzenden gewählt. Der Verein "Kornic" 

mit 105 Mitgliedern, dessen Ziele Erholungs-, Bildungs-, Be 

ratungs- und Informationsangebote für Jugendliche sind, wird als 

förderungswürdig anerkannt. 

Nach Auskunft des Liegenschaftsarntes sind zur Zeit nur noch 

460 Anträge auf ein Baugrundstück registriert, von denen 285 

vordringlich sind. Davon wollen 230 ein Ein-, 36 ein Zwei 

und 16 ein Mehrfamilienhaus bauen. Das städtische Grundver 

mögen beträgt 3.000 h (oder 28,6 Prozent des Stadtgebietes). 

Rund 800 Grundstücke hat die Stadt in Erbpacht vergeben. 

Der ev. Kirchenkreis Gelsenkirchen/Wattenseheid verlor 1974 

3.938 Gemeindeglieder, davon 925 durch Kirchenaustritt. In 

den ersten 5 Monaten des Jahres 1975 ging das Steueraufkommen 

urn 600.000 DM(= 15 Prozent) gegenüber dem Vergleichszeitraum 

974 zurück. Als Folge wird neben anderen Baumaßnahmen auch der 

Umbau des Hospizes am Hauptmarkt für Zwecke des Kirchenkreises 

(500.000 DM Baukosten) zurückgestellt. 

2. Juli 

Die Ruhrgas als alleiniger Lieferant für die Gesamtstadt hat 

den Stadtwerken mitgeteilt, daß die Bezugspreise ab 1. Sep 

tember d.J. den veränderten Verhältnissen auf dem Energie 

markt angepaßt werden. Die Mehrkosten von 750.000 DM pro Jahr 

wollen die Stadtwerke mit einer 2. Preiserhöhung in diesem Jahr 

urn durchschnittlich 10,57 Prozent an die Kunden weitergeben. 

Günter Könernann (43), seit 1971 Generalintendant des Musik 

theaters im Revier, ist vorn Verwaltungsrat des badischen Staats 

theaters Karlsruhe als Nachfolger des aus Altersgründen aus 

scheidenden Generalintendanten Hans-Georg Rudolf gewählt worden. 

Er tritt sein neues Amt mit der Spielzeit 1977/78 an. 
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Von den 130 Gelsenkirchener Schulen haben 67 den Antrag auf 

Neueinrichtung oder Beibehaltung der 5-Tage-Woche gestellt, 

davon 32 Grund-, 21 Haupt-, 9 Sonder- und 5 Realschulen. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann eröffnet das 21. Berger 

Sommerfest. Besondere Attraktion des vier Tage währenden 

Festes ist in diesem Jahr die vom Kunstverein zusammen mit 

der städtischen Kunstsammlung geplante "Kunstaktion", an der 

sich 10 Künstler, u.a. der Düsseldorfer Plastiker Anatol, 

beteiligen. 

3. Juli 

Das Jugendamt hat eine "Mobile Beratungsstelle" eingerichtet, 

die bürgernah in den einzelnen Stadtteilen über Jugendhilfe 

angebote informiert und gleichzeitig als Anlaufstelle für 

Anlieger an andere Dienststellen der Stadtverwaltung dient. 

Die Interessengemeinschaft der VEBA-Anlieger beschloß auf 

ihrer Jahreshauptversammlung, es ihren Mitgliedern anheimzu 

stellen, gegen den ablehnenden Bescheid des Regierungspräsi-,: 

denten bezüglich der Widersprüche gegen das Bauvorhaben der 

VEBA-Chemie und der VEBA-Kraftwerke Ruhr Klage beim Verwal 

tungsgericht zu führen. 

In Raten will der FC Schalke 04 die seit Jahren gestundeten 

92.000 DM an Platzmiete bis zum Jahresende zurückzahlen. Schalke 

Präsident Günter Siebert behauptet allerdings gleichzeitig, die 

Rats- und Verwaltungsspitze habe vormals dem Verein eine Schul 

dentilgung zugesichert, wenn er die Basketballmannschaft von 

Eurovia Buer - wie geschehen - übernimmt. 

Im September sollen nach einem Antrag der SPD-Ratsfraktion an 

den Haupt- und Finanzausschuß neue, von der Verwaltung auszu- 
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arbeitende Richtlinien gültig werden, die auf längere Sicht 

etwa ein Drittel der Kosten von 1 Mio DM für die jetzt ein 

gesetzten 16 städtischen PKW für Ratsmitglieder und Dezernenten 

einsparen sollen. Statt der bisher 12 fest zugeteilten PKW 

soll es nur noch vier zugeteilte - jeweils für den Oberbürger 

meister, den Oberstadtdirektor und die beiden Ratsfraktionen - 

geben und weitere acht PKW auf Abruf bereitstehen bleiben. 

Im Rahmen der im Juni durchgeführten Verkehrssicherheitswoche 

stellte die Polizei fest, daß sich Kinder im Straßenverkehr 

vorbildlicher benehmen als Erwachsene. Insgesamt wurden 2.173 

Regelverstöße festgestellt. Bei 1.983 Fällen genügte eine 

mündliche Verwarnung. 

Im Rahmen der vom Landesarbeitsminister angeordneten neunten 

Sonderaktion zum Jugendarbeitsschutz wurden im Juni im Aints 

bezirk des Gewerbeaufsichtsamtes Recklinghausen 776 Betriebe 

kontrolliert, von denen 100 ein- oder mehrmals gegen das Jugend 

schutzgesetzt verstoßen haben. Insgesamt spürte das Gewerbe 

aufsichtsamt 191 Verstöße auf. 

Fußball-Bundesligist FC Schalke 04 und der westdeutsche Traber-, 

Zucht- und Rennverein schlossen einen gegenseitigen Werbevertrag 

ab. 

4. Juli 

Im Juni blieb die Arbeitslosenquote im Arbeitsamtsbezirk Gel 

senkirchen konstant bei 6,3 Prozent (11.844 Arbeitslose). 

Positiv entwickelte sich der Anteil der Frauen an der Gesamt 

arbeitslosenzahl, der mit 4.389 Betroffenen nun bei 37 Prozent 

liegt. Der Anteil der Jugendlichen unter 18 Jahren ging auf 4,6 

Prozent zurück, der Ausländeranteil betrug 8,9 Prozent. Die Zahl 

der Kurzarbeiter in den 41 betroffenen Betrieben ging zwar erheb 

lich auf 2.402 zurück, wird aber durch die Maßnahme bei der VEBA- 
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Chemie AG in diesem Monat wieder hochschnellen. 

Nach Informationen des Arbeitsamtes wurde die Wirtschaftsstruktur 

des Bezirkes im ersten Halbjahr 1975 durch die Neuschaffung von 

vier Betrieben mit 70 Arbeitsplätzen verbessert. In 12 Betrieben 

wurden durch Erweiterung zusätzliche 855 Arbeitsplätze und durch 

einen hierhin verlagerten Betrieb 137 Arbeitsplätze eingerichtet. 

Dieser Ausweitung um 1.062 Arbeitsplätze steht die Schließung von 

vier Betrieben mit 392 Arbeitsplätzen gegenüber. 

zum 25. Mal bringt das Presseamt den Jahresbericht der Stadt 

heraus. Die 1.000 Exemplare des 55 Seiten umfassenden Berichtes 

1974 kosten nur 19.000 DM (gegenüber 23.000 DM für den Jahres- 

bericht 1973). 

Das seit Jahren geplante Einkaufszentrum in der Altstadt zwischen 

Haupt- und Gildenstraße wird nun von Dr. Friedrich Werner, Mann 

heim, verwirklicht. Der Trakt auf der Hauptstraße ist vierge 

schossig mit einer Front von 23 m und 6 Wohnungen in den Ober 

geschossen geplant. Der Geschäftsteil zur Gildenstraße wird ein 

geschossig mit einer Größe von 2.500 qm. Eine Tiefgarage wird 

Unterstellmöglichkeiten für etwa 50 Fahrzeuge enthalten. 

250.000 Mark stehen für die Installierung elektrischer Straßen 

leuchten in den Bezirken Nord und West in diesem Jahr zur Ver 

fügung. Zur Zeit gibt es noch etwa 4.000 Gaslaternen in der Stadt. 

Die Firma Aloys Lampferhoff, Stahlbau und Grubenbedarf, feiert 

im Rittersaal des Schlosses Horst ihr 30jähriges Bestehen. Erst 

1951 wurde die eigentliche Schmiede um die Fertigung von Berg- 

baubedarf erweitert. 

Am 10. Juni tagte zum ersten Mal ein Gremium aus Vertretern des 

Arbeitsamtes und der mit der Wirtschaftsförderung befaßten Äinter 
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der Stadtverwaltung zur Erörterung von Plänen für eine gezielte 

und planvolle Wirtschaftslenkung. Nach den Vorstellungen des 

Gremiums soll beispielsweise das Referat für Industrieansiedlung 

und Wirtschaftsförderung künftig interessierte Unternehmen über 

städtische Vergünstigungen, Investitionen und Vorteile des je 

weiligen Standortes unterrichten, das Arbeitsamt über das vor 

handene Potential an Arbeitskräften. 

Bei der Ortsbegehung der Baustelle an der 21 Jahre alten Benzol 

leitung im Sutumer Feld berichten Vertreter der Chemischen Werke 

Hüls, daß in sechswöchiger Arbeit die undichten Stellen geflickt, 

Grund- und (bei den direkten Anliegern) Brunnenwasserproben ent 

nommen, von Benzol verseuchtes Grundwasser geklärt und abgefahren 

sowie ca. 600 cbm verschlammtes Erdreich abtransportiert wurden. 

5. Juli 

Das neue Amt für Stadtentwicklung und Stadtplanung hat in seiner 

mittelfristigen Investitionsplanung eine Prioritätenliste er 

stellt, wonach Altenhilfe und Kindergarten, regionale Hochschule 

und langfristige Wirtschaftsentwicklung vordringlich sind. 

Die Gewährung von Lohnkostenzuschüssen hat auch auf dem Gebiet 

der Rehabilitationsfälle einen Anstieg in der Vermittlung von 

Behinderten gebracht. So wurden 1974 von 1.436 abgeschlossenen 

Rehabilitationsfällen 88 Schwerbehinderte und im ersten Halb 

jahr 1975 bereits 81 schwerbehinderte vermittelt. Die Zahl der 

arbeitslosen Behinderten unter 18 Jahren stieg von 362 auf 509. 

Seit 1966 hat das Liegenschaftsamt die planerischen Vorausset 

zungen für die Ansiedlung von Betrieben mit rund 23.300 neuen 

Arbeitsplätzen geschaffen. 222 Unternehmen wurden Grundstücke 

mit einer Gesamtgröße von 2,5 Mio qm zur Verfügung gestellt, 

95,5 Prozent davon an mittelständische Unternehmen und Klein 

betriebe. Für die künftige Wirtschaftsförderung bereitet das 
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Liegenschaftsamt in Zusammenarbeit mit dem DGB, dem Arbeitsamt 

und der Industrie- und Handelskammer eine Analyse der örtlichen 

Wirtschaft und des Arbeitsmarktes vor. 

50 Jahre besteht eine der schönsten Kleingarten-Anlagen der Stadt, 

die Anlage "Erholung" Buer. Die 70.000 qm große Anlage gewann 

viermal - in den Jahren 1969, 1972, 1973 und 1974 - die Bezirks 

auszeichnung "Goldene Rose". Vereinsvorsitzender ist Fritz 

Backmeroff, der sich im Jubiläumsjahr gegen die Pläne der Stadt 

wehrt, daß bei der Erweiterung der Anlage um 18 Gärten jeweils 

eine Reihe mit Modellhäusern ausgestattet werden soll. 

Der Theaterring des BDKJ besteht mit dem Saisonabschluß 1974/75 

25 Jahre. Seit seiner Gründung hat er 31.263 junge Menschen an 

das Theater herangeführt. 1963/64 erreichte er seine höchste 

Abonnentenzahl, die er nach dem Vertrag der Gelsenkirchener Bühne 

mit dem Bochumer Schauspielhaus wieder verlor. Gründer und Leiter 

des Theaterringes ist Karlheinz Parschinsky. 

6. Juli 

Beim 29. Elite-Rennen wird mit einem Wettumsatz von über 1 Mio DM 

ein neuer Rekord im deutschen Trabrennsport erzielt. Erwarteter 

Sieger wird der französische Hengst Bellino II mit Jean Rene 

Gougeon. Vor dem Rennen verleiht der Präsident des Westdeutschen 

Traber-, Zucht- und Rennvereins dem Fabrikanten Wilhelm Geldbach 

vom Stall Kurier die goldene Verdienstmedaille des Hauptverbandes 

für Traber-Zucht und -Rennen. 

Das Internationale Straßenradrennen der Amateure um den Großen 

Preis der Stadt Gelsenkirchen wird vom Holländer Bert Scheunemann 

gewonnen. 
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7. Juli 

In einer "Aktion Gemeinsinn" organisiert das Büro des Oberbürger 

meisters den Transport von 400 Kindern aus Heimen, 200 Kindern 

aus sozial betreuten Familien und 1.400 Seniorbürgern aus Alten 

heimen und -tagesstätten zu einer kostenlosen Sonderveranstaltung 

des Zirkus Sarrasani auf der Königswiese in Buer. Uber 100 Mit 

arbeiter der Stadtverwaltung haben dafür ihren PKW zur Verfügung 

gestellt. 

Wie Oberbürgermeister Werner Kuhlmann bei einem Gespräch mit dem 

Presse-Klub erklärt, sollte die Stadt trotz verminderter Steuer 

einnahmen jetzt investieren und sich bewußt verschulden, um die 

hohe Arbeitslosenzahl abzubauen. Bis nach der Sommerpause sollen 

die Beigeordneten einen politischen Aktionsplan mit dem Ziel vor 

legen, 1975 bei den Personalkosten einzusparen und damit 1976 

ein größeres Kapital für Investitionen zu haben. 

In der Hauptstelle der Stadt-Sparkasse wird die Ausstellung 

"Schüler werben für Gelsenkirchen" eröffnet, in der Entwürfe 

der Quarta C des Schalker Gymnasiums für Prospekte über die 

Heimatstadt gezeigt werden. 

8. Juli 

Der 10. Jahrgang und die Studienfahrt der Gesamtschule Berger 

Feld tritt in einen befristeten Schülerstreik gegen das von 

Schulleiter Heinz schulten verhängte Verbot eines für den 11. 

Juli geplanten Sommerfestes. 

9. Juli 

Die Bürgerinitiative "Flöz Dickebank" fordert die Errichtung 

eines Beirates in Sachen Stadtteilsanierung. 
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Josef Jassner, Vorsitzender des DAG-Bezirkes Bochum-Gelsenkirchen, 

erhält für seine Verdienste in der Gewerkschaft, als Betriebsrat 

und vielen anderen Ehrenämtern das Bundesverdienstkreuz. Jassner 

war 50 Jahre lang bei der Firma Thyssen-Westfälische Union (Gel 

sendraht) beschäftigt. 

Günter Volmer, CDU-MdB und Vorsitzender des Stadtkatholiken-Aus 

schusses, wurde auf vier Jahre in die Fachkommission "Gewerkschaft 

und Wirtschaft" des Zentralkomitees der Deutschen Katholiken be 

rufen. 

Der Rechnungsprüfungsausschuß hält die Untersuchung des Rechts 

amtes über die umstrittene Fahrzeugbeschaffung beim Reinigungs 

und Fuhramt für unbefriedigend. Ungeklärt bleibt immer noch die 

Vorausbezahlung von Fahrzeugen, die sich gar nicht im Besitz der 

Stadt befanden (Sinkkastensaugwagen, Preßmüllwagen) und die Ab 

nahme einer angeblich neuen Kehrmaschine mit einem Tachostand 

von 1.945 km sowie die Dienstfahrt des Amtsleiters Reintgen. 

Der Vorwurf der Begünstigung bleibt bestehen. 

Die vor der Jahrhundertwende erbaute Volksschule am Brinkgarten 

sowie sechs alte Schulbaracken werden in den Sommerferien ab 

gerissen, um für eine neue Turnhalle und Außensportanlagen der 

Grundschule Pfefferackerstraße Platz zu schaffen. 

Die vom Berufsverbot betroffene Hauptschullehrerin Liesel Richter 

hat beim Verwaltungsgericht Klage gegen den Regierungspräsidenten 

erhoben, nachdem ihr Widerspruch gegen die Ablehnung durch den 

Regierungspräsidenten zurückgewiesen wurde. 

Der Ausschuß für Stadtwerbung rügte in Auswertung des Berger 

Sommerfestes, das von 300.000 Menschen besucht wurde, die Gastro 

nomie des Schloß-Berge-Pächters, einem Tochterunternehmen der 

Kaiser-Keller Hans Arnold GmbH. Die Rock-Revue "Tilt" der Kölner 

Gruppe "Floh de Cologne" wurde wegen "aufreizender politischer 

Texte" kritisiert. 
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Nicht zuständig fühlt sich der Eigentümer des Grawenhof, die 

Hoesch AG, für das Absterben von 20 Ulmen am Straßenrand. 

In der Kassenhalle der Commerzbank ist eine Gemeinschaftsaus 

stellung des Bankinstitutes und der Lufthansa über die Entwick 

lung des Flugverkehrs zu sehen. 

10. Juli 

Das Landgericht Essen hat der Stadt in einer Entscheidung vom 

28. April d.J. untersagt, im Parkstadion durch die dort instal 

lierte Lautsprecheranlage Musik oder andere Geräusche zu ver 

breiten, die über die Grenzen des städtischen Grundbesitzes 

in der Umgebung des Parkstadions hinausgehen. 

Im Krankenhaus Bergmannsheil wird Pastorin Ursel Heinz in ihr 

Amt als Krankenhaus-Seelsorgerin eingeführt. Es handelt sich 

um die 10. kreiskirchliche Pfarrstelle in Gelsenkirchen. 

In der Altstadt wird in der Schultestraße 43 eine hauptamtliche 

Geschäftsstelle des Verbandes der Rheinisch-westfälischen Gehör 

losen zur Betreuung der etwa 215 Gehörlosen der Stadt eröffnet. 

11. Juli 

Obe~studiendirektor Dr. Eberhard Neef tritt nach 15jähriger 

Leitung des Schalker Gymnasiums in den Ruhestand. Auf seine 

Initiative gehen insbesondere die 1967 begonnene Koedukation 

und die Hellasfahrten zurück. 

Erstmals wird einer von 13 akut Nierenkranken in Gelsenkirchen 

mit der Heimdialyse betreut. Die wöchentlichen Kosten von 

1.365 DM, die die AOK trägt, liegen nicht höher als die sonst 

benötigten Krankenhaus-Kosten. 
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40 junge Engländer aus Newcastle befinden sich auf Einladung 

des Max-Planck-Gymnasiums für zwei Wochen in Gelsenkirchen. 

Auf einer Versammlung in Altenessen protestieren rund 300 Essener 

und Gelsenkirchener Bürger gegen die Geruchsbelästigung durch 

die Feldmarker Knochen-Extraktion GmbH. Uber Gesundheitsschäden 

insbesondere bei Schulkindern berichtet Dr. Paul Preute. Ver 

treter des Gewerbeaufsichtsamtes Recklinghausen gehen dagegen 

angesichts der technischen Ausstattung der Knochenmühle davon 

aus, daß keine Belästigungen für Anwohner auftreten können. 

Im Fußballspiel um den 7. Platz bei der Militär-Weltmeister 

schaft schlägt die Mannschaft von Syrien die Mannschaft von 

Nigeria im Glückaufkampfbahn-Stadion mit 1:0 Toren. 

12. Juli 

Wie Amtsleiter Dr. Zillessen dem Ausschuß für Umweltfragen, 

Gesundheit und Klinik mitteilt, kann das Gesundheitsamt seine 

vielfältigen Aufgaben nicht zufriedenstellend wahrnehmen, weil 

8 1/2 von 112 Stellen unbesetzt sind. Von 15 Arztstellen sind 

beispielsweise nur 12 besetzt. 

Die A-Jugend des FC Schalke 04 wird mit einer 0:4 Niederlage 

gegen den VfB Stuttgart im Endspiel in Marburg deutscher Vize- 

meister. 

13. Juli 

Die städtische Kunstsammlung präsentiert in der ~usstellung 

"60 Jahre Malerei und Plastik aus dem städtischen Kunstbesitz" 

81 Objekte. 
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14. Juli 

Die Ständige Schiedsstelle für das Versorgungsgebiet der 

Gelsenwasser AG hat der Erhöhung des Wasserpreises von 

0,91 auf 1,07 DM ab 1.10.1975 zugestimmt. Von der Preiser 

höhung sind 2,5 Mio Menschen in 42 Städten und Gemeinden 

betroffen. 

Als einziger Schulaufsichtsbezirk im Regierungsbezirk Münster 

hat Gelsenkirchen nicht den Ausgleich zwischen der Lehrer 

quotierung von 28 und absoluter Zuweisung erreicht. Bei Ver 

setzung bzw. Pensionierung von 22 Lehrern und einer Meldung 

von 45 neuen Lehrern verbleibt nur ein effektiver Zugang von 

23 Lehrern. 

Wie Oberbürgermeister Werner Kuhlmann in einem ersten Infor 

mationsgespräch mit Vertretern der Arbeitsgemeinschaft "Soziale 

Brennpunkte" mitteilt, ist die Zahl der Obdachlosen hier in 

den letzten zwei Jahren von 5.500 auf etwa 4.000 gesunken. 

Der frühere Vorsitzende der Jungsozialisten, Kurt Woiwod, gibt 

auf der Delegiertenkonferenz der Jugendorganisation seine Kandia 

tur für das Amt des Vorsitzenden des SPD-Unterbezirkes bei der 

nächsten anstehenden Wahl bekannt. Aus den Reihen der Delegierten 

wird die Kopplung von SPD-Vorsitz und Amt des Oberstadtdirektors, 

die durch die für morgen erwartete Wahl von Prof. Dr. Heinz Meya 

zum Oberstadtdirektor erfolgen wird, als eine deutliche Inte 

ressenkollision kritisiert. Eberhard Strobel tritt nach dem Miß 

trauensvotum vom 6. Juni von seinem Amt als stellvertretender 

Juso-Vorsitzender zurück. 

35 von 36 auf der Fraktionssitzung anwesenden SPD-Stadtver 

ordneten stimmen für die Wahl von Prof. Dr. Heinrich Meya zum 

Oberstadtdirektor. 
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Michael Krug, FDP-Kreisvorsitzender, wurde auf der Gründungs 

versammlung des FDP-Bezirksverbandes Ruhr zum stellvertretenden 

Vorsitzenden gewählt. 

Nach 10jähriger Tätigkeit in der ev. Gemeinde Buer-Mitte ver 

läßt Pfarrer Hans-Friedrich Augner seinen Wirkungsbereich, um 

eine Pfarrstelle in Hagen zu übernehmen. 

15. Juli 

Prof. Dr. Heinrich Meya wird von 40 SPD-Ratsmitgliedern bei zwei 

Enthaltungen zum neuen Oberstadtdirektor gewählt. Die CDU-Fraktion 

beteiligt sich nicht an der Abstimmung und läßt durch den Frak 

tionsvorsitzenden Günter Volmer erklären, sie halte die Wahl des 

SPD-Vorsitzenden zum Oberstadtdirektor für eine Pervertierung 

bürgerlicher Selbstverwaltung. Die Mehrheitsfraktion weist diese 

Erklärung als provokativ und unqualifiziert zurück. 

Mit 36 gegen 21 Stimmen billigt der Rat der Stadt eine Erhöhung 

der Gaspreise der Stadtwerke um jeweils 3 Pfennig pro Kubikmeter 

zum 1. September d.J. 

Der Rat der Stadt beschließt, die 1972 erlassene Satzung der 

Stadt über die Erhebung von Anliegerbeiträgen, wonach Hausbe 

sitzer an den Kosten für Verbesserungs- und Erweiterungsmaßnahmen 

an Straßen beteiligt werden können, rückwirkend zu ändern. Auf 

grund einiger Verwaltungsgerichtsurteile war ein differenzierterer 

Beitragsmaßstab der Satzung nötig geworden. 

An der Eduard-Spranger-Schule wird auf Ratsbeschluß zum 1. August 

d.J. eine Höhere Handelsschule eingerichtet. Die Aufbaurealschule 

wird gleichzeitig nach ihrer zwischenzeitlichen Unterbringung im 

Lyzeum am Rathausplatz im Gebäude Bergmannsglückstraße 75 unter 

gebracht und dreizügig geführt. 
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Der Haupt- und Finanzausschuß empfiehlt dem Rat der Stadt, das 

Vorfinanzierungsangebot der VEBA-Chemie von 3,5 Mio DM zum Ausbau 

der Pawikerstraße in Scholven anzunehmen. Die Baukosten für diese 

die Bevölkerung entlastende Straße würden - beginnend 1976 - in 

sieben gleichen Raten zurückerstattet. Die Straße geht nach 

Fertigstellung in das Eigentum der Stadt über. 

Die Verwaltung soll nach Empfehlung des Haupt- und Finanzaus 

schusses gegenüber dem Wissenschaftsministerium des Landes er 

mächtigt werden, grundsätzliche Bereitschaft zur Ubernahme von 

monatlichen Mietkosten in Höhe von 3.000 DM zu erklären, wenn 

Gelsenkirchen Standort eines der fünf geplanten Studienzentren 

der Fernuniversität Hagen wird. 

Die Vestolen GmbH, Tochterunternehmen der Chemischen Werke Hüls 

und der VEBA-Chemie AG, steigerte 1974 ihren Umsatz von 223,2 

Mio DM in 1973 auf 328,8 Mio DM. 

Die Eisen & Metall AG erreichte laut Geschäftsbericht 1974 einen 

Umsatzsprung um ein Drittel auf gut 1 Mrd DM, das bisher beste 

Ergebnis seit 1969. Daran war der Bereich Schrott und verwandte 

Gebiete zu 32,7 Prozent beteiligt. Bedingt durch die Rezession 

ging der Umsatz im ersten Halbjahr 1975 jedoch um 25 Prozent 

zurück. 

Die AOK-Vertreterversammlung beschließt die Errichtung eines 

Erweiterungsbaus in Buer mit zusätzlichen 2.465 qm Bruttogeschoß 

fläche. Die reine Bürofläche für die 104 AOK-Beschäftigten soll 

1.122 qm ausmachen, die Verkehrsfläche 794 qm. Die Baukosten 

von 3,5 Mio DM werden der Rücklage entnommen. Die AOK konnte 

1974 bei einer Gesamtausgabe von 83,7 Mio DM und eine~ Einnahme 

von 85,4 Mio DM einen Uberschuß von 1,753 Mio DM erzielen. Die 

Vertreterversammlung stellt daher eine Diskussion über die Er 

höhung der Beitragssätze bis Januar 1976 zurück. 
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Nach einem Jahr umfangreicher Bauarbeiten wird die Grundschule 

an der Pfefferackerstraße wieder ihrer Bestimmung übergeben. 

Für 1,3 Mio DM wurde das Schulgebäude von 1916 wieder voll 

funktionsfähig gemacht. 

16. Juli 

Die Feuerwehr im Raum Hassel/Scholven erhält rund 750.000 DM an 

der Lüttinghofstraße ein neues Gerätehaus und eine Rettungswache. 

Das alte Gebäude an der Dorstener Straße weicht der VEBA-Er- 

weiterung. 

In einem Schreiben an den Deutschen Fußballbund haben Oberbürger 

meister Kuhlmann und Stadtdirektor Bill die Bereitschaft der Stadt 

bekundet, das Parkstadion für Endrundenspiele zur Fußball-Europa 

meisterschaft 1976 zur Verfügung zu stellen. 

Auf Grund von Vermessungstätigkeiten und der Absperrung des Ge 

ländes mit Stacheldraht befürchtet die Aktion "pro grün", daß am 

Ludwig-Dürr-Weg in der Feldmark ("Holsteinsche Schweiz") in Kürze 

mit dem Bau von Eigenheimen begonnen wird. 

Die Eduard-Spranger-Schule in Buer zeigt eine Ausstellung über 

den Umweltschutz, die im Ergebnis einer sechswöchigen Beschäftigung 

der Unterstufenschüler mit diesem Thema entstanden ist. 

Die Stadt entwickelt zur Zeit in einem Arbeitskreis mit Vertretern 

der VEBA-Wohungsbaugesellschaft und der Ruhrkohle AG einen Stufen 

plan für die Anlegung eines durchgehenden Trenngrünstreifens zur 

Kokerei Scholven. Von der Untersuchung hängt die damit möglicher 

weise verbundene und im Bebauungsplan vorgesehene Freiziehung von 

Wohnungen der VEBA an der Heidestraße ab. 
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Der Betriebsrat der VEBA-Kraftwerke Ruhr hat auf einer Belegschafts 

versammlung in Recklinghausen über innerbetriebliche Umsetzungen 

infolge der stark gedrosselten Auslastung informiert. Die Arbeits 

plätze sieht der Betriebsrat jedoch nicht gefährdet. 

17. Juli 

Für den Straßenbau gewährt das Land in diesem Jahr der Stadt 

6,65 Mio DM aus Mitteln der Kfz-Steuer. 

Ab 01.07.1975 gelten nach Ratsbeschluß vom 15.07. neue Pflegesätze 

für die städtischen Alten- und Pflegeheime, die um 6,9 bzw. 20 

Prozent erhöht wurden. 

Die Stadt hält durch den Kauf von 6.450 jungen Aktien ihren Anteil 

bei der Gelsenwasser AG, der zur Zeit bei 3,5 Prozent (3,22 Mio DM) 

liegt. 

18. Juli 

Aus persönlichen Gründen werden die Stadt-Sparkassendirektoren 

Werner Kaspari und Heinz W. Schultze bereits Ende des Jahres in 

den Ruhestand treten. Uber ihre Nachfolge ist noch nicht ent- 

schieden. 

Das Ordnungsamt sucht zusammen mit den VEBA-Kraftwerken Ruhr und 

der VEBA-Chemie nach dem Verursacher für die Verschmutzung des 

Scholvener Erdbaches, der auf dem Gelände der VKR entspringt. Eine 

Untersuchung des Hygiene-Institutes ergab, daß eine Trinkwasser 

gefährdung vorerst nicht zu befürchten ist. Allerdings wurde ein 

extrem hoher Gehalt an Eisen sowie geringe Spuren von Styrol, 

Tovol, Benzol und Xylol festgestellt. 
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Die Mieterinitiative Spieker-Kogge in Rotthausen verzeichnete als 

ersten Erfolg, daß nach neuen Wirtschaftlichkeitsberechnungen die 

am 20.03. geforderten Mietsätze für zahlreiche Wohnungen zurückge 

nommen werden. Die Initiative erwägt, zuviel gezahlte Gartenpflege 

kosten für 4 Jahre rückwirkend einzuklagen. Außerdem sollen Mängel 

briefe an alle Mieter verteilt werden. 

Auf Beschluß der Bezirksvertretung Mitte wird die ev. Grundschule 

an der Bickernstraße in eine Gemeinschaftsgrundschule umgewandelt. 

Auf der Kokerei Hugo wird die Bürgerinitiative Horster Straße über 

die Umweltschutzmaßnahmen informiert, die in den nächsten drei 

Monaten durchgeführt werden. Zur Verminderung der Großemission er 

hält die Kokerei als erstes ein Filtersystem, das Geruchsstoffe 

absorbiert. 

Die Stadt stellt an der Middelicher Straße in Erle ein etwa 4,3 ha 

großes Gelände für den Bau von etwa 80 Ein- und Zweifamilienhäuser 

nach dem Bebauungsplan Nr. 173 bereit. 

Das Landesarbeitsgericht Hamm widerruft einen Beschluß des Arbeits 

gerichtes Gelsenkirchen und entscheidet, daß der Bezirksvorsitzende 

der Christlichen Gewerkschaft Bergbau, Chemie, Energie, Walter 

Grabowsky, an den Belegschaftsversammlungen der Zeche Hugo teil- 

nehmen darf. 

19. Juli 

Der Haupt- und Finanzausschuß hat dem Kauf der Sparkassenpavillons 

auf dem städtischen Gelände an der De-la-Chevallerie-Straße in 

Buer zum Preis von 50.000 DM zugestimmt. Dort sollen die Wohnungs- 

abteilung und die Wohngeldstelle untergebracht werden. 
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21. Juli 

Die 20. Stadtranderholung beginnt mit rund 600 Kindern im Alter 

von 7 bis 10 Jahren. Für diese und außerörtliche Maßnahmen bringt 

die Stadt in diesem Jahr 600.000 DM auf. Seit 1955 gab die Stadt 

8 Mio DM aus, um 46.942 Kindern sozial schwacher Familienerlebnis- 

reiche Ferien zu ermöglichen. 

22. Juli 

Neuer Geschäftsführer der Arbeitsgemeinschaft westdeutscher Trab 

rennvereine und damit Nachfolger des verstorbenen Günter Elter wurde 

der 48jährige Karl-Heinz Habers. Der gebürtige Gelsenkirchener war 

wesentlich am Aufbau der Dinslakener Trabrennbahn beteiligt. 

In einer neuen "Aktion Gemeinsinn" richtet die Stadt mit Hilfe des 

Technischen Hilfswerkes sechs neue Bolzplätze ein, die bereits am 

kommenden Samstag fertig sein sollen. Damit stehen etwa 10.000 qm 

zusätzlicher Spielflächen zur Verfügung. In einer 2. Phase sollen 

weitere 10 Bolzplätze, vor allem in den dicht bewohnten Gebieten 

Altstadt, Schalke, Uckendorf, Feldmark, Buer-Mitte, Hassel-Nord 

und Scholven errichtet werden. Im Rahmen des normalen Bauprogramms 

der Stadt werden in diesem Jahr noch 5 Spiel- und 3 Bolzplätze 

fertiggestellt. Der Spielplatzbedarf ist dann mit 105 städtischen 

Kinderspielplätzen (darunter 27 Bolzplätzen) mit 300.000 qm Gesamt- 

fläche zu etwa 60 Prozent erfüllt. 

23. Juli 

Der Gelsenkirchener Arzt Dr. Paul Freute und der Altenesssener 

Rektor Sommerfeld sind von der Geschäftsführung der Knochen 

Extraktion GmbH schriftlich aufgefordert worden, ihre Behauptungen 

über die von der Knochenmühle ausgehende Geruchsbelästigung bis 

zum 25. Juli öffentlich zu widerrufen. 
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Der Landtagsabgeordnete Egbert Reinhard (SPD) hat sich beim Landes 

arbeitsministerium für den 2. Bauabschnitt des Alten- und Pflege 

heimes an der Schmidtmannstraße eingesetzt. Angesichts hoher Arbeits 

losigkeit bringe dieses Projekt mit einer veranschlagten Bausumme 

von 9,5 Mio DM auch eine Förderung der heimischen Bauwirtschaft. 

Die Stadt hat gegen die Architekten und ausführenden Firmen des 

Fachhochschulneubausin Buer Klage erhoben, da seit August 1973 

am nordwestlichen Flügel erhebliche Schäden aufgetreten sind. Die 

Instandsetzungsarbeiten werden mehr als 450.000 DM kosten. 

24. Juli 

Durch hereinbrechendes Gestein werden auf der Zeche Nordstern gegen 

23.30 Uhr die beiden türkischen Bergleute Esen Ahmined (34) und 

Seyrek Mustafa (32) getötet. 

13 Buchen im Alter von 150 Jahren werden im Splitterwald an der 

Westerholter Straße gefällt. Noch in diesem Jahr wird mit der 

Wiederaufforstung begonnen. 

Das diesjährige Dreikönigssingen des Bistums Essen hat mit 

323.995,93 DM eine Erhöhung der Erlöse um 25 Prozent gegenüber 

dem Vorjahr erbracht. Die Gelsenkirchener Katholiken waren daran 

zu einem Zehntel beteiligt. 

25. Juli 

Die Stadt hat das seit 1951 bestehende Lieferabkommen mit der Aral 

AG vorsorglich zum 31.12.1975 gekündigt, um die günstigsten Be 

dingungen zu überprüfen. Der Jahresbedarf an Treibstoff der Stadt 

einschließlich der Stadtwerke betrug im vergangenen Jahr 338.000 1 

Normal, 481.000 1 Super- und 699.000 1 Dieselkraftstoff. 
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Das Kultusministerium hat auf Initiative des Elternvertreters 

Norbert Krieger die bisherige Prioritätenliste für die Lehrer 

zuweisung derart geändert, daß Gelsenkirchen nun an erster 

Stelle vor Borken und Bottrop im Regierungsbezirk Münster liegt. 

Karl-Heinz Zimmer wurde Leiter der OAK-Geschäftsstelle in Buer. 

Der gebürtige Gelsenkirchener löst Karl-Heinz Schrnöning ab, der 

die Geschäftsstelle in Münster übernimmt. 

26. Juli 

In der 4. Ausgabe der Literaturzeitschrift "Pages" schreiben 21 

Autoren aus dem gesamten Bundesgebiet zum Thema "Kindheit/Kinder". 

Das Rechtsamt der Stadt hat jetzt beim Oberlandesgericht Hamm 

Berufung gegen die Geräuschpegel-Entscheidung des Landgerichts 

Essen (s. 10.07.d.J.) eingelegt. 

Nach Berechnungen des Gesundheitsamtes sind unter Berücksichtigung 

der Schließung des Knappschaftskra~kenhauses (424 Betten) immer 

noch 456 Betten überflüssig. Nach einem Zahlenmaterial von 1971 

blieben die Patienten im Landesvergleich mit 20,54 Tagen über- 

durchschnittlich lage im Krankenhaus. Die durchschnittliche Nutzun, 

vorhandener Betten liegt (Stand: 31.12.1972) bei 82 Prozent. Arn 

besten schneidet das ev. Krankenhaus mit einer 91,5prozentigen 

Belegung ab. 

Rund 57.000 DM hat die Stadt bereitgestellt, um in der Leitstelle 

des Polizeipräsidiums in Buer einen Bedienungsplatz für die Zen 

tralsteuerung der in der Stadt installierten 113 Signalanlagen 

einzurichten. 
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27. Juli 

Der holländische Traber "Jojo Buitzenzorg" mit Jan van Dooyeweerd 

im Sulky gewinnt auf der Trabrennbahn im Nienhauser Busch den mit 

20.000 DM dotierten Großen Preis der Stadt Gelsenkirchen, der zum 

50. Mal vergeben wurde. 

Bernhard Müller, Sprecher der Siedlung Wördestraße und erfolg 

reicher Kläger gegen die Floatglasanlage in der Feldmark, starb 

einen Tag vor Vollendung seines 56. Lebensjahres. 

20.000 Menschen besuchen den Festumzug anläßlich des 20. Schützen 

festes des Bürgerschützenvereins Erle-Middelich 1896. 

28. Juli 

Der Bueraner Hans Hoffmann und die Gladbeckerin Brunhilde Klemer 

sind das neue Königspaar des Bürgerschützenvereins Erle-Middelich 

1896. 

29. Juli 

Nach Erklärung von Wissenschaftsminister Rau wird in Gelsenkirchen 

eines von insgesamt 26 Studienzentren der Fernuniversität Hagen 

errichtet. Die hier angemeldeten Studenten der Wirtschaftswissen 

schaft, Mathematik und Informatik werden je Studienjahr 34 Wochen 

zu Hause arbeiten, 4 Wochen Präsenzkurse besuchen und 9 Wochen für 

Prüfungen und Prüfungsvorbereitungen benötigen. Als Material stehen 

15.000 spezielle Bücher der Stadtbücherei zur Verfügung. Ein 

richtigungen der Fernuniversität sind im Süden der Stadt das 

Bildungszentrum und die Metallberufsschule, im Norden Max-Planck 

und Dorste-Hülshoff-Gymnasium und Berufsschulen. 
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27 Mio DM wurden im Rahmen des Investitionshilfegesetzes vom 

30.11.1974 bis 01.07.1975 in den Stadthafen investiert, um die 

Anlagen zu verbessern und auszubauen sowie dort tätige Betriebe 

zu erweitern. Zu diesen Projekten gehört u.a. eine Erweiterung 

des Hafenbeckens im Industriehafen. 

30. Juli 

Die Flachgas AG Delog-Detag verzeichnet für 1974 einen Fehlbetrag 

von fast 15 Mio DM. Der Großteil der Verluste, nämlich 11,2 Mio 

DM, geht auf eine Sonderabschreibung von Aktien zurück. Die Um 

satzerlöse verminderten sich um 59,6 Mio DM oder 9 Prozent, die 

Gesamtleistung um 68,3 Mio DM oder 10 Prozent. 

Die von der Architektengemeinschaft Instre, Bochum durchgeführte 

Untersuchung der Bausubstanz im Sanierungsgebiet ückendorf/Flöz 

Dickebank ergab, daß man kein Haus in diesem Bereich zum Abbruch 

freigeben kann, eine Objektsanierung aber notwendig ist. 

Das Deutsche Wirtschaftsblatt widmet dem Handwerk in Gelsenkirchen 

eine 24seitige Beilage. Heute sind in der Kreishandwerkerschaft 28 

Innungen zusammengefaßt. Ansässig sind über 1.800 Handwerksbetriebe, 

die insgesamt 16.000 Mitarbeiter beschäftigen und 2.4.96 Lehrlinge 

ausbilden. 

31. Juli 

Die Flachglas AG Delog-Detag macht ihre künftige industrielle 

Planung in Gelsenkirchen vom Ausgang der Gespräche mit Spitzen 

der Verwaltung im Zusammenhang mit dem Ergebnis des Floatglasver 

fahrens abhängig. Nach Ansicht des Unternehmens ist der angerichtete 

Schaden durch Formfehler und eine Fehleinschätzung der Rechtslage, 

aber auch durch Überschätzung der eigenen Möglichkeiten der Ver 

waltungsorgane entstanden. 
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Das Franke-Stift, 70-Betten-Krankenhaus in Buer, hat beim Re 

gierungspräsidenten in Münster Einspruch gegen die Pläne der Landes 

regierung erhoben, gemäß dem "Vorläufigen Krankenhausbedarfsplan 

NW" das Haus zum 31.12.1979 aus der Förderung zu nehmen. Das Franke 

Stift ist ein seit 25 Jahren bewährtes Spezialkrankenhaus mit je 

einer Abteilung für innere Medizin und für psychisch Kranke. Zur 

Zeit sind dort etwa 30 bis 40 Mitarbeiter beschäftigt. 

Ein heftiger Erdstoß erschüttert urn 6.20 Uhr die Bochumer Straße 

in ückendorf. 

Der Arbeitgeberverband führt im jetzt herausgegebenen "Jahresbe 

richt '74" die starke Zunahme arbeitsgerichtlicher Verfahren auf 

nunmehr 377 im Jahre 1974 auf die zunehmend schlechter werdende 

wirtschaftliche Lage in Gelsenkirchen und dem zum Verbandsgebiet 

gehörenden nördlichen Ruhrgebiet zurück. Bei 249 der 377 Verfahren 

handelte es sich urn Kündigungsschutzprozesse, von denen 182 durch 

Vergleich beendet wurden. 

Drei Monate lang ist der 21jährige Laba Toure aus Kaolack, der 

Partnerstadt Gelsenkirchens im Senegal, Praktikant bei der Stadt 

verwaltung, um deutsche Verwaltungsarbeit kennenzulernen. 

Nach 23jähriger ununterbrochener Tätigkeit in Gelsenkirchen trat 

der Chefmaskenbildner des Musiktheaters im Revier, Rolf Schneider, 

am Ende der abgelaufenen Spielzeit in den Ruhestand. Der gebürtige 

Wuppertaler begann seine Theatertätigkeit 1925 in seiner Heimat 

stadt und wurde 1952 vorn Generalintendanten Hans Meissner nach 

Gelsenkirchen geholt. 

Das Liegenschaftsarnt hat mit der Vergabe von 17.000 qm Grundstücks 

fläche im Rahmen der konjunkturellen Wirtschaftsförderung die 

Voraussetzung für die Schaffung von 40 neuen Arbeitsplätzen ge 

boten. Es handelt sich um die Verlagerung zweier mittelständischer 
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Betriebe, der Fliesenlegerfirma Hasselbruch und der Bauunternehmer 

Buschmann, sowie die Ansiedlung der Essener Maschinenfabrik 

Schumacher & Co KG, die auf einem 3.700 qm großen Gelände für 1,2 

Mio DM eine Werkshalle mit Büros und Sozialräumen einrichten will. 

1. August 

Im Alter von 69 Jahren starb Buchbindermeister Hans Klein, seit 

1973 erster Vorsitzender der Künstlersiedlung Halfmannshof, in der 

er seit 1936 wirkte. 26 Werke seiner Einbandkunst stehen im Vatikan. 

Zu seinen zahlreichen Auszeichnungen gehört unter anderem der 

Französische Staatspreis. 

Der 15jährige Thomas Schliwka aus Horst wurde in Porta Westfalica 

Deutscher Meister der Jugendklasse im Turmspringen. 

Schwere Erdstöße werden gegen 15.15 Uhr am Uckendorfer Platz ver 

zeichnet. 

2. August 

Das Handwerk hat seinen Anteil am Ausbildungsangebot von 31,8 

Prozent im Jahre 1973 auf 33,2 Prozent in diesem Jahr ausgedehnt. 

6. August 

Die Arbeitslosenquote im Arbeitsamtbezirk stieg im Juli auf 6,9 

Prozent (= 12.358 Arbeitslose). Als Gründe nennt das Arbeitsamt 

das Ende des Schuljahres an den allgemeinbildenden Schulen, das 

Auslaufen zahlreicher beruflicher Bildungsmaßnahmen sowie die Be 

endigung der Ausbildung im Handel, Handwerk und der Industrie. Der 

Anteil der Frauen an der Arbeitslosenzahl erhöhte sich von 37 auf 

39,9 Prozent, der Anteil der Ausländer sank auf 8,1 Prozent. Der 

Bestand an arbeitslosen Jugendlichen unter 18 Jahren nahm durch 
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Schulabgänger um 24 Prozent zu. Durch die verkürzte Arbeitszeit in 

den Großbetrieben der Chemie und Mineralölverarbeitung (Veba-Chemie 

und Gelsenberg) verdoppelte sich die Zahl der Kurzarbeiter auf 

4.716. 

Die Arbeiterwohlfahrt und die Jungsozialisten-Arbeitsgruppe Rott 

hausen haben bei der Staatsanwaltschaft Essen gegen die Firma Rörsch 

Anzeige wegen Mietwuchers erhoben. Sie werfen der Firma die Ver 

mietung möblierter Wohnungen in der Bochumer Straße 53 an auslän 

dische Arbeiter zu willkürlich überhöhten Preisen (beispielsweise 

95 DM Mietzins für ein 8 qm großes Zimmer im Monat) vor. 

Die Madonna des Marienhospitals in Buer wurde in der Nacht zum 

3. August aus der Grotte am Krankenhausparkplatz gestohlen, wo sie 

seit 10 Jahren aufgestellt war. Der materielle Wert der 1,50 m 

hohen Statue liegt bei 10 - 20.000 DM. 

7. August 

Die Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG schloß das Geschäfts 

jahr 1974 mit einem Verlust von 17 Mio DM ab. Die Tariferhöhung 

zum 01.03.1974 hatte den mit 7 Prozent höchsten Rückgang des Fahr 

gastaufkommens zur Folge. Die Umsatzerlöse von 90 Mio DM wurden 

hauptsächlich durch den auf 75 Prozent erhöhten Anteil der Per 

sonalkosten aufgebraucht. Auf Grund zu erwartender Verluste von 

23 Mio DM in diesem Jahr schließt die Hauptversammlung der Gesell 

schaft Preiserhöhungen zum 1. Januar 1976 nicht aus. Neuer Vor 

sitzender des stark veränderten Aufsichtsrates der Bogestra ist 

der Bochumer Oberbürgermeister Heinz Eikelbeck, Stellvertreter 

der künftige Oberstadtdirektor von Gelsenkirchen, Prof. Dr. Heinz 

Meya. 

Der Bürgerausschuß Schaffrath hat beim Oberstadtdirektor wegen 

Lärmbelästigung und Umweltverschmutzung Beschwerde gegen die ge 

plante Erweiterung der Hugo-Berghalde in Richtung Süden eingelegt. 
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Vom 1. Oktober 1974 bis zum 31. Juli 1975 sind der Berufsberatung 

des Arbeitsamtes 3.439 Lehrstellen gemeldet worden. Gleichzeitig 

bewarben sich 3.542 Jugendliche um eine Lehrstelle. 425 Bewerber 

konnten noch nicht vermittelt werden. 

Der Recklinghäuser Oberbürgermeister Erich Wolfram kritisiert die 

Preispolitik der Gelsenwasser AG, die damit ihrer öffentlichen Auf 

gabe nicht gerecht werde. 29 Wasserversorgungsunternehmen in Nord 

rhein-Westfalen liegen mit ihrem Kubikmeterpreis unter dem von 

Gelsenwasser. 

Eine vom Generaldirektor der Saudischen Industrieentwicklungsge 

sellschaft geleitete 14köpfige Wirtschaftsdelegation aus Saudi 

Arabien besucht die Veba-Chemie AG in Scholven, um sich über 

Möglichkeiten künftiger Zusammenarbeit zu erkundigen. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann begrüßt im Hans-Sachs-Haus 20 

Kinder aus der jugoslawischen Partnerstadt Zenica, die sich hier 

zum Besuch des Unterbezirkes der Sozialistischen Jugend Deutschlands 

"Die Falken" befinden. 

8. August 

Im Alter von 76 Jahren stirbt Fritz Schulz, Ehrenvorsitzender des 

Verbandes Gaststätten- und Hotelgewerbe Westfalen und der Kreis 

vereinigung Gelsenkirchen. 1931 übernahm er die Gaststätte "Zum 

Sängerknaben" an der Hilgenboomstraße. 1948 wurde er Vorsitzender 

der Kreisvereinigung, 1955 Bezirksvorsitzender im Wirteverband 

Nordrhein-Westfalen. 

Der VHS-Studienplan bietet im 2. Halbjahr einen Vorbereitungslehr 

gang zur Erlangung eines Schulabschlusses in Tagesform an. Dieser 

Modellehrgang, einer von 12 Bundesversuchen, ist hauptsächlich für 

arbeitslose Erwachsene und Jugendliche über 18 Jahre gedacht. Ins- 
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gesamt bietet die VHS im 2. Studienhalbjahr 350 Kurse an und 

konnte damit das Kursangebot des Gesamtjahres auf nahezu 700 

(gegenüber 500 Kursen im Jahre 1973) steigern. 

9. August 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann hat einen Wettbewerb zur Ver 

schönerung des Wildenbruchplatzes ausgeschrieben. Die Attraktivität 

des brachliegenden Platzes soll durch Rasen, Blumenrabatten, Wasser 

spiele, Ruhebänke und möglicherweise einen Spielplatz verbessert 

werden. Alle interessierten Bürger können bis zum 31. Oktober Vor 

schläge einreichen, von denen der originellste ein Anerkennungs 

honorar von 1.000 DM erhält. 

Mit der Ubergabe von 5 weiteren Bolzplätzen beendet Oberbürger 

meister Werner Kuhlmann vorläufig die "Aktion Gemeinsinn". Inner 

halb von drei Wochen wurden mit Hilfe einer 15.000-DM-Spende und 

im Rahmen von Ausbildungsmwßnahmen des Technischen Hilfswerkes 

15 neue Bolzplätze eingerichtet, um das Spielangebot insbesondere 

für die Kinder in dichtbesiedelten Wohngebieten wesentlich zu 

erweitern. 

11. August 

Im Stadtteil Resse hat sich eine Bürgerinitiative "Kinderspiel 

platz Viktoriastraße" gebildet, damit der seit zwei Jahren auf 

den vorderen Plätzen der Dringlichkeitsliste stehende Ausbau 

eines Spielplatzes endlich verwirklicht wird. 

13. August 

Der Betriebsratsvorsitzende der Schachtanlage Hugo, Karlheinz 

Trojahn, hat sich für die Ausdehnung der Hugo-Halde im Schaffrath 

ausgesprochen, damit die 5.000 Arbeitsplätze der Zeche erhalten 

bleiben. 
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Nach 15 Jahren plant die Zeche Hugo zum erstenmal wieder ein Eigen 

heim-Projekt. Auf dem Gelände der Ruhrkohle AG zwischen der Gecks 

heide und der Bezirkssportanlage Schaffrath sollen 12 Eigenheime, 

drei Doppelhäuser und sechs Einheiten in Reihenhäusern entstehen. 

14. August 

Auf Anforderung des Regierungspräsidenten in Münster sind drei 

Tanklöschfahrzeuge der Freiwilligen Feuerwehr sowie ein Kommando 

wagen der städtischen Berufsfeuerwehr in das Waldbrandgebiet in 

Niedersachsen entsandt worden. 

15. August 

Im 50. Jahr des Bestehens der Gaststätten-Betriebe Schloß Horst 

hat ein neuer Pächter, H.G. Romanowsky aus Ratingen, zusammen mit 

dem bekannten Gelsenkirchener Gastronomen Hans Kosberg als Ge 

schäftsführer die Leitung des Hauses übernommen. 

Im Alter von 81 Jahren ist in Dortmund der aus Gelsenkirchen 

stammende Sozialwissenschaftler Dr.Dr.h.c. Wilhelm Brepohl ver 

storben, der den Begriff "Gelsenkirchener Barock" geprägt hat. 

16. August 

Nach jetzt veröffentlichten Zahlen stieg das Bruttoinlandsprodukt 

im Jahr 1972 um 24,3 Prozent gegenüber 1970. Von den insgesamt 

5,2 Mrd DM entfielen auf das warenproduzierende Gewerbe 3,6 Mrd DM 

(= 69 Prozent), auf Handel und Verkehr nur 0,5 Mrd DM(= 10 Prozent) 

und auf die übrigen Dienstleistungen (Banken, Versicherungen, öffent 

liehe Verwaltung, Gaststätten usw.) 1,1 Mrd DM (= 21 Prozent). 

Nach bisher vorliegenden Anmeldungen werden am 1. September 4.000 

deutsche und etwa 600 ausländische Kinder neu eingeschult. Die 
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Vorbereitungsklassen für ausländische Kinder wurden auf 52 Klassen 

erweitert. 

17. August 

Sieger des Aral-Pokals wird vor 25.000 Zuschauern auf der Horster 

Galopprennbahn der Hengst "Lord Udo" aus dem Gestüt Röttgen unter 

Joe Mercer. 

Der Holländer Matthias Buckx gewinnt das vom Radsportverein Gel 

senkirchen 02 zum erstenmal ausgerichtete internationale Radrennen 

"Rund um das Maritim". 

Im Alter von 67 Jahren stirbt Karl Wessel, Inhaber der Karl Wessel 

GmbH und einer der bekanntesten Gastronomen der Stadt. Sein Unter 

nehmen bewirtschaftete eine Reihe von Kurbetrieben in Bad Nauheim, 

Bad Salzuflen, Bad Oeynhausen, Wyk auf Föhr und Obersdorf sowie in 

Gelsenkirchen die Zoo-Terrassen und den Verkehrshof an der Balken 

straße. Fast 40 Jahre lang war Karl Wessel Pächter städtischer Gast 

stätten. Besondere Verdienste erwarb er sich beim Aufbau des Hans 

Sachs-Hauses. 1971 erhielt Karl Wessel das Bundesverdienstkreuz. 

Die Gemeinde Oberprechtal ernannte ihn zum Ehrenbürger. 

19. August 

Der künftige Oberstadtdirektor, Prof. Dr. Heinz Meya, referiert 

bei einer Diskussionsveranstaltung der Gewerkschaft ÖTV in der 

Bildungsanstalt für Frauenberufe über.den öffentlichen Dienst. 

Zum Vorwurf der qualitativen Ubersetzung der Stadtverwaltung führt 

er Zahlen an, nach denen beispielsweise das Planstellensoll der 

Gesamtverwaltung mit 5.311 in diesem Jahr gegenüber 1972 praktisch 

unverändert geblieben ist. Zusammen mit ÖTV und Personalrat plant 

Meya eine Organisationsreform, um die Stadtverwaltung leistungs 

fähiger zu machen. 
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Zur Anschaffung neuer Wagen erhält die Bochum-Gelsenkirchener 

Straßenbahnen AG vom Regierungspräsidenten in Arnsberg einen Zu 

schuß von 7 Mio DM. 

Fritz Stiller, Reichsbund-Vorsitzender in Gelsenkirchen, wurde 

vom Bundesminister'für Arbeit und Soziales in den Beirat für 

Rehabilitation der Behinderten bei dem Ministerium berufen. Beim 

Landschaftsverband Rheinland wurde er ordentliches Mitglied im 

gleichen Beirat. 

Bei einem Einbruch in den als Provisorium dienenden Pavillon der 

Stadt-Sparkasse Buer an der De-la-Chevallerie-Straße haben Unbe 

kannte in der Nacht zum Sonntag 230.000 DM erbeutet. 

20. August 

Im Forum West (WDR III) kündigt Prof. Dr. Meya, künftiger Ober 

stadtdirektor, in einem Interview zur Bevölkerungsabwanderung an, 

daß die Stadtverwaltung die in den letzten Jahren abgewanderten 

Bürger anschreiben und mit Wohnungs- und Grundstücksangeboten zur 

Rückkehr bewegen wird. 

Rund 3,4 Mio DM gibt die Stadt für die Versorgung der rund 60.000 

Schüler mit Lehrbüchern aus. Durch Zusammenarbeit mit dem örtlichen 

Schulbuchhandel (etwa 50 Betriebe), der 10 Prozent seiner Gewinn 

spanne abtritt, spart die Stadt rund 400.000 DM ein. Dieses im 

Vorjahr erstmals erprobte Modell wurde inzwischen von zahlreichen 

Großstädten, darunter Essen, Duisburg, Dortmund und Bochum, über- 

nommen. 

22. August 

Das Institut für Regionale Bildungsplanung, Hannover, kommt in 

seiner jetzt veröffentlichten Studie "Hochschulstandorte - Hoch- 
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schulkapazitäten" zu dem Ergebnis, daß die Einrichtung einer Gesamt 

hochschule in Gelsenkirchen eine Entlastung für die Hochschulen 

Münster, Bochum und Essen bedeuten würde. In dem Modell der Fern 

universität, an der Gelsenkirchen durch ein Studienzentrum be 

teiligt ist, sieht das Institut eine wertvolle Ergänzung des Hoch 

schulangebotes. 

Nach einer jetzt veröffentlichten Sonderauszählung in repräsenta 

tiven Stimmbezirken haben 71 Prozent der Jungwähler (18 bis 25 

Jahre) bei der Landtags- und Kommunalwahl für die SPD gestimmt. 

Auf die CDU entfielen knapp 20 Prozent der Jungwählerstimmen, 

auf die FDP zwischen 5 und 6 Prozent und die restlichen Parteien 

zwischen 3 und 3,5 Prozent. 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung empfiehlt zur Verschönerung des 

Straßenbildes, die ehemaligen Luftschutzbunker in der Stadt im 

Rahmen einer Bürgeraktion anstreichen zu lassen. 

23. August 

Die seit dem 1. August bezugsfertige zweizügige Grundschule im 

Tossehof wird als Gemeinschaftsgrundschule eingerichtet. 

25. August 

Bei einer Infprmationsfahrt durch die Obdachlosensiedlungen der 

Stadt informieren sich Bürgermeister Egon Rossa und Stadtverordneter 

Karl Kullik, Vorsitzende des Jugend- und Wohlfahrts- bzw. Sozial 

ausschusses, über die Situation in sozialen Brennpunkten. Die 

Politiker wollen erreichen, daß drohende Einweisungen in Obdach 

losensiedlungen schon im Vorfeld vermieden werden. Mittel- und 

langfristig müsse neben einem Ausbau der derzeitigen Betreuungs 

arbeit ein ständiger Abbau der Obdachlosenzahlen erreicht werden. 

Dies setze sowohl ein entsprechendes Wohnungsangebot als auch die 

erforderliche Vorbereitung der Obdachlosenfamilien voraus. 
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27. August 

Vergeblich durchsuchen 20 Kriminalbeamte die Filiale der Kon 

fektionshauskette C & A Brenningmeyer an der Bahnhofstraße nach 

einer Bombe, mit der ein Unbekannter 20.000 DM zu erpressen ver- 

sucht. 

Zum Saisonauftakt werden die langjährigen Mitglieder des Musik 

theaters - die Opernsängerin Annemarie Dölitzsch, Generalmusik 

direktor Dr. Ljubomir Romansky, der 1. Kapellmeister Theo Mölich, 

Chordirektor Julius Asbeck und Opernsänger Walther Finkelberg - 

für ihre 25jährige Wirkung am Gelsenkirchener Theater gewürdigt. 

Wie Generalintendant Günter Könemann gleichzeitig bei Begrüßung 

des Ensembles feststellt, konnte die Platzausnutzung in der ver 

gangenen Saison um 5 Prozent auf 80 Prozent gesteigert werden. 

Insgesamt wurden 375 Vorstellungen gegeben, darunter 50 Gastspiele. 

Der 2. Abschnitt der Gas-Hochdruckleitung in Horst wurde jetzt 

fertiggestellt. Die wieder in Betrieb genommene Anlage an der 

Horst-Gladbecker-Straße dient in Zukunft lediglich der Netzver- 

sorgung. 

Auf Anfrage der SPD-Stadtverordneten Heinz-Felix Mundt berichtete 

die Stadtverwaltung, daß die Zahl der Prostituierten im Stadtge 

biet, bedingt durch die Zunahme der Arbeitslosigkeit, Schwierig 

keiten in der Stellenvermittlung von ungelernten weiblichen 

Arbeitskräften und die Herabsetzung der Altersstufe, von 18 im 

Jahre 1971 auf inzwischen 52 Prostituierte im Alter von 18 bis 

65 Jahren angewachsen ist. Eine Befragung der Frauen habe ergeben~ 

daß sie wegen der hohen Grundkosten gegen die Einrichtung eines 

Eros-Centers sind. Ihre Standorte konzentrieren sich in Alt-Gel 

senkirchen auf die Bahnhofsnähe, die Dickampstraße und die Dessauer 

Straße. In Buer hat sich der Straßenstrich durch die Tätigkeit der 

Schutzpolizei von der Adenauerallee zum Trogemannsweg verlagert. 
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28. August 

Der Gouverneur der ägyptischen Provinz Fayum, Hussein Dabbous, 

führt bei der Vestischen Gruppe der Industrie- und Handelskammer 

Münster in Buer ein Informationsgespräch über Fragen der wirt- 

schaftlichen Zusammenarbeit. 

Nach knapp einjähriger Bauzeit wird an der Gerhardstraße in Resse 

der neue Industriebau der Firma Holberg, Fliesen- und Klinker 

Spezialunternehmen, eingeweiht. Der Neubau für 1 Mio DM verfügt 

über eine Ausstellungsfläche von 380 qm. Der künftige Oberstadt 

direktor Prof. Meya und Bürgermeister Egon Rossa würdigen den Bau 

als Beispiel mittelständischer Initiative. 

Bei einer Uberprüfung des Wageneinsatzes im Baudezernat im Jahre 

1973 hat das Rechnungsprüfungsamt eine Reihe von Unkorrektheiten 

(z.B. fehlende Fahrtenangaben) aufgedeckt. Von 1969 bis 1973 

stiegen die Fahrtkosten in dem Dezernat um 28 Prozent auf 215.000 

DM. Allein auf das Tiefbauamt entfielen wegen der umfangreichen 

Bautätigkeiten vor der Fußball-Weltmeisterschaft 42 Prozent der 

490.800 km Gesamtfahrleistung. 

Im Alter von 73 Jahren stirbt Maria Dosedahl, Oberstudiendirektorin 

a.D. Von 1952 bis zu ihrer Pensionierung 1967 leitete sie das 

Ricarda-Huch-Gymnasium. 

29. August 

In einer Doppelausstellung des Kunstvereins in den Räumen der 

Städtischen Kunstsammlung werden die beiden süddeutschen Künstler 

Romuald Hengstler (Farbgrafiken) und Josef Bücheler (Stoff- und 

Polyester-Objekte) vorgestellt. 
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Die Edition Xylos gibt ihre 3. Publikation, "Die Trommel Realität" 

mit Texten von Jürgen Völkert-Marten und Holzschnitten von Heinz 

Stein, heraus. 

30. August 

In Erinnerung an die Niederschlagung des Hitler-Regimes vor 30 

Jahren veranstaltet die Friedrich-Engels-Gesellschaft auf dem 

Friedhof Horst-Süd eine Gedenkfeier für die Opfer des letzten 

Krieges. Im Anschluß referiert der TASS-Korrespondent in Bonn, 

Alexander Urban, in Anwesenheit des 1. Sekretärs der Sowjetbot 

schaft in Bonn, Michail Logwonow, über "30 Jahre Kampf für den 

Frieden". 

Zum Schuljahresbeginn werden neun neue Schulleiter in ihr Amt 

eingeführt. Leiter der neuen Sonderschule für Sprachbehinderte, 

die am 1. September mit sechs Pädagogen und 70 Schülern an der 

Beckeradsdelle den Schulbetrieb aufnimmt, ist der Essener Bernhard 

Bösing (34). Dr. Klaus-Ulrich Prasuhn (39) leitet das Schalker 

Gymnasium. 

65.000 Zeugen Jehovas nehmen am bundesweiten Wachtturm-Kongreß 

im Parkstadion teil. 

1. September 

Nach den Ermittlungen des Reichsbundes befinden sich unter den 

531 Schwerbehinderten, die im hiesigen Arbeitsamtbezirk ohne 

Beschäftigung sind, auch zahlreiche Schwerbehinderte, die in 

Rehabilitationszentren auf moderne Berufe umgeschult wurden und 

nun infolge der konjunkturellen Entwicklung dennoch keinen Ar- 

beitsplatz finden. 
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Im Arbeitsamtbezirk beginnen drei Förderungslehrgänge und sieben 

Lehrgänge zur Verbesserung der Eingliederungsmöglichkeiten für 

insgesamt 209 Jungen und 90 Mädchen. 

3. September 

Die Staatsanwaltschaft für Wirtschaftskriminalität Bochum hat jetzt 

gegen den Inhaber der Textilfirmen Huko GmbH & Co KG Gelsenkirchen 

und Huko-GmbH, Generalkonsul Hubert Kogge (66) aus Essen, Anklage 

wegen betrügerischen Bankrotts erhoben. Kogge soll vor dem vor 

hersehbaren Konkurs seiner Firmen die Konkursmasse durch Beiseite 

schaffen von Werten in Millionenhöhe erheblich geschmälert haben .. 

zur Erhaltung des Freibades Grimberg hat sich eine Bürgerinitiative 

gebildet, die das Bad durch geplante emissionsträchtige Industrie 

ansiedlungen in der Kanalzone gefährdet sieht. 

Auf der Bahnhofstraße wird das neue Bekleidungshaus Mensing, die 

dritte Filiale des Bottroper Unternehmens im Ruhrgebiet, eröffnet. 

Die Firma Mensing übernahm das Gebäude der Firma A & B. Ein Teil 

der Belegschaft von A & B wurde in das völlig renovierte Haus 

übernommen. 

Die Mieterinitiative Karlstraße in Erle sammelte 294 Unterschriften, 

die den städtischen Verkehrsausschuß zur Sperrung der Straße für 

den Durchgangsverkehr auffordern. Innerhalb eines Jahres kam es 

hier zu 7 Verkehrsunfällen, bei denen jeweils ein Kind schwer 

verletzt oder getötet wurde. 

Der Emscherschnellweg muß wegen der Entschärfung einer 250 kg 

schweren Bombe auf dem Industriegelände Heßler für eine halbe 

Stunde zwischen den Anschlußstellen Gelsenkirchen-Schalke und 

Essen-Altenessen gesperrt werden. 
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4. September 

Uberraschend stellt das Schulkollegium Münster die Konzeption des 

vom Kultusministerium bewilligten und im Bundesgebiet einmaligen 

Schulversuches mit autistischen Kindern in Frage. Entgegen ur 

sprünglichen Vereinbarungen sollen in die Sonderschuleinrichtung 

nur Autisten aufgenommen werden, die auch geistig behindert sind. 

In Anwesenheit des Oberbürgermeisters wird im Italiener-Zentrum in 

der Neustadt ein Treffpunkt für Gehörlose und Hörgeschädigte er 

öffnet. Die Einrichtung geht auf die Initiative des Diözesanseel 

sorgers für Gehörlose, Dr. Hugo Kramer, und dem Vorsitzenden des 

Stadtverbandes der Gehörlosen, Hermann Drese, zurück. 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung empflieht, das 40 ha große ehe 

malige Gelände der Zeche Graf Bismarck in Wohnbebauung umzuwandeln. 

Auf einer Fläche von 24 ha des Gebietes sollen rund 700 Wohnungen 

errichtet werden, davon 230 Einfamilienhäuser. Eine ausgedehnte 

Grünzone im Osten und im Norden ist im Zusammenhang mit der Aus 

bildung von Lärmschutzwällen entlang der Nord-Süd-Straße und der 

BAB geplant. 

---------- 
Die Stadt sollte nach Ansicht des Bauausschusses das Schlachthof 

Hotel verkaufen, da die Sanierungskosten von 141.000 DM angesichts 

eines Pachtzinses von 1.900 DM monatlich nicht rentabel erscheinen. 

Der Pächter der Bewirtung im Parkstation und im Zentralbad, Karl 

Heinz Neumann, ist inzwischen vom Unterpachtvertrag mit der Glück 

auf-Brauerei zurückgetreten, die das Hotel am 1. Mai von der Stadt 

pachtet. Das Hotel ist seitdem geschlossen. 

5. September 

Der Caritasverband erhält auf Beschluß des Haupt- und Finanzaus 

schusses in diesem Jahr für seine Psycho-soziale Beratungsstelle 

für Suchtkranke und Drogengefährdete einen städtischen Zuschuß 
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in Höhe von 42.000 DM. Die städtischen Zuschüsse für freie Insti 

tutionen zur Bekämpfung des Drogenmißbrauchs sind überplanmäßig 

um 7.000 DM auf insgesamt 57.000 DM erhöht worden. 

Im Rahmen des neuen Konjunkturprogrammes der Bundesregierung wird 

das Arbeitsamt 17 Maßnamen für 500 Arbeitslose mit einem Gesamt 

volumen von 9,5 Mio DM durchführen. 3,5 Mio DM davon entfallen auf 

10 bauwirksame Maßnahmen wie den Bau des Internats des DGB-Berufs- 

fortbildungswerkes. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann führt den ehemaligen Kulturde 

zernenten Prof. Dr. Meya in das Amt des Oberstadtdirektors ein. 

Mit 41 Simmen der SPD-Fraktion und gegen 20 Stimmen der CDU-Fraktion 

wählt der Rat der Stadt den bisherigen Leiter des Liegenschaftsamtes, 

Erwin Neumann, zum neuen Sozialdezernenten und damit zum Nachfolger 

des verstorbenen Stadtrates Bruno Lange. 

Das städtische Planungsamt empfiehlt der Stadtverwaltung, einen 

Wettbewerb für die Entwicklung einer 1.500 m langen Fußgängerzone 

vom Musiktheater bis zum Neustadtplatz auszuschreiben und dafür 

Preise in Höhe von 120.000 DM auszusetzen. Damit soll die Stadt 

die Chance einer Funktionserweiterung des Kernbereichs nutzen, 

die durch den Bau der Stadtbahn und des Verknüpfungspunktes Haupt 

bahnhof sowie durch die Sanierung der Neustadt geschaffen wird. 

Während in Nordrhein-Westfalen und bei den Ruhr-Arbeitsämtern im 

August ein Anstieg der Arbeitslosenzahlen verzeichnet wurde, ging 

die Arbeitslosenzahl im hiesigen Arbeitsamtbezirk um 154 auf 12.204 

zurück und liegt damit konstant bei 6,5 Prozent. Dagegen stieg die 

Kurzarbeiterzahl auf 7.028 an, insbesondere bedingt durch die Absatz 

lage in der Chemie- und Glasindustrie. Der Anteil der Frauen an der 

Gesamtzahl der Arbeitslosen stieg auf 40,7 Prozent. Der Anteil der 

Ausländer liegt nur noch bei 7,7 Prozent. 
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In der sechsten Versammlung des Landschaftsverbandes Westfalen 

Lippe von 1975 bis 1980 sind die vier Gelsenkirchener Stadtver 

ordneten Karl-Heinz Kotowski, Egon Rossa und Rolf Schlesinger von 

der SPD sowie Theo Grude von der CDU vertreten. 

Das Bistum Essen hat den Beschluß des Marienhospital-Kuratoriums 

genehmigt, das alte Marienhospital abzubrechen, sobald der Neubau 

an der Hiberniastraße bezogen worden ist. An seiner Stelle soll 

ein Altenpflegeheim errichtet werden. 

Der CVJM-Weltbundesekretär in Ostafrika, Fritz Pawelzik, spricht 

anläßlich des 70jährigen Bestehens des CVJM Erle im Gemeindezentrum 

der Dreifältigkeitskirche. 

7. September 

Mit einer Festwoche begeht die kath. Liebfrauengemeinde Beckhausen 

ihr 75jähriges Bestehen. 

8. September 

Das Landesministerium für Arbeit, Gesundheit und Soziales hat dem 

Hospital Elisabethstift in Erle 1,5 Mio DM aus dem laufenden Haus 

halt zugesagt, mit denen die vordringlichsten baulichen Erneuerungen 

des 1906 erbauten Hauses vorgenommen werden können, unter anderem 

der Umbau der internistischen Station und die Erweiterung der Haupt- 

küche. 

Die Stadtbäckerei Gatenbröcker hat das etwa 6.000 qm große Gelände 

der ehemaligen Tiefbaufirma Trzechan in Erle erworben. Auf dem 

Grundstück entsteht eine Großbächerei mit rund 2.000 qm Produktions 

räumen. Durch den Neubau werden etwa 25 Arbeitsplätze zusätzlich 

geschaffen. 
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Oberbürgermeister Werner Kuhlmann eröffnet in der Stadt-Sparkasse 

eine Ausstellung von Bildern aus dem Malwettbewerb "Kinder sehen 

ihre Umwelt" anläßlich des Umweltschutz-Tages am 5. Juni d.J. In 

seiner Rede verweist der Oberbürgermeister darauf, daß zur Zeit 

im Stadtgebiet 753 ha Grünflächen betreut werden, das sind 22,6 qm 

pro Einwohner. 1975 wendet die Stadt 55 DM pro Einwohner für die 

Pflege der Grünflächen auf. 

Neuer persönlicher Referent des Oberstadtdirektors wird der Leiter 

des Hauptamtes, Hans Kahlert (47). 

50 Jahre besteht die Gebäudereinigung W. Faber & Sohn KG, gegründet 

von Wilhelm Faber, früher Obermeister der Gebäudereiniger-Innung 

und heutiger Ehrenobermeister. 

Die Bavaria-Film GmbH, München dreht in der Bauring-Siedlung Szenen 

für eine Serie des Westdeutschen Werbefernsehens, die 1976 in 14 

Folgen ausgestrahlt wird. Der Film handelt von Bürgerinitiativen für 

den Umweltschutz. 

9. September 

Das Kommunale Kino in Buer hat im 1. Halbjahr seines Bestehens an 

16 Vorstellungstagen über 2.000 Besucher gezählt. Fünf Vorstellungen 

waren ausverkauft. Angesichts dieses Erfolges erwägt das Kulturamt 

der Stadt, in Zusammenarbeit mit der Kinokette Sprenger KG Anfang 

1976 im Apollo-Studio in der Altstadt ein zweites Kommunales Kino 

einzurichten. 

Prof. Dr. Meya erklärt vor dem SPD-Unterbezirks-Parteitag, daß er 

wegen seines Amtes als Oberstadtdirektor im nächsten Jahr nicht mehr 

für den Vorsitz im Unterbezirk kandidieren wird. zugleich weist er 

alle Spekulationen zurück, daß er sein Amt als Oberstadtdirektor 
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bereits nach einjährigem Dienst niederlegen wolle, um für den 

Bundestag zu kandidieren. 

In einer Entschließung zur tlberwindung der wirtschaftlichen 

Schwierigkeiten in der mineralölverarbeitenden Industrie fordert 

der Unterbezirksparteitag der SPD die Einführung flexibler Import 

bestimmungen, eine Sondersteuer für die deutsche Erdöl- und Erdgas 

förderung sowie eine Bevorratungspflicht für Importeure und Pro- 

duzenten. 

Auf einem Gelände von 2.500 qm wird der erste Spatenstich für den 

Kindergarten-Neubau der kath. Liebfrauengemeinde Beckhausen voll 

zogen. Der Kindergarten wird 90 Plätze fassen. Die Baukosten von 

800.000 DM werden von Land, Stadt und dem Bistum Essen getragen. 

10. September 

Die 24 Konzertveranstaltungen der Stadt in der Saison 1974/75 

wurden insgesamt von 9.648 Musikfreunden besucht. Die Platzaus 

nutzung lag durchschnittlich bei 57 Prozent, bei Sinfoniekonzerten 

sogar bei 95 Prozent. 

Die Bezirksvertretung Nord fordert vom Sportamt der Stadt eine 

genaue Aufstellung von Vereinen und Spielflächen in Buer, um über 

die Verwaltungsvorlage für die Erweiterung des Sportplatzes Bauland 

straße in Scholven entscheiden zu können. Im Stadtbezirk Nord be 

steht mit 45,86 Prozent das zweitgrößte Fehl an Sportplätzen. 

Das Fuhr- und Reinigungsamt wird die Entrümpelungsaktion, die im 

Juni anläßlich des Umweltschutz-Tages durchgeführt wurde, wegen 

der erheblichen Kosten von 135.000 DM und der Zweckentfremdung 

- 70 Prozent bestanden aus normalen Hausmüll - nicht wiederholen. 
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11. September 

Die Entwicklung bei den Veba Kraftwerken Ruhr ist weiterhin rück 

läufig. Betrug die Stromerzeugung im 1. Halbjahr 1974 noch 5.542 

Mio kWh, so waren es im 1. Halbjahr 1975 nur noch 3.229 Mio kWh, 

das sind 41,7 Prozent weniger. 

Regierungspräsident Dr. Möcklinghoff informierte sich beim DGB 

Kreis über die hiesige Arbeitsmarktentwicklung, insbesondere die 

strukturpolitische Situation. In einer Reihe von Gesprächen will 

der Regierungspräsident eine bessere Zusammenarbeit zwischen allen 

am Wirtschaftsprozeß Beteiligten zur Behebung der Arbeitslosigkeit 

erreichen. 

Die Direktion der Stromversorgung Emscher-Lippe (SEL); stellt an 

läßlich des 25jährigen Bestehens ihrer Betriebsverwaltung die seit 

einem Jahr betriebene Innenraum-Umspannanlage an der Vohwinkelstraße 

vor. Mehr als 6,5 Mio DM hat der Bau dieser zentralen Energiever 

teilungsstelle gekostet. Für den Endausbau werden weitere 2 Mio DM 

benötigt. Die später nutzbare Transformatorenleistung wird 2 x 40 

MVA - ein Drittel des heutigen Bedarfs der Stadt an elektrischer 

Leitung - betragen. 

12. September 

Bei der dritten Informationsveranstaltung in der Zechensiedlung 

"Flöz Dickebank" erklärt das mit der Untersuchung der Bausubstanz 

beauftragte Bochumer Institut Instre, daß die gegenwärtige Wohn 

fläche bis 1985 für den Wohnbedarf ausreicht. Das Institut schlägt 

deshalb vor, den jetzigen Bestand zu sanieren und zu verbessern. 

Nicht ausgeschlossen wird jedocheine Privatisierung der 314 Wohn 

ungen durch die Rheinisch-Westfälische Wohnstätten AG sowie die 

Bebauung der Gärten im Innenhofbereich. 
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13. September 

Nach 10jähriger Jugendarbeit wird der "Tempel", Jugendhaus der ev. 

Gemeinde in Buer-Middelich, als Haus der offenen Tür geschlossen, 

weil Pfarrer Heinrich Renfordt keine sozialpädagogische Kraft als 

Leiter finden konnte. Das Haus, das von Stadt und Land in diesem 

Jahr Zuschüsse in Höhe von 80.000 DM erhielt, wurde wöchentlich 

von mehr als 500 Jugendlichen besucht. 

Bürgermeister Egon Rossa beteiligt sich an der Malaktion zur Ver 

schönerung des Bunkers an der Arminstraße. Veranstalter der Aktion, 

an der sich auch Mitarbeiter des städtischen Jugendamtes und die 

Schüler einer Malerklasse beteiligen, ist der Verein Komic e.V., 

der in dem Bunker ein unabhängiges Jugendzentrum eingerichtet hat. 

Die Gesamtkosten des Anstrichs in Höhe von 32.000 DM sollen über 

ein Spendenkonto erbracht werden. 

14. September 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann überreicht im Rahmen einer Feier 

stunde in der Ruhrlandhalle Bochum den Nicolaus-Coppernikus-Preis 

1975 der Patenschaft Gelsenkirchen/Allenstein (Olszyn) an den 

Schriftsteller Georg Hermanowski aus Bad Godesberg. Hermanowski 

hat am Aufbau der "Treudank-Stuben" im Dreikronenhaus einen wesent- 

lichen Anteil. 

Nach 10monatiger Bauzeit wird das für 1,2 Mio DM errichtete Ge 

meindezentrum der ev. Gemeinde Horst übergeben. 

1.000 Gäste nehmen an der Jubiläumsfeier zum 65. Bestehen des 

Bürgervereins Beckhausen-Sutum teil. 

Auf Einladung der Evangelischen Allianz führt Pfarrer Dr. Gerhard 

Bergmann 14 Tage lang auf dem Wildenbruchplatz eine Großevangeli- 
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sation in Zeltmission durch. 

15. September 

Das Diakonische Werk des Kirchenkreises hat beim Landschaftsver 

band Westfalen-Lippe fünf Bauprojekte für das neue Konjunkturpro 

gramm angemeldet, darunter den Neubau eines mehrstufigen Altenheims 

mit 120 Plätzen in Horst und die Erweiterung der Werkstatt für 

Behinderte in Beckhausen um 130 Arbeitsplätze. Die gesamten Kosten 

der Baumaßnahmen betragen 14 Mio DM. 

---------- 
Eine Gasexplosion in einer Meßwarte der Olefin-Anlage III auf dem 

Gelände der VEBA-Chemie AG in Scholven zerstört das zweistöckige 

Gebäude und fordert ein Todesopfer sowie 11 Verletzte. Es handelt 

sich um das schwerste Unglück bei der VEBA-Chemie in den letzten 

Jahren. Der Schaden beläuft sich auf 4 Mio DM. 

Einstimmig hat sich die Belegschaft der Rheinstahl Schalker Verein 

GmbH Gelsenkirchen in den vergangenen Betriebsversammlungen hinter 

die Forderungen des Konzernbetriebsrates der Rheinstahl AG nach 

Fortführung der paritätischen Mitbestimmung gestellt. 

16. September 

Bei sechs Gegenstimmen und sechs Enthaltungen spricht sich nach 

Bottrop und Recklinghausen auch der Gelsenkirchener Parteitag der 

Sozialdemokraten für ein Verbleiben der drei Städte Bottrop, Reck 

linghausen und Gelsenkirchen im Regierungsbezirk Münster aus. Für 

das Verbleiben bei Münster spricht nach Ansicht der Mehrheit der 

SPD die Tatsache, daß Gelsenkirchen hier als größte kreisfreie 

Stadt auftreten und über 10 Prozent der Sitze im Bezirksplanungs 

rat belegen kann. Fürsprecher für eine Zuordnung des Emscher-Lippe 

Raumes zum Regierungsbezirk Arnsberg gehen hingegen davon aus, daß 

das Interesse Gelsenkirchens in einem ländlich strukturierten Re 

gierungsbezirk und zudem mit einer CDU-Mehrheit im Planungsrat nicht 

ausreichend vertreten werden kann. 

---------- 
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In einer Entschließung befürwortet der Unterbezirks-Parteitag der 

SPD eine zum 1. Januar 1976 geplante maßvolle Anhebung der Fahr 

preise durch die Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG. Nach An 

sicht des Parteitages sollte angesichts der Höhe der Bogestra-Ver 

luste endlich das Land veranlaßt werden, zum überwiegenden Teil die 

Defizit-Deckung zu übernehmen. Im Prinzip jedoch halten die Sozial 

demokraten kostendeckende Tarife im öffentlichen Nahverkehr für 

unsozial. 

Die Hauptversammlung der Park- und Werbegemeinschaft Buer beschloß 

angesichts wachsender Konkurrenz in den Nachbarstädten und durch die 

Standorte neuer Einkaufszentren, die Ausgestaltung des Einkaufs 

zentrums Buer-Mitte als ein Netz von Fußgängerstraßen zu verbessern. 

Eberhard Dietz (28) aus Heidelberg tritt die Nachfolge von Tristan 

Schick als 2. Kapellmeister und Studienleiter am Musiktheater im 

Revier an. 

17. September 

Das vom städtischen Presseamt herausgegebene Buch "Gelsenkirchen 

- 100 Jahre jung" mit Texten von Anneliese Knorr und Fotos von 

Werner Nickel löst den vergriffenen Bildband "Gelsenkirchen" ab. 

Die Auflage des neuen Bildbandes wurde auf 6.000 Exemplare ver 

doppelt. Auf 88 Seiten handeln sechs Kapitel die Themen Stadtrand, 

City, Lebensqualität, Menschen, Wirtschaft und Zukunft ab. 

Der neugegründete Ortsverband Horst-West der SJD Die Falken richtet 

in seinem Ladenlokal an der Bottroper Straße die erste Kinderspiel- 

zeug-Umtauschzentrale der Stadt ein. 
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18. September 

Erneut um ein Jahr zurückgestellt hat der Kulturausschuß der Stadt 

die Entscheidung über einen Beitritt zu dem Sekretariat für ge- 

meinsame Kulturarbeit, Wuppertal. 

Das Land Nordrhein-Westfalen wird in diesem Jahr der Kommune keine 

Mittel für die Erhaltung von Schloß Lüttinghof zuweisen. 

Eine Verwaltungsvorlage sieht vor, stärker als bisher private 

Reinigungsfirmen anstelle von städtischen Dienstkräften mit der 

Reinigung von Ämtern und Schulen zu betrauen. Der Anteil der Privat 

firmen an den Reinigungsarbeiten beträgt zur Zeit 11 Prozent. Nach 

Berechnungen der Verwaltung ließen sich jährlich 300.000 DM sparen, 

wenn die etwa 50 pro Jahr ausscheidenden städtischen Putzfrauen 

durch Kräfte privater Firmen ersetzt werden würden. Der Personalrat 

hat diese Verwaltungsvorhaben als Abbau sozialer Leistungen ent- 

schieden abgelehnt. 

Der Präsident des Landesarbeitsamtes, Dr. Alois Degen, überreicht 

Dr. Robert Manstetten die Ernennungsurkunde zum Leiter des Arbeits 

amtes Gelsenkirchen, das Dr. Manstetten bereits seit einem Jahr 

kommissarisch verwaltet. 

Das Musiktheater im Revier erhält 1975 vom WDR im Einvernehmen mit 

der Landesregierung einen Zuschuß von 110.000 DM, der für die Ver 

besserung der künstlerischen Leistungen verwendet werden soll. 

19. September 

Die Stadt wird noch in diesem Jahr im Rahmen eines Modellversuchs 

des Bundesministeriums für Bildung und Wissenschaft eine Bildungs 

beratungsstelle für Arbeitslose erhalten. Träger des Projekts ist 
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der Deutsche Städtetag. 

Der Ortsverband Buer/Horst der Inneren Mission e.V. beschließt das 

Kinder- und Jugendheim "Wichernhaus'' in der Resser Mark, das zur 

Zeit 74 körperlich und geistig Behinderte im Alter von 8 bis 25 

Jahren betreut, für 6,1 Mio DM auszubauen. Der Neubau, der in zwei 

Abschnitten errichtet werden soll, wird im 1. Abschnitt 79 Bewohner 

aufnehmen. 

Der Betriebsrat der VEBA-Chemie AG Scholven lehnt das Vorhaben des 

Unternehmensvorstandes ab, die Kurzarbeit ab 1. Oktober um weitere 

drei Monate und im gleichen Umfang wie bisher zu verlängern. 

Der SPD-Stadtverordnete Hans Gertzen fordert im Haupt- und Finanz 

ausschuß, die Kontrollfunktion im Umlegungsbereich dem Rat zu über 

antworten, entsprechend das Haushalts~echt zu ändern~ notfalls die 

im Etat von 1975 veranschlagten Umlegungsmittel zu blockieren und 

für 1976 den Liegenschaftsausschuß mit der Vergabe der Mittel zu 

betrauen. 

Im Revierpark Nienhausen findet eine dreitägige Konferenz der Karl 

May-Gesellschaft statt, die von 150 Mitgliedern aus 15 Nationen 

besucht wird. 

20. September 

Die Bürgerinitiative "pro grün" sammelt in einer Auftaktaktion 

3.500 Unterschriften gegen die Absicht der Stadtverwaltung, an der 

Verlängerung des Ludwig-Dürr-Weges in der Feldmark 2,6 ha Stadt 

gartenwald abzuholzen, um etwa 30.000 qm Bauland für rund ein 

Dutzend Villen zu schaffen. 
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Die Firma Transit Kühlhaus GmbH, die im Industriegebiet Schalke 

Nord eine Zweigniederlassung unterhält, will dort in zwei Bauab 

schnitten ein Tiefkühlzentrum schaffen, das 250 neue Arbeitsplätze 

bringen wird. 

Die Lehramtsanwärter der beiden Bezirksseminare sammeln 1.000 

Unterschriften gegen den Einstellungsstopp des Kultusministeriums 

für Grund- und Hauptschullehrer. 

Am Eppmannsweg in Hassel wird ein neuer Abenteuerspielplatz einge 

weiht, den eine Bürgerinitiative innerhalb eines halben Jahres mit 

einem Zuschuß der Stadt in Höhe von 200.000 DM anstelle einer 

wilden Müllkippe errichtet hat. 

Oberbürgermeister Kuhlmann bittet gemeinsam mit weiteren Ratsmit 

gliedern auf der Bahnhofstraße um Spenden für den Tierschutzverein. 

Es kommen 2.800 DM zusammen. 

21. September 

Die neue Konzertsaison beginnt mit dem 243. Casino-Konzert, bei 

dem der junge Pianist Christian Zacharias Klavierwerke von Chopin 

und Ravel spielt. 

22. September 

Nach einer jetzt von NRW-Städtetag vorgelegten Statistik über das 

erste Quartal d.J. liegt Gelsenkirchen bei den Steuereinnahmen mit 

119 DM pro Kopf an 19. Stelle der 29 Städte des Landes mit mehr 

als 100.000 Einwohnern. Ferner gehört Gelsenkirchen zu den fünf 

Großstädten, die in diesem Zeitraum ohne Schuldenaufnahme auskamen. 
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In Zusammenarbeit mit dem Einzelhandelsverband Buer führt das 

Arbeitsamt zum erstenmal einen sechswöchigen Qualifikationslehr 

gang für arbeitslose Verkäuferinnen und Verkäufer durch. An dem 

Kursus nehmen 25 Personen teil. Im Arbeitsamtbezirk sind zur Zeit 

760 Verkäufer ohne Beschäftigung. 

Dritter Schützenkönig des Schützenverein Resse 1968 wird der Ver 

einsvorsitzende Karl Englich. 

Wilhelm Heinz wurde vom Innenminister des Landes zum Leiter der 

Schutzpolizei der Kreispolizeibehörde Gelsenkirchen ernannt. 

23. September 

Der Betriebsrat des Werkes Horst der Gelsenberg AG hat sich der 

Stellungnahme des Betriebsrates der VEBA-Chemie Scholven zur Kurz- 

arbeit angeschlossen. 

Der DGB-Kreis führt im Rahmen seiner Bildungsarbeit für das 

Winterhalbjahr 1975/76 als neue Maßnahme ein sozialpädagogisches 

Seminar für eine 25köpfige Gruppe von arbeitslosen Schulabgängern 

durch. 

Der neunköpfige Vorstand der Gewerkschaftsgruppe der Labour Party 

im britischen Unterhaus unternimmt auf der Zeche Bergmannsglück/ 

Westerholt eine Grubenfahrt. 

Oberbürgermeister Kuhlmann begrüßt im Hotel Maritim die 35 Gewinner 

eines Preisausschreibens der Bundsbahn- und Reisezeitschfift "Schöne 

Welt" zum Auftakt ihrer 4-Tage-Revier-Rundfahrt. 

Die älteste Bürgerin der Stadt, Marie Littke, wird 105 Jahre alt. 
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Sie stammt aus Poddembice (Polen) und kam 1950 nach Gelsenkirchen. 

24. September 

Die CDU-Ratsfraktion will die Einführung eines Seniorenpasses 

beantragen. Gegen eine Gebühr von 10 DM soll der Paß Bürger, die 

das 65. Lebensjahr vollendet haben, zur Inanspruchnahme ver 

schiedener Vergünstigungen im städtischen und privaten Bereich 

berechtigen. 

Die Vertreter der acht SPD-Unterbezirke Bottrop, Borken, Coesfeld, 

Münster, Recklinghausen, Steinfurt, Warendorf und Gelsenkirchen 

faßten bei einer Zusammenkunft im Hans-Sachs-Haus die Entschließung, 

daß bei der beabsichtigten Neugliederung der Regierungsbezirke die 

Städte Bottrop, Gelsenkirchen und Recklinghausen swie der Kreis 

Recklinghausen nicht getrennt werden dürften. 

Das von der Stadt für den Sportpark Berger Feld geplante kombi 

nierte Hallen- und Freibad kann in absehbarer Zeit nicht gebaut 

werden, weil die Grundlagen für eine kurz- oder mittelfristige 

Finanzierung nicht gegeben sind. 

Die Zechenhalde südlich des Bellendorfsweges in Oberscholven, die 

von der Schachtanlage Bergmannsglück/Westerholt aufgeschüttet wird, 

soll nach Plänen des Bergamtes in etwa 10 bis 12 Jahren einmal ein 

Erholungsgebiet mit Sparzierwegen, Kinderspielplätzen und Restau- 

ration werden. 

Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya informieren 

sich bei einer Werksbesichtigung der Rheinstahl-Gußstahl in der 

Bochumer Straße über die wirtschaftliche Lage des Unternehmens. 
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25. September 

Auf Einladung der Verbindungsstelle Gelsenkirchen des Internatio 

nalen Polizeiverbandes stattet der Verbindungsstellenleiter der 

englischen Patenstadt Newcastle, Inspektor Roy Smith, Gelsen 

kirchen einen mehrtägigen Besuch ab. 

26. September 

Nach einer neuen Verordnung über den zentralen Fahrdienst für die 

Stadtverwaltung werden vier von 16 Dienstwagen, die den Dezernaten 

zugewiesen waren, gestrichen. Dadurch werden 200.000 DM jährlich 

eingespart. 

Eine Untersuchung der Stadtverwaltung zur Wohnsituation auslän 

discher Arbeiter hat ergeben, daß in neun Wohngebieten der Aus 

länderanteil über 50 Prozent liegt. Die meisten Ausländer wohnen 

im Süden der Stadt, vor allem in der Neustadt (16,1 Prozent Anteil), 

in Bismarck (13,3 Prozent), in Rotthausen (12,6 Prozent) und in 

Uckendorf (9,7 Prozent). Wohnschwerpunkt der Türken ist Bismarck, 

für die Jugoslawen Bulrnke-Hüllen, für die Spanier Rotthausen und 

ückendorf und für die Italiener Rotthausen und Horst. 

Der Rat der Stadt beschließt mit den Stimmen der SPD-Fraktion eine 

Änderung des Geschäftsbereichs des Oberstadtdirektors. Danach wird 

die Wirtschaftsförderung aus dem Liegenschaftsarnt herausgelöst, 

dem Arnt für Stadtentwicklungsplanung und damit dem Oberstadtdirektor 

zugeordnet. Die anderen Abteilungen des Liegenschaftsarntes unter 

stehen ab sofort dem Kämmerer, während das Gesundheitsamt dem 

Sozialdezernat zugeordnet wird. 

Der Rat der Stadt fordert auf Grund des Lehrermangels an Grund- 

und Hauptschulen vorn Land eine Ausnahme Gelsenkirchens von dem 

neuen Verfahren der Lehrerzuweisung und beantragt für die 91 freien 

Stellen die Zuweisung von 180 Junglehrern mit halber Stundenzahl 

bereits zum 1. Februar 1976. 
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20 Monate nach Baubeginn ist der Rohbau des City-Hauses, Hochhaus 

der Landesbausparkasse an der Ecke Overwegstraße/Florastraße, 

fertiggestellt. Der 22 Mio DM teuere Bau umfaßt 107.000 cbm um 

bauten Raumes, in dem es 164 Wohnungen mit 55 verschiedenen Grund 

rissen gibt, dazu 30 Büros und Praxen sowie über 200 unterirdische 

Einstellplätze. 

Der Laie Studienrat Bernhard Segbergs und der Berufsschulpfarrer 

Wilhelm Potthof übernehmen das Amt des in Ruhestand getretenen 

Pfarrers Heinrich Leitsch als Bezirksbeauftragter für den Reli- 

gionsunterricht. 

27. September 

Das seit 1969 in Planung befindliche Internat des DGB-Berufsfort 

bildungswerkes soll nun, auf 100 Betten reduziert und mit einem 

Kostenaufwand von 10 Mio DM veranschlagt, auf dem Bismarckgelände 

an der Wilhelmstraße errichtet werden. 

Der Vorstand der VEBA-Chemie AG will in Hinblick auf die Ent 

wicklung der wirtschaftlichen Lage ältere Mitarbeiterüber60 Jahre 

entlassen. Zu diesem Personenkreis gehören bei der VEBA-Chemie und 

bei Gelsenberg etwa 700 bis 800 Belegschaftsmitglieder. 

Im Alter von 70 Jahren verstirbt in der Künstlersiedlung Half 

mannshof der bekannte Keramiker Carl Schmitz-Hohenschutz. Der 

gebürtige Konstanzer zog 1937 in die Künstlersiedlung. 

Die Firma Pleiss AG, von Heinrich Pleiss in Schalke als Bäckerei 

gegründet, wird 100 Jahre alt. Der Hauptzweig des Betriebes, der 

in der vierten Generation von Herbert und Hugo Pleiss jr. geführt 

wird und 50 Mitarbeiter beschäftigt, liegt heute in der Belieferung 

der Gastronomie, Großküchen und Kantinen. Der Umsatz des Unter 

nehmens beläuft sich in diesem Jahr auf etwa 15 Mio DM. 
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Auf Schloß Berge feiert das Technische Hilfswerk gemeinsam mit anderen 

Organisationen des Katastrophenschutzes sein 25jähriges Jubiläum. 

Parallel dazu ist im Rathaus Buer eine Ausstellung über die Arbeit 

des THWs zu sehen. Der hiesige Ortsverband ist mit 1.300 Mitgliedern 

und 400 Aktiven nach München der größte Ortsverband im Bundesgebiet. 

Der Landesvorstand der Jungen Union hält im Hotel Maritim eine 

zweitägige Tagung zu Fragen der Investitionslenkung und der Bil- 

dungssituation ab. 

28. September 

Anläßlich seines 75jährigen Bestehens hält der Ev. Arbeiterverein 

Resse einen Festgottesdienst ab. Der Verein zählt im Jubiläumsjahr 

100 Mitglieder und Freunde. 

29. September 

Der Elternverein von spastisch Gelähmten, Kinderhilfe e.V., hat in 

einem Schreiben an die Mitglieder des städtischen Ausschusses für 

Umweltfragen, Gesundheit und Klinik gegen die Schließung des Früh 

erkennungs- und Frühbehandlungszentrums in der Städtischen Kinder- 

klinik protestiert. 

Nach einer Bedarfsanalyse des Amtes für Stadtentwicklungsplanung 

fehlen in Gelsenkirchen mehrere tausend größere Wohnungen. Die 

Untersuchung, die den Wohnungsbestand nach Haushaltsgrößen aufge 

schlüsselt und den Wohnungsabgang erfaßt hat, stellt ein Fehl von 

2.400 Ein- und Zwei-Raum-Wohnungen, 7.600 Wohnungen für einen Vier 

Personen-Haushalt und 9.200 Wohnungen für einen Fünf-Personen-Haus- 

halt fest. 

zu Saisonbeginn der Städtischen Sinfoniekonzerte wird der internatio 

nale anerkannte Pianist Michel Beroff mit dem Konzert Nr. 2 von Bela 

Bartok vorgestellt. 
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30. September 

Unter Vorsitz von Richter Günter Pohl beginnt vor der 7. Großen 

Strafkammer des Essener Landgerichts der Meineidsprozeß gegen Spieler 

und Funktionäre des FC Schalke 04 im Zusammenhang mit dem Bundesliga- 

Bestechungsskandal von 1971. 

Als Höhepunkt der 8. Groß-Gelsenkirchener Woche, die in diesem Jahr 

mit geringerem Aufwand und weniger Programmpunkten als in der Ver 

gangenheit durchgeführt wird, weiht Oberstadtdirektor Prof. Dr. Meya 

das neue Brunnenobjekt auf der Hochstraße in Buer in Anwesenheit 

der Künstlerin Liesel Bellmann ein. Parallel dazu findet in der 

Kassenhalle der Volksbank eine Ausstellung von Werken der Künstlerin 

statt. 

Oberstadtdirektor Meya kündigt die Aufstellung eines Obdachlosen 

planes an, der eine grundsätzliche Bestandsaufnahme sowie einen Per 

spektivenplan für die zukünftige Arbeit im Bereich der sozialen 

Brennpunkte enthalten soll. Langfristig gesetztes Ziel ist dabei 

ein weiterer systematischer Abbau der sozialen Brennpunkte. 

1. Oktober 

Anläßlich des IG Metall-Jugendmonats fordert der Leiter der hiesigen 

IGM-Verwaltungsstelle, Werner Teichmann, die beiden Bundestagsabge 

ordneten Löbbert und Gertzen auf, sich in Bonn für eine Berufsbil 

dungsreform einzusetzen. Wie Teichmann bekanntgibt, hat sich die 

Zahl der Ausbildungsplätze in der hiesigen stahlerzeugenden und 

metallverarbeitenden Industrie innerhalb eines Jahres um mindestens 

440 und damit etwa um ein Drittel auf 870 vermindert. 

Die Stadtverwaltung startet in ihren Meldestellen eine einmonatige 

Fragebogenaktion, mit der die wichtigsten Gründe für die Abwanderung 

ermittelt werden sollen. Die Fragen, deren Antworten später vom Amt 
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für Stadtentwicklungsplanung ausgewertet werden, befassen sich unter 

anderem mit dem Wohnverhältnissen, dem Arbeitsmarkt und finanziellen 

Problemen. 

10 Jahre besteht die städtische Abendrealschule, die heute von 237 

Studierenden besucht wird, die in 10 Klassen von 35 Lehrkräften 

unterrichtet werden. Seit den ersten Abschlußprüfungen im Jahre 1968 

haben 230 Studierende hier ihren Realschulabschluß erlangt. 

Neuer Vorsitzender der Wissenschaftlichen Kommission der Ärztevereine 

Gelsenkirchen und Gelsenkirchen-Buer ist Prof. Dr. Hans-Jürgen Mohr, 

Direktor des Pathologischen und Gewerbepathologischen Institutes an 

der Zeppelinallee. 

3. Oktober 

Eine Sondersitzung von Rat und Bezirksvertretungen beschließt, im 

Rahmen des Konjunkturprogrammes von Bund und Land die Förderung von 

55 Projekten mit einem Gesamtinvestitionsvolumen von 33 Mio DM zu 

beantragen. Priorität hat in dem .Maßnahmenkatalog der Bereich "Sport 

und Erholung". Ein CDU-Antrag, in der Dringlichkeitsliste die 1 

Sicherung der Bausubstanz des Hauses Lüttinghof (Platz 27) gegen die 

Errichtung einer Garagenhalle im Fuhrpark (Platz 15) auszutauschen, 

findet keine Mehrheit. Mit den zusätzlichen Maßnahmen, die außerdem 

von den Stadtwerken, Gelsenwasser sowie karitativen Verbänden ange 

meldet wurden, ergibt sich insgesamt eine Investitionssumme von 

47 Mio DM. 

Die Schalker Bürgerschaft hat Einspruch gegen den Bebauungsplan Nr. 

169 erhoben, der die Schließung der Rolandstraße vorsieht. Nachdem 

seit der Verlegung der Straßenbahn aus der Schalker Straße in die 

Kurt-Schumacher-Straße in diesem Bereich bereits 22 Betriebe schlies~ 

sen mußten, befürchten die noch ansässigen Gewerbetreibenden durch 

den Bebauungsplan eine weitere Verschlechterung ihrer wirtschaft- 

lichen Lage. 

---------- 
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Im Begleitprogramm zu der Aktion "Tag des ausländischen Mitbürgers" 

am 12. Oktober d.J. wird im Bildungszentrum eine Ausstellung mit 

Werken ausländischer Laienkünstler eröffnet. 

---------- 
D~e Umweltorganisation "pro grün" kritisiert das Staatshochbauamt 

Münster, das an der Justivvollzugsanstalt Munckelstraße rund 12 

Bäume abholzen ließ. Auf dem Gelände, das unmittelbar an einen 

Kinderspielplatz angrenzt, entstehen etwa zwei Dutzend Parkplätze. 

---------- 
Bei der Oberpostdirektion Münster ist die Genehmigung für den Bau 

des Fernmeldedienstgebäudes an der Dickampstraße (vgl. 18. Februar 

d.J.) eingegangen. 

Im Rahmen eines Rationalisierungsplanes des Bundesverbandes der 

Arbeiterwohlfahrt (AWo) soll die Stelle des jugoslawischen Sozial 

arbeiters in Gelsenkirchen, die einzige Anlaufstelle für jugosla 

wische Bürger in ·dieser Stadt, im kommenden Jahr gestrichen werden. 

---------- 
Wie Oberstadtdirektor Meya erklärte, wird das Früherkennungs- und 

-behandlungszentrum für Risikokinder in der Städtischen Kinderklinik 

trotz augenblicklicher personeller Engpässe nicht geschlossen. In 1 

dem Zentrum wurden seit dem 1. Januar 1971 2.104 Säuglinge betreut 

und 5.351 Untersuchungen vorgenommen. 129 Säuglinge waren behand 

lungsbedürftig, davon konnten ein Viertel geheilt werden. 

---------- 
Mit einer neuerstellten Informationsmappe wirbt der Initiativkreis 

Freizeitzentrum Buer, IFB/Malumus e.V. für seine Forderung nach 

einem Gemeinschaftszentrum für Jugendliche und Erwachsene in Buer. 

Der Haupt- und Finanzausschuß hebt seinen im April gefaßten Beschluß 

über den Standort "Auf der Reihe" für das Altenheim in Rotthausen 

auf und entscheidet sich nun für das erweiterte städtische Grund 

stück an der Schonnebecker Straße. Der ursprüngliche Beschluß war 
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wegen der zu erwartenden Lärmbelästigung durch die vierspurige Straße 

OW II a und wegen der Randlage des Geländes auf Kritik gestoßen. 

---------- 
Die neugegründete Arbeitsgruppe "Stadtbahn", in der verschiedene 

Dezernate und Ämter der Stadt vertreten sind, soll Unterlagen über 

finanzielle und personelle Probleme beim Amt für den Stadtbahnbau 

zusammentragen. 

---------- 
4. Oktober 

Gegen die Verlängerung des Zivildienstes auf 18 Monate demonstriert 

in Buer der im Frühjahr d.J. gegründete Arbeitskreis Zivildienst 

leistender, der sich als Interessensvertretung der rund 80 hier 

tätigen Zivildienstleistenden versteht. 

---------- 
Mit 11.350 Arbeitslosen ist die Arbeitslosenquote im Arbeitsamtbe 

zirk im September um 0,5 Prozent auf 6 Prozent zurückgegangen. Damit 

nimmt der Gelsenkirchener Bezirk nur noch den 10. Rang in der Ar 

beitslosenstatistik nordrhein-westfälischer Städte und Gemeinden ein. 

Gegen eine günstige Beurteilung der konjunkturellen Lage sprechen 

indes die hohe Zahl an Kurzarbeitern (6.917) und das um 427 auf 1.704 

Stellen verminderte Angebot an freien Plätzen. Besonders hohe Ar 

beitslosenzahlen wurden mit jeweils über 1.000 bei den Organisations 

Verwaltungs- und Büroberufen, den Montiererinnen und Metallarbeitern 

sowie den Warenkaufleuten festgestellt. 

Die 54 Kfz-Betriebe der Stadt wenden sich in diesen Tagen mit einer 

Fragebogenaktion zur Verbesserung der ~eistungen an die rund 79.000 

von ihnen betreuten Kfz-Halter. Das Kfz-Handwerk ist mit einem jähr 

lichen Umsatz von 1,5 Mrd DM und einer Zahl von 1.500 Beschäftigten 

ein wesentlicher Wirtschaftsfaktor der Stadt. 

Mehr als 100 Taubenexperten aus allen Teilen des Bundesgebietes 

treffen sich zu ihrer Jahrestagung auf Schloß Berge. 
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Die Stadt plant die Herausgabe eines Ratgebers für Seniorbürger, aus 

dem hervorgeht, welche Einrichtungen, Dienste und Möglichkeiten in 

Gelsenkirchen auf den verschiedensten Gebieten für ältere Menschen 

geboten werden. 

---------- 
Aus Anlaß des 85jährigen Bestehens der Marine-Kameradschaft Charle 

vill-Mezieres und Gelsenkirchen kommen 25 französiche Marineange 

hörige zur Unterzeichnung einer Partnerschaft nach Gelsenkirchen. 

5. Oktober 

Zum viertenmal erhält der Kleingärtnerverein "Erholung" Buer die 

Goldene Rose, die Auszeichnung des Kleingärtner-Stadtverbandes. 

---------- 
90 Jahre besteht der Uckendorfer Kath. Arbeiterbund von St. Josef 

11 

und Thomas Morus, der mitgliederstärkste KAB-Verein des Bundesge 

bietes. Im Rahmen der Jubiläumsfeierlichkeiten hält der CDU-Bundes 

tagsabgeordnete Rainer Barzel ein Festreferat unter dem Leitthema 

des Gesamtprogrammes, 1190 Jahre im Dienst der Menschen". 

---------- 
Oberbürgermeister Werner Kuhlmann wurde in den Vorstand des Städte 

tages Nordrhein-Westfalen gewählt. 

---------- 
6. Oktober 

Die seit einem Jahr im Raum Uckendorf verstärkt auftretenden Erd 

stöße werden nach Ansicht des Markscheiders Heinrich Rawert von der 

Ruhrkohle AG durch Brüche in kompakten Sandsteinschichten verursacht, 

die jedoch kein größeres Gefahrenrisiko darstellen. 

7. Oktober 

Gelsenkirchen erhält nach Köln und Bielefeld/Paderborn das dritt- 
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größte Studienzentrum der in Hagen etablierten Fernuniversität. 

1977 darf Gelsenkirchen nach Auskunft des Leiters der Abteilung 

Information und Kommunikation der Fernuniversität, Günter R. Bröhl, 

bereits mit 600 Studierenden rechnen. Insgesamt wurden der Fern 

universität für das erste Semester 195 Vollstudenten zugewiesen. 

---------- 
Die Gelsenkirchener Firma Eisen und Metall AG ist an einem von 

Bund und Ländern geförderten Entwicklungsvorhaben zur pyrolytischen 

Rückgewinnung von Rohstoffen aus Sonderabfällen beteiligt. 

Anläßlich des "Tages des weißen Stockes" am 15. Oktober stattet 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann der Werkstatt des Blindenvereins 

Gelsenkirchen-Buer einen Informationsbesuch ab. Im Stadtgebiet 

wohnen über 400 Zivilblinde. Der Oberbürgermeister will prüfen 

lassen, inwieweit eine Tonbandzeitung als Ersatz für die Lokal 

zeitung herausgebracht werden kann. Desweiteren regt er die Her 

stellung eines Blindenstadtplanes an. 

Bei Ausschachtungsarbeiten auf demGeländePluto-/Kopernikusstraße 

wird eine 250-Kilo-Bombe aus dem 2. Weltkrieg freigelegt und nach 

Evakuierungsmaßnahmen entschärft. 

8. Oktober 

Der Personalausschuß beschloß den Nachtragsstellenplan 1975/Stellen- 1 

plan 1976, der insgesamt 84 neue Stellen bei 25 Streichungen auf 

weist. Die zusätzlichen durch Aufgabenzuwachs begründeten Stellen 

sind hauptsächlich im sozialen und kulturellen Bereich zu finden. 

Nach Informationen des Gelsenkirchener Landtagsabgeordneten Egbert 

Reinhard soll die Stadtverwaltung eine nach Süden veränderte Tras 

senführung der Stadtbahn in Planung haben. Der zweite Bauabschnitt 

zwischen Musiktheater und Trinenkamp soll demnach ganz gestrichen 

werden. 
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Die Umschüler des Bereiches Technik im DGB-Berufsfortbildungswerk 

in Erle treten in einen befristeten Streik gegen zahlreiche Miß 

stände an der Einrichtung, insbesondere die fehlende Kantine. 

9. Oktober 

Die SPD-Ratsfraktion will den Oberstadtdirektor beauftragen, unter 

Einsatz von Beratungsfirmen die gesamte Verwaltung auf Rationali 

sierungsmöglichkeiten hin zu überprüfen. Im Bereich der Reinigungs 

kräfte schlägt die Fraktion vor, die zur Zeit 50 freien von insge 

samt 854 Stellen nicht neu zu besetzen, sondern die Arbeit von 

privaten Reinigungsfirmen ausführen zu lassen. 20 Prozent der 

freien Stellen sollen jedoch für die Einstellung von weiblichen 

Arbeitskräften in sozialen Härtefällen freigehalten werden. 

Der Siedlungsverband Ruhrkohlenbezirk hat den Änderungsantrag der 

Stadt zum Gebiets-Entwicklungsplan angenommen, wonach etwa 400 ha 

des Stadtgebietes, darunter auch das sog. Floatglas-Gelände in der 

Feldmark, den Freizonen, Wohnzonen und dem land- und forstwirt 

schaftlichen Bereich zugewiesen werden. 

Der Kunstpreis der Stadt Gelsenkirchen wird in diesem Jahr geteilt 

und an die beiden konstruktiven Künstler Hartmut Böhm aus Unna und 

den in der Künstlersiedlung Halfmannshof lebenden Jiri Hilmar ver 

liehen. 24 Künstler hatten sich um den Preis beworben. Die Werke 

von 22 Künstlern sind in der Kunstpreis-Ausstellung in der 

Städtischen Kunstsammlung zu sehen. 

Auf dem Gelände Hochstraße 13 in Buer müßte eine 80 Jahre alte 

Kastanie wegen Krankheitsbefalls gefällt werden. 

10. Oktober 

Der Verwaltungsrat der Stadt-Sparkasse wählt einstimmig das bis- 
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herige Vorstandsmitglied Rudolf Heib (40) zum Vorsitzenden des 

Vorstandes ab 1. Januar 1976. Er ist der Nachfolger des in Ruhe 

stand tretenden Werner Kaspari. Reinhold Neumann löst Heinz W. 

Schultze als Mitglied des Vorstandes ab. 

70 Jahre besteht die Rahmen- und Bilderfabrik Carl Turowski in der 

Ruhrstraße, die heute in zweiter Generation von Ernst Turowski ge 

führt wird. Die Fabrik beschäftigt 12 Mitarbeiter und unterhält 

seit 1962 einen Filialbetrieb auf der Bahnhofstraße. 

Eine Delegation israelischer Polizeibeamter hält sich zu einem 

Informationsbesuch in der Stadt auf. 

Der ÖTV-Kreisverband protestiert in einer Stellungnahme gegen die 

Einsparungspläne bei den Putzkräften im öffentlichen Dienst. 

In einer Festveranstaltung der Gewerkschaft der Polizei im Düssel 

dorfer Hilton-Hotel wird Oberbürgermeister Werner Kuhlmann nach 

17jähriger Tätigkeit als Bundesvorsitzender der GdP verabschiedet. 

Mit der Trennung von diesem Amt löst OB Kuhlmann ein Wahlkampfver- 

sprechen ein. 

Der 28jährige Sozialpädagoge Werner Montel, der im Dietrich 

Bonhoeffer-Haus in Hassel sein einjähriges Berufspraktikum ableiste~ 

wird nach Auskunft des Superintendenten Dr. Burba auf Weisung der 

Landeskirche nicht weiterbeschäftigt, weil Montel konfessionslos 

ist. Die Lukasgemeinde Hassel ist für eine Weiterbeschäftigung des 

engagierten Sozialarbeiters. 

Die Werkstatt für Behinderte hat vom Landschaftsverband Westfalen 

Lippe den Auftrag erhalten, im Rahmen der Lehrmittelerstellung für 

hörgeschädigte Kinder eine Bildergrammatik zu entwickeln. 
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Die Landesentwicklungsgesellschaft Nordrhein-Westfalen (LEG) hat 

einen Rechenschaftsbericht über die Neustadtsanierung von 1970 bis 

1974 herausgegeben. Innerhalb des rund 96.000 qm großen Sanierungs 

gebietes hat die LEG demnach 40 Grundstücke mit einer Gesamtfläche 

von rund 23.000 qm erworben. Die Gesamtkosten beliefen sich auf 

über 11 Mio DM. Im Berichtszeitraum zog die LEG insgesamt 214 

Wohnungen ein, 211 Wohneinheiten wurden in Neubaumaßnahmen erstellt. 

Uber 30 Gewerbetriebe wurden verlagert bzw. aufgelöst. 

11. Oktober 

Das Stadtbahnbauamt hat Pläne dementiert, wonach die Weiterführung 

der Stadtbahn über den Neustadtplatz hin nach Süden erfolgen soll. 

Maßgebend seien die Beschlüsse, die von den Ratsorganen für den 

Abschnitt Grasreinerstraße/Musiktheater gefaßt wurden sowie die 

Zielvorstellungen, den Stadtbahnbau bis zum Trinenkamp vorzubereiteni 

Der ehemalige Leiter des Löwenparks, Hendrikus Luycx, hat bei der 

Staatsanwaltschaft Essen Strafanzeige gegen den Löwenpark-Inhaber, 

Egon Graf von Westerholt, wegen Tierquälerei und Verstoß gegen das 

Tierschutzgesetz erhoben. Der Graf hat seinerseits seinen früheren 

Angestellten wegen Unterschlagung angezeigt. 

Nach den bisher vorliegenden Ergebnissen ist das Explosionsunglück 

am 15. September in der Olefinanlage 3 der VEBA-Chemie AG in 

Scholven, das inzwischen noch ein zweites Todesopfer forderte, 

offenbar auf einen defekten Wärmeaustauscher zurückzuführen. Der 

materielle Schaden liegt bei 7 Mio DM. 

Der Schwimmclub Delphin, mit rund 800 Mitgliedern einer der mit 

gliederstärksten Sportvereine der Stadt, hält anläßlich seines 

25jährigen Bestehens ein Schwimmfest mit 14 Vereinen ab. sport 

licher Leiter des SC ist Egbert Bülte. 
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12. Oktober 

Im Rahmen des umfangreichen Veranstaltungsprogrammes zum "Tag des 

ausländischen Mitbürgers" tritt eine Prominentenauswahl zu einem 

Fußballspiel gegen eine Ausländerelf an. Bei der Podiumsdiskussion 

unter dem Motto "Miteinander für Gerechtigkeit" fordern alle Teil 

nehmer die Einrichtung eines Ausländerbeirates auf Stadtebene. Zum 

Abschluß folgt ein Folklore-Programm mit Gesangsgruppen verschiede- 

ner Nationalitäten. 

Als erstes Theater der Bundesrepublik bringt das Musiktheater im 

Revier das amerikanische Musical "Hair" in Eigeninszenierung, die 

Peter Lüdi übernahm, heraus. Die musikalische Leitung hat Heinz 

Scheffler. 

13. Oktober 

Oberstadtdirektor Meya wurde auf vier weitere Jahre als Mitglied 

in den Schulausschuß des Deutschen Städtetages gewählt. 

Mit 26 : 4 Stimmen bei vier Enthaltungen schließt die SPD-Fraktion 

Heinz Urban (50) als Fraktionsmitglied aus. Urban war viele Jahre 

Bauausschußvorsitzender und drei Perioden Mitglied des nordrhein 

westäflischen Landtags. Nach der Kommunalwahl am 4. Mai d.J. lehnte 

Urban die Mitarbeit in den ihm zugedachten Ausschüssen ab und nahm 

auch nicht mehr an Fraktionssitzungen teil. Nach dem Beschluß der 

SPD-Fraktion gilt Urban künftig als fraktionslos. 

14. Oktober 

Ohne Ergebnis verläuft die Ortsbesichtigung des Stadtplanungsaus 

schusses, der Bezirksvertretungen West und Nord, von Vertretern des 

Bergbaus und des Ruhrsiedlungsverbandes an der Bergehalde der Zeche 

Hugo in Schaffrath. Die Ruhrkohle AG will in einer ersten Etappe 
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von 13 - 15 Jahren die Halde nach Süden bis zur Autobahn erweitern 

und in einer zweiten Etappe von 20 Jahren das Gelände östlich des 

Lanferbaches im Bereich des Schüngelbergs behalden. Die dritte 

Etappe sieht eine Behaldung des jetzigen Kokereigeländes vor. In 

der Vorlage des Flächennutzungsplanes ist das Areal im nördlichen 

Teil als Waldfläche, im südlichen Teil als Parkanlage ausgewiesen. 

Die Anwohner sind wegen der jahrelangen Lärm- und Schmutzbelästi 

gung gegen das Haldenprojekt "Rungenberg". 

----------- 
Mit Hinweis auf die angespannte Haushaltslage lehnt der Ausschuß 

für Stadtwerbung die Erhöhung des 6.000 DM hohen Zuschusses an die 

Organisatoren des Rosenmontagszuges auf 15.000 DM ab. 

15. Oktober 

Die Volleyballmannschaft der Versehrtensportgemeinschaft verteidigte 

am Wochenende mit einem 2:0-Erfolg über die VSG Püttlingen ihren 

Titel als Deutscher Meister. 

---------- 
In Aufhebung des Beschlusses vom September will der Kulturausschuß 

einen Beitritt zum Sekretariat für gemeinsame Kulturarbeit, Wupper- 

tal, noch einmal überdenken. 

Der Kulturausschuß vergibt an fünf junge einheimische Künstler 

Stipendien in Höhe von je 1.000 DM. Es sind dies die Literaten 

Klaus Peter Wolf, Manfred Weiß, Else Winkler-Kalinski, der bildende 

Künstler Heiner Mühlenbrock und der Musiker Bernd Sikora. 

16. Oktober 

Der SPD-Ortsverein Buer-Mitte II verurteilt in einer mit 64 Ja 

Stimmen bei 2 Enthaltungen angenommenen Resolution den Ausschluß 

seines langjährigen Vorsitzenden, Heinz Urban, aus der SPD-Fraktion. 

Urban kündigt diesbezüglich eine Kommunalverfassungsklage an. 

---------- 
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Der Bürgerverein Hassel erhebt in einem Brief an den Rat der Stadt 

und die Bezirksvertretung Nord Bedenken gegen das Vorhaben der 

Veba-Wohnungsbaugesellschaft, im Bereich Eppmannsweg Altenwohnungen 

zu errichten. Der Bürgerverein sieht bei der geplanten Verdichtung 

die Grünanlagen beschnitten und das Wohnklima verschlechtert. 

Anläßlich des 26. westfälischen Schützentages erhält der Kreis 

schützenkönig, Hans Worm, in einer Feierstunde das Ehrenkreuz des 

Deutschen Schützenbundes. 

Neuer Vorsitzender der Kreisgruppe der Gewerkschaft der Polizei 

wird in Nachfolge von Wilhelm Freyht, der dieses Amt 19 Jahre lang 

innehatte, Walter Venker. 

17. Oktober 

360 Delegierte nehmen an der Vertreterversammlung des Landesver 

bandes der Gewerkschaft Erziehung und Wissenschaft in der Gesamt 

schule im Berger Feld teil. Zur Eröffnung findet eine Podiums 

diskussion mit Kultusminister Girgensohn zum Thema "Lehrerbedarf 

- Planstellenmangel an den Schulen in NRW" statt. 

Hans Alker, Ausländerreferent bei der IG Bergbau und Energie, 

besichtigt Ausländer-Wohnheime in Buer, Horst, Heßler und Bismarck. 

Zum Betreuungsbereich der Bergbau AG Gelsenkirchen gehören 26 

Wohnheime mit 3.024 Betten, von denen nur 1 .921 (63,5 Prozent) 

belegt sind. 

18. Oktober 

Die Lokalredaktion der westdeutschen Allgemeinen Zeitung/West 

fälische Rundschau beginnt mit einer Folge von Berichten zur Ob 

dachlosensituation als informativem Auftakt zu der Spendenaktion 
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"Direkt helfen", die in Zusammenarbeit mit der Arbeitsgemeinschaft 

der freien Wohlfahrtspflege in Gelsenkirchen bis Mitte November 

durchgeführt wird. 

Neuer Pressesprecher bei der VEBA-Chemie AG in Scholven ist in 

Nachfolge von Ernst von Glasow der von der Gelsenberg AG kommende 

Dr. Dieter Hank. 

---------- 
19. Oktober 

Die Ortsgruppen von IGBE und SPD führen eine Bürgerversammlung zu 

dem vor einiger Zeit unter der Hand erfolgten Verkauf der größten 

Erler Bergmannssiedlung durch die Graf-Bismarck-Nachfolgerin Texaco 

an die Firma Bauer durch. Nach Versicherung von SPD-Stadtverord 

neten soll in dem Komplex von August- bis Hermannsstraße kein Plan 

einer zweiten Flächensanierung wie im Fall "Flöz Dickebank" ver- 

wirklicht werden. 

---------- 
20. Oktober 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann wurde auf dem SPD-Landesparteitag 

am Wochenende mit 163 von 287 Delegiertenstimmen wieder in den 

Landesvorstand der Sozialdemokraten gewählt. 

---------- 
Aus Anlaß des 10jährigen Bestehens der kath. Familienbildungsstätte 

im Haus der Familie, Ahstraße, findet eine Dichterlesung mit dem 

heimischen Jungautoren Jürgen Völkert-Marten statt. Das Haus hat 

einen jährlichen Etat von 150.000 DM und wird von Maria Brecht 

geleitet. 

---------- 
Die Kaufhallen-Filiale hält anläßlich des S0jährigen Bestehens des 

Unternehmens einen Jubiläumsverkauf ab. Von den jetzt 93 Filialen 

in 70 Städten des Bundesgebietes war die Niederlassung an der Bahn- 
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hofstraße eine der ersten, die nach der Unternehmensgründung er 

öffnet wurde. Die Filiale, die von Hans-Georg Zebandt geführt wird, 

verfügt über 2.500 qm Verkaufsfläche und beschäftigt 150 Mitarbeiter 

21. Oktober 

Vom 11. September bis 6. Oktober d.J. erteilte der Stadtkämmerer 

seine Zustimmung zu über- und außerplanmäßigen Ausgaben in Höhe von 

690.000 DM. Damit stieg der Gesamtbetrag an über- und außerplan 

mäßigen Ausgaben im laufenden Haushaltsjahr auf 5,02 Mio DM. 

---------- 
22. Oktober 

Auf Empfehlung des Personalausschusses soll die Stadtverwaltung 

beim Bundesamt für Zivildienst für weitere acht Zivildienststellen 

das Anerkennungsverfahren als Beschäftigungsstelle beantragen. Die 

Stellen sollen für soziale Brennpunkte (drei Stellen), Pflegeheime 

(3) und Abenteuerspielplätze (2) eingerichtet werden. Bisher sind 

drei Zivildienststellen in Pflegeheimen der Stadt anerkannt. 

Die CDU-Fraktion fordert in ihrer Stellungnahme zu der geplanten 

Haldenerweiterung der Zeche Hugo in Schaffrath vom Bergbau einen 

exakten Zeitplan zur Haldenaufschüttung und einen neu erarbeiteten 

Platzbedarf. Die Stadt habe 1958 durch den Bebauungsplan 46 die 

Schaffung von Wohnungen für 5.000 bis 6.000 Bürger in Schaffrath 

ermöglicht und deshalb nun eine besondere Fürsorgepflicht. 

Wie aus einem Schreiben des Regierungspräsidenten in Münster her 

vorgeht, wird das St.-Hedwig-Hospital in Resse wegen einer Betten 

überkapazität im Gelsenkirchener Raum keine Genehmigung für die 

Einrichtung einer urologischen Abteilung erhalten. 

Die SPD hat eine Untersuchung über die Folgekosten des Parkstadions 

in Auftrag gegeben, um die Verträge mit dem FC Gelsenkirchen-Schalke 
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04 überprüfen zu können. Nach dem Papier betrugen die Einnahmen der 

Stadt aus den fünf Spielen der Fußball-Weltmeisterschaft sowie aus 

25 Bundesligaspielen 1974 1.065.305,04 DM, die Einnahmen aus dem 

Bewirtschaftungsvertrag 66.415,03 DM. Insgesamt stehen den Ein 

nahmen jedoch Ausgaben von fast 4 Mio DM gegenüber, darunter für 

Personalkosten 366.000 DM und für Reinigungskosten 132.000 DM. 

---------- 
Die Stadt sucht in einer Werbeaktion mit Plakaten und Faltblättern 

adoptionswillige und -fähige Eltern für Heimkinder. Zur Zeit leben 

in Gelsenkirchen 446 Kinder in Heimen, von denen 320 schulpflichtig 

sind. Kirchenvertreter und Heimleiter haben die Aktion als Diskri 

minierung der Heime kritisiert und bemängelt, in die Vorbereitung 

nicht einbezogen worden zu sein. 

Nach einer Untersuchung des Arbeitsamtes betrug der Anteil der 

länger als ein Jahr arbeitslosen Personen nur 14,5 Prozent der 

Gesamtarbeitslosenzahl von 11.850 (Ende Mai d.J.). In stärkerem 

Maße sind nach den veröffentlichten Unterlagen Personen über 55 

Jahre, zwischen 20 und 30 Jahren und Jugendliche ohne abgeschlossene 

Berufsausbildung von Arbeitslosigkeit betroffen. 

Auf der Kreisdelegiertenkonferenz der DKP wurde der Betriebsrat und 

Gewerkschafter Paul Schubert zum neuen Kreisvorsitzenden gewählt. 

Die Konferenz forderte im Zusammenhang mit der wirtschaftspolitische 

Situation unter anderem den Bau von zwei Strom- und vier Fernheiz 

kraftwerken auf Steinkohlenbasis zur Sicherung der Arbeitsplätze im 

Bergbau. Die DKP kündigte ferner Initiativen gegen die geplanten 

Fahrpreiserhöhungen im Nahverkehr an. 

---------- 
Die SPD-Mehrheit im Sozialausschuß beschließt einen Zuschuß von 

63.200 DM für den Sozailreport des ev. Industrie- und Sozialpfarr 

amts. Der Betrag soll speziell für die sozialökologische Unter 

suchung des Stadtteils Rotthausen verwendet werden. 

---------- 
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Die SPD-Ratsfraktion informiert sich bei der Beratungsstelle der 

Verbraucher-Zentrale an der Luitpoldstraße über deren Einsatzbe 

reich. Die Leiterin der Stelle, Inge Hoffmann, hat 1974 mit einigen 

ehrenamtlichen Kräften bei 10.000 Besuchern rund 15.000 Beratungen 

vorgenommen. Im ersten Halbjahr 1975 kamen bereits 6.000 Besucher. 

23. Oktober 

Die Vestische Straßenbahnen GmbH wird ihre Fahrpreise zu Jahresbe 

ginn um durchschnittlich 20 Prozent anheben, um die wachsenden Ver 

luste, die in diesem Jahr voraussichtlich 8,3 Mio DM liegen werden, 

durch erwartete Mehreinnahmen von 6 Mio DM auszugleichen. Die 

Bochum-Gelsenkirchener-Straßenbahnen AG erhöht die Fahrpreise um 

durchschnittlich 15 Prozent und erhofft sich dadurch Mehreinnahmen 

von 9 Mio DM. Mit der von den Nahverkehrsunternehmen beabsichtigten 

Preiserhöhung wird die Tarifstruktur von drei auf vier Stufen er- 

weitert. 

Eine Projektgruppe der Technischen Hochschule Aachen kommt in einem 

200 Seiten umfassenden Gutachten zu dem Ergebnis, daß die Zechen 

siedlung Flöz Dickebank nicht als Sanierungsgebiet auszuweisen ist, 

da keine städtebaulichen Mißstände vorliegen. Die Stadt sollte nach 

Ansicht der Gutachter alle gegebenen rechtlichen Möglichkeiten aus 

schöpfen, um die Eigentümerin der Siedlung zur baldigen Ausführung 

der Instandsetzungsarbeiten zu veranlassen. 

Der Verein der Gehörlosen erhält einen städtischen Zuschuß von 

2.000 DM. Ab nächstem Jahr sollen dem Verein jährlich 5.000 DM an 

städtischen Zuschuß zufließen. 

Das Landesinnenministerium wird noch in diesem Jahr dem Musiktheater 

im Revier über den Finanzausgleich einen Beitrag in Höhe von 1,67 

Mio DM zuweisen. 
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Der Vekehrsvereinführte in den Jahren 1973 und 1974 je 40 Stadt 

rundfahrten mit 1.718 und 1.778 Teilnehmern durch und organisierte 

acht bzw. neun Heimatfahrten. 

Auf dem Gelände an der Bochumer Straße 214 in Uckendorf soll laut 

Beschluß Jugendwohlfahrtsausschuß der 1.Abenteuer- und Bauspielplatz 

der Stadt errichtet werden, sobald die Mittel dafür zur Verfügung 

stehen. Die personelle Betreuung soll durch eine Nachwuchskraft 

(Sozialarbeiter im Anerkennungsjahr) und einen Zivildienstleisten- 

den erfolgen. 

Die Friedhofsgärtner wenden sich gegen eine Beschlußvorlage der 

Stadtverwaltung, wonach die Friedhöfe nur zu 15 Prozent als öffent 

liches Grün einzustufen sind und sich daraus eine Erhöhung der 

Friedhofsgebühren um bis zu 250 Prozent ergibt. Die Friedhofsgärtner 

setzen dagegen die Friedhöfe mit 60 Prozent öffentlichen Grüns fest. 

Im Hotel Maritim findet die Jahrestagung des Zentralverbandes des 

Kraftfahrzeughandwerks, in dem 13 Landesverbände mit 240 Innungen 

und 25.000 Mitgliedern zusammengefaßt sind, statt. 

24. Oktober 

Die Spareinlagen bei der Volksbank Buer stiegen, wie anläßlich einer 

Pressekonferenz zum Weltspartag mitgeteilt, in den ersten neun 

Monaten des Jahres um rund 31 Mio DM(= 29,5 Prozent) auf 137 Mio 

DM an. Auch das Kreditgeschäft stieg um 11,5 Prozent auf 118 Mio DM. 

Der Rat der Stadt beauftragt die Verwaltung, unverzüglich eine Vor 

lage mit Einzelheiten über die Bildung eines Ausländerbeirates und 

eines Seniorenbeirates zu erarbeiten. 
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An die Stelle der bisherigen Obdachlosenkommission tritt laut Rats 

beschluß nun die Arbeitsgemeinschaft Obdachlosenhilfe, die aus je 

zwei Vertretern des Rates, der Verwaltung, der freien Wohlfahrtsver 

bände und der Bewohner aus sozialen Brennpunkten (die Vertreter der 

beiden letzten Gruppen austauschbar) besteht. 

---------- 
Im Revierpark Nienhausen eröffnen die Oberbürgermeister der Städte 

Essen und Gelsenkirchen, Katzor und Kuhlmann, in Anwesenheit des 

polnischen Botschaftsrates Wlodzimierz Gierlowski die Tage der 

Deutschen-Polnischen Begegnung anläßlich des 25jährigen Bestehens 

des Bundes der Polen in der Bundesrepublik, "ZGODA". 

---------- 
25. Oktober 

Oberstadtdirektor Meya will auf eine stärkere Nutzung des Fach 

wissens und der Erfahrungen der mit 100 qualifizierten Kräften be 

setzten Stadtbahngesellschaft Rhein/Ruhr, Sitz Gelsenkirchen, 

drängen. Der Gesellschaftsvertrag, der in Paragraph 2 der Gesell 

schaft Bau, Planung und Betrieb der Stadtbahn zuweist, sei durch die 

Einrichtung einzelstädtischer Stadtbahnbauämter aufgehoben worden. 

In Gelsenkirchen sind an das Stadtbahnbauamt 52 Planstellen ge- 

bunden. 

---------- 
Als großen Erfolg bezeichnet das Sportamt die diesjährigen Bundes 

jugend-Sommerspiele. Gegenüber dem Vorjahr mit 20.738 Teilnehmern 

gingen diesmal 24.901 Jugendliche an den Start, davon erragen 

11.653 Sieger- und 3.464 Ehrenurkunden. 

---------- 
Der Grundschulrektor Ernst Goltz hat eine neue Straßengebietskarte 

für den Schulgebrauch erstellt, die in 100 Exemplaren in den hiesiger 

Grundschulen verwendet werden soll. 

---------- 
26. Oktober 

Für die Spielzeit 1975/76 konnte das Musiktheater im Revier 3.000 
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neue Abonnenten gewinnen, so daß 75 Prozent der vorhandenen Plätze 

durch Abonnements ausgebucht sind. In der vergangenen Spielzeit 

ist die Gesamtausnutzung mit 217.496 Besuchern in Gelsenkirchen, 

dazu 35.200 auswärts, auf 80,6 Prozent gesteigert worden. 

---------- 
Oberbürgermeister Kuhlmann begrüßt im Hotel Maritim eine Gruppe 

belgischer Journalisten, die auf Einladung des SVR das Ruhrgebiet 

bereist und hier den Revierpark Nienhausen und die Zentraldeponie 

Emscherbruch besichtigt. 

27. Oktober 

Die Delegiertenkonferenz der ÖTV-Kreisverwaltung bestätigte Willi 

Hartung für weitere vier Jahre als Vorsitzenden. Hartung übt dieses 

Amt bereits seit acht Jahren aus. 

Die alte Direktoren-Villa der Zeche Hugo an der Buer-Gladbecker 

Straße ist von der neuen Eigentümerin, der Allinanz-Köln, abge 

rissen worden, um Platz für die Bebauung mit einem modernen Ter- 

rassenhaus zu schaffen. 

---------- 
Im 2. Sinfoniekonzert stellten sich der Gastdirigent Heribert 

Beissel von den Hamburger Symphonikern und der Kölner Geiger Rolf 

Schulte mit Mozarts Violinkonzert A-dur und in Erstaufführung mit 
Messiaens Sinfonischer Meditation "Les offrandes oubliees" vor. 

28. Oktober 

Nach der vergangenen kontroversen Diskussion um die Neuordnung der 

Regierungsbezirke in Nordrhein-Westralen entscheidet sich die SPD 

Landtagsfraktion mit 49:19 Stimmen deutlich für die Beibehaltung 

der sog. Fünfer-Lösung, wonach der Emscher-Lippe-Raum mit den 

Städten Gelsenkirchen, Bottrop und Recklinghausen sowie dem Kreis 

Recklinghausen im Regierungsbezirk Münster belassen wird. Ober- 
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bürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya werten dieses 

Ergebnis als Korrektur der Fehler und Versäumnisse bei der kommu- 

nalen Neuordnung im Emscher-Lippe-Raum. 

---------- 
Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya führen mit 

den Leitern der Gelsenkirchener Behörden ein erstes Kontaktgespräch.~ 

---------- 
Auf der konstituierenden Sitzung des Landespolizeibeirates wird 

der Gelsenkirchener Bürgermeister Werner Haufe zum stellvertreten- 

den Vorsitzenden gewählt. 

---------- 
29. Oktober 

Die Stadtwerke erwirtschafteten 1974 einen Gewinn von 872.000 DM. 

Während die Gasabgabe um 24,9 Prozent auf 177.491.000 cbm anstieg, 

wuchs die Stromabgabe mit 257 Mio kWh lediglich um 2 Prozent. Für 

das Konjunkturprogramm haben die Stadtwerke beim Stadtkämmerer 16 

Maßnahmen mit einer Gesamtsumme von 6.764.000 DM eingereicht. 

---------- 
Das Institut für Stadt- und Regionalentwicklung (Instre), Bochum 

ist in seinem für 130.000 DM in Auftrag gegebenen Gutachten zu dem 

Ergebnis gekommen, daß die Bergmannssiedlung "Flöz Dickebank" im 

Rahmen des Städtebauförderungsgesetzes als Objektsanierungsgebiet 

ausgewiesen und eine umfassende Modernisierung des Häuserbestandes 

vorgenommen werden sollte. 

---------- 
Oberbürgermeister Kuhlmann besichtigt die mit einem Kostenaufwand 

von 886.000 DM errichtete Tunrhalle an der Grundschule Grillostraße, 

die als erste von drei Baumaßnahmen des Konjunkturprogrammes 1974/ 

75 entstanden ist. Zur Zeit gibt es im Stadtgebiet einschließlich 

der drei Neubauten 77 Schulturnhallen und 24 Gymnastikeinrichtungen. 

Damit besteht noch ein Fehl von 58 Turnhallen, davon 14 in Gelsen 

kirchen-Mitte und 16 in Buer-Mitte, und drei Gymnastikräumen. 

---------- 
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Die WDR-Rundfunksendung "Zwischen Rhein und Weser" berichtet vom 

Ubertragungswagen im Revierpark Nienhausen über den Gelsenkirchener 

Versuch der Rückgewinnung von fortgezogenen Bürgern. 

---------- 
30. Oktober 

Der Oberstadtdirektor schlug den Vorständen des Einzelhandels bei 

einem Gespräch in der Industrie- und Handelskammer in Buer vor, 

einen Initiativkatalog zu erstellen, um die Expansion des heimische 

Mittelstandes für die Schaffung neuer Arbeitsplätze zu fördern. 

---------- 
Anläßlich des Weltspartages verweist die Leitung der Stadt-Spar 

kasse auf das hohe Sparaufkommen der Bürger als Voraussetzung für 

Investitionen. Die Einlagen bei der Stadt-Sparkasse betrugen Ende 

September d.J. 1.697 Mio DM, davon 1.360 Mio DM Spareinlagen und 

Sparkassenbriefe. In den ersten neun Monaten des Jahres bewilligte 

die Sparkasse rund 96.000 Kredite mit einer Gesamtsumme von 323Mio 

DM. 
---------- 

Ein erstes Ergebnis der städtischen Befragung von im Oktober fort 

gezogenen Bürgern liegt vor. Demnach waren 50 Prozent der Befragten 

zwischen 18 und 30 Jahre alt. Als Hauptgrund der 300 erfaßten Fort 

züge wurden Wohnungsprobleme (25 Prozent) genannt. 

----------- 

Im Zuge der Organisationsreform bei der Stadtverwaltung hat der 

Oberstadtdirektor die Institutsleiter der Kulturverwaltung aufge 

fordert, Vorschläge für eine Neuordnung des Kulturamtes zu unter 

breiten. Im Gespräch ist, die dort zusammengefaßten Institute VolkE 

hochschule, Musiktheater, Orchester und Bücherei zu selbständigen 

Stadtämtern zu machen und das Kulturamt durch eine Art Kultursekre- 

tariat zu ersetzen. 

Im Auftrag des Ministerpräsidenten von Nordrhein-Westfalen über 

reicht Oberbürgermeister Werner Kuhlmann dem 61jährigen Willi 
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Frank, seit 26 Jahren ehrenamtlicher Richter beim Arbeitsgericht 

Essen, das Bundesverdienstkreuz. 

Die Kreisorganisation der FDP hat den Bewohnern der Mehrfamilien 

häuser an der Karl- und Eduardstraße in Erle Rechtsschutz gegen 

die Mieterhöhung durch die Immobilienfirma Bauer zugesichert. 

---------- 
In einem Podiumsgespräch zwischen Mitgliedern der Einzelhandels 

verbände Buer und Gelsenkirchen sowie Parteien- und Verwaltungs 

vertretern wird von Verwaltungsseite bestätigt, daß die Landesbau 

behörde im Wege des Genehmigungsverfahren für den coop-Verbraucher 

markt in Erle ein weiteres Gutachten angefordert hat. 

---------- 
31. Oktober 

Nach Beschluß des Landeskabinetts werden 22 Maßnahmen der Stadt 

mit einem Gesamtvolumen von 12,7 Mio DM im Rahmen des Konjunktur 

programms berücksichtigt. 8,5 Mio DM werden an Landeszuschüssen 

und 2,5 Mio DM an Landesdarlehen gewährt, so daß die Kommunalver 

waltung nur 1,7 Mio DM Eigenmittel aufbringen muß. Sichergestellt 

wird durch das Programm der Erhalt von Haus Lüttinghof mit 950.000 

DM. Dort soll unter anderem ein Schulungszentrum für IHK, Einzel 

handel und Gewerkschaften entstehen. Durch besonderes Nachfassen 

kam auch das Sportzentrum in Hassel mit 2 Mio DM in das Konjunk- 

turprogramm. 

---------- 
In einer Pressekonferenz stellte sich der Mitte September von 20 

Türkinnen gegründete Verein der türkischen Frauen im Ruhrgebiet 

mit Sitz in Gelsenkirchen vor. Der bislang vor allem in Bochum, 

Gelsenkirchen und Herne tätige Verein unter Vorsitz von Beyhan 

Güney will sich vor allem der hohen Zahl an Analphabetinnen und 

der Betreuung von Kleinkindern arbeitender Türkinnen widmen. Der 

Oberstadtdirektor wurde um Vermittlung von Räumlichkeiten gebeten. 

---------- 
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Im Revierpark Nienhausen findet die Auftqktveranstaltung zum Projekt 

"Arbeitslosigkeit und Freizeit" statt, einem von drei Modellver 

suchen des Landesarbeitsministeriums, bei dem jugendliche Arbeits 

lose zwischen 15 und 20 Jahren auf dem Wege der offenen Beratung 

angesprochen werden sollen. 

r 
t I 

2. November 

In der Pauluskirche Resse wird das Pastorenehepaar Renate und 

Manfred Treutler ordiniert. In der Matthäusgemeinde Erle wird Dr. 

Christian Knudsen als Pfarrer eingeführt. 

3. November 

Die Thyssen-Westfälische Union AG führt im Gelsenkirchener Werk 

eine vierwöchige Kurzarbeit durch. Betroffen sind davon 350 Be 

schäftigte, das sind 40 Prozent der Belegschaft. 

Im Rahmen der Veranstaltungen zum Tag der offenen Tür im Polizei 

präsidium Buer eröffnet Polizeipräsident Conrad eine Ausstellung 

von Werken des neugegründeten Kunstkreises der Polizei in der Volks- 

bank Buer. 

Vor Ort informierte sich die CDU-Fraktion der Bezirksvertretung Ost 

in der Ausländer-Wohnsiedlung Resser Mark, in der 120 Türken, davon 

20 schulpflichtige Kinder, ansässig sind. 

4. November 

Angesichts der harten Interessenkollision zwischen der Zeche Hugo 

(Arbeitsplätze) und der Schaffrather Bürgerschaft (Wohnwert) hin 

sichtlich des Haldenprojektes Rungenberg schlägt Oberstadtdirektor 

Meya die Bildung eines Arbeitskreises aus Vertretern der Stadt, der 

Zeche, der Bürgerschaft und parlamentarischer Gremien vor, der einen 

Kompromiß erarbeiten soll. 
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Sieben heimische Firmen mit mehr als 10.000 Beschäftigten haben 

mit Hilfe des Arbeitgeberverbandes einen Verein "Arbeitsmedizini 

sches Zentrum" als Selbsthilfeorganisation gegründet. Vorsitzender 

ist Stefan van Wersch (Maschinenfabrik Glückauf). 

Die Bezirksvertretung Nord lehnt die geplante Schließung der Poli 

zeiwachen in Scholven und Hassel ab, solange nicht Sprechstunden 

der Bezirksbeamten bindend zugesagt werden. 

5. November 

In einer Feierstunde im Ratssitzungssaal wird das Studienzentrum 

der Fernuniversität Hagen eröffnet, das im Bildungszentrum an der 

Florastraße untergebracht ist. Die Räumlichkeiten werden als zen 

tral gelegen und mit allen erforderlichen Einrichtungen versehen 

gelobt. Für das erste Studienjahr haben bereits über 100 Studenten 

Gelsenkirchen als Standort des Fernstudiums gewählt. 

r 
t I 

Die Stadt hat einen Mustervertrag aufgestellt, der für den Erwerb 

ehemaliger Zechengrundstücke verbindlich ist und einen Bergschäden- 

verzieht enthält. 

Der Bundesvorsitzende der gemeinnützigen Grünflächenvereinigung 

"pro grün", Hermann schweihs, überreicht Oberbürgermeister Werner 

Kuhlmann 12.477 Unterschriften sowie eine gutachterliche Stellung 

nahme zweier Universitätsprofessoren, die sich gegen die Bebauung 

des Grüngürtels zwischen Stadtgarten und Revierpark mit Luxusvillen 

richtet. In der ökologischen und sozialpolitischen Begründung des 

Gutachtens wird das Gelände in der Feldmark als biologisch bester 

Bestand im gesamten Grünzug zwischen Gelsenkirchen und Essen be- 

zeichnet. 

---------- 
Der vom Bund Gelsenkirchener Künstler herausgegebene Jahreskalender 

für 1976 enthält erstmals auch ein Geschenkblatt. Es wurde von 
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Ilse Pässler anläßlich des 25jährigen Bestehens des Künstlerbundes 

geschaffen. 

---------- 

6. November 

Die Arbeitslosenzahl hat sich im Oktober im Arbeitsamtsbezirk wieder 

um 350 auf 11.655 (= 6,2 Prozent Arbeitslose) erhöht. Das Arbeitsamt, 

erwägt deshalb, für 376 Arbeitslose Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen im 

Bau- und Grünbereich mit einem Auftragsvolumen von 15,8 Mio DM ein 

zurichten. Die Kurzarbeit ging im Oktober wegen der wieder voll 

arbeitenden Petro-Chemie-Betriebe um 38,5 Prozent auf 4.253 Be 

troffene zurück. Die Zahl der arbeitslosen Jugendlichen unter 18 

Jahren erhöhte sich um 3,8 Prozent auf 697. 

---------- 
Die bekannte Rundfunkjournalistin Carmen Thomas berichtet mit dem 

Ubertragungswagen des WDR von der Obdachlosensiedlung Katernberger 

Straße. Oberbürgermeister Kuhlmann verspricht in einem Interview, 

den Zuzug in Obdachlosensiedlungen zu stoppen, sich um Einzelfälle 

und das Gesamtproblem intensiv zu kümmern und eine zusätzliche 

Kraft zur Bewältigung der Probleme bei der Stadt einzustellen. 

---------- 
Sozialdezernent Erwin Neumann kündigt auf einer Podiumsdiskussion 

über die Obdachlosenproblematik im Rahmen der WAZ/WR-Sozialaktion 

"Direkt helfen in Gelsenkirchen" eine umfassende Untersuchung aller 

800 Obdachlosenunterkünfte im Stadtgebiet an. 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung und -planung beschließt, unver 

züglich eine Ortssatzung aufzustellen, die die Graf-Bismarck-Sied 

lung in Erle unter Denkmalschutz stellt und keine baulichen Verän 

derungen zuläßt. Sowohl die bestehende Bausubstanz als auch die 

soziale Struktur der Bewohner soll bewahrt bleiben. 

---------- 
7. November 

Die Bezirksvertretung Süd, der Stadtplanungsausschuß, die Korn- 
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mission für Sanierungsfragen sowie zwei Architekten vom Bochumer 

Institut für Stadt- und Regionalentwicklung begehen das Sanierungs 

gebiet der Zechensiedlung "Flöz Dickebank", um sich über den Zustand 

der Bausubstanz zu informieren. Wie dabei bekannt wird, hat die 

Siedlungseigentümerin, die Rheinisch-Westfälische Wohnstätten AG, 

in einem Schreiben an Instre angekündigt, daß sie die Parzellen in 

"Flöz Dickebank" kürzen und einzelne Häuser verkaufen will. 

Der Planungsausschuß empfiehlt dem Rat, einen Bebauungsplan (Nr. 

177) für die Auflösung des Verkehrsknotenpunktes Kurt-Schumacher 

Straße/Balkenstraße aufzustellen. Damit soll die Kurt-Schumacher 

Straße als wichtigste Verkehrsader zwischen den Zentren Buer und 

Gelsenkirchen-Mitte durch eine niveaufreie Kreuzung leistungsfähiger 

werden. Die Gesamtmaßnahme von Kreuzung und Ausbau der Balkenstraße 

bis zur Ottostraße wird 22 Mio DM kosten, von denen die Stadt 4,2 

Mio DM tragen muß. 

Nach siebenmonatiger Bauzeit wird am neuen Anbau an das bisherige 

Gebäude der Volksbank Horst Richtfest gefeiert. Der Neubau wird 

über Kassenräume von 131 qm Größe verfügen. 

---------- 
Die drei von den Ratsfraktionen vorgeschlagenen Bewerber um das 

Schul- und Kulturdezernat - der 35jährige Peter Borggraefe, per 

sönlicher Referent des Fraktionsvorsitzenden der SPD-Landtagsfrak 

tion, der 40jährige Peter Rose, Referent im Kultusministerium des 

Landes und der S0jährige Helmut Joswig, Konrektor an der Gertrud 

Bäumer-Realschule - stellen sich in der Sitzung des Haupt- und 

Finanzausschusses vor. 

In der Novemberausstellung der Städtischen Kunstsammlung sind 26 

Exponate von sieben englischen Künstlern des Konstruktivismus, die 

von der Londoner Galerie Milton vertreten werden, zu sehen. 
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Im diesjährigen Blumenschmuck-Wettbewerb sind 437 Beiträge begut 

achtet worden, von denen 243 das Prädikat "gut", 139 "sehr gut" 

und 55 "hervorragend" erhielten. 

---------- 
8. November 

Mit einer Trödelaktion im Stadtzentrum und einem Marathonrockfesti 

val im Revierpark Nienhausen findet die Sozialaktion "Direkt helfen 

in Gelsenkirchen" ihren vorläufigen Abschluß. Es konnten bisher 

12.000 DM eingenommen werden. 

---------- 
Die Bezirksgruppe freischaffender Architekten hat sich wegen der 

Abwanderungstendenzen für den Bau von Einfamilienhäusern auf dem 

Gelände des Feldmarker Walds ausgesprochen. Ferner begründen die 

Architekten ihre Befürwortung des Projekts mit der Schaffung von 

Arbeitsplätzen. Als Ersatz für die Zerstörung des Grünzuges schlagen 

sie vor, die Abraumhalde und den Schwarzbach an der Trabrennbahn 

Nienhausen zu begrünen. 

---------- 
90 Jahre besteht die Schumacher-Innung, die heute 41 Mitglieder 

zählt und seit dem Zusammenschluß der Innung Buer mit der Jubiläums 

Innung Gelsenkirchen im Jahre 1972 Hans Faber zum Obermeister hat. 

---------- 
9. November 

Auf einer Protestkundgebung des Siedlerbundes Schaffrath gegen die 

geplante Erweiterung der Halde "Rungenberg" gibt der buersche Rechts 

anwalt Pöppinghaus die Auskunft, daß der Bebauungsplan Nr. 46 auf 

Grundlage des Paragraphen 29 des Bundesbaugesetzes angefochten 

werden könne und die Problematik damit nicht anders als im Fall 
der Floatglas-Anlage in der Feldmark liege. Die Siedlergemeinschaft 

will auf dieser rechtlichen Grundlage Klage gegen die Stadt er- 

heben. 
---------- 
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Pater Gabriel Kurzenhäuser wird als neuer Pfarrer der kath. Gemeinde. 

St.-Maria-Hirnmelfahrt in Buer eingeführt. 

---------- 
Der Männergesangsverein "Germania Harmonie" der drittälteste Chor 

der Stadt, gibt anläßlich seines 100jährigen Bestehens ein Jubi 

läumskonzert. Vorsitzender ist seit 1973 Georg Wohnfurter jr. 

---------- 
Eines der ältesten deutschen Streichquartette von Weltruf, das 

Endres-Quartett, gestaltet das heutige Casino-Konzert. 

---------- 
10. November 

Die neue 110/10-kV-Freiluft-Umspannanlage des RWE wird an der Engel 

bertstraße in Resse offiziell in Betrieb genommen. Die für 2,4 Mio 
DM errichtete und mit einem 15-MVA-Transformator ausgestattete An 

lage sichert die Stromversorgung im Stadtteil Resse. Im Endausbau 

wird die Umspannanlage auf 3 x 40 MVA-Leistung ausgelegt. Mit der 

Station in Resse verfügt das RWE nun im Stadtgebiet über zwei Dut 

zend Umspannanlagen, zwei davon befinden sich im buerschen Raum. 

Aus Anlaß des 100jährigen Bestehens der Stadt Gelsenkirchen er 

öffnet die Dresdner Bank in der Grasreinerstraße die Ausstellung 

"Gelsenkirchen vor 100 Jahren", die Dokumente aus dem Stadtarchiv 

und aus Privatbesitz zeigt. 

---------- 
Die SPD-Ratsfraktion entscheidet sich mit 25 Stimmen für Peter Rose 

als Kandidaten für das Schul- und Kulturdezernat. 

---------- 
Kurz vor Vollendung seines 71. Lebensjahres verstarb Friedrich 

Hundertmark, bis Ende 1970 Geschäftsführer des Verkehrsvereins und 

von 1952 bis 1971 geschäftsführendes Mitglied der Verkehrswacht. 

Die Verkehrswacht Münster verlieh Hundertmark, der als Verkehrs- 
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experte in zahlreichen Ausschüssen für Verkehrswesen tätig war, 

die goldene Ehrennadel. 

---------- 
Seit gestern morgen um 8 Uhr befindet sich die Feuerwehr in un 

unterbrochenem Einsatz, um einen Brand auf der Kohlenhalde am 

Wilhelmine-Viktoria-Hafen in Heßler zu löschen. 

---------- 
Das Städtische Orchester gibt in der Buerschen Urbanuskirche ein 

Konzert "Hommage an J.S. Bach", mit dem Generalmusikdirektor 

Ljubomir Romansky an den 225. Todestag des Komponisten erinnern 

will. 

---------- 
11. November 

Das städtische Baudezernat will der Grundstücksgesellschaft Erle 

(Rudolf Bauer) die für den Abriß der 154 Häuser der Zechensiedlung 

Graf Bismarck in Erle erforderliche Genehmigung nur dann erteilen, 

wenn die Bewohner der insgesamt 696 Wohnungen Ersatzwohnungen er 

halten. Mit Hilfe einer Gestaltungssatzung (s. 6. November d.J.) 

und langfristig durch einen Bebauungsplan soll der Abriß möglichst 

verhindert sowie eine Verdichtung der weitläufigen Freiflächen, 

die der Siedlung den Charakter einer Gartenstadt geben, unmöglich 

gemacht werden. 

---------- 
Vertreter des norwegischen Innenministeriums und der norwegischen 

staatlichen Ölgesellschaft Statoil haben im Rahmen eines mehr 

tägigen Besuches bei der VEBA-Chemie AG auch die Raffinerie- und 

petrochemischen Anlagen in Scholven besichtigt. 

---------- 
Die Versehrten-Sportgemeinschaft soll auf Beschluß des Sportaus 

schusses einen städtischen Zuschuß von 11.500 DM für den Ausbau 

ihrer Ubungsstätten an der Schwarzmühlenstraße erhalten. 

---------- 
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Das Abendgymnasium schließt sich den zweitägigen bundesweiten Streik 

und Aktionstagen der Landesringe der Studierenden an den Abend 

gymnasien gegen die geplante Einführung der Oberstufenreform und 

den Lehrermangel an. 

---------- 
12. November 

Der Betriebsrat der VEBA-Chernie AG hat in den letzten Tagen die 

Ubernahrne von 278 Angestellten der Gelsenberg AG abgelehnt, solange 

die Unternehmensleitung nicht die Absicherung der Arbeitsplätze der 

eigenen Beschäftigten garantiert. 

Die Vertreter der SPD-Unterbezirke Bocholt, Bottrop, Coesfeld, 

Gelsenkirchen, Herne, Münster, Recklinghausen, Steinfurt, Warendorf 

sowie die Landtagsabgeordneten, Fraktionsvorsitzenden, Oberbürger 

meister, Landräte und Hauptgemeindebeamte faßten am 1. November d.J. 

in Gelsenkirchen eine erneute Entschließung für den verbleib des 

Emscher-Lippe-Raumes im Regierungsbezirk Münster. 

Die Filiale der Stadt-Sparkasse im Stadtteil Rotthausen wurde in 

viermonatiger Umbauzeit urn 100 qm erweitert und neu eingerichtet. 

Für den Publikumsverkehr steht nun eine Kassenhalle mit einer 

Grundfläche von über 250 qm zur Verfügung. 

Der Personalrat der Stadtverwaltung hat sich gegen die Ubernahme 

des Liegenschaftsamtes durch den jetzigen Leiter des Amtes für 

Zivilschutz, Oberverwaltungsrat Ernst Kays, ausgesprochen. Das 

Amt soll nach Ansicht des Personalrates von einer mit den Fach- 

aufgaben vertrauten Kraft geführt werden. 

---------- 
50 Jahre besteht einer der ältesten und zugleich erfolgreichsten 

Taubenvereine der Reisevereinigung Buer, der Hasseler Brieftauben- 

zuchtverein Westfalenblut. 

---------- 
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Der Krefelder Zoo-Direktor Dr. Enke erklärt in seinem Gutachten für 

die Staatsanwaltschaft Essen, daß die Unterbringung der Raubkatzen 

im Löwenpark des Grafen von Westerholt nicht einwandfrei sei. Die 

Verfütterung von Löwenfleisch an die noch lebenden Tiere bezeichnet 

Dr. Enke als artwidrige Ernährung. 

Nach der vom Rechnungsprüfungsausschuß abgeschlossenen Jahresrech 

nungsprüfung für 1974 lag der Sachinvestitionszuwachs von 7,3 Pro 

zent knapp unter der geschätzten Wachstumsrate des Deutschen Städte 

tages von 7,9 Prozent und deutlich unter dem Vergleichswert des 

Sachverständigenrates von 10 Prozent. Der Schuldenstand stieg auf 

371,7 Mio DM an. Das entspricht einer Pro-Kopf-Verschuldung der 

Stadt von 1.140,15 DM. Der Rücklage wurden 1974 21,3 Mio DM zuge 

führt. Die allgemeine Rücklage erhöhte sich damit auf 41,4 Mio DM. 

Der Ratsausschuß für Gesundheit und Umweltfragen drängt nach Be 

sichtigung der ehemaligen Zechenhäuser an der Kokerei Scholven auf 

die Erfüllung der Auflage, einen 100 m breiten Grünstreifen als 

Umweltschutzmaßnahme anzulegen. 

13. November 

Der frühere CDU-Stadtverordnete Manfred Dressler ist der SPD beige 

treten. Dressler vertrat die CDU von 1960 bis 1974 im Rat der Stadt 

und verließ die Partei wegen Meinungsverschiedenheiten mit dem Kreis 

vorsitzenden Volmer, unter anderem wegen seiner Mitgliederschaft in 

der Gewerkschaft 0TV. 

Die Schulverwaltung plant zum 1. August 1976 die Schließung von vier 

kath. Grundschulen in Hassel (Röttgersweg), Erle (Oststraße), Schalke 

(Leipziger Straße) und Uckendorf (Haidekamp), weil deren Schüler 

zahlen unter die gesetzlich vorgeschriebenen Werte gesunken sind. 

Nach einem Vorschlag des Amtes sollen sie daher mit den benachbarten 

Gemeinschaftsgrundschulen zusammengelegt werden. Die Eltern der neu 
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entstehenden Grundschulen sollen dann über die Frage der Konfessions 

gebundenheit der Schulen entscheiden. 

---------- 
Das Rechtsdezernat hat in einer von dem stellvertretenden SPD-Rats 

fraktionsvorsitzenden, Hans Gertzen, beantragten Stellungnahme vor· 

Bestrebungen gewarnt, auch in Gelsenkirchen bei der Reinigung stadt 

eigener Gebäude verstärkt private Unternehmer mit kommunalen Dienst-' 

leistungenzubetrauen. Eine stärkere Einschaltung der Privatwirt 

schaft erweise sich erfahrungsgemäß auf die Dauer als unwirtschaft- 

lich. 

Die CDU-Ratsfraktion schlägt als Einsparungsmöglichkeit im städ 

tischen Dienst vor, daß der Strom- und Gasverbrauch von den Stadt 

werken künftig nur noch einmal im Jahr abgelesen werden soll. 

---------- 
Die Bezirksvertretung Ost billigt die Verwaltungsvorlage zum Be 

bauungsplan Nr. 170, der auf dem 41 ha großen Grundstück der ehe 

maligen Zeche Graf Bismarck östlich der Frankampstraße in Erle 

eine Ausweisung mit 490 Wohnungen in vier bis fünf Geschossen und 

230 Eigenheimen mit etwa 30 Einliegern vorsieht. 

---------- 
Der Leiter des Fernmeldeamtes Recklinghausen, Oberpostdirektor 

Jürgen Renner, stellt die neue Fernsprechvermittlungsstelle in der 

Resser Mark vor. Die für 7,1 Mio DM errichtete Anlage ist im Erst 

ausbau mit 9.701 Anschlußmöglichkeiten ausgerüstet. Bis 1977/78 

sollen weitere Vermittlungsstellen in Beckhausen, Scholven und 

Schaffrath im Rohbau Fertiggestellt sein. 

14. November 

Erstmals in der Geschichte der Firma Wilhelm Geldbach, Rohrleitungs-_: 

und Flanschenwerk, soll es am 11. Dezember des Jahres zur Wahl eines 

Betriebsrates kommen, nachdem die Geschäftsleitung seit 1963 die 

Bemühungen der IG Metall, in dem Unternehmen mit 450 Beschäftigten 
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eine Belegschaftsvertretung einzusetzen, mit massiven Einschüchter 

ungen verhindert hat. 

Eine Gruppe von 10 Vikaren des Predigerseminars Essen besuchte die 

Zechensiedlung "Flöz Dickebank", um sich im Rahmen des Ruhrgebiets 

seminars über Wohnprobleme im Ruhrgebiet zu informieren. 

---------- 
Die Firma Meuser-Hoppe eröffnet nach einjähriger Bauzeit ihr neues 

Geschäftslokal an der Bochumer Straße 1, in dem 1.600 qm Verkaufs 

und Büroflächen zur Verfügung stehen. In den oberen Etagen des Ge 

bäudes befinden sich 13 Wohnungseinheiten von insgesamt 800 qm 

Fläche. Eine Tiefgarage verfügt über 27 Einstellplätze. 1974 zählte - 

das Unternehmen 112 Mitarbeiter und einen Jahresumsatz von über 

10 Mio DM. In dem für 4,6 Mio DM errichteten Neubau sind Verwaltung, 

Einkauf und Verkauf zusammengefaßt. 

Das Eckhaus Bochumer Straße/Wiehagen, in dem seit 1937 das Elektro 

und Radiogeschäft Pelz und Wähning untergebracht ist, muß Ende des ; 

Jahres dem Stadtbahnbau weichen. Es wird nach den städtischen Plänen 

in den Wiehagen zurückverlegt. 

---------- 
Die im August aus der Kapelle des Marienhospitals entwendete Madon 

nenfigur wird in den Anlagen am Parkplatz des Krankenhauses aufge- 

funden. 

15. November 

In Nachfolge von Karl König, der die Leitung des Amtes für Statistik 

und Einwohnermeldewesen übernimmt, wird Paul Gehrmann Leiter des 

Presseamtes der Stadt Gelsenkirchen. Die von ihm bisher geleitete 

Abteilung Stadtwerbung übernimmt der buersche Schriftsteller Herbert 

C. Nagel. 
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Eines der ältesten Bedachungsunternehmen der Stadt, die Dachdecker 

firma August Brauer, besteht 75 Jahre. In dritter Generation leitet 

August-Hans Brauer den Betrieb, der zur Zeit 40 Mitarbeiter zählt. 

Unter dem Motto "Männerherrschaft und Weiblichkeitswahn" veranstal..: 

tet der Arbeitskreis "Emanzipation der Geschlechter" im Revierpark 

Nienhausen seine diesjährige Emanzipationsfete. An der Multimedia 

Schau nehmen auch Mitglieder der Literarischen Werkstatt Gelsen- 

kirchen teil. 

Der FDP-Kreisverband hat sich in einem Schreiben an Landesinnen 

minister Burkhard Hirsch (FDP) dafür ausgesprochen, daß der Emscher 

Lippe-Raum mit den Städten Bottrop und Gelsenkirchen und dem Kreis 

Recklinghausen im Regierungsbezirk Münster verbleibt. 

16. November 

Am Volkstrauertag können auf dem Ehrenfriedhof des Zentralfriedhofes 

Buer neben Stadtvertretern und Soldatenverbänden auch Mitglieder 

der ehemaligen Waffen-SS und zwei Vertreter der Ordensgemeinschaft 

der Ritterkreuzträger, dekoriert mit der Wehrmachtsauszeichnung, 

Kränze am Ehrenmal niederlegen. 

---------- 
Die Vestische Straßenbahnen GmbH schränkt mit Beginn des Winterfahr 

plans auf einigen Strecken den Straßenbahn- und Busverkehr ein, um 

63.356 Überstunden und damit Unkosten von rund 900.000 DM im Jahr 

einzusparen. 

"Ballett aktiv" lautet der Titel einer neuen Veranstaltungsreihe im 

Musiktheater, in der die Arbeit der Tänzer von den Solisten und dem 

Corps de ballet erläutert wird. 
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17. November 

Mit 19 gegen 17 Stimmen bei zwei Enthaltungen beschließt die SPD 

Ratsfraktion nach langer sachlicher Diskussion in geheimer Abstimm 

ung, daß die Bausubstanz von Schloß Lüttinghof mit den Mitteln aus 

dem Konjunkturprogramm erhalten bleiben soll. Für die weitere Nutzung 

von Lüttinghof besteht keine zeitliche Festlegung. Ferner beschließt 

die Mehrheitsfraktion, den Feldmarkwald (Bebauungsplan 136) als 

Grünfläche zu erhalten. Hinsichtlich des Floatglas-Geländes wird die 

Verwaltung beauftragt, schnellstens Pläne zu entwickeln, die das 
Gebiet der Nutzung als Wohnbereich (Wördestraße) und Grüngebiet so- 

wie der Einbeziehung in den Freizeitbereich zuführen. 

---------- 
In Betrieb genommen wird die neue Umspannanlage der Schachtanlage 

Consolidation 3/4/9 mit zwei je 80 t schweren 110-kV-Transformatoren. 

Die Anlage wurde mit einem Kostenaufwand von 1,8 Mio DM errichtet. 

---------- 
In Anwesenheit des Oberbürgermeisters wird das Betreuungszentrum des 

sozialen Brennpunktes Insterburger Straße in Erle eingeweiht. In den 

sechs Räumen, die die Stadt zur Verfügung gestellt hat, werden 60 

bis 80 Kinder von inzwischen 30 ehrenamtlichen Helfern betreut. 

---------- 
Im Bundeswettbewerb Mathematik des Bundesministeriums für Bildung 

und Wissenschaft stellt das Carl-Friedrich-Gauß-Gymnasium die 

Schüler Michael Stappert, Klaus Meier und Uwe Schröder als Sieger. 

Im Europäischen Wettbewerb ist die Schule durch Dirk Ansorge sieg- 

reich. 

---------- 
Bei einem Großbrand in der Lagerhalle der Elektroapparate-Firma 

Eldur entstand in der Nacht auf Sonntag ein Schaden in Höhe von rund 

500.000 DM. Die Kriminalpolizei vermutet Brandstiftung durch Ein- 

brecher. 

---------- 
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18. November 

Der städtische Grünausschuß beschließt eine Satzung zum Schutze des 

Baumbestandes im Gebiet der Stadt Gelsenkirchen, wonach Bäume mit 

100 cm oder mehr Stammumfang ohne Genehmigung der Behörde nicht be 

seitigt werden dürfen. Verstöße gegen die Satzung, die Gelsenkirchen 

als erste Stadt in Nordrhein-Westfalen auf den parlamentarischen Weg 

gebracht hat, sollten mit Geldbußen bis zu 50.000 DM geahndet werde~ 

Die Gewerkschaftsvertreter im Aufsichtsrat der VEBA-Chemie AG infor 

mieren die Belegschaft, daß der VEBA-Vorstand einschneidende Ein 

schränkungen auf dem Mineralölsektor bis hin zur Stillegung von 

Raffinerien angekündigt hat. Durch die Rationalisierungsvorschläge 

sollen die Verluste des VEBA-Gelsenberg-Energiekonzerns vonindiesem 

Jahr schätzungsweise 500 Mio DM auf etwa 100 bis 150 Mio DM gesenkt 

werden. Die Gewerkschaftsvertreter vertreten dagegen die Ansicht, 

daß Gesundungsmaßnahmen nicht einseitig zu Lasten der Beschäftigten 

gehen dürfen und fordern in diesem Zusammenhang von der Bundesre 

gierung als Mehrheitsaktionären einen Beitrag zur langfristigen 

Sicherung des Energiesektors. 

Im Bildungszentrum stellt der im April gegründete Verlag "et cetera": 

bibliophile Bücher, Mappen und Grafiken aus. 

19. November 

Nach der vom Amt für Stadtentwicklungsplanung erstellten Unter 

suchung zur Situation der Altenhilfe muß die Zahl der Altenheim- und 

Pflegeheimplätze verdoppelt, die der Altenwohnungen verfünffacht 

werden. Insgesamt gesehen liegt Gelsenkirchen mit drei Plätzen je 

100 Senioren absolut am Ende der Ruhrstädte. Bis zum Jahr 1980 wird 

hier mit 52.000 Seniorbürgern, das wären 12,9 Prozent der Gesamt 

bevölkerung, gerechnet. Gegenwärtig verfügt die Stadt über 824 Plätze 

in Alteneinrichtungen, davon 387 Plätze in Altenheimen und 437 in 

Altenpflegeheimen. 
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Das Gelsenkirchener Handelsunternehmen für Eisen, Stahl und NE 

Metalle, die Schlodhauer OHG, hat nach monatelangen Verhandlungen 

die Generalvertretung der Brüsseler Umweltreinigungsfirma CCP 

(Organisation de ControledesPollutions) für das Bundesgebiet er- 

halten. 

Die CDU-Ratsfraktion hat in acht Arbeitsgruppen ein umfassendes 

Programm kommunalpolitischer Aktivitäten für die nächsten Wochen 

erarbeitet und nun verabschiedet. Als erste Maßnahme hat die Frak 

tion im Fall der geplanten coop-Ansiedlung in Erle die Aufhebung 

der vormals beschlossenen Dringlichkeitsentscheidung beantragt. 

555 Fotos, davon 60 Prozent in Farbe, sind im Foto-Wettbewerb des 

Ruhr-Zoos eingegangen. Der Wettbewerb soll in zwei Jahren wieder- 

holt werden. 

Anläßlich des Internationalen Jahres der Frau veranstaltet die Frei 

geistige Landesgemeinschaft Nordrhein-Westfalen im Max-Planck-Gym 

nasium eine öffentliche Kundgebung mit Ingrid Matthäus vom Bundes 

vorstand der FDP und Helga Lewandowski, SPD-Abgeordnete im Landtag 

von Niedersachsen. 

Der Städtische Musikverein führt in der Altstädter Propsteikirche 

das Oratorium "Die Schöpfung" von Joseph Haydn auf. Mitwirkende 

sind als Solisten der Propstei-Kantor Hans-Georg Boßhammer als 

Cembalist, Liselotte Rebmann (Sopran), Manfred Baisch (Tenor) und 

Nikolaus Hillebrand (Baß). 

20. November 

Oberstadtdirektor Meya stellt Vertretern der Zeche Hugo und den 

Schaffrather Anliegern drei von einem Landschaftsarchitekten ge 

staltete Alternativpläne zur Lösung des Haldenprobelms in Schaffrathl 
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vor. Die Pläne haben gemeinsam zwei Kegel mit einer Maximalhöhe von 

55 m, aufgegliedert in Täler und Hügel mit Möglichkeiten für Frei 

zeiteinrichtungen. Ein Plan sieht die verlängerte Hobackestraße ent 

lang der Halde als Begrenzung vor, die beiden anderen Pläne die 

Schaffrather Straße entlang der Autobahn. Nach Auskunft von Bau 

dezernent Theo Terboven hat der Verbandsausschuß des Ruhrsiedlungs 

verbandes bereits am 7. Oktober d.J. unter Änderung des Gebiets 

entwicklungsplanes die Ausweisung des Haldengeländes in Schaffrath 

beschlossen. 

Der Sängerkreis mußte 1974 einen Mitgliederschwund um 180 auf 1.831 

Aktive hinnehmen. Die Zahl der Chöre sank um sechs auf nunmehr 37. 

Aufgelöst haben sich der Glückauf-Chor, MGV Uckendorf, Frauenchor 

Horst und der Horster Kinderchor. Der MGV Sutum, MGV Schaffrath und 

MGV Buer wurden zur Chorgemeinschaft Buer zusammengeschlossen. Als 

Nachfolger für den bisherigen Vorsitzenden Karl-Heinz Martin wählt 

die Jahreshauptversammlung des Kreisverbandes den bisherigen stell- 

vertretenden Kreisvorsitzenden, Theo Kerkemeyer. 

---------- 
21. November 

In Nachfolge von Willi Weigel, der aus Altersgründen in den Ruhestanc 

tritt, wird Otto Zimmermann, stellvertretender Direktor bei den 

Stadtwerken, zum 1. Januar 1976 Direktor des Stadthafens. Aus dem 

Aufsichtsrat der Hafenbetriebsgesellschaft scheiden auch Stadt 

direktor Helmut Bill (seit 1958 in diesem Gremium) und Stadtver 

ordneter Otto Gorny (seit 1969 Vertreter im Aufsichtsrat) aus. 

Der Haupt- und Finanzausschuß stimmt einer Änderung der Geschäfts 

ordnung zu, wonach ab 1. Januar 1976 jede Ratssitzung mit einer 

Fragestunde beginnt, in der die schriftlich gefaßten Anfragen an die 

Verwaltung vom Oberstadtdirektor oder dem zuständigen Beigeordneten 

beantwortet werden. 

Mit den Stimmen der SPD wird auf einer Ratssondersitzung der durch 
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die Konjunkturmaßnahmen notwendig gewordene Nachtragshaushalt über 

2 Mio DM verabschiedet. Die CDU lehnt den Nachtrag wegen der darin 

erhöhten Personalkosten ab. 

Oberbürgermeister Kuhlmann empfängt eine Gruppe junger israelischer· 

Sozialdemokraten, die auf der Zeche Hugo eine Grubenfahrt unter 

nehmen und den Revierpark Nienhausen besuchen. 

22. November 

Trotz Erhöhung des Etats um 5 Mio DM auf über 16 Mio DM wird das 

Musiktheater im Revier in diesem Jahr einen Verlust von 123.000 DM 

einbringen. Das Defizit wird vor allem durch den Austausch von Auf 

führungen mit den Städtischen Bühnen Dortmund verursacht. 

Die kath. Gemeinde Urbanus Buer regt in ihrer Pfarrmitteilung an, 

daß die Steindokumente des Kirchbaus aus der Zeit um 1.200 vom 

städtischen Heimatmuseum, wo sie nicht ausgestellt werden können, 

in die Urbanuskirche zurückgebracht und so der Öffentlichkeit zu- 

gänglich gemacht werden. 

Die Kreisgruppe des Deutschen Paritätischen Wohlfahrtsverbandes hat 

den Stadtverband der Großmütter- und Großvätervereine als neues 

Mitglied aufgenommen. 1.800 Senioren nahmen 1974 an 39 Veranstal 

tungen des DPWV-Kreisverbandes teil. 16 Hauspflegehelferinnen 

leisteten an Kranken und alten Menschen 10.290 Pflegestunden. 

24. November 

Nach rund zweijähriger Bauzeit wird der für 17 Mio DM erstellte Neu 

bau der Stadt-Sparkasse Buer an der Nienhopfstraße seiner Bestimmung 

übergeben. Der Nutzraum der Sparkasse, die an Spitzentagen von 3.000 

Kunden aufgesucht wird, umfaßt 3.000 qm. Darüber hinaus sind in dem . ~ 
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siebengeschossigen Haus Wohnungen mit einer Gesamtfläche von 2.400 

qm, 530 qm an gewerblichen Räumen und eine Tiefgarage mit 52 Ein- 

stellplätzen untergebracht. 

In der Auseinandersetzung um die geplante Auflösung von vier kath. 

Grundschulen hat die Vollversammlung des Stadt-Katholikenausschusses 

gefordert, zu überprüfen, welche Richtzahlen für den Betrieb einer 

Grundschule gültig sind. Außerdem soll die Schulverwaltung die end 

gültigen Schülerzahlen nach Abschluß des Anmeldeverfahrens abwarten. 

Der Aufsichtsführende Richter des Amtsgerichtes, Helmut Clingenstein 

tritt Ende November nach Vollendung seines 65. Lebensjahres in den 

Ruhestand. Der aus Thüringen stammende Jurist übernahm 1963 die 

Leitung des Gerichts. Ferner leitete er die Justizvollzugsanstalt 

bis zu ihrer Uberleitung in die Modellerprobung einer sozialthera- 

peutischen Anstalt. 

Die Commerzbank Buer zeigt in der Ausstellung "Sport im Bild" 100 

Fotodokumente. 

25. November 
, l 

Der Werkvereine.V. Gelsenkirchen legt den Grundstein für die neue 

Behindertenwerkstatt an der Braukämperstraße in Beckhausen. Der erst 

Bauabschnitt sieht die Schaffung von 250 Arbeitsplätzen sowie Be 

treuungs- und Verwaltungsräume vor. Die Grundstücks- und Baukosten 

hierfür betragen 9,326 Mio DM. Im Endausbau sollen für insgesamt 

16,776 Mio DM 450 Arbeitsplätze für Behinderte entstehen. Zu den 

Förderern des Projekts zählt auch die Bundesanstalt für Arbeit mit 

einem Zuschuß von 700.000 DM für 144 Plätze. 

Der SPD-Unterbezirksparteitag beauftragt die SPD-Vertreter in der 

Verwaltung der Stadt-Sparkasse, durch eine Anfrage zu klären, wer fü 
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die Trauerbeflaggung am Todestag und am Tag der Beerdigung des 

spanischen Diktators Franco auf dem Hauptverwaltungsgebäude der 

Stadt-Sparkasse verantwortlich ist. In einer Entschließung an die 

Bundesregierung erwartet der SPD-Unterbezirk kurzfristige Maßnahmen 

zur Sicherung der Arbeitsplätze im Steinkohlenbergbau. 

26. November 

Bei einer Anhörung des Ausschusses für Stadtentwicklung und Stadt 

planung zur geplanten Sanierung der Zechensiedlung "Flöz Dickebank" 

erklärt Dr. Stockmann von der Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten 

AG, daß die Siedlung bis auf die Häuser Ulmenstraße 2 bis 20 be 

stehen bleiben wird. Dort will die RWWAG 20 bis 25 Altenwohnungen 

bauen. Die Mieter der Zechensiedlung befürchten nun, daß die RWWAG 

die Gebäude privatisieren will. 

---------- 
In einer vom Bundesministerium für Forschung und Technologie in Auf 

trag gegebenen Studie einer Arbeitsgruppe der Universität Göttingen 

soll Gelsenkirchen als Beispiel für eine Industriegroßstadt im regi- 

onalen Verband untersucht werden. 

---------- 
Die Arbeitsgruppe "Dritte Welt" informiert im Bildungszentrum mit 

einem Diavortrag und einer Fotoausstellung über ihr Schwerpunktpro- 

jekt Kalkutta. 

---------- 
·I I 

Der Fachausschuß für Hochbauverwaltung beim Landschaftsverband West 

falen-Lippe informiert sich über die Probleme der neuen Sonderschule 

für Körperbehinderte an der Lasthausstraße in Hassel. Bereits jetzt 

werden 151 Kinder in dem für 150 Kinder vorgesehenen Gebäude unter 

richtet, ein Drittel der benötigten Lehrkräfte fehlt, und der im 

Investitionsprogramm 1976 vorgesehene Bau eines Sportzentrums ist 

noch nicht positiv beschieden. 

---------- 
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27. November 

Vor der 5. Kammer des Verwaltungsgerichts Gelsenkirchen beginnt die 

Verhandlung über die Klage mehrerer Scholvener Bürger und der Stadt 

Bottrop gegen die Errichtung des Kraftwerkblocks F durch die VEBA 

Kraftwerke Ruhr (VKR). Der Bau des 740-MW-Steinkohle-Kraftwerkblocks 

ist bereits begonnen worden und soll 1979 fertiggestellt sein. Anders 

als der TÜV und die VKR, die eine Rauchgasentschwefelung von 99,7 

Prozent zusagen, gehen die Kläger unter Berufung auf wissenschaft 

liche Erfahrungen davon aus, daß der Schwefelgehalt der zum Einsatz 

kommenden Kohle weit mehr als ein Prozent beträgt. 

Anläßlich des 25jährigen Bestehens der Vestischen Gruppe der IHK 

findet die Vollversammlung der IHK Münster im Sitzungssaal der 

Vestischen Gruppe in Buer statt. !HK-Präsident Holstein erklärt vor 

der Versammlung, daß die Wirtschaft des vestischen Raumes beim 

Regierungsbezirk Münster bleiben will, um durch Unabhängigkeit von 

der Hellwegzone die Infrastruktur der vestischen Wirtschaft stärken 

zu können. Zum Nachfolger des Hauptgeschäftsführers der IHK Münster, 

Hermann Diebäcker, der Ende des Jahres in den Ruhestand tritt, wählt 

die Versammlung den bisherigen Stellvertreter, Dr. Albert Geier (55). 

25 Jahre besteht in diesen Tagen die Benzoldruckraffinationsanlage 

im Werk Scholven der VEBA-Chemie AG, die heute mit 340.000 t Durch 

satzkapazität jährlich die größte Anlage dieser Art in der Welt ist. 

Vor kurzem wurde hier die sechsmillionste Tonne Rohbenzol durchge- 

setzt. 

28. November 

Mit 36 Stimmen der SPD-Fraktion wählt der Rat der Stadt Heinrich 

Peter Rose zum neuen Schul- und Kulturdezernenten. Auf den kurz 

fristig von der CDU benannten Gegenkandidaten Dr. Baldur Hermans 

aus Essen entfallen 22 Stimmen. Rose war zuletzt Hilfsreferent im 

Referat Weiterbildungsplanung des nordrhein-westfälischen Kultus- 

·I I 
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ministeriums und will sich in seinem Amt unter anderem verstärkt der 

Ausländerbeschulung annehmen. 

In nichtöffentlicher Sitzung beschließt der Rat der Stadt, den Bau 

von Altenheimen der Arbeiterwohlfahrt und des Caritasverbandes in der 

Darler Heide und der Löchterheide durch Darlehen zu fördern. 

Nach dem Einspruch des Personalrates entscheidet die Einigungsstelle 

mit 4:3-Stimmen für den Oberverwaltungsrat Ernst Kays als Nachfolger 

des früheren Leiters des städtischen Liegenschaftsamtes, Erwin Neumann. 

In seiner letzten Ausstellung des Jahres zeigt der Kunstverein im 

Bildungszentrum Grafik, Malerei und Objekte des buerschen Künstlers 

Paul Sawitzki. 

Für die geplanten Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen muß die Stadt wegen 

geringerer Zuschüsse des Landesarbeitsamtes nun einen von 520.000 DM 

auf 1,21 Mio DM erhöhten Anteil tragen. Die Maßnahmen sehen zusätz 

liche Säuberungs- und Pflegearbeiten auf den städtischen Friedhöfen 

sowie ödlandbegrünungen vor, die Anfang Dezember von 207 Arbeitslosen 

durchgeführt werden sollen. 

In Uckendorf beginnen Dreharbeiten des Westdeutschen Werbefernsehens 

zu der ersten Folge der neuen Fernsehserie "Die erste Bürgerpflicht :' 1 

heißt Ruhe". Nach einer Vereinbarung zwischen der Stadt und der 

Bavaria-Filmgesellschaft wird der Name Gelsenkirchen darin nicht ge- 

nannt. 

Die SPD-Mehrheit lehnt im nichtöffentlichen Teil der Ratssitzung 

einen Antrag der CDU-Fraktion ab, die Dringlichkeitsentscheidung vom 

17. Dezember 1973 über die Errichtung eines Verbrauchermarktes in Erle 

aufzuheben. Die CDU verweist in ihrer Antragsbegründung darauf, daß 

das Gelände noch nicht im Besitz der Stadt sei, noch kein Grundstücks- 
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vertrag mit der coop-Gesellschaft bestehe und die Landesbaubehörde 

Ruhr ihre planungsrechtlichen Bedenken bis jetzt nicht aufgegeben 

habe. 

---------- 
29. November 

Der Kreisvorstand der Jungen Union hat gegen das JU-Mitglied Michael 

Schaerer ein Ausschlußverfahren vor dem Kreisparteigericht einge 

leitet. Der Gelsenkirchener Gymnasiast ist Chefredakteur des auch 

überregional verteilten Schülerblattes "Trend", in dem unverhohlen 

für nationalsozialistische Ziele geworben wird. 

---------- 
70 Objekte von 32 Künstlern sind in der zweiten Folge der vielbe 

achteten Jahresausstellung "Rationale Konzepte" in der Galerie 

Szepan zu sehen. 

---------- 
30. November 

Die Gelsenkirchener Briefmarkenfreunde geben zu ihrem diesjährigen 

Großtauschtag anläßlich des 100jährigen Bestehens der Stadt ein 

Gedankblatt und eine Postkarte mit dem alten Stadtwappen heraus. 

---------- 
Im Casino-Konzert gastiert der Knabenchor Hannover mit Stücken von 

Schütz, Strohbach und Britten. 
:I I 

1. Dezember 

Der Gelsenkirchener Komponist und Musikwissenschaftler Prof. Heinz 

Albert Heindrichs (46) wird an der Gesamthochschule Essen zum Dekan 

des Fachbereichs Kunst und Gestaltung gewählt. 

---------- 
Die Geschäftsleitung des Schalker Vereins zeigt sich mit dem abge- 
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laufenen Geschäftsjahr 1974/75 zufrieden, obwohl im Hochofenbereich 

seit April mit einem Ofen kurzgearbeitet wird. Der Schwerpunkt der 

Investitionen lag im Berichtszeitraum in der Rohrgießerei, wo eine 

neue Gießmaschine, neue Betonieranlagen für die Innenauskleidung 

von Rohren sowie eine neue Bearbeitungsstraße in Betrieb genommen 

wurden. In der Mineralwall-Anlage wurde mit dem Neubau eines dritter 

Arbeitsstrangs begonnen. 

Das 3. Sinfoniekonzert bringt die deutsche Erstaufführung der 

Ouvertüre zur Oper "Matilde die Skabravi" von Gioacchino Rossini. 

Solist ist der sowjetische Pianist Grigorij Sokolow mit Werken von 

Rachmaninow. 

Oberbürgermeister Kuhlmann überreichte am Wochenende der Reisever 

einigung Buer den vor einigen Jahren gestifteten Stadtehrenpreis 

für ihre Leistungen als stadtbester Taubenzüchterverein. 

2. Dezember 

In einer Arbeitsbeschaffungsmaßnahme von Gemeinnütziger Wohnungsbau- 1 

gesellschaft (GGW) und Arbeitsamt haben 35 arbeitslose Maler und 

Maurer mit dem a.if ein halbes Jahr angesetzten Umbau und Anstrich 

von Wohnungen im sozialen Brennpunkt Josefinen-, Fischer-, Bösing 

felder/Emmericher Straße begonnen. Weitere 40 Arbeitslose sind an 

der Begrünung der Halde in ückendorf tätig. Anfang des Jahres 1976 

werden Arbeitslose in der Aktion "Saubere Stadt" mit der planmäßiger' 1 

Säuberung von 149 unbebauten städtischen Grundstücken und aller 

Waldflächen betraut. 

Die CDU-Mitglieder der Bezirksvertretungen Nord urrl Ost verlassen 

die gemeinsame Beratung des Flächennutzungsplans, weil ihr Antrag 

auf Vertagung der Beschlußfassung keine Mehrheit findet. Die SPD 

Vertreter verabschieden die Verwaltungsvorlage einstimmig. 
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Gelsenwasser erhielt beim 3. Bundeswettbewerb "Industrie in der 

Landschaft" eine Goldplakette für die beispielhafte Leistung des 

Unternehmens um den Ausgleich von Technik und Natur beim Wasserwerk 

Essen-Horst. 

Der Unterbezirksvorstand der SPD schlägt dem Polizeibeirat der Stadt 

Schutzpolizeidirektor Fritz Kowallek für den Posten des Polizeiprä 

sidenten vor. Der jetzige Polizeipräsident Rolf Conrad tritt im 

Oktober 1976 in den Ruhestand. 

Die Junge Union will sich den nach der kommunalen Neuordnung gebil 

deten Stadtbezirken anpassen und den Ortsverband Buer/Horst in die 

Verbände Nord, Ost und West aufteilen. Die Ortsverbände Süd und 

Mitte gibt es bereits. 

3. Dezember 

Der Vorstand des SPD-Ortsvereins Rotthausen verurteilt in einer von 

Ex-Oberbürgermeister Josef Löbbert unterzeichneten Erklärung den 

Ausschluß des langjährigen Stadtverordneten Heinz Urban aus der SPD- 

Fraktion. 

Der Bauausschuß und der Ausschuß für Stadtentwicklung und -planung 

empfehlen der Verwaltung, bis April 1976 das Planfeststellungsver 

fahren für den zweiten Bauabschnitt der Stadtbahn einzuleiten. 
l I 

Die Mieterinitiative "Spieker/Kogge" in Rotthausen stellt auf einer 

Abschlußveranstaltung mit 100 Mietern als Erfolg ihrer Bemühungen 

heraus, daß nach der Ermittlung neuer Durchschnittsmieten durch das 

Bauförderungsamt die Mieten in den betroffenen Wohnbereichen Stein 

furthhof, Saarbrücker-, Schemann-, Schonnebecker- und Lothringer 

Straße um bis zu 31 Prozent gesenkt wurden. 
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Nach der allgemeinen Viehzählung ist der Viehbestand im Stadtgebiet 

bei einem Rückgang der Viehhalter von 273 auf 254 innerhalb eines 

Jahres um 3.866 (= 7,4 Prozent) auf 56.102 Stück Vieh angewachsen. 

Während die Zahl der Schweine um 1.019 zurückging, der Bestand an 

Rindern etwa konstant blieb und bei Pferden ein Zuwachs von 84 Stück 

zu verzeichnen war, nahm die Zahl der Hühner um 4.763 Stück zu. 

---------- 

4. Dezember 

Der Ratsausschuß für Stadtentwicklung und -planung verabschiedet 

eine Gestaltungssatzung für den Bereich der ehemaligen Zechensied 

lung Graf Bismarck zwischen August-, Cranger-, Hermann- und Wilhelm 

straße in Erle-Süd. Die Satzung, mit der die alte Arbeitersiedlung 

unter Denkmalschutz gestellt wird, ist in Nordrhein-Westfalen bis- 

her einmalig. 

---------- 
Die Stadt erwirbt das 1.630 qm große Grundstück von Haus Lüttinghoff 

für insgesamt 18.000 DM. Eine Entschädigung für die alte Wasserburg 

und die Nebengebäude muß nicht entrichtet werden. 

---------- 
Der seit 1953 in einer Auflage von etwa 1.000 Exemplaren herausge 

gebene Jahresbericht des Rates und der Verwaltung soll nach einer Ver· 

waltungsvorlage fortan in einfacher Form ohne Bilder erstellt werden. 

Damit werden die Kosten von zuletzt bis zu 23.000 DM auf etwa 5.000 

bis 6.000 DM gesenkt. Erst nach Ablauf der jeweiligen Legislatur 

periode soll ein anspruchsvollerer Bericht mit Fotos vorgelegt werden 

5. Dezember 

Im November lag die Arbeitslosenzahl im Arbeitsamtbezirk mit 12.591 

um 936 über dem Oktoberstand. Mit 6,7 Prozent hat Gelsenkirchen damit 

die höchste Arbeitslosenquote in Nordrhein-Westfalen. Von Kurzarbeit 

waren 31 Betriebe mit 2.737 Beschäftigten betroffen. Die Zahl der 

arbeitslosen Ausländer stieg auf 1.021 an. Die Zahl der arbeitslosen 
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Jugendlichen unter 18 Jahren ging um neun Prozent auf 634 zurück. 

In der Städtischen Kunstsammlung wird die Jahresschau Gelsenkirchener 

Künstler eröffnet, in der diesmal 177 Arbeiten von 70 Künstlern vor 

gestellt werden. 20 Künstler davon sind zum ersten Mal in einer 

Jahresschau vertreten. 

Einen Tag vor Vollendung seines 73. Lebensjahres stirbt Fabrikant 

Wilhelm Geldbach, Besitzer des Trabrennstalles Kurier und stellver 

tretender Vorsitzender im Westdeutschen Traber-, Zucht- und Renn 

verein.Geldbach hatte wesentlichen Anteil daran, der Veranstaltungs 

stätte am Nienhausenbusch europäische Bedeutung zu geben. 

---------- 
Die Bürgerinitiative Schaffrath hat in einer Versammlung die Beset 

zung des von Oberstadtdirektor Meya initiierten Ausschusses "Halde 

Rungenberg" mit 10 Vertretern der Zeche Hugo und nur drei Vertretern. 

der Schaffrather Anlieger kritisiert. Der Sprecher der Initiative, 

Siegfried Grenda, schlug als neues Haldengelände den Bereich Hugo- 

Ost neben der Kinderklinik vor. 

Die Bezirksarbeiterkonferenz der ÖTV, Bezirk NRW II, in den zoo 

Terrassen spricht sich gegen eine Privatisierung des öffentlichen 

Dienstes aus. 

---------- 

6. Dezember 

Nach über einjähriger Renovierungsarbeit wird der Große Saal des 

Hans-Sachs-Hauses mit dem international besetzten Grün-Weiß-Ball 

feierlich eröffnet. Der Große Saal, dessen Renovierung und Bestuh 

lung insgesamt über 2 Mio DM gekostet hat, bietet ohne Tische 1.300 

und mit Tischen bis zu 1.164 Personen Platz. 

---------- 
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Die Klage der Stadt Gladbeck gegen die kommunale Neuordnung und 

damit die Eingemeindung zu Bottrop wird vorn Landesverfassungsgericht 

positiv beschieden. In der Urteilsbegründung weist das Gericht auf 

die siedlungsrnäßigen Verflechtungen Bottrops zu Essen und Oberhausen 

und von Gladbeck zu Gelsenkirchen hin. 

Eine Demonstration türkischer Bürger durch die Innenstadt ist der 

Höhepunkt einer Aktionswoche, mit der die Föderation Türkischer 

Sozialisten (ATTF) auf Arbeitslosigkeit und Diskriminierung aus 

ländischer Arbeiter und ihrer Familien aufmerksam machen will. Die 

schlechteren Bildungsmöglichkeiten für Ausländerkinder lassen sich 

daran ablesen, daß nur etwa 50 Prozent der türkischen Kinder in 

Gelsenkirchen am Schulunterricht teilnehmen. Von 182 ausländischen 

Schulabgängern, die sich bei der Berufsberatung des Arbeitsamtes 

meldeten, waren 86 ohne Abschluß. 

In seinem Jahresbericht vor der Hauptversammlung des Jungsozialisten 

Unterbezirks führt der scheidende Vorsitzende Jochen Poß als vor 

rangigste Aufgabe der nächten Zeit an, die Restbestände der Löbbert 

Gruppe innerhalb der SPD politisch auszuschalten. Zu seinem Nach 

folger wird der 25jährige Lehramtskandidat Hans Frey gewählt, der 

den Vorsitz bereits 1971 bis 1973 innehatte. 

100 Jahre besteht die Engel-Apotheke in ückendorf, die drittälteste 

Apotheke der Stadt. Sie ist seit 56 Jahren im Besitz der Familie 

Busch und wird heute in der dritten Generation von Dr. Gerd Busch 

geführt. 

Die Bezirksversammlung des Verbandes der Druckindustrie Westfalen 

Lippe übt in Buer scharfe Kritik an der Hausdruckerei der Stadtver 

waltung als angeblich unrentabler Einrichtung. 

Die Delegiertenkonferenz der Bezirks-Schülermitverwaltung wählte 
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Manfred Sträter von der Metallberufsschule zum neuen Bezirksschüler 

sprecher. Der neue Vorstand versteht sich als Bündnis demokratischer 

Kräfte mit gewerkschaftlicher Orientierung. 

Im Schürenkamp findet das 14. Internationale Junioren-Florett-Turnier 

mit 280 Teilnehmern aus 8 Nationen statt. 

Der Bund Gelsenkirchener Künstler führt zum erstenmal gemeinsam mit 

den Künstlern vom Halfmannshof einen "Nikolaus-Kunstmarkt" im 

Atelierhaus der Künstlersiedlung durch, auf dem sich 20 Künstler 

vorstellen. 

7. Dezember 

In der ev. Gemeinde Buer-Mitte wird Pastor Johannes Fronemann als 

zweiter Pfarrer der Apostelkirche eingeführt. 

8. Dezember 

Die Personalratsvorsitzenden der Ruhrgebietsstädte sprechen sich auf 

einer Tagung im Waldhaus gegen eine unüberlegte Privatisierung des 

öffentlichen Dienstes aus, durch die eine Minderung der Leistungen 

für den Bürger zu erwarten sei. 

Die RWE-Stromversorgung Emscher-Lippe wirbt in ihrer Ausstellung 

"Strom heute und morgen" im Beratungsstudio an der Ebertstraße für 

die Errichtung weiterer Kernkraftwerke. 

Der Vorstand der Kreishandwerkerschaft hat in einem Gespräch mit 

Oberbürgermeister Kuhlmann seine Bereitschaft unterstrichen, Aus 

bildungsplätze in größmöglicher Zahl anzubieten. 1975 wurden für 

rund 700 Jugendliche Lehrstellen angeboten. 
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9. Dezember 

Der Aufsichtsrat der VEBA-Chemie AG beschließt, ältere Raffinerie 

anlagen mit einer Kapazität von 2,5 Mio tin den Werken Horst und 

Scholven außer Betrieb zu nehmen. Weitere Anlagen mit Kapazitäten 

von 1,5 Mio t sollen vorübergehend abgeschaltet werden. Die Beleg 

schaft soll parallel dazu durch vorzeitige Pensionierung und Nicht 

ersetzen des natürlichen Abgangs verkleinert werden. 

Eine noch nicht identifizierte, ölähnliche Flüssigkeit verseucht 

den Handelshafen auf etwa 300 m Länge. 

---------- 
Die Bezirksvertretung Mitte empfiehlt dem Rat, bei der Änderung des 

Entwurfes für den Flächennutzungsplan im Bereich des Bebauungsplanes 

Nr. 148 die Kleingartenanlage "Flora" unangetastet zu lassen. Ab 

weichend von ihrem ursprünglichen Vorschlag erklärt auch die Ver 

waltung, daß das Gelände der Anlage nicht unbedingt für eine Wohn 

bebauung erforderlich ist, da im Stadtgebiet dafür ausreichend 

Flächen zur Verfügung stehen. 

---------- 
Im Jubiläumsjahr 1976 wird Karl Riebe im 250. Casino-Konzert den 

berühmten Pianisten Bruno Leonhardo Gelber vorstellen können. Aus 

organisatorischen und finanziellen Gründen wird die Zahl der Casino 

Konzerte im nächsten Jahr von 10 auf 6 gekürzt. Ein Novum sind dabei 
zwei Sonderveranstaltungen mit Diskussion zur Neuen Musik und zum 

Thema Musikschule. 

250 Rotthauser Bürger nehmen im Volkshaus an einem Gespräch der 

Bezirksvertretung Süd über die Zukunft des Stadtteils teil. 1976 

sind im Haushaltsplan die ersten Mittel für die Renovierung des 

Volkshauses vorgesehen. Die Projektgruppe "Volkshaus" wird um je 

einen Vertreter des Bürgervereins Rotthausen und anderer Vereine 

erweitert. 

---------- 
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Mit der knappen Mehrheit einer SPD-Stimme empfiehlt die Bezirksver 

tretung Nord die Zusammenlegung der kath. Grundschule am Röttgers 

weg in Hassel mit der benachbarten Gemeinschaftsgrundschule. 

10. Dezember 

In den letzten 10 Monaten hat die Kokerei Hugo in einem 12-Punkte 

Programm Investitionen für den Umweltschutz in Höhe von 800.000 DM 

vorgenommen. Nach Messungen des TÜV lagen die Staubimmissionen in 

diesem Zeitraum im Schnitt um 0,25 über dem gesetzlich zulässigen 

Wert von 0,5 g pro qm/Tag. Die Emission der Schwefelsäureanlage lag 

mit durchschnittlich 0,2 mg pro Kubikmeter Luft deutlich unter der 

gesetzlichen 0,5 mg-Grenze. In den ersten drei Monaten des Meßpro 

gramms wurde jedoch bei den Meßstellen 1 und 3 eine fast dreifache 

Überschreitung der zulässigen Staubgrenze gemessen. 

---------- 
Landeswirtschaftsminister Horst-Ludwig Riemer besichtigt die Pro 

duktion der Grußstahlelemente für den Stadtbahntunnel beim Gußstahl 

werk. Anschließend spricht Riemer bei einer Belegschaftsversammlung. 

---------- 
Als zweite Fernsehanstalt in diesem Jahr wird der WDR in seiner 

Sendung "Hier und Heute" das Mundharmonika-Orchester der Alten- 

und Rentnergemeinschaft Hassel vorstellen. 

---------- 
Bis zur Fertigstellung einer festen Fernsprechvermittlungsstelle im 

Jahre 1978 nimmt das Fernmeldeamt Recklinghausen als Übergangslö 

sung in Rotthausen eine weitere fahrbare Vermittlungsstelle in Be 

trieb, die mit 950 Anschlußmöglichkeiten ausgerüstet ist. 

Nach einer Statistik des Schulverwaltungsamtes liegt die Gesamt 

schule "Berger Feld" zusammen mit dem Max-Planck-Gymnasium mit der 

Abiturdurchschnittsnote von 2,8 im Leistungsvergleich an der Spitze. 

Bei den Hauptschulen erreichten von 1.716 Abgängen nur 406 den 

qualifizierten Hauptschulabschluß, 427 Jugendliche gingen ohne 
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Abschluß ab. 

---------- 
Der Geschäftsführer des Einzelhandelsbezirksverbandes Ost-Westfalen 

erläutert vor dem Einzelhandelsverband Buer/Horst am Negativbei 

spiel Bielefeld die Auswirkungen von Großeinkaufsläden auf den 

Einzelhandel. 

---------- 
11. Dezember 

In der Sendereihe "Stadt und Gemeinde" bringt das 3. Fernsehprogranur 

des WDR ein Gespräch mit Oberstadtdirektor Meya über das Erschei 

nungsbild der Stadt im Rahmen städtischer Öffentlichkeitsarbeit. 

---------- 
Zum erstenmal seit 1963 findet bei der Firma Geldbach eine Betriebs 

ratswahl statt, an der sich 80,5 Prozent der 359 wahlberechtigten 

Arbeiter und 86,5 Prozent der insgesamt 74 Angestellten beteiligen. 

89 Prozent der Stimmen im Arbeiterbereich fallen auf die Liste 1 

(frühere IG Metall-Liste) und 11 Prozent auf Liste 2 (frühere 

Arbeitergruppe Geldbach). 

---------- 
Die Vertreterversammlung der Allgemeinen Ortskrankenkasse (AOK) be 

schließt einstimmig, den Versichertenbeitrag im neuen Jahr auf 11,5 

Prozent des Brutto-Arbeitsentgelts zu erhöhen. Es ist die vierte 

Beitragserhöhung in dieser Höhe seit 1970. Eine Erhöhung des Satzes 

auf 11,6 Prozent, um den Jahresüberschuß von etwa 1,5 Mio DM zu 

halten, wird von den Arbeitgebervertretern abgelehnt, um den Haus- 

halt möglichst knapp zu halten. 

---------- 
12. Dezember 

Der Arbeitskreis "Verkehr" der SPD-Landtagsfraktion läßt sich vor 

Ort über die angelaufenen Stadtbahn-Baumaßnahmen unterrichten. 

Staatssekretär Dr. Nerling versichert dabei, mit allen Mitteln für 

die Bereitstellung von insgesamt 350 Mio DM für die 4,5 km lange 
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Strecke von Neustadtplatz bis Trinenkamp unter der Bedingung zu 

sorgen, daß der dritte Bauabschnitt (die Strecke in Schalke) vor- 

erst zurückgestellt wird. 

---------- 
Der Vorstand der VEBA-Chemie AG erläutert auf einer Belegschafts 

versammlung im Hauptwerk Scholven die Rationalisierungspläne des 

Energiekonzerns, wonach vom kommenden Jahr an bis einschließlich 

1977 rund 1.500 Planstellen abgebaut werden sollen. Rund 750 Mit 

arbeiter im Alter über 59 Jahren scheiden über den bereits ange 

laufenen Abkehrplan aus. Ab 5. Januar 1976 wird die Düngemittelpro 

duktion (175.000 t jährlich) eingestellt. Der Betriebsrat des VEBA 

Werkes kritisiert an dem Maßnahmepaket des Vorstandes insbesondere, 

daß eventuell keine Lehrlinge mehr eingestellt werden sollen. 

---------- 
13. Dezember 

Die Südrampe der Stadtbahn wird nach neuesten Plänen des Baudezer 

nats kürzer und für die Anlieger verkehrsfreundlicher ausfallen. 

Beiderseits der Straßenbahnzufahrt zum Stadtbahntunnel sollen 

Richtungsfahrbahnen angelegt werden, so daß der Individualverkehr 

in diesem Bereich nicht entfernt werden muß. 

---------- 
Mit der Wahl von Ludger Kreulich zum Vorsitzenden wurde der CDU 

Ortsverband Schaffrath neugegründet. 

---------- 
2.300 Zuschauer verfolgen die zweitägigen Deutschen Kunstturnmei 

sterschaften der Damen im Sporthallenzentrum Schürenkamp. Uber 

ragende Turnerin des Wettkampfes ist Andrea Bieger vom Kieler TB 

Brunswick. 

---------- 
An der neunwöchigen Befragungsaktion des Kraftfahrzeug-Handwerks 

beteiligten sich 868 Kraftfahrer, von denen 97,7 Prozent sich von 

ihrer Werkstatt gut beraten und 99 Prozent freundlich behandelt 

fühlten. 
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Nach der Unterschriften-Aktion des Tierschutzbundes will der Kauf 

hof 1976 durch die Arbeitsgemeinschaft des deutschen Tierschutze.V. 

Eier von freilebenden Hühnern anbieten. 

Aus Anlaß des 75jährigen Bestehens des Kreisverbandes der Kaninchen 

züchter findet in der Tribünen-Gaststätte der Horster Galopprenn 

bahn eine Schau mit 700 Tieren aus 36 Rassen statt. 

---------- 
14. Dezember 

Nachgeholt wird heute das im Oktober ausgefallene Casino-Konzert 

mit dem Frankfurter Gitarren-Duo, das Musikwerke aus vier Jahr- 

hunderten vorstellt. 

---------- 
15. Dezember 

Im Alter von 54 Jahren erliegt der Leiter des Bergamtes Gelsen 

kirchen, Leitender Bergamtsdirektor Claus Däumig, einem Herzver 

sagen. Däumig leitete das Bergamt seit 9 Jahren. 

---------- 
Die Architekten Johannes G. Pleiss und Hans Dienberg stellen das 

Modell ihrer Planidee für eine sinnvolle Nutzung des Float-Geländes, 

den "Float-Park Feldmark", der öffentlichkeit vor. Auf der etwa 

400.000 qm großen Fläche sollen nach Vorstellung der Architekten 

63 freistehende Einfamilienhäuser auf jeweils rund 3.000 qm großen 

Grundstücken sowie 50 Reihenhäuser und 90 Altenwohnungen entstehen. 

Ferner könnte der Kaminstumpf der Float-Bauruine zum Turmcafe und 

die geplante Glaswanne zur Eislaufhalle umgewandelt werden. 

---------- 
Der Verwaltungsrat der Revierpark Nienhausen GmbH beschließt die 

Erhöhung der Benutzungsgebühren für Activarium, Freibad und Tennis 

plätze, um das auf 2,6 Mio DM gestiegene Haushaltsvolumen von 1976 

zu sichern. 1975 stieg die Zahl der Revierparkbesucher um 300.000 
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auf 1,5 Mio an, davon besuchten 750.000 den Park, 270.000 das Frei- 
1 

bad und 112.000 das Activarium. Im Freizeithaus verdoppelte sich 

die Besucherzahl trotz reduziertem Veranstaltungsprogramm auf 

153.850. 

Der Heidelberger Generalmusikdirektor Christian Süss leitet als 

Gastdirigent das 4. Städtische Sinfoniekonzert, das als Erstauf 

führung das 1971 entstandene Orchesterwerk "Bewegung" von Luciano 

Berio bringt. 

Die Jury für den von der Stadt Osnabrück gestifteten Deutschen 

Sachbuch-Preis tagt in der Stadtbücherei im Bildungszentrum. Stell 

vertretender Bibliotheksleiter Hugo Ernst Käufer ist Mitglied der 

Jury. 

16. Dezember 

Die Bürgerinitiative Schaffrath, Vertreter der Stadtverwaltung und 

der Zeche Hugo sowie Mitglieder des Hugo-Betriebsrates besichtigten 

am Wochenende Haldenaufschüttungen in Wattenseheid und Kamp-Lint 

fort, um Entscheidungshilfen hinsichtlich der geplanten Halde 

Rungenberg zu erhalten. 

Das mit einem Kostenaufwand von rund 16 Mio DM errichtete neue 

Pumpwerk an der Kanalschleuse hat jetzt seinen Betrieb in vollem 

Umfang aufgenommen. Die Anlage fördert jeden Tag 1 ,7 Mio chm Wasser 

über die etwa sechs Meter hohe Stufe des Rhein-Herne-Kanals. 

Die Werksdirektoren der Zechen Hugo und Nordstern, Ulrich Grotowski 

und Hugo Weishaupt, nehmen den ersten Spatenstich für den Luft 

schacht Hugo 9 an der Kurt-Schumacher-Straße vor. Bis Ende 1977 

soll hier westlich des Parkstadions ein Frischwetterschacht auf 

950 m Tiefe gebracht werden, der die Zeche Hugo und Nordstern mit 



- 23J - 

18.000 Kubikmeter Frischluft pro Minute versorgen wird. Es ist die 

75. Teufung eines Schachtes seit Beginn der Kohleförderung 1856 in 

der Emschermulde. 

---------- 
Kultusminister Girgensohn und der Arbeitskreis "Kultur" der SPD 

Landtagsfraktion informieren sich auf Schloß Berge über die Situa 

tion des Musiktheaters und dessen Kooperation mit Dortmund. 

---------- 
Der Hauptspeicher der Datenverarbeitungsanlage der Stadt wird auf 

Beschluß des Personalausschusses von 512 Speichereinheiten auf 

768 Einheiten erweitert. 

---------- 

17. Dezember 

Eine Initiative der SPD-Ratsfraktion für eine umfassende Hilfe der 

Stadt zur Wiedereingliederung von Behinderten in Beruf und Gesell 

schaft sieht unter anderem eine bessere personelle und medizinische 

Ausstattung des Früherkennungs- und Behandlungszentrums in der 

Städt. Kinderklinik, die Schaffung eines Behindertenzentrums und 

die Herausgabe eines Ratgebers vor. 

---------- 
Der Ratsausschuß für Stadtplanung und -entwicklung beschließt, das 

gesamte Gebiet der geplanten Hugohalde Rungenberg, einschließlich 

der Schüngelberg-Siedlung, im Flächennutzungsplan als Grünfläche 

auszuweisen. Der nördliche Teil soll langfristig als Forstfläche, 

der übrige Teil als Park festgeschrieben werden. Gegen die General 

ausweisung als Grünfläche fordern die CDU-Vertreter, im Flächen 

nutzungsplan das Haldenzeichen einzutragen mit der Möglichkeit 

einer geringen Ausweitung und der Festschreibung eines Mindestab- 

standes von 200 bis 250 m von der Bebauung. 

---------- 
Die vor zwei Jahren von 20 Privatleuten gebildete "Bauvereinigung 

Grüner Hügel Heßler" stellt ihren Plan vor, auf einer 70 Jahre 

alten Zechenhalde 30 Einfamilienhäuser auf 22.000 qm anzulegen. 
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Durch dieses Bauprojekt werden elf frühere Gelsenkirchener Familien 

wieder ins Stadtgebiet zurückkehren. 

---------- 
Der Vorstand der Polizeiabteilung in der ÖTV hat sich auf einer 

Klausurtagung gegen die beabsichtigte Schließung der kleineren 

Stadtteil-Wachen ausgesprochen, weil nicht erkennbar sei, wie sich 

diese Maßnahme auf die Bevölkerung und auf die Bediensteten der 

Kreispolizeibehörde auswirken wird. 

Der bisherige Geschäftsführer der Lehrerfortbildungsanstalt "Ruhr 

seminar", Franz Petzoldt, wird nach achtjähriger Tätigkeit verab 

schiedet. Seine Nachfolgerin ist die 39jährige Realschullehrerin 

Helene Kurschat-Lisberg. 

Der Verkehrsausschuß fordert unter dem Eindruck der jüngsten 

schweren Unfälle unverzügliche Maßnahmen zur Entschärfung der für 

Fußgänger gefährlichen Uberwege an straßenbahneigenen Gleiskörpern. t 

Als Sofortmaßnahme sollen an 48 Kreuzungen im Stadtgebiet rund 200 

Hinweisschilder aufgestellt werden. 

18. Dezember 

Im sozialen Brennpunkt Bösingfelder Straße in Scholven wird an die 

Spiel- und Lehrnhilfe eine 92 qm große Spielstube übergeben. 

In Abänderung der Pläne von 1973 schlägt die Verwaltung nun für 

den Flächennutzungsplan eine neue Trassenführung der Bochumer Straße 

als Hauptverkehrsstraße in Nord-Süd-Richtung vor, die über den 

Kreuzungsbereich mit der geplanten OW Illa nach Süden am Gußstahl 

werk vorbei über die Berghalde der ehemaligen Zeche Rheinelbe und 

zwischen dem Wedelstaedt-Park und dem Wattenscheider Bach weiter 

in Richtung Wattenseheid verläuft. Mit dieser Planung soll ein 

wesentlich geringerer Substanzverlust der bestehenden Bebauung 
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und eine bessere Abschirmung der verbleibenden Bebauung erreicht 

werden. 

Der Ortsverband der Amateurfunker. im Deutschen Amateur-Radio-Club 

stellt auf seiner Jahresversammlung ein gestiegenes Interesse der 

Bürger für den Amateurfunk als technisches Hobby fest. Von den 164 

Mitgliedern des Clubs verfügen 104 über eine Sendelizenz. 

Auf Schloß Berge findet ein Gespräch des Regierungspräsidenten mit 

den Landtagsabgeordneten des Münsterschen Bereiches zu Fragen der 

Bezirksplanungsräte statt. 

---------- 
Der bayrische Landtagsabgeordnete und Landesvorsitzende der Jungen 

Union Bayern, Otto Wiesheu, unternimmt auf Einladung des Kreisver 

bandes der JU eine Grubenfahrt auf der Zeche Consol. 

---------- 
19. Dezember 

Der Rat der Stadt beauftragt den Oberstadtdirektor, auf der Grund 

lage des Urteils von Münster die eindeutig für einen Zusammenschluß. 

von Gelsenkirchen und Gladbeck sprechenden engen Verbindungen zu 

sammenzustellen. Wegen ihrer Verflechtung mit Gladbeck wird auch 

die Gemeinde Kirchhellen in die Zusammenstellung einbezogen. 

---------- 
Der SPD-Stadtverordnete Helmut Eising (50) wird in der Ratssitzung 

für seine 10jährige Tätigkeit im Kommunalparlament mit dem Ehren 

ring der Stadt ausgezeichnet. Anschließend wird Peter Rose als 

neuer Schul- und Kulturdezernent eingeführt. 

Im nichtöffentlichen Teil der Ratssitzung wird der Leiter des Zivil 

schutzamtes, Oberverwaltungsrat Ernst Kays (47), zum Leiter des 

Liegenschaftsamtes bestellt. Kays gehört der Stadtverwaltung seit 
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1945 an und war unter anderem acht Jahre beim Bauordnungsamt. 

Der Rat der Stadt beschließt mit einer Gegenstimme, beim Regierungs-· 

präsidenten die Errichtung eines Sperrbezirks im Schutzbereich Süd 

zu beantragen. Nach Plänen der Verwaltung soll die Straßenprosti 

tution in den unbebauten Teil der Wattenscheider Straße verlegt 

werden. 

Entgegen dem allgemeinen Branchentrend wird die Bilanz der Küppers 

busch AG für 1975 eine Umsatzsteigerung von 19 Prozent auf über 

300 Mio DM aufweisen. Das Umsatzplus wurde im wesentlichen durch 

einen 20prozentigen Zuwachs bei den Haushalts- und Kücheneinbau 

geräten und im Export erzielt. Während 1975 rund 4 Mio DM für Rati 

onalisierungsmaßnahmen investiert wurden, sind für 1976 5 bis 6 

Mio DM vor allem für die weitere Automatisierung der Herdfabrik 

veranschlagt. Für das kommende Jahr erwartet der Vorstand von 

Küppersbusch keine Kurzarbeit. 

Die Dahlbusch-Verwaltungs AG beschließt das Geschäftsjahr 1974/75 

mit einem Bilanzgewinn von fast 14 Mio DM. Seit September d.J. kann 1 

auch die Flachglas AG, deren Aktien mehrheitlich in Besitz der Dahl 

busch-Verwaltung liegen, durch eine günstige Entwicklung des Absatzes 

und Rationalisierungsmaßnahmen wieder Gewinne melden. 

Wegen des Baus einer Tiefgaragewerdenvier etwa 20 Jahre alte Eichen 

und zwei weitere Bäume vom Parkplatz Vattmannstraße in den Stadt- 

garten umgesiedelt. 

Die am Uferweg des Berger Sees wachsenden Pappeln werden wegen eines 

teilweisen Befalls mit einer krebsartigen Pflanzenkrankheit gefällt. 

Der Eigentümer der Siedlungshäuser in Erle-Süd, Bauer, hat am Insti- 
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tut für Raumplanung der Universität Dortmund ein Gutachten über die 

Substanz der alten Bergmannshäuser in Auftrag gegeben, bei dem bis 

her 70 Prozent der Häuser untersucht wurden. Laut Universitätsassis 

tent Ludwig Hoffmann wurde dabei in einigen Fällen eine schlechte 

Bausubstanz festgestellt, die den Abriß statt einer Sanierung nahe- 

legen würde. 

---------- 
Die VEBA-Chemie AG und die Kohlensäure-Industrie Hannover der 

Preussag AG haben mit einem Stammkapital von 500.000 DM eine ge 
meinsame Gesellschaft zur Herstellung von verflüssigter Kohlensäure, 

die KOP Kohlensäure-Produktionsgesellschaft mit Sitz in Buer, ge 

gründet. Die Kapazität der Produktionsanlagen der KOP im Werk 

Scholven der VEBA-Chemie ist auf 60.000 t pro Jahr ausgelegt. 

---------- 
Der Haupt- und Finanzausschuß stimmt der Auflösung des Vestischen 

Verkehrsverbandes zu, die der Vorstand des Verbandes selbst vorge 

schlagen hat, weil die Tätigkeit im Zuge einer zunehmend großräu- 

migen Verkehrsentwicklung immer mehr zurückgegangen ist und auch 1 

die Fahrplanarbeit angesichts der Zugeinschränkungen an Bedeutung 

verloren hat. 

---------- 
20. Dezember 

In der Bergbau AG Gelsenkirchen beginnt eine Periode der Kurzarbeit, 

bei der bis zum auslaufenden Frühjahr 10 Kurzarbeitertage eingelegt 

werden. Der Haldenbestand der BAG liegt zur Zeit bei 250.000 tKohle 

und kanpp 1 Mio t Koks. 

---------- 
21. Dezember 

Der Boxclub Erle 49 schafft als zweiter Gelsenkirchener Boxverein 

mit einem 10:6-Sieg über den BC Piccolo Fürstenfeldbruck vor 1.500 

Zuschauern in der Schürenkamphalle den Aufstieg in die Box-Bundes- 

liga. 
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Pastor Uwe Haar wird als dritter Pfarrer der ev. Kirchengemeinde 

Hüllen eingeführt. 

22. Dezember 

Im 24. Verhandlungstag vor dem Landgericht Essen gestehen die 

Spieler Wittkamp, Senger, Sobieray, Libuda, Galbierz, Lütkebohmert, 

Fischer und Rüßmann, für die 0:1-Niederlage des FC Schalke 04 am 

17. April 1971 gegen Arminia Bielefeld 40.000 DM kassiert zu haben. 

Im Verlauf der Untersuchungen habe man aus Angst vor den Konse 

quenzen des DFB und vor gerichtlicher Bestrafung auch Meineide ge 

schworen und falsche Aussagen gemacht. Das Verfahren gegen Schalke 

Präsident Siebert und den früheren Schatzmeister Heinz Aldenhoven 

werden abgetrennt. 

In einer Entschließung hat sich der Kreisjugendausschuß des DGB 

gegen die geplanten Fahrpreiserhöhungen der Bochum-Gelsenkirchener 

Straßenbahnen AG und der Vestischen Straßenbahnen GmbH ausgesprochen 

Erneute Erhöhungen würden den Nahverkehr noch weiter in den Ruin 

treiben und Arbeitsplätze bei den beiden Gesellschaften gefährden. 

Der Aufsichtsrat der Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG wählt 

den Gelsenkirchener Oberstadtdirektor Heinz Meya zum neuen Vor- 

sitzenden. 

Rolf Glasmeier gibt mit einer Sonderausstellung in seiner Galerie 

einen Rückblick auf sechs Jahre Ausstellungsarbeit, in denen er 

32 internationale Künstler vorstellte. Für das kommende Jahr hat 

Glasmeier bereits wieder acht Ausstellungen geplant. 

23. Dezember 

Die ersten drei Preise des Fassadenwettbewerbs der Stadt gehen in 

diesem Jahr an Gründezeitfassaden in Resse und Erle. Mit dem1.Preis 
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in Höhe von 2.000 DM wird das Haus "Zum Markt 16" der Hausbesitzerin 

Irmgard Dudda in Resse ausgezeichnet. 18 der insgesamt 38 einge 

reichten Beiträge kamen aus dem Raum Buer, 16 aus Alt-Gelsenkirchen 

und vier aus dem Raum Horst. 

---------- 
Das Altenzentrum Haunerfeld ist nun mit dem Bezug des Altenheims 

vollständig eingerichtet. Das Heim verfügt über 83 Plätze, davon 

49 Einbettzimmer, 4 Ehepaarwohnräume und 30 Zweibettzimmer. 

---------- 
Ernst Buchs (62), Industriekaufmann und seit 1949 ununterbrochen 

als ehrenamtlicher Richter beim Arbeitsgericht Gelsenkirchen tätig 

sowie Mitglied verschiedener Gremien des Arbeitgeberverbandes und 

der Industrie- und Handelskammer, erhielt von Oberbürgermeister 

Kuhlmann das vom Bundespräsidenten verliehene Bundesverdienstkreuz. 

27. Dezember 

Zum neuen Vorsitzenden des Komic-Vereins wurde der Student Bernd 

Matzkowski gewählt. Der gemeinnützige Verein zählt zur Zeit etwa 

100 Mitglieder und bemüht sich beim Landesjugendamt, daß das Zentrun 

im Arminbunker als Haus der Offenen Tür anerkannt wird. 

---------- 
Seit dem ersten Auftreten von Diphterie-Erkrankung im Hasseler Raum 

am 19. Dezember sind nun acht akute Fälle bekannt. zwei Kinder im 

Alter von acht und neun Jahren, die nicht geimpft waren, sind in 

zwischen verstorben. Wie Sozialdezernent Erwin Neumann mitteilte, 

machen nur noch 50 Prozent der Eltern Neugeborener von der vor 10 

Jahren beim Gesundheitsamt eingerichteten Dauerimpfstelle Gebrauch. 

Ungeklärt ist noch die Ursache der Erkrankungen, nachdem seit 20 

Jahren kein Diphterie-Fall mehr im Stadtgebiet aufgetreten ist. 
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30. Dezember 

Die Erkrankung an Diphterie haben sich auf 10 akute Fälle ausge 

weitet. Eines der betroffenen Kinder stammt aus dem südlichen Stadt 

teil Uckendorf, alle anderen aus Hassel. Das Gesundheitsamt hat 

vorsorge getroffen, daß nach Abklingen der Fälle im gesamten Stadt-. 

gebiet eine großangelegte Impfaktion durchgeführt werden kann. Bei 

rund 500 bisher durchgeführten Nasen- und Rachenabstrichen wurden 

17 selbst nicht erkrankte Keimträger entdeckt. 

In Anwesenheit von Oberbürgermeister Kuhlmann wird der Kindergarten 

an der Mehringstraße in Scholven eingeweiht, der für 750.000 DM als 

Ersatzbau für den Kindergarten an der Nienkampstraße entstand und 

Platz für 90 Kinder hat. Damit ist der Bedarf an Kindergärten im 

Stadtteil Scholven zu 82 Prozent gedeckt. 

Aus der Bilanz des innerstädtischen Wohnungswechsels von 1965 bis 

1974, veröffentlicht im Statistischen Jahresbericht der Stadt, geht 

hervor, daß Alt-Gelsenkirchen in diesem Zeitraum insbesondere der 

Stadtteil ückendorf im Süden und die Resser Mark mit 1.145 Abgängen 

im Osten. 

Das Bundesarbeitsgericht entschied Anfang Dezember in einem Revi 

sionsverfahren, daß das RWE einen seinem damaligen Mitglied und 

Betriebsrat Alfred Broekmann erteilten schriftlichen Verweis zu 

rücknehmen und aus der Personalakte tilgen muß, weil das Mitbe 

stimmungsrecht des Betriebsrates verletzt worden ist. Der Verweis 

des RWE betraf eine Flugblattaktion Broekmann am 26. April 1972, 

mit der zur Bonner Demonstration "Gegen den Sturz der Regierung 

Brandt/Scheel" aufgerufen wurde. 

31. Dezember 

Verwaltungsdirektor Bernhard Kolkenbrock, Leiter des Amtes für 

Statistik und Einwohnermeldewesen seit 1970, tritt zum Jahresende 
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in den Ruhestand. Kolkenbrock war 30 Jahre im Dienst der Stadt. 

Sein Nachfolger Karl König, ehemaliger Presseamtsleiter, ist mit 

der Leitung des neuen Amtes seit dem 15. November betraut. 

Auf Einladung französischer Firmen hat eine Delegation aus Mit 

gliedern des Aufsichtsrates der Hafenbetriebsgesellschaft unter 

Leitung des Stadtverordneten Dr. Ingo Westen eine Informations 

reise nach Lisieu (Normandie) und Paris unternommen. 

---------- 


